
总统：保持多元化团结融洽
佐科维总统于 12 月 28 日通过总统府秘书

处 YT 频道为全国圣诞庆典寄语：在全球不确定
下保持多元化团结融洽。总统于前一天也在东
爪哇省泗水市 Grha Bethany 大教堂为 2023 年
全国圣诞庆典发表演讲。

【本报讯】佐科维总统
于 12 月 28 日 通 过 总 统 府
秘书处 YT 频道，播放有关
他 在 东 爪 哇 省 泗 水 市
Nginden 区 Grha Bethany 大教
堂为 2023 年全国圣诞庆典
致辞，除了祝福全国基督

徒同胞圣诞节快乐之外，
同时也要求社会大众保持
融洽和睦的多元化生活。

他说，由于全球地缘政
治的关系，大家在严峻的
生活挑战中必须保持谨慎
和警惕。

总统提醒称，全球的不
确定性导致国家之间可能
发生纠纷或争端。他说：

“在世界严峻的挑战中会出
现粮食危机、经济危机、国
家之间发生争端、甚至战
争，因此我们必须保持小心
和警惕。爪哇人经常提起
的就是这些警示语。”

他认为，争端和战争将
导致国家文明退步，至于团
结及和谐反而促进国家统
一及走向繁荣的道路。因

此他希望众基督徒保持团
结一致，符合圣诞节日所带
来的欢乐及和平的气氛。

国家元首希望我国民
众为全世界作出良好的榜
样，即出现多元化是不可避
免的自然规律。他说：“无
论宗教或看法有区别，然而
这是目前现代化生活出现
日益正常的现象。选择和
睦共处及充满关爱的精神
是良好的选择，这是我们必
须努力争取的上帝理念，我

们必须在生活中延续和发
扬这种精神。”

佐科维总统承认，印度
尼西亚拥有多元化的种族
和宗教，而且我们很幸运彼
此能保持包容性，大家秉持
殊途同归的精神，互相保持
团结一致。他说：“我们是
多么重要的多元化国家，我
说出这个结论，因为我走遍
了几乎 85%的大片国土，我
将在 2024 年完成其余 15%
国土的视察工作。” （Ing）
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总警长 报告国警今年反毒业绩
揭发3.9万 起贩毒案拯救3570万人生命

【本报讯】国家总警长
里斯提约（Listyo Sigit Prabo-
wo）将军日前在雅加达传达
国警年终绩效报告时声称，
警方在 2023 年期间就关于
警方在铲除毒品、滥用毒品
及 非 法 贩 运 毒 品 罪 案
（P3GN）方面的工作绩效，
成功破获 3 万 9000 起毒品
案。

里 斯 提 约 总 警 长 说 ：
“我们就有关铲除毒品行动
成立了 P3GN 工作队，警方
成功解决了 3 万 1415 起毒
品案，或占 2023 年总共 3 万
9389起毒品案的79.7%。”

总警长表示，警方也缴
获价值共 12.8 万亿盾的证
物，并拯救了3570万人的生
命。他说：“在审理上述毒
品案时，当场缴获价值共
12.8万亿盾或约7.5吨大麻、
2 万 2029 棵大麻树、11.5 公
斤可卡因、150万粒摇头丸、

6.1 吨冰毒、105 公斤烟草，
估 计 拯 救 了 摆 脱 毒 瘾 的
3570万人生命。”

此外，他指出，警方也
成 功 追 查 贩 毒 者 价 值 共
4011.4 亿 盾 的 相 关 资 产 。
其中在有关毒品和洗钱罪
案（TPPU）中最突出的是抓
到掌控毒品组织控制人弗
雷 迪·柏 拉 达 马（Freddy
Pratama）。这是通过印尼警
方 2023 的 Escobar 行动与大
马和泰国警方，包括美国缉
毒局（US-DEA）开展的联合
逮捕行动。

里斯提约解释称，如果
从 2020 年直至 2023 年累计
的绩效，我国警方成功逮捕
弗雷迪·柏拉达马毒贩组织
的 884 名贩毒嫌疑人，并缴
获 10.2 吨冰毒及 11 万 6346
粒摇头丸，如果也意味着挽
救了至少 51 人的健康和生
命。 （Ing）

总警长命令国警尽快控制现场
为卢卡斯遗体送葬群众受挑拨引发骚乱

【本报讯】总警长里斯
提 约（Listyo Sigit Prabowo）
于 12 月 28 日 在 东 爪 哇 省
宣称，巴布亚省查雅布拉
（Jayapura）一 群 民 众 为 前
巴布亚省长卢卡斯（Lukas
Enembe）遗体抬棺游行，因
受到不良分子挑拨而转变
为社会骚乱。在现场的警
察和维持治安者必须尽快
控制现场，确保社会治安
稳定。

里斯提约说：“查雅普
拉目前发生了小规模的骚
乱活动，但警方已经加强
保安，预估能在今天稳定
社会治安。”

总警长希望前巴布亚
省长卢卡斯遗体能够顺利
安葬，他也已经命令在查
雅普拉的国警及治安人员
能尽快控制现场。

较 早 时 ，在 巴 布 亚 省
府查雅布拉维持秩序的一
些国军和警察部队保安人
员，当天他们因受到当地
为 前 巴 布 亚 省 长 卢 卡 斯
（Lukas Enembe）遗 体 抬 棺
游行的群众丢掷石头所砸
伤。

巴布亚警区公关主任
本 尼 （Ignatius Benny Ady
Prabowo）表 示 ，除 了 巴 布
亚 暂 摄 省 长 里 德 万（M

Ridwan）受伤之外，一些军
警人员也受到游行群众砸
伤。他说：“数位治安人员
被丢掷石头受伤。”

此 外 ，游 行 群 众 也 受
到不良分子的挑拨使用钝
器破坏公共实施建筑引发
骚乱。本尼说：“游行群众
确实向公共实施建筑丢掷
石头及砸伤治安人员。”

在 此 之 前 ，穿 着 白 色
衬衫的暂摄巴布亚省长里
特宛的头部因受到那些无
政府主义的群众所砸伤导
致头破血流，当时他已在
车上。即便如此，本尼迄
今还未详细说明上述骚乱

事件的起因。据了解，因
为当时抬棺游行的民众受
到上传视频的挑拨引发了
骚乱。

（Ing）

在全球不确定下保持多元化团结融洽
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.578,85

11.717,90

2.168,46

17.108,34

19.712,39

1.983,09

108.58

11,97

3.345,80

9.802,75

278,62

11.717,90

450,32

15.491,07

买价

10.470,52

11.596,92

2.146,80

16.931,97

19.510,11

1.963,25

107.48

11,85

3.308,22

9.699,07

275,65

11.596,92

445,58

15.336,93

税务基价

10.485,88

11.671,21

2.171,64

17.022,61

19.671,30

1.987,42

108.51

11,91

3.326,58

9.717,15

278,42

11.673,97

444,73

15.512,00

12 月 28 日
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年12月28日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,103,500

10,605,000

105,035,000

1,081,600,000

买价（盾）

1,141,000

10,905,000

108,312,000

1,084,304,000

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

7.303,89

33,539.62

17,043.53

2,954.70

9,441.05

3,215.95

1,457.41

17,910.37

37,656.52

15,099.18

（+/-）

57,97

-141.62

418.69

40.09

249.31

45.19

3.19

18.87

111.19

24.60

%

0,80%

-0.42%

2.52%

1.38%

2.71%

1.43%

0.22%

0.11%

0.30%

0.16%
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佐科维总统希望全国所有土地
明年全都有了地契以避免土地纠纷

雅加达出现517例新冠病例
其中327人自行隔离另190人住院治疗

巴布亚巴布亚44GG收发系统基站建设项目获军警保护收发系统基站建设项目获军警保护
12 月 28 日，佐科维总统向国军总司令和国家总警

长下达命令，为巴布亚 4G 收发系统基站建设项目保驾
护航。

4040座列车站将安装太阳能发电设备座列车站将安装太阳能发电设备
12月28日，印尼铁路公司将在40座列车站和芒加莱

（Manggarai）两间维修厂，安装太阳能发电设备或太阳能电池
板，所需的投资额约达180亿盾，供电总量约达1667.1千瓦。

政府调升烟草印花税10%
2024年元月份香烟价格普遍上涨

北苏省洛拉克水库建竣北苏省洛拉克水库建竣
图示：12 月 27 日，位于北苏省波兰莫甘陡县（Bo-

laang Mongondow）洛拉克（Lolak）水库建竣的景象，
为当地人民带来各种效益。

务必防止引发新一轮新冠病例剧增
四项事实证明新冠病毒仍在伺机而动

【本报讯】佐科维总统
于 12 月 27 日 在 东 爪 哇 省
徐图利祖（Sidoarjo）县 Delta
体育馆召开颁发土地证书
仪式上声称，政府会加速
完成民众的地契问题，希
望到了 2024 年，我国所有
的 土 地 全 都 有 了 土 地 证
书。

总统强调说：“政府有
关部门和单位已经全力以
赴地工作，希望明年能完
成全国各地的土地证书。
就算不能全都完成，顶多
还 余 下 600 万 张 土 地 证
书，因此我国的所有土地，
最迟在 2025 年就全都有了
地契。”

佐 科 维 透 露 说 ，在
2015 年 期 间 ，我 国 要 完 成
的 土 地 共 有 1.26 亿 块 ，但
在此期间已经完成的只有
4600 万 块 土 地 ，也 就 是 说
还有 8000 万块土地尚未持
有地契。

他 说 ，地 契 或 土 地 证
书 是 土 地 法 定 权 利 的 证

据，有了这张地契就可避
免发生土地纠纷或争端，
也就是说只要持有地契，
就算打官司也必赢。

佐 科 维 总 统 认 为 ，我
国所有土地全都有了地契
之后，就能缓解全国各地
的土地纠纷问题。

（Sm）

【本报讯】雅加达卫生局
主任阿妮（Ani Ruspitawati）日
前在雅加达卫生局办公大楼
声称，截至今年12月26日，雅
加达的新冠肺炎病例又开始
显示上升，全境共有517人呈
现了阳性新冠肺炎病例，希望
到了明年中旬的新冠肺炎病
例，能够逐渐再度下降。

阿妮透露说，在这些的病
例中，其中327人各自在家里
自行隔离，另外的190人住在
医院接受治疗。大多数的新
冠肺炎患者不住院，因为他们
只有轻微症状，而被送往医院
接受治疗的新冠肺炎患者，是
因为他们有并发症或是老年
人。

此前，卫生部长古纳迪
（Budi Gunadi Sadikin）曾透露

说，在最近数周以来，我国的
新冠肺炎病例又再度上升，但
仍低于世界卫生组织制定的
新冠大流行病一级标准。根
据世界卫生组织的标准，一级
大流行病的活跃病例数是每
周出现有5万6000例。

古纳迪说，新冠肺炎患者
的病情严重程度还是较低，这
可从供新冠肺炎患者用的医
院床位占用率还是很低得以
证明出来。

卫生部预测，新冠肺炎病
例还会持续上升，2024年元月
将达到最高峰，尽管新冠肺炎
病例数不算很高，但人们还是
要保持警惕，尤其在年底和元
旦期间更要保持高度警惕，若
是在拥挤场所或公车上，有病
的人最好要戴口罩。 （Sm）

【本报讯】烟草印花税将
从 2024 年 1 月 1 日开始平均
上涨10%。这将直接对公众
零售香烟价格产生影响。

该规定包含在2022年有
关香烟、雪茄烟、叶烟或手卷
烟、以及切割烟草税的第191
号财政部长条例之中。

财政部海关与税收总署
（DJBC）公关主任尼尔瓦拉
（Nirwala Dwi Heryanto）表示，
2024年烟草印花税的政策考
虑了消费控制、工业可持续
性、收入目标和打击非法香
烟等方面。

尼 尔 瓦 拉 近 日 表 示 ：
“2024 年烟草印花税政策仍
采用多年期的单一财政部条
例，即 2022 年第 191 号有关
香烟、雪茄烟、叶烟、手卷烟
以及切割烟草税的财政部长
条例。”

从2024年1月1日开始，
国内生产的烟草制品的零售
价限制如下：

（1）机 器 制 造 丁 香 烟
（SKM）：（a）一级最低零售价
一支2,260盾，较今年最低价
一支 2,055 盾更高；（b）二级
最低零售价一支1,380盾，较
今年最低价一支 1,255 印尼
盾更高。

（2）机 器 制 造 白 烟
（SPM）：（a）一级最低零售价

一支2,380盾，较今年最低价
一支 2,165 盾更高；（b）二级
最低零售价一支1,465盾，较
今年最低价一支 1,295 盾更
高。

（3）手卷咖啡烟（SKT 或
SPT）：（a）一级最低零售价一
支 1,375 盾至 1,980 盾，较今
年最低价一支 1,250 盾至 1,
800 盾更高；（b）二级最低零
售价 865 盾，较今年最低价
720 盾更高；（c）三级最低零
售价 725 盾，较今年最低价
605盾更高。

（4）手 卷 滤 嘴 丁 香 烟
（SKTF）或 手 卷 滤 嘴 白 烟
（SPTF）：最低零售价一支 2,
260盾，较今年最低价一支2,
055盾更高。

（5）甘 文 烟（Kemenyan）
香烟（KLM）：（a）一级最低零
售价 950 盾，较今年最低价
860 盾更高；（b）二级最低零
售价200＝盾，与今年同样价
格。

（6）鸢尾烟草（TIS）：最
低零售价 55-180 盾，与今年
同样价格。

（7）叶烟或手卷干玉米
叶香烟（KLB）：最低零售价
290盾，与今年同样价格。

（8）雪茄烟（CRT）：最低
零售价 495 盾至 5,500 盾，与
今年同样价格。 (Irw)

【本报讯】新 冠 病 毒
肺 炎 阳 性 病 例 再 次 剧
增。截至 2023 年 12 月 18
日（星 期 一），印 度 尼 西
亚的新冠肺炎阳性病例
增 加 了 243 例 。 这 一 数
据来自卫生部网站。与
此 同 时 ，新 冠 康 复 病 例
为 116 例。

人 力 资 源 发 展 与 文
化 统 筹 部 长 穆 哈 吉 尔
（Muhadjir Effendi）提 醒 民
众在新冠病毒肺炎再次
上 升 的 情 况 下 ，尤 其 是
在 2024 年 年 底 假 期 期
间 ，要 保 持 抗 疫 卫 生 协
议。以下是一些事实：

（一）保 持 防 疫 卫 生
协议。人力资源发展与
文化统筹部长穆哈吉尔
日前在雅加达其办公室
曾 说 ：“ 目 前 的 数 据 表
明 ，印 尼 公 民 中 新 冠 病
毒 肺 炎 感 染 者 有 所 增
加 ，包 括 邻 国 也 经 历 了
相当大的增长。”

因此，穆哈吉尔要求
公众在年底假期期间继
续 遵 守 防 疫 卫 生 协 议 。
他 说 ：“ 因 此 ，我 向 市 民
们 传 达 信 息 ，希 望 在 享
受这个漫长的年底假期
时能够愉快、快乐，但同
时 要 小 心 ，特 别 是 要 像
我们在面对疫情时期一
样遵守防疫卫生协议。”

（ 二 ）不 要 制 造 恐
慌。人力资源发展与文
化统筹部长穆哈吉尔要
求 所 有 各 方 ，包 括 地 方
政 府 ，不 要 制 造 恐 慌 。
他说：“不必认为这是一

件 特 别 的 事 情 ，这 只 是
很 正 常 的 事 情 ，我 们 已
经 预 测 过 了 ，当 我 们 转
入 地 方 病 时 期 ，新 冠 病
毒仍然会在我们周围流
动。”

（三）许 多 人 已 接 种
疫 苗 。 目 前 ，印 尼 全 体
公民已经达到免疫层面
的 巅 峰 ，这 是 在 接 种 疫
苗后形成的免疫保护层
级。人力资源发展与文
化 统 筹 部 长 穆 哈 吉 尔
说：“这只会影响那些尚
未接种疫苗或接种疫苗
不足的人。”

他补充说：“因此，我
请求尚未接种疫苗的人
愿意在印度尼西亚各地
卫生部设立的接种站接
种 疫 苗 ，同 时 也 希 望 有
意接种加强剂的人也请
在享受年底假期之前尽
快接种加强剂，”。

（四）呼 吁 戴 口 罩 和
享受年底假期。旅游与
创意经济部长善迪亚卡
（Sandiaga Salahuddin Uno）
敦促民众遵守防疫卫生
协 议 ，出 门 时 戴 口 罩 。
他说：“我现在仍然继续
戴 口 罩 ，这 不 应 该 被 忽
视 ，从 现 在 开 始 保 持 健
康。”

善 迪 亚 卡 还 邀 请 民
众 只 在 印 度 尼 西 亚 旅
游 ，不 要 在 年 底 假 期 和
2024 年 假 期 期 间 前 往 国
外。必须考虑到一些国
家的新冠病毒肺炎病例
再 次 剧 增 ，例 如 新 加 坡
和马来西亚等。 （Irw）

苏甲巫眉县发生里氏4.6级地震
463居民担心余震威胁背井离乡避难
【本报讯】西爪哇省苏

甲巫眉县区居民仍然感受
到 地 震 的 威 胁 。 如 悉 ，
2023 年 12 月 14 日，西爪哇
省 苏 甲 巫 眉 县 发 生 里 氏
4.6 级 地 震 ，然 后 由 于 在
2023 年 12 月 16 日 晚 上 又
发 生 里 氏 2.1 级 的 余 震 。
结 果 造 成 茂 物 县 共 有 463
人选择离家避难，其中 228
人 跑 到 Pamijahan 镇 Purwa-
bakti 乡 的 收 容 所 避 难 ，另
235 人 跑 到 茂 物 县 Leuwil-
iang 镇 Purasari 乡的收容所
避难。

除 了 搭 建 帐 篷 之 外 ，
茂物县地方救灾机构同相
关方和志愿者，共同为地
震灾民设立了临时厨房。

根 据 最 新 数 据 ，截 至
今 年 12 月 17 日 上 午 11

时，共有 18 间民房遭受严
重损坏，114 间民房处于中
度损坏状况和 444 间民房
处 于 轻 度 损 坏 状 况 ，7 间
清真寺和 1 所幼儿园学校
也同样遭受损坏。

除 此 之 外 ，在 苏 甲 巫
眉 县 共 有 829 人 离 家 避
难，30 间民房遭受严重损
坏，74 间处于中度损坏和
435 间处于轻度损坏，1 间
清真寺也同样遭受损坏。

由于苏甲巫眉县发生
地 震 ，茂 物 县 长 宣 布 从
2023 年 12 月 12 日 至 27 日
或 连 续 16 天 ，处 于 地 震 、
山体滑坡和暴风的紧急响
应状态，这是根据 300.2/32/
KepTD/BPBD 的规定付诸实
施。

（Sm）
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湖南师范大学印尼校友会第二届湖南师范大学印尼校友会第二届
理事会换届暨校友代表大会

【本报讯】2023 年 12
月 20 日 ，有 别 于 长 沙 的
冬 天 ，位 于 雅 加 达 北 区
的 IBIS Style Hotel 礼 堂
里 ，印 尼 首 都 的 炎 热 仿
佛 透 进 了 空 调 开 得 足 足
的礼堂，那儿聚集了近 70
名 湖 南 师 范 大 学 印 尼 校
友、嘉 宾还有 4 名湖南师
范 大 学 的 教 授 ，刹 时 ，礼
堂成了校友们互相问候、
怀念旧时光的、温馨的地
方。

那天是湖南师范大学
印尼校友会的大会，在经
历了 3 年的疫情封闭，期待
已久的校友理事换 届也迎
来了意义深长的仪式。

校 友 大 会 安 排 在“ 湖
南师范大学名师巡讲”首
站的最后一天，就为了让
远 道 而 来 的 教 授 们 见 证
我 们 的 换 届 仪 式 。 很 庆
幸“名师巡讲”的协办单
位——印尼华教总会、雅
华 教 联 的 支 持 ，让 四 名
讲 师能顺利参加此次的
仪式。

节 目 从 上 午 十 点 ，在

校 友 纪 丽 诗 紧 凑 的 主 持
下，并在印尼雅加达华文
教 育 协 调 机 构（简 称 雅
协）辅导委员会常务主席
兼秘书长颜培椿先生热情
的欢迎下，拉开了帷幕。

颜培椿先生代表雅协
辅 导 委 员 会 郑 年 锦 总 主
席、杨健强、张锦雄、曾国
奎、姚忠从、谭柏叶 等各
位主席，执行委员会蔡昌
杰 主 席 ，向 所 有 贵 宾 、校
友 表 达 了 热 烈 的 欢 迎 与
诚 挚 的 问 候 ；并 向 湖 南
师范大学表示感谢，在湖
南师范大学的支持下，雅
加 达 华 文 教 育 机 构 得 到
了 湖 南 师 范 大 学 的 信
任，在印尼举办了历届教
师 培 训 、本 科 、硕 士 研 究
生学历等项目；此外雅协
也极力推荐学生到 湖南
师范大学留学，组织长短
期语言生等；这些项目为
印 尼 的 华 文 教 育 培 养 了

大 量 优 秀 人 才 ，对 促 进
印 尼 华 文 教 育 的 发 展 起
着举足轻重的作用。

首 届 校 友 会 成 立 于
2017 年 12 月 22 日。首届
校 友 会 理 事 会 代 表 吴 莎
丽 老 师 给 大 家 做 了 工 作
报 告。 印尼雅加达华文
教 育 协 调 机 构 承 续 湖 南
师大境外办学的发展，成
功 举 办 了 两 届 本 科 学 历
项 目 ；2016 年 湖 南 师 范
大 学 海 外 学 历 项 目 召 开
了硕士研究生的招生、研
读、赴华学习等一系列工
作 直 到 2023 年 9 月 完 成
了 两 届 硕 士 研 究 生 的 学
习 、答 辩 、毕 业 乃 至 颁 发
证 书 等 工 作 。 吴 莎 丽 老
师说：“‘新冠疫情’影
响 了 我 们 的 生 活 、工 作 ；
湖 南 长 沙 与 印 尼 雅 加 达
远 隔 千 里 ，疫 情 隔 断 封
闭、阻碍 了双方来往，但
断不了我们网上的联系，

网 上 2019 级 的 同 学 们 艰
辛地坚持着硕士课程；还
有教师 培训、夏冬令营、
文化大乐园等等，可谓遍
地开花，通过宽带我们一
起 努 力 维 系 了 中 华 文 化
传播 的交流。湖南师大
的校友遍布在印尼各地，
校 友 们 在 各 自 的 领 域 里
兢 兢 业 业 ，在 学 校 任 教 ，
开 办 补 习 学 校 ，从 事 翻
译职业、担任中印友好的
工作，在中资企业里为中
印 两 国 人 民 交 流 发 挥 作
用 。 这 些 种 种 ，体 现 了
校 友 们 在 母 校“ 仁 爱 精
勤 ”的 校 训 精 神 指 导 下 ，
积 极 推 进 印 尼 华 文 教 育
事 业 的 发 展 ，为 印 尼 华
文 教 育 事 业 创 造 更 加 美
好的明天！”

湖南师范大学的蒋湘
平 博 士 为 此 次 换 届 宣 读
了 湖 南 师 范 大 学 校 友 总
会 的 批 复 ，并 表 达 了 对

印 尼校友会未来工作的
愿景。

在第二届理事成员名
单通过表决后，夏赞才博
士 代 表 湖 南 师 范 大 学 校
友 总 会 向 印 尼 校 友 会 代
表 吴 莎 丽 老 师 授 会 旗 。
而后，由湖南师范大学的
夏 赞 才 博 士 、蒋 湘 平 博
士、李斌博士、刘清平博
士 向 第 二 届 理 事 会 成 员
颁发聘书。

新一届的理事会成立
了，副会长李振福以真诚
的、炽热的感情表达了第
二 届 理 事 成 员 的 心 声 ，
新 一 届 的 理 事 会 成 员 将
不负众望，兢兢业业做好
本职工作，并希望获得大
家 的 协 助 与 支 持 ，认 真
完成为期五年的任务。

换届仪式在夏赞才博
士宣读贺信后，拉下了帷
幕 。 夏 赞 才 博 士 代 表 湖
南 师 范 大 学 校 友 总 会 宣

读 贺 词 ，表 达 了 对 新 一
届理事成员的期盼。

与 会 嘉 宾 及 校 友 在
欢 乐 、亲 切 的 氛 围 下 共

进 午 餐 。 这 次 的 大 会 虽
然没有精彩的娱乐节目，
但 浓浓的同窗情谊却在
礼 堂 各 个 餐 桌 上 的 欢 声
笑 语 、低 声 细 语 中 升 华
了。

再欢乐的宴会总有结
束的时刻，然而今天的结
束 是 明 天 的 开 始 。 校 友
们 ，好 久 不 见 ！ 来 日 方
长，我们将会再见！在会
长吴莎丽老师、副会长余
文 琼 、叶 新 媚 、李 振 福 的
领 导 下 ，愿 湖 南 师 范 大
学 印 尼 校 友 会 未 来 能 为
校 友 们 服 务 、为 母 校 服
务 、为 社 会 服 务 ，同 心 协
力 为 母 校 华 文 教 育 作 出
贡 献 ，为 中 国 、印 尼 两 国
的 友 好 交 往 提 供 民 间 支
持 ，与 母 校 携 手 共 创 辉
煌！再次说声：再见！

2023-12-24
湖南师范大学印尼校

友会秘书处

严培椿严培椿（（雅协雅协））刘清平博士刘清平博士 吴莎丽会长吴莎丽会长蒋湘平博士蒋湘平博士李斌博士李斌博士纪丽诗纪丽诗

夏赞才博士夏赞才博士李振福李振福

授会旗授会旗 新一届理事会成员新一届理事会成员

理事与嘉宾合影理事与嘉宾合影 校友校友、、嘉宾大合影嘉宾大合影

20232023年圣诞节年圣诞节，，YEMIYEMI到圣到圣··安娜老人院分享爱心安娜老人院分享爱心

【本报讯】2023 年 12 月
23 日周六，在印尼佛教徒
代表协会（Walubi）、Dhaya-
na Tara 中心和印尼佛教学
者 大 家 庭（KCBI）的 支 持
下 ，印 尼 雅 加 达 济 锦 善 社
德 教 会（YEMI）在 2023 年
圣诞节和 2024 年新年的气
氛 中 ，举 行 一 场 社 会 公 益
活 动 ，探 访 位 于 雅 加 达 北
区 Teluk Gong 的圣·安娜老
人院。

除了印尼雅加达济锦
善 社 德 教 会 义 工 们 ，释 贤

慧（Bhadraprajnani）比 丘 尼
也 参 加 此 次 社 会 公 益 活
动。

在 题 为“ 印 尼 雅 加 达
济 锦 善 社 德 教 会 与 圣·安
娜老人院共迎圣诞节和新
年”的慈善活动中，参加慈
善活动的印尼雅加达济锦
善社德教会义工们向老人
院 乐 龄 人 分 发 圣 诞 节 礼
物。

圣诞节礼物包括洗漱
用 品 、成 人 帮 宝 适（pam-
pers）、药品和轮椅。

除 了 分 发 圣 诞 节 礼
物，他们还为乐龄人助兴，
邀请他们一起游戏、用餐。

印尼雅加达济锦善社
德教会总主席许国照（Al-
ex Tumondo）说："我们利用
今年庆祝圣诞节和新年的
机 会 举 行 社 会 公 益 活 动 ，
与 老 人 家 分 享 爱 心 ，除 了
具 有 人 性 目 的 外 ，还 希 望
这项公益活动能够继续产
生 爱 心 ，继 续 向 人 类 同 胞
传递爱心。”

许国照对为此次社会

公益活动做出贡献的一些
捐赠者和义工表示感谢。

印尼雅加达济锦善社
德教会辅导理事会主席伍
瑞 章（DR.Eddie Kusuma SH.
MH）一直以来积极参与种
种 社 会 公 益 活 动 ，包 括 参
与 进 行 新 冠 肺 炎 疫 苗 接
种、献血、为残疾人免费提
供 假 肢、为 自 然 灾 害 受 害
人 提 供 援 助 ，以 及 在 每 次
在 圣 诞 节、卫 塞 节 和 开 斋
节 等 宗 教 节 日 ，开 展 社 会
公益活动。 Kris

巴德拉普拉杰纳尼比丘尼巴德拉普拉杰纳尼比丘尼（（Bhiksuni BhadraprajnaniBhiksuni Bhadraprajnani））
和印尼雅加达济锦善社德教会一些义工与管理人员和乐龄老人家合影和印尼雅加达济锦善社德教会一些义工与管理人员和乐龄老人家合影

巴德拉普拉杰纳尼比丘尼巴德拉普拉杰纳尼比丘尼（（Bhiksuni BhadraprajnaniBhiksuni Bhadraprajnani））
和印尼雅加达济锦善社德教会一些义工与管理人员和乐龄老人家合影和印尼雅加达济锦善社德教会一些义工与管理人员和乐龄老人家合影

充满爱心的印尼雅加达济锦善充满爱心的印尼雅加达济锦善
社德教会义工们向乐龄人分发礼品社德教会义工们向乐龄人分发礼品
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【本报讯】12 月 20 日，
佐 科 维 总 统 通 过 了 关 于

批 准《禁 止 核 武 器 条 约》
的 2023 年第 22 号国家法
令 ，并 自 颁 布 之 日 起 生
效 。 国 务 秘 书 部 长 普 拉
迪 诺 也 于 2023 年 12 月
20 日 签 署 了 此 项 国 家 法
令 ，即 符 合 1945 年 宪 法
的序言，其中建立印度尼
西 亚 共 和 国 的 目 标 之 一
是参与实施基于独立、持
久 和 平 和 社 会 正 义 的 世
界秩序。根据该条例，印
度 尼 西 亚 政 府 作 为 国 际
社会的一部分，致力于通

过 2017 年 9 月 20 日 在 美
国纽约签署《禁止核武器
条 约》来 禁 止 核 武 器 ，从
而 支 持 裁 军 和 不 扩 散 核
武器的努力。

上述国家法令的第一
条载明，批准印度尼西亚
共和国政府于 2017 年 9 月
20 日 在 美 国 纽 约 签 署 的
《禁止核武器条约》。在一
般解释中表述，核武器的
存在有可能通过核战争爆
发的风险，或通过核拥有
国对安全威胁的误解，以

及可能引发国家和非国家
行为者不可预测的核武器
发射的网络攻击的潜在威
胁来威胁世界和平。所有
这些风险都可能导致核灾
难，不分青红皂白地影响
人类，跨越国界，包括印度
尼西亚。

此外，该国家法令还
解释说，该规则还解释了
《核 武 器 不 扩 散 条 约》对
核 裁 军 努 力 发 展 缓 慢 的
原 因 。 批 准 该 条 例 的 好
处 包 括 加 强 印 度 尼 西 亚

支 持 全 球 禁 止 核 武 器 努
力的法律基础，加强印度
尼 西 亚 在 支 持 适 用 与 核
武 器 的 破 坏 性 影 响 和 危
险 有 关 的 国 际 道 德 和 规
范、对核武器国家施加政
治 和 道 德 压 力 等 方 面 的
地位。

鉴于各国根据《核武
器不扩散条约》应履行的
义务，即不得在领土内发
展、试验、生产、制造、购
买 、拥 有 或 储 存 供 应 品 、
转让或接受转让、使用或

威 胁 使 用 、协 助 、支 持 或
劝说、寻求或接受任何援
助、发放许可证或从事与
核 武 器 或 其 他 核 爆 炸 装
置 有 关 的 任 何 被 禁 止 的
活动各自的司法管辖区。

此外，各国还被要求
在 条 约 生 效 前 向 联 合 国
秘 书 长 报 告 拥 有 核 武 器
和 废 除 核 武 器 计 划 的 情
况，遵守保障措施，核查，
采 取 法 律 措 施 ，提 供 援
助 ，与 其 他 国 家 合 作 ，并
参加国际会议。 （亮剑）

总统宣布印度尼西亚共和国正式禁止核武器

佐科维总统佐科维总统

【本报讯】国家总警长
里 斯 提 约 （Listyo Sigit

Prabowo）透露称，2023 年全
年国警成功逮捕了 146 名
恐怖主义嫌疑人。他于 12
月 27 日 在 警 察 总 部 主 持
国 警 年 终 新 闻 发 布 会 上
说 ：“ 我 们 在 2023 年 全 年
期间对恐怖袭击采取预防
性打击措施，并成功逮捕
146 名恐怖嫌疑人，其中 4
名恐嫌由 2023 Madago Raya
行动人员依法处治。”

据 了 解 ，上 述 抓 到 的
百余名恐嫌当中，有 68 人
是 神 权 游 击 队（JAD）成
员、51 人是伊斯兰祈祷团
（JI）成员、13 人是圣战组
织（Anshor Daulah）成 员 、7

人 是 捍 卫 教 法 游 击 队
（JAS）成员、5 人是印尼伊
斯兰国家（NII）成员、以及
2 人 是 捍 卫 伊 斯 兰 阵 线
（FPI）成员。

警方从恐嫌手中缴获
一些证物，即 22 支手枪、7
支土制手枪及 2 支软枪和
水 软 枪 、2080 粒 子 弹 及 3
盒 子 弹 、74 magasin、31 个
炸弹及 163 个利刃。

里 斯 提 约 表 示 ，警 方
也实施消除极端化纲领，
共有 256 名恐怖囚犯表示
效忠印度尼西亚共和国。
他说：“我们实施的消除极
端化纲领，促使那些人脱

离违法的恐怖主义学说。
成 功 消 除 极 端 化 的 共 有
4892 名 恐 怖 囚 犯 及 其 家
属 ，其 中 256 人 愿 意 脱 离
恐怖组织并表示效忠国家
和政府。”

国 家 总 警 长 还 表 示 ，
警方为预估恐怖主义的威
胁 采 取 了 应 急 计 划 ，在
2023 年 期 间 共 采 取 了 315
次防范行动。他说：“我们
也在每个重要的活动中预
估恐怖行动的威胁，通过
应 急 计 划 实 行 314 次 行
动 ，即 实 行 305 次 区 域 行
动及 9 次集中行动。”

（Ing）

国家总警长里斯提约国家总警长里斯提约
（（Listyo Sigit PrabowoListyo Sigit Prabowo））

总警长公布2023年反恐业绩
逮捕146名恐怖嫌疑人 另256人投诚政府

【本报讯】宗教部长雅
谷呼吁所有政治精英不要
将宗教作为 2024 年大选的
竞选笑话。

雅 谷 指 出 ，一 些 人 经
常开关于宗教的玩笑。如
果我们在 YT 上浏览，许多
人将宗教当作一个笑话。
我认为如果可以避免，就
不要把宗教当作笑话。

宗 教 部 长 评 估 说 ，政
治年公众的敏感程度有所
提高。因此不希望宗教被
用作笑话，因为可能会引
发 广 泛 的 公 众 反 应 。 但
是当遇到这样的政治势头

时，就会被议论开来。曾
经出现过一个关于宗教的
笑话，不符合政治势头，也
没有任何意义。现在当我
们遇到政治势头时，情况
就会有所不同。

雅 谷 表 示 ，希 望 所 有
政党，从政治精英到神职
人员，无一例外地停止冒
犯或拿宗教开玩笑。我认
为就是这样，到此为止，无
论 是 将 宗 教 用 作 政 治 工
具，开玩笑还是其他什么，
都不要了。就到此为止，
不需要重复，也不需要被
提出来了。 （亮剑）

宗教部长呼吁不将宗教当作政治笑话

宗教部长雅谷宗教部长雅谷

【本 报 讯】普 选 委 同
意 在 下 一 次 辩 论 会 中 ，
总 统 候 选 人 将 仅 使 用 安
装 在 各 自 讲 台 上 的 1 个
麦 克 风 。 该 协 议 是 于
12 月 27 日 的 第 二 次 辩
论 评 估 会 议 上 ，与 每 个
候 选 人 组 合 的 代 表 达 成
的 。 使 用 讲 台 麦 克 风 也
将 减 少 候 选 人 在 辩 论 期
间 离 开 讲 台 的 机 会 ，就
像 二 号 副 总 统 候 选 人 吉
布兰。

12 月 27 日 ，普 选 委
委 员 奥 古 斯 特·梅 拉 兹
（August Mellaz）表 示 ，在
会 议 召 开 时 ，大 家 一 致
认 为 仍 将 使 用 讲 台 。 讲
台 的 位 置 确 实 像 一 副 锚
形 。 如 果 在 首 场 辩 论 会
没 有 设 置 讲 台 ，目 的 是
让 讲 员 有 走 动 的 机 会 ，
有 更 多 的 自 由 。 如 果 设
置 讲 台 ，仅 限 于 在 讲 台
后 站 立 。 其 次 ，只 准 备
一 个 麦 克 风 而 已 ，麦 克
风 安 留 在 讲 台 上 。 所 以
仅在讲台周边走动。

这与第一次和第二次
辩 论 会 不 同 ，当 时 ，辩 论
候 选 人 使 用 三 种 类 型 的

麦 克 风 ：肤 色 麦 克 风 、夹
式 和 手 持 麦 克 风 。 当
时，使用三种麦克风的目
的是作为一种预期形式，
如 果 其 中 一 个 在 辩 论 期
间损坏或出现故障。

梅拉兹坦言，如果麦
克风出现故障，而在辩论
上 讲 台 只 安 装 了 1 个 麦
克风，则需要讨论进一步
的解决方案。

据悉，普选委将于 12
月 28 日的协调会议上，与
电 视 台 就 这 一 技 术 问 题
进 行 进 一 步 讨 论 。 在 12
月 22 日的辩论会上，吉布
兰 经 常 离 开 讲 台 走 到 台
前，甚至接近穆海敏和马
福。 这一举动让穆海敏
在辩论中感到惊讶，穆海
敏自承，才晓得辩论者可
以离开普选委 提供的讲
台。

资料显示会，第三次
辩 论 会 这 将 由 普 选 委 将
于 2024 年 1 月 7 日 举 行 。
阿尼斯、普拉波沃和甘贾
尔 将 就 国 防 、安 全 、地 缘
政 治 和 国 际 关 系 等 问 题
进行辩论。

（亮剑）

左起左起：：普拉波沃普拉波沃、、甘贾尔甘贾尔、、阿尼斯阿尼斯

普选委同意在第三场辩论会上
总统候选人只使用1个讲台麦克风

【本 报 讯】三 号 总 统
候 选 人 甘 贾 尔 和 副 总 统
候 选 人 马 福 的 初 始 竞 选
活动资金超过 230 亿盾。

据悉，印尼斗争民主
党 、团 结 建 设 党 、民 心 党
和 印 尼 统 一 党 推 举 的 总
统 与 副 总 统 候 选 人 的 竞
选 活 动 的 初 始 资 金 数 额
位居第二。

援引普委会网站的消
息，甘贾尔 -马福初始的
竞选资金 230 亿盾来自各
种 来 源 。 最 大 的 捐 款 是
来自企业和/或非政府商
业 实 体 价 值 203 亿 盾 ，政
党 或 政 党 组 合 的 捐 款 价
值 为 29 亿 盾 。 甘 贾 尔 -
马福本身也贡献了 1 亿盾
的初始竞选资金，还有来
自其他政党的个人捐款，
价值 160 万盾。

总统与副总统候选人
竞 选 活 动 的 资 金 捐 赠 可
以由参选候选人、政党或
政党组合、团体或其他群
体、企业或非政府商业实
体 的 捐 款 。 除 了 金 钱 之
外，捐赠的形式还可以提
供商品或服务。

根据普委会的记录，
二 号 总 统 与 副 总 统 候 选
人普拉波沃-吉布兰的初
始 竞 选 资 金 数 目 居 首 。
大 印 尼 行 动 党 、从 业 党 、
民 主 党 、国 民 使 命 党 、印
尼 团 结 党 、人 民 浪 潮 党 、
星月党、神鹰党与人民公
正 繁 荣 党 为 这 对 组 合 的
竞 选 活 动 提 供 的 初 始 资
金超过 314.3 亿盾。

一号总统与副总统候
选 人 阿 尼 斯 与 穆 海 敏 的
初 始 竞 选 活 动 资 金 为 最
小。民族民主党党、民族
复兴党、公正福利党和信
徒 党 为 这 对 组 合 的 竞 选
活 动 提 供 的 初 始 资 金 价
值共 10 亿盾。

普委会表示，随着总
统竞选活动的进行，这些
总 统 与 副 总 统 候 选 人 的
竞 选 资 金 捐 赠 仍 将 会 出
现改变和更新数据。

12 月 20 日，普委会专
员伊达姆·赫利克（Idham
Holik）表 示 ，竞 选 资 金 捐
款 的 公 布 确 实 为 普 委 会
提供了每天报告。

（亮剑）

【本报讯】我国三位总统
候选人的竞选风格引起外国
媒体的关注。外媒称道，三位
总统候选人在社交媒体上的
竞选策略颇具特色，即使用

“讨人喜欢”（gemoy）舞姿、猫
咪、表情包等方式。这样做是
为了在 2024 年 2 月 14 日的
选举中吸引选民的注意力。
参加 2024 年印度尼西亚大选
的总统候选人的三名候选人
是阿尼斯-穆海敏、普拉波沃-
吉布兰与甘贾尔-马福。

11 月 28 日 ，《海 峡 时
报》通过一篇题为《印尼总
统候选人在 2 月民调前用
舞姿、猫咪、表情包吸引网
民》的文章表示，印尼三位
总统候选人的竞选策略各
不相同。一号总统候选人
阿尼斯利用猫咪来吸引选
民的同情，甚至特意为其
四 只 命 名 的 猫 咪 创 建 了
IG 帐 户 @pawswedan。 该 帐
户已经拥有 22,000 名关注
者。其四只猫的单独帐户

@pawswedan 拥 有 超 过 26,
000 名 粉 丝 。 @pawswedan
中传达的笑话叙述是四只
猫 如 何 争 夺 成 为“paw-
siden”，这是对印度尼西亚
语中“总统”一词的拼写。

二号总统候选人普拉
波沃在其竞选活动中使用
了一种被称为“讨人喜欢”
（gemoy）的舞姿。普拉波沃
多次展示这种舞姿，其中一
次是与搭档吉布兰一起去
普选委总部登记参选时。

这位现任国防部长的普
拉波沃解释说，gemoy 舞姿的
灵感来自其祖父，当感到欢乐
时，祖父会跳起gemoy 舞姿。
其祖父来自中爪哇省的万由
马斯（Banyumas），除了跳舞，
没有电视或任何形式的娱乐
活动。所以每当有什么好消
息时，祖父总是那样跳舞的。
普拉波沃跳舞的那一刻被镜
头捕捉到，其视频在社交媒体
上疯传。

甘贾尔-马福使用表情

包策略来吸引选民。 一个
流行的表情包是使用 Bakmi
GM（GM面店）的商号，指的
是这对组合的首个字母。网
民们还在关于这对组合的推
文和帖子中提到了送餐服务
GoFood，这是对他们名字中
GoFud或GaFud一词的昵称。

美国广播公司新闻（ABC
News）通过一篇题为《舞姿、猫
咪和饥饿游戏》的文章，对三
位印尼总统候选人的竞选风
格持批评态度；印尼总统候选
人将社交媒体竞选活动提升
到一个“全新的水平”。

根据评论家的说法，阿
尼斯选择猫咪来展示其性
格的另一面。 这位 54 岁
的 总 统 候 选 人 对 四 只 猫
Aslan、 Lego、 Snowball 和
Oboy 创建特殊的账户，称
之 为“Pawswedan 家 族 ”。
在 IG 的帖子中，Aslan 戴着
一条红绿白三色的围巾，上
面写着《解放巴勒斯坦》。

普拉波沃利用 gemoy 舞
姿来吸引年轻选民。这是考
虑到2024 年 2 月的选举中，
Z 世代和千禧一代的数量达
到 潜 在 选 民 的 60% ，即 约
1.14 亿人。 乍一看，这种策
略被称为看起来没有错。但
是有人担心身份政治推动虚
假叙事的力量。Gemoy 舞姿
也被称为将普拉波沃的形象
从僵硬的领导者转变为讨人
喜欢的领导者。这名 70 多
岁的男子被指控侵犯人权，

包括1997年至1998年绑架、
酷刑和谋害活动人士。 普
拉波沃不仅跳舞，还培养了
一个胖胖开朗的卡通人物，
在 T 恤和连帽衫上取了个绰
号 gemoy。

澳大利亚国立大学印
度 尼 西 亚 研 究 所 所 长 伊
芙·沃伯顿（Eve Warburton）
表示，普拉波沃巧妙的社
交媒体策略对于在总统选
举中两次失败后软化形象
至关重要，并已从 2014 年
和 2019 年建立的强烈、深
刻的民族主义形象中退后
一步，而是试图创造一个
更甜美、更平易近人的角
色。其社交媒体资料中充
斥着人工设计的图像，使
得看起来像一只泰迪熊，
创造出更柔软、更甜美、更
酷、更放松的形象，这对年
轻人来说似乎很重要。

普拉波沃的竞选风格
也 被 指 为 与 小 马 科 斯 相
似，因此被质疑是否使用
同一个社交媒体团队。但
是其竞选发言人表示，他
们只雇用当地人，也否认
抄袭了小马科斯的风格。

三号总统候选人甘贾
尔使用《饥饿游戏》电影中
的三指敬礼来吸引社交媒
体的关注。 这句问候语是
抵抗的象征，效仿香港和泰
国其他民主运动的趋势。
其竞选团队表示，这是“人
民斗争的象征”。 （亮剑）

普拉波沃-吉布兰初始竞选金 314.3 亿最大
甘贾尔-马福230亿盾居次
阿尼斯-穆海敏10亿盾最小

外媒关注三位我国总统候选人竞选风格

左起左起：：甘贾尔甘贾尔、、普拉波沃普拉波沃、、阿尼斯阿尼斯
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印尼“民间组织”质疑中国劳工

■雅加达：莲心

■本报评论员：余凡

■陈凤翔博士

投稿信箱：editor@guojiribao.com

众所周知，在“新秩序”长达
32 年的专制统治中，“反华”成
为最廉价、有效的口号！随着民
主政府上台，随着中国在科技工
业、经贸、金融的蓬勃发展，印尼
政府欢迎中国企业积极到印尼
投资，尤其是冶炼、造船、基建等
项目；但也触发了中国劳工的问
题。

《独立网》(Merdeka)于12月
22 日报道，刚痊愈的海事及投
资 统 筹 部 长 卢 胡 特 (Luhut B.
Pandjaitan)在记者会上回应“国
民创新研究组织”(BRIN)对中
国劳工人数超多及待遇特高的
消极报告。他毫不客气地催促
该组织公开相关的资料来源，

“请通知 BRIN 先到我这里来，
附夹可靠的数据，别只顾向公众
散布风言风语。”在各媒体引起
了议论。

卢胡特部长指出，关于中国
劳工的人数及待遇，与相关企业

的投资项目密不可分。因为多数
中资企业为了追赶工程进度而雇
用已熟练的中国劳工，即使待遇
较高也无所谓。“尤其是在特定岗
位，我们必须承认，他们的工作效
率及速度特别快，这是我所感受
的。”“我不相信中国企业要带过
多工人来这里，可能只是在基建
阶段赶工期以便压低费用。”

之前，BRIN的政治研究员
特里约诺(Triyono)宣称，中国劳
工共有59320人，占了外籍劳工
总数的44.49%。他以2022年在
印尼投资最多的新加坡作为对
比，其投资额达132.8亿美元，但
派来的工作人员 1811 人，占外
劳的1.35%；而中国的投资额只
有82.2亿美元。他表示：“我们
看到，原来投资额的多少，与派
来本国的劳工数量并不成正
比。”却故意不提新加坡是投资
电讯、交通、仓库、园丘等资金浩
大而只需要少量外劳的行业。

特里约诺补充说，中企的投
资项目有个特点，即带来大批中

国劳工。这将在当地就业市场造
成动荡和不安，何况，当地劳工常
埋怨很难在中资企业谋到工作机
会。他接着说，中资大多是在镍
冶炼厂及矿业方面投资的，所以
大多数集中在苏拉威西及马鲁古
岛上。

然 而 ，根 据 在 摩 洛 瓦 里
(Morowali)中资企业进行的调
查，当地中学程度的青年虽然应
聘，但很难被录取。此外，工作
合约上也有蹊跷，一些工人在合
约期满前，在没有通知的情况下
被厂方解雇。加上工作范围没
有限定，本地员工常被要求做分
外工作，这是违规的。他还绘声
绘色地说，中国劳工的待遇是当
地员工的 13 倍，但并没有令人
信服的证据。

资料显示，国民创新研究组
织(BRIN)成立于 2019 年，有强
大的政治势力为背景。不难想
象，他们专挑在印尼总统大选前
夕找中资企业的茬，可能与国内
的政治风向有关吧？

印尼JPNN网24日消息，第
一组总统候选人的助选团发言
人苏里亚(Surya Tjandra)针对中
企投资额与外劳人数不对称发
表看法，认为卢胡特部长的回应
倾向防御性，“卢胡特的反应看
来并不恰当，透露出作为总统助
手的傲慢态势。BRIN 科学的
研究很成功，其实应该当作检验
建设方案风险缓解及修复的窗
口，而非把它当成是对政府的威
胁。”

苏里亚表示 BRIN 的任务
是协助总统及政府，在调研、发
展、分析的范畴内为政府寻找出
妥善处理、解决的途径。政府应
该对有机会自省、评估而庆幸，

“不应让人纳闷，为何不愿接受
他们客观调研的报告和建议，还
发出威吓。我感到困扰，究竟谁
是总统？”

他认为，在本国劳动市场仍
然不景气的情况下，大批中国劳
工的涌入成为争议话题。估计
卢胡特部长会有如此立场，是因

为与中国的特殊关系造成的，虽
然刺痛民心也在所不惜。“在广
大民众，尤其是年轻人需要工作
岗位的敏感时刻，为何引进中国
劳工。如果 BRIN 的调研报告
属实的话，真的让民众痛心。”貌
似为民发声，但看的出居心叵
测。

来印尼的中国工人主要受
聘于印尼亟需的基础设施项目
如建造发电厂，因印尼工人还未
掌握有关科技。聘用中国劳工
也因为项目配套的缘故，因这些
设备都是中国工程师负责的。
所安装的是发电项目完整配套，
一切指示都用中文，专家当然来
自中国。

据微博官网信息显示，截至
2023 年 10 月 19 日 在 印 尼 有
1000家中国企业，约25000名中
国员工，中国成为印尼第三大投
资国，投资达 23 亿美元，覆盖
1562个投资项目。

印尼劳工部(Kemnaker)资料
称，截至今年第一季度，本国外籍

劳工总数73011人，比去年同期少
了25.84%。外籍劳工中以中国劳
工数量最多，有33072人，占总人
数的45.30% (与BRIN调研的相
差26248人之多)。其次是日本劳
工10367人，韩国劳工7520人。

倘若根据职业分类来看，在
服 务 业 任 职 的 外 籍 劳 工 有
37640人，在工业厂商就业的外
籍劳工有33407人，其余的1964
人外籍劳工是在海事、农林部门
工作的。

而外籍劳工中约有 37500
位属于专业人才，16050位是专
家顾问，其余的才是中级干部及
技术人员。

第2号副总统候选人马福特
(Mahfud MD)在 22 日的公开辩
论中提到印尼的投资环境让外国
企业视作畏途，而选在泰国、马来
西亚投资。且看这些无良政客和
团体不公正分析证据，只按政治
利益进行炒作，不以投资发展、国
计民生为重，他们才是前进的“障
碍”。

以人权卫道士自居的拜登，
因助纣为虐惹起公愤，民望插
水。其发动的经济战、科技战
（拘留孟晚舟）、文宣战…被盟友
日渐识破，结局如何发展？

一、道德战孤独．
遭盟友唾弃
以色列被袭的反击，用「种

族灭绝」作为战争工具〔见埃及
代表于2023.12.12.在联合国的
发言 (https://news.un.org/zh/story/
2023/12/1124892)〕，三个月内无
差别地杀害了1%的巴人（逾2
万）。医院、学校和难民营被炸、
记者和法国外交官被杀、手无寸
铁举起白旗的人质被击毙。铁
证如山下，美国政府坚持袒护，
提供军援，反对联合国停战决
议。

对比无中生有的「新疆灭
族」，美方强烈谴责及制裁，双重
标准，难说服广大的发展中国
家。正义先锋有也门胡塞武装
和安华首相，对以色列商船分别
袭击和禁靠泊大马港口。七成
货运只有绕道，为此美国组织联
合护航行动〔美国国防部长于
2023.12.18.发表声明，联合英
国、巴林、加拿大等国行动；但及
后知道多国仅派少量非军事人
员参与〕，但盟友没有实际派兵
参与成为笑话。（图一：道德战）

结果之一，站在正义一方且
拥陆路运输的中国受影响最少；
而欧洲盟友面对成本上升，代价
肯定又是最高了。关键则在于
事件的反映：1. 勉强盟友组队，
仅得寥寥无几的敷衍响应；2. 再
一次不敢「单独及直接面对」战

事！今天的美军实力和统领能
力皆大势已去？

二、货币战狡诈．
害盟友重伤
分析拜登，一言以蔽之：

骗！「人而无信」（《论语·为
政》）。拜登上任的外交政策是
「修复盟友关系」（见2021.2.4.的
拜登發言稿），但实情是利用诚
信谋求私利。 年底(2023)的国
际支付(SWIFT)数据显示，二年
过去，欧元成为大输家，全球支
付货币的比重急跌二成至四
成。（图二：货币战）

去年初(2022)，俄乌冲突前
夕，中俄刚达成为期30年天然
气合同，将以欧元结算，藉以摆
脱美元长臂管辖。美国盟友的
货币看似受惠，但形势随即急转
直下。见十月份的前德国总理
专访(见报导 www.hk01.com/实
时国际/953904/)：面对俄乌冲突

加剧，德法前往劝和，甚至答允
不让乌克兰加入北约。可惜，美
国一家反对，战祸最终爆发。

一场代理人战争，配上联盟
制裁、截断货币支付，俄罗斯受
压。然而，豪宴总有成本，需要
找人「埋单」，放弃廉价能源和商
品的是欧洲，最痛的自然也是欧
洲；同时盟友被迫抗衡中国所谓
「胁逼」，供应链进一步受损，通
胀压力下欧洲经济沉沦。欧元
不受欢迎无法避免，或可引用名
句作小结，「做美国的敌人很危
险，做美国的盟友更致命」！

三、贸易战忠奸．
充盟友求荣
美国政府表里不一，人权和

民主挂口边，实质是「美国优
先」，或者是为了「军工复合体」
的财阀利益。（注：美国选举需要
大量经费，军事企业占了主力，
也被批评政府的公正性，例如枪

械售卖停不了。）
为民生，推动的不应是战争

和对抗！促经贸，例子包括
2003年香港受「沙士」重创，经
济萧条，内地助港签订经贸协议
（CEPA），首创港澳个人游的「自
由行」，香港重启动力。至今补
充协议多达十份，涵盖货物贸
易、服务贸易和投资便利，专业
人士跨境认证，发展大市场取长
补短，组成气势磅礡的超级城市
群，前景秀丽。然而，美国政府
不停对香港融入国家发展大局
妄加指责、诬蔑和肆意制裁。（图
三. 贸易战）

其负面观点，同样出现在两
岸经贸协议（ECFA）。协议于
2010年由马英九启动，庞大内
地市场助台赚取巨额贸易顺
差。但在2014年升级「服务贸
易」时，则面对歪理滔天的（太阳
花学运）反对，结果新协议胎死

腹中，更遑论投资便利。
民进党政府阳奉阴违破坏

协议，单方面把2,000多种产品
单一针对大陆限制进口，协议已
奄奄一息。忘恩、忘本、忘祖，只
顾媚美认贼作父、扮盟友。白宫
协助经济，原来是强行禁止芯片
销售。美方政客是促战、或是促
经济？今天尽显世人眼前。前
事不忘后事之师，为人民福祉请
回头是岸。

四、舆论战瞒骗．
伪盟友将亡
最简单的事实被忽略，政客

借助媒体护航。（拜登政府则推
《战略竞争法案》，再来5年花15
亿美元给媒体进行反华虚假报
道 - 見陈凤翔2023.1.20. 一文
(www.master-insight.com/?p=
327462)）

民主自由的台湾，衍生无穷
无尽的似是而非、各自合理化的

碎片争论。然而，自由不等于真
实，最新的媒体信任度调查，台
湾仅得 28%，排名世界榜的后
列。（英国牛津大学路透新闻学
研究所《2023年度数位新闻产
业报告》）推动民主、推动自由，
与乌克兰共同点都有美国政府
指点安排：「美国民主基金会
（NED）在乌克兰资助了多达65
个非政府组织」（见2022.5.7.中
国外交部發表的「关于美国国家
民主基金会的一些事实清单」）；
「台湾民主基金会则由NED促
成」。（「驻美国台北经济文化代
表处」於2023.8.8.发表：「感谢美
国国家民主基金会」葛胥曼创会
会长和威尔逊会长促成『台湾民
主 基 金 会』的 成 立 」(www.
roc-taiwan.org/us/post/14263.ht-
ml)）（图四. 舆论战）

拜登的真实动机日渐暴露，
乌克兰成为战灰，很快更成为弃
卒，国民死的死、离的离，遗下破
碎的国土、欠下一身的国债。当
日一片热腾腾的呼声，拜登一再
拍着泽连斯基的肩膀表示支持，
今日在台湾某些政客身上仿佛
出现。

假仁假义的白宫政府，成为
联合国爱好和平的全人类公敌，
树倒它朝必会猢狲散。欧洲一
些政客、领袖、某些委员会主席
等，卖国求荣迫使乌克兰走向战
争，纵容以色列犯下战争罪行，
是与非，日后历史记载必会追
究。台湾的中华儿女，美国盟友
哪有好下场！

（作 者 系 香 港 城 市 大 学
MBA课程协理主任）

台 湾 小 心 ，美 国 盟 友 哪 有 好 下 场

时间不舍昼夜，未能一秒停
止奔跑。风风火火平平淡淡中，
我们又走完了2023年的历程。

疫情解除后的这一年，万物
重启，世界逐步恢复有序，人群也
再现了往昔忙碌的穿梭，每一个
小我都在各自的领域里或接续或
变道或激活或蓄能地循环着自己
的节奏。我们能感知的日月星
辰、三餐四季；我们能感觉的岁月
静好、年华日瘦；我们能感悟的五
蕴皆空，究竟涅槃...一切都在，依
然如故。

这一年，风云在卷，环境在
变。看得见的平静的海面之下或
许是跌宕起伏、暗流汹涌；赞颂中

的太平盛世也难免战火纷纷、灾
劫频频。一切的变即是这个世界
唯一的不变，一切的卷也都不谋
而合地以经济价值为最终的衡量
和奔赴。普罗大众的我们，无法
除不平以金刚霹雳，只能祈康宁
于菩萨普渡。

这一年，我们能看到后疫情
时代之初明显的分流，躺平者自
得其乐、逆袭者不动声色、夹缝者
焦头烂额...每一个纵队都是这个
时代的生态，既相互吹水又相互
疏离，在行业轻易跨界的现实中
现实着人群自然的分界！世道是
薄凉的，富者成就资本膨胀，贫者
致使底层崩溃。民生之结，系于
悬殊。

这一年，智能化渗入生活几

近全方位，AI变革亦是势不可
挡。无智无能、有智无能、无智有
能及有智有能不再只是简单的分
化，更不同程度的扩散着危机和
焦虑。身在这个极速转型、想象
孵化神奇衍生现实的时代，我们
的生存或遇福祉或逢灾难，皆是
可能。适者生存，学习与提升依
然是我们与时俱进的不二法则。
未来已来，未来很酷。

这一年，运动与健康联袂出
动，潜入人们的意识，激发成一种
常态与自觉。这是疫情大劫带来
的宝贵觉悟。与此同时，多元的
精神生活体验正被广泛创建和推
行，低碳与环保并行、柔性与野性
兼具、禅修与动感共融、孤独与任
性相悦...一切能服务于身心健康
的元素都在创意的展现。诚然，
人生不长，春秋有限，每个小我都
有责任于繁华烟火中恰到好处地
去追求去享受健康有趣的生活。
往后余生，富足幸福。

这一年，人生道场，各有考
验。每个人所经历的艰难与不
易，甘苦自知。有人在历练中成
长，有人在内耗中失落，有人怀才
不遇，有人画饼摸鱼...不一而足。
人生难免缺憾，在情绪与佛系之
间，需要足够的修行。活在当下，
难得糊涂。

过去的一年，携手平凡，一路
凯歌。低眉的云朵，静守的草木、
河流，流传的日月与前行的脚步...
我们对人间的深情，都缘于大地
独具诱惑的气息!

2023即将落幕，2024亦将启
航。跨年，意味着旧年翻篇，一切
如新，让我们对未来又重新充满
期待。

谨此送上最深的新年祝福:
愿2024年，保持热爱，奔赴山海，
新生、希望、向前、遇见...；愿遗憾
可补，好运满值、故事续笔，精彩
可书；愿山河无恙，人间皆安；追
光逐梦，全力以赴。

保持热爱保持热爱 奔赴山海奔赴山海
——— 写 在— 写 在 20232023 岁 末岁 末
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【本报泗水讯】东爪哇
漳 属 公 会 周 三（20/12）在
泗 水 三 星 餐 厅 举 行 2023

年圣诞节庆祝活动，并迎
接 2024 年新年。

林 振 华（译 音）副 主
任 、佟 佩 佩（译 音）副 主
任 、顾 问 委 员 会 郭 英 雄 、
妇 女 组 主 任 沈 丽 英（译
音）、妇 女 组 副 主 任 魏 美
珍（译 音）等 数 百 名 会 员
和 管 理 人 员 参 加 了 本 次
活动。

活动在妇女处处长沈
丽英的致辞中拉开帷幕，
她对全体会员和管理人员
的光临表示感谢。他希望
全体会员保持团结一致，
支持漳属公会的活动。

“2023 年 圣 诞 快 乐 ，
2024 年 新 年 快 乐 。 愿 上
帝 赐 予 你 健 康 和 丰 盛 的
财富，”他说。

随 后 ，全 体 生 日 会 员
与管理员一起上台，吹灭
了 蛋 挞 蛋 糕 上 的 生 日 蜡
烛 。 活 动 还 充 满 了 圣 诞
祈祷和唱灵歌。

圣诞老人还分发糖果
并 邀 请 所 有 参 加 者 一 起
跳排舞，使活动气氛活跃
起来。

汤佩佩基金会副主席

介绍，漳属公会现有会员
100 人，管理人员 14 人。

漳属公会开展的许多
活动都有会员参与，例如
周 三 和 周 五 的 排 舞 练
习 。 以 及 周 三 和 周 六 的
卡拉 OK 练习，均在泗水
Jl 艾 哈 迈 德·贾 伊 兹 34
号 A2 的 基 金 会 大 楼 举
行。

“每年，我们还会以探
访的形式举办社会服务，
并向孤儿、伊斯兰寄宿学
校、教堂和有需要的社区
提供援助，”他说。

除了友好地一起吃午
餐之外。活动结束后，组
委 会 向 幸 运 参 加 者 颁 发
了 30 份奖品。

@Ntoz/HK

向雅加达西区达曼莎里村民分发向雅加达西区达曼莎里村民分发500500包生活必需品包生活必需品

【 本 报 讯 】Wilwatikta
Sriphala Nusantara 基 金 会
(YWSN) 在 许 多 义 工 的 协
助下，于周日（12 月 24 日）
在雅加达西区达曼莎里村
地区分发 500 包生活必需
品 ，名 为“ 献 给 印 尼 的 盛
宴”。

献给印尼的盛宴主要
必需品在达曼莎里村芒果

勿刹四街村公所前院井然
有序地分发，从上午八时
开始一直持续到中午十二
时。

YWSN 基 金 会 多 名 代
表也参加本次活动。除此
之外，还有担任顾问/活动
指导员的 Santoso 基金会理
事 会 主 席 陈 彦 汛 (Sutedjo
Budiman)、巴 达 拉（Batara

Inderajayanata）、来 自 Berkat
基 金 会 的 祖 乐 哈（GeuGeu
Juleha SH、SE、MH ）夫 人 、
以及其他监督此项活动的
人物，此活动此前已经由
义工们向达曼莎里村周围
许多邻组居民进行传告。

该方案项目主任杰西
卡·钱 德 拉（Jessica Chan-
dra）解释说，YWSN 是一个

在教育、人道事务和社会
公益领域进行活动的基金
会。献给印尼的盛宴是该
基金会在社会公益和人道
事务方面实施的活动。

她说：“我们的目标是
100,000 份 包 裹 ，已 经 在 印
尼 各 个 城 市 实 施 。”她 还
披露，这些主要必需品的
特点是内含高粱。

佐科维总统推介高粱
作为替代大米的主食，高
粱富含蛋白质和维生素，
但糖份含量低，因此即使
是糖尿病患者也可以安全
食用。除高粱外，分送的
主要必需品礼包还包括大
米、食用油和面条。

献给印尼的盛宴也是
体现爱心与关怀他人的活
动，这是源自爪哇传统文
化 的 仪 式（Selamatan）或 传
统大众宴会（kenduren），在

爪哇文化中，举行大众宴
会是纪念重大事件、祈求
祝福和安全、具有大家相
互 合 作 和 融 合 共 处 的 精
神。

有意合作和对这方案
有意乐捐的人士，行善机
会仍然敞开。请联系献给
印 尼 的 盛 宴 （Kenduri
Persembahan untuk Indonesia
(+62 851-7432-5180) 以获取
更多的信息。

(BAM)

所有生日成员吹灭蜡烛并在舞台上一起唱歌所有生日成员吹灭蜡烛并在舞台上一起唱歌 排舞表演排舞表演

妇女组组长陈丽莹致辞妇女组组长陈丽莹致辞

集体照集体照

陈彦汛陈彦汛((最左最左))、、Geugeu Juleha(Geugeu Juleha(左三左三))及杰西卡及杰西卡（（右二右二))与达曼莎里村清洁团队合影与达曼莎里村清洁团队合影

与主要必需品领取者的代表合影与主要必需品领取者的代表合影

领取者等待分发的主要必需品礼包领取者等待分发的主要必需品礼包 杰西卡递交主要必需品礼包杰西卡递交主要必需品礼包祖乐哈递交主要必需品礼包祖乐哈递交主要必需品礼包

义工们递交主要必需品礼包义工们递交主要必需品礼包 细查包裹领取者细查包裹领取者（（优惠券持有者优惠券持有者））的数据的数据 分送活动进行时的气氛分送活动进行时的气氛



京雄高速全线通车运营京雄高速全线通车运营

12月28日拍摄的京雄高速雄安收费站（无人机照片）。当日，京雄高速公路北京五环至六环段顺利贯通。至此，
京雄高速全线通车运营。京雄高速是北京连接雄安新区的直通高速公路，主线全长约97公里，其中北京段约27公
里、河北段约70公里。从北京西南五环到雄安新区，全线行驶时间约1小时。 新华社发（刘潇 摄）
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外交部发言人：期待与各方一道推动共建“一带一路”高质量发展

李家超：香港将研究措施便利创新要素跨境流动 湖南省举行纪念毛泽东同志诞辰湖南省举行纪念毛泽东同志诞辰130130周年座谈会周年座谈会
新华社长沙 12 月 27

日电（记者席敏、帅才）27
日下午，湖南省纪念毛泽
东同志诞辰 130 周年座谈
会 在 长 沙 举 行 。 来 自 社
会各界 150 多名干部群众
代表参加了座谈会，深切
缅 怀 毛 泽 东 同 志 为 中 国
人民解放事业、社会主义
革 命 和 建 设 事 业 作 出 的
历史贡献。

与会代表表示，湖南
是毛泽东同志的家乡，是
他求学求知成长、领导中
国 革 命 的 起 点 。 与 会 代
表 追 忆 了 毛 泽 东 同 志 波
澜壮阔的一生，表达了赓
续 毛 泽 东 同 志 等 老 一 辈
革命家的精神血脉，奋进
新征程、建功新时代的坚
定决心。

韶 山 市 委 书 记 曹 伟
宏在座谈会上表示，作为
毛泽东同志的家乡人，韶
山 人 民 推 动 红 色 旅 游 蓬
勃发展、城乡面貌日新月

异、群众幸福指数不断提
升。“最好的缅怀，是让红
色 血 脉 永 续 传 承 。 我 们
将 加 强 红 色 资 源 保 护 和
利用，深挖红色文化的时
代内涵，引导广大党员干
部 和 青 少 年 传 承 红 色 基
因、赓续红色血脉。”曹伟
宏说。

湖 南 省 委 书 记 沈 晓
明 在 座 谈 会 上 表 示 ，纪
念 毛 泽 东 同 志 ，就 是 要
深 刻 把 握“ 两 个 结 合 ”的
实 践 要 求 ，在 新 时 代 新
征 程 上 ，持 之 以 恒 强 化
理 论 武 装 ，巩 固 拓 展 主
题 教 育 成 果 ，坚 持 好 、运
用 好 贯 穿 其 中 的 立 场 观
点 方 法 ，自 觉 用 中 国 化
时 代 化 的 马 克 思 主 义 指
导 新 的 实 践 ，毫 不 动 摇
坚 持 高 质 量 发 展 ，全 面
建 设 社 会 主 义 现 代 化 新
湖 南 ，以 实 干 实 绩 告 慰
毛 泽 东 等 老 一 辈 革 命 家
对家乡的无比深情。

新华社北京 12 月 27
日电（记者成欣、王宾）外
交 部 发 言 人 毛 宁 27 日 表
示，10 年来，共建“一带一
路”成为最受欢迎的国际公
共产品和最大规模的国际
合作平台。中方期待与各
方一道推动共建“一带一
路”高质量发展，为构建人
类命运共同体注入新的强
大动力。

在当日例行记者会上，
毛宁表示，“一带一路”倡
议是习近平主席深刻把握
世界大势、着眼人类前途命
运，提出的重大国际合作倡
议。10 年来，共建“一带一
路”取得历史性成就，成为
最受欢迎的国际公共产品
和最大规模的国际合作平
台。

她说，今年，“一带一

路”经贸投资合作稳中有
进。1 至 11 月，中国对共建

“一带一路”国家合计进出
口 17.65 万亿元，同比增长
2.6% ；非 金 融 类 直 接 投 资
2011 亿元人民币，同比增长
26.8%；承包工程完成营业
额 7848 亿元人民币，同比
增长 8.5%。

互联互通合作捷报频
传。中欧班列今年前 11 个

月累计开行 16145 列、发送
货物 174.9 万标准箱，同比
分别增长 7%和 19%，货物
运量已超过去年总运量。
雅万高铁开通运营两个月，
发 送 旅 客 突 破 100 万 人
次。孟加拉国国父隧道、尼
日利亚莱基深水港等项目
落成，有力促进了有关国家
和区域互联互通。

民 生 合 作 硕 果 累 累 。

中方援建的非洲疾控中心
总部项目年初竣工。鲁班
工 坊 、“ 光 明 行 ”、菌 草 技
术 、杂 交 水 稻 、青 蒿 素 等

“小而美”的民生工程持续
惠及发展中国家，产生广泛
积极效应。

绿色、数字等新领域合
作方兴未艾。中国同多国共
同发布了《“一带一路”绿色
发展北京倡议》《“一带一路”

数字经济国际合作北京倡
议》，加强水电、风电、光伏等
绿色能源产业合作，推动“丝
路电商”等数字经济新载体
赋能传统行业。

“我们期待以‘一带一
路’10 周年为新的起点，与
各方一道推动共建‘一带一
路’高质量发展，为构建人
类命运共同体注入新的强
大动力。”毛宁说。

新 华 社 香 港 12 月 28
日电（记者陆芸）香港特区
行 政 长 官 李 家 超 28 日 表
示，今年以来特区政府积
极推动创科发展，在深化
与内地创科合作方面取得
系列成果。未来将就重点
创科项目研究措施，便利
创新要素跨境流动。

李家超在当日举办的
第十三届“央视财经论坛·
香港”上致辞表示，自今年
3 月特区政府与国家科技
部签署《内地与香港关于

加快建设香港国际创新科
技中心的安排》以来，许多
重要举措得到落实，包括
扩大国家科技计划对港开
放、促进科研要素跨境流
动等。

他 表 示 ，特 区 政 府 与
国家互联网信息办公室近
日共同发布《粤港澳大湾
区（内地、香港）个人信息
跨境流动标准合同》便利
措施及先行先试安排，这
是具有标志性意义的政策
突破，有助于香港积极融

入国家发展大局，助力香
港 建 设 成 为“ 国 际 数 据
港”。

在与内地城市合作方
面，李家超说，特区政府将
全力支持河套深港科技创
新合作区发展，并将和深
圳市政府共同推进深港园
区的协同发展，将为这个
重点创科项目研究创新措
施 ，让 人 流 、物 流 、资 金
流、信息流等在区内便捷
流动。

他 还 说 ，特 区 政 府 将

带领社会各界把握前海和
横琴发展带来的新机遇，
积极贡献区域协调发展，
为国家高质量发展和高水
平对外开放作出贡献。

第 十 三 届“ 央 视 财 经
论坛·香港”由中央广播电
视总台与大公报、大公网
联合主办。论坛以“科技
创新：激活经济发展新动
能”为主题，香港与内地政
产学研代表就如何依靠科
技创新实现动力变革和动
力转换展开探讨。

公安机关公开通缉10名缅北地区重大涉毒逃犯
新华社北京 12 月 28

日电 （记者熊丰）记者 28
日从公安部获悉，为进一步
依法严厉打击缅北地区毒
品犯罪，全力遏制境外毒品
向我渗透内流，切实维护人
民群众生命健康和财产安
全，各地公安机关在充分掌
握相关犯罪事实和证据的
基础上，决定对张安龙、曾
小勇等 10 名藏匿在缅北地
区涉毒逃犯进行公开悬赏

通缉，力争早日缉拿归案，
坚决铲除长期危害我社会
稳定的境外“毒瘤”。

其 中 ，湖 南 省 郴 州 市
公安局决定对张安龙、马
文祥、吴玉杨进行公开悬
赏通缉；湖南省株洲市公
安局决定对杨金梅进行公
开悬赏通缉；江西省新干
县公安局决定对曾小勇、
李国平、孙强进行公开悬
赏通缉；浙江省温州市公

安局决定对颜欢平进行公
开悬赏通缉；四川省遂宁
市公安局决定对母朝东进
行公开悬赏通缉；贵州省
黔东南州公安局决定对龙
华进行公开悬赏通缉。

公安机关敦促张安龙、
曾小勇等犯罪嫌疑人认清形
势，主动投案自首，争取宽大
处理。同时，希望社会各界
和广大人民群众积极举报，
协助抓捕犯罪嫌疑人。对提

供有效线索和协助抓捕的有
功人员，公安机关将给予 10
万元至20万元人民币奖励。

近年来，按照国家禁毒
委、公安部“清源断流”行动
战略部署，各地公安机关通
过开展国际执法合作，对潜
藏在境外向我境内大肆走私
贩卖毒品逃犯开展追捕行
动，累计抓获涉毒逃犯 300
余名，对境外贩毒团伙形成
了有力震慑。

上海公园总数达上海公园总数达 832832 座座
新 华 社 上 海 12 月

28 日电（记者董雪）记者
从 28 日 召 开 的 上 海 市 新
时 代 文 明 实 践 公 园 建 设
工 作 总 结 部 署 会 上 获
悉 ，上 海 加 快 推 进 公 园
城 市 建 设 ，今 年 新 增 城
乡 公 园 162 座 ，至 此 上 海
各 类 公 园 数 量 达 到 832
座。

公 园 绿 地 是 城 市 吸
引 力 、亲 和 力 的 体 现 ，也
是 市 民 可 亲 近 、可 参 与
的 文 化 空 间 和 休 闲 去
处 。 近 年 来 ，上 海 启 动

“ 千 园 工 程 ”，即 到 2025
年 实 现 全 市 各 类 公 园 数
量增加到 1000 座以上。

数 据 显 示 ，上 海 现
有 的 832 座 公 园 中 ，有 城
市 公 园 477 座 、口 袋 公 园
265 座 、乡 村 公 园 89 座 、
主题公园 1 座。

记 者 从 上 海 市 绿 化
和 市 容 管 理 局 信 访 办 获
悉 ，市 民 对 于 公 园 的 建

议 集 中 在 推 进 公 园 24 小
时 开 放 、丰 富 公 园 活 动
等方面。

响 应 市 民 需 求 ，上
海 的 265 座 口 袋 公 园 、89
座 乡 村 公 园 全 部 实 行 24
小 时 开 放 ，城 市 公 园 已
有 292 座 实 行 24 小 时 开
放 。 同 时 ，上 海 探 索“ 公
园 + ”活 动 ，以 音 乐 、体
育 、艺 术 等 各 类 元 素 丰
富 市 民 的 游 园 体 验 。
2023 年 上 海 开 展“ 公
园+”活动 200 余项。

公 园 也 是 开 展 文 明
实 践 活 动 的 载 体 。 上 海
正 在 探 索 建 设 文 明 实 践
公 园 ，推 动 公 园 因 地 制
宜 开 展 文 明 实 践 活 动 ，
打 造 品 牌 特 色 ，助 力 提
升 市 民 文 明 素 质 和 城 市
文 明 程 度 ，力 争 到 2025
年 将 上 海 城 市 公 园 名 录
中 公 园 的 40% 建 设 成 为

“ 上 海 市 新 时 代 文 明 实
践公园”。

2024年元旦假期中国口岸将迎出入境客流高峰
新华社北京 12 月 28

日电 （记 者 任 沁 沁）记 者
28 日获悉，国家移民管理
局 预 测 ，元 旦 假 期 全 国 口
岸 将 迎 来 出 入 境 客 流 高
峰 ，日 均 出 入 境 旅 客 将 达
到 156 万 人 次 ，较 2023 年
元 旦 假 期 增 长 超 5 倍 ，为
2019 年同期的 90%。预计
出入境客流高峰将主要集
中在 2023 年 12 月 29 日、30
日 和 2024 年 1 月 1 日 、2
日。

记 者 了 解 到 ，随 着 国
际（地区）航线航班持续恢

复，泰国、马来西亚等国家
对中国公民入境免签以及
中 国 对 法 、德 等 6 国 单 方
面 入 境 免 签 等 政 策 叠 加 ，
大型国际空港口岸出入境
客流稳步增加。北京首都
机场、上海浦东机场、广州
白 云 机 场、成 都 天 府 机 场
日均通关人数预计分别达
到 3.3 万、6.8 万、3.4 万、1.3
万人次。毗邻港澳陆路口
岸 旅 客 流 量 将 持 续 增 长 ，
珠海拱北、青茂、港珠澳大
桥口岸日均通关人数预计
将 达 到 32 万 、10.8 万 、9.3

万人次，深圳罗湖、福田、
深圳湾口岸预计将达到 19
万、18 万、12 万人次。

日 前 ，国 家 移 民 管 理
局就全力做好元旦假期口
岸出入境通关保障工作作
出 专 门 部 署 ，要 求 全 国 边
检 机 关 科 学 预 测、及 时 发
布 本 口 岸 出 入 境 客 流 情
况 ，为 广 大 出 入 境 旅 客 出
行提供参考；同时，备足执
勤警力，开足查验通道，科
学 组 织 勤 务 ，确 保 中 国 公
民出入境通关排队不超过
30 分钟，确保口岸运行安

全顺畅有序。
国家移民管理局提示

广 大 中 外 出 入 境 旅 客 ，出
行前及时关注口岸客流变
化 和 通 关 情 况 ，仔 细 检 查
出 入 境 证 件 签 证 是 否 有
效 ，中 国 公 民 出 境 时 需 提
前 了 解 前 往 地 安 全 形 势、
入境政策，合理安排行程，
强 化 风 险 防 范 意 识 ，注 意
人身和财产安全。通关过
程 中 如 遇 困 难 ，可 随 时 拨
打 国 家 移 民 管 理 局 12367
服务热线或向现场执勤的
移民管理警察寻求帮助。

大运河畔添新明珠！
北京大运河博物馆正式开放

新华社北京 12 月 27
日电（记者罗鑫）屋顶造型
像“船”的共享大厅、形象
取自“帆”的展陈大楼……
北京大运河博物馆（首都
博物馆东馆）27 日正式面
向公众开放，成为中国大
运河畔又一颗璀璨明珠。

“ 北 京 大 运 河 博 物 馆
不 仅 外 形 有 如‘ 运 河 之
舟 ’，而 且 展 陈 体 系 也 以
人、水、城为内容主线，从
人文地理视角、生态文明
高度展现北京城市的发展
历史、建设成就，展现大运
河与北京相辅相成的密切
关联。”首都博物馆副馆长
谭晓玲说。

这座位于北京城市副
中 心 的 智 慧 型 综 合 博 物
馆，总建筑面积近 10 万平
方米，集收藏保管、文保修
复、展览展示、社会教育等
功能于一体。

博 物 馆 设 基 本 陈 列 、
专题展览、开放展示、临时
展 览 四 大 类 型 展 陈 。 其
中 ，基 本 陈 列“ 京 华 通 惠
运河永济——北京与大运
河历史文化陈列”以时间
为轴，生动还原大运河的
发展演变历史，系统展现
大运河沿线历史人文的价
值与内涵。

博 物 馆 展 览 内 容 丰
富，专题展览中近 30 米长
的《北京大运河揽胜图》气
势恢宏，以艺术的笔触呈
现出大运河北京段沿线及
周边的历史文化遗产、美
丽风光和城市地标建筑。

博物馆还充分融入古
运河图景中的船、帆、水元
素，共享大厅、展陈大楼两

座建筑之间的水街，未来
将与铜船、水系等相结合，
形成驳岸码头的场景。

中国大运河由京杭大
运河、隋唐大运河和浙东
运河三部分组成，至今已
有 2500 多年历史，是世界
上开凿最早、规模最大、里
程最长的人工运河。近年
来，大运河沿线一些城市
陆续兴建起以大运河为主
题的博物馆，保护传承大
运河文脉。

依托最新的文物保护
理念和技术手段，北京大
运河博物馆将为观众提供
多样的功能空间。首都博
物馆展览部策展人赵雅卓
介绍，通过实物、投影、互
动装置等，“博物馆防震科

普展”向观众清晰展现了
博 物 馆 可 运 用 的 防 震 技
术。

同时，博物馆还充分利
用清洁能源，为节能减碳做
出示范，每年预计可减少二
氧化碳排放量约数千吨。

“北 京 人 常 说 ，‘ 北 京
城是大运河上漂来的’。历
史上，大运河是运送物资的
航道，也是促进文化交流的
纽带。”谭晓玲说，未来希
望与大运河沿线城市及相
关单位加强合作，推出更多
精彩纷呈的展览。

作为北京城市副中心
的三大文化建筑，与北京
大运河博物馆同时开馆的
还有北京艺术中心和北京
城市图书馆。未来，在通
州大运河畔，游客可徜徉
在自然之中，感受建筑之
美、观看运河文物、欣赏舞
台艺术。

西藏拉萨西藏拉萨：：首届首届““拉萨服饰周拉萨服饰周””火热进行中火热进行中
12 月 24 日，模特在开幕现场走秀。
近日，首届“拉萨服饰周”在拉萨布达拉宫广场

开幕，活动期间共有 68 套西藏民族服饰展出。
新华社发（丁增尼达摄）

国台办国台办：：路透社有关路透社有关““五月天五月天””乐团的报道乐团的报道
是彻头彻尾假消息

新华社北京 12 月 28
日电 国台办发言人陈斌
华 28 日答记者问表示，路
透 社 有 关“ 五 月 天 ”乐 团
的 报 道 是 彻 头 彻 尾 的 假
消 息 。 所 谓 大 陆 有 关 部
门 向“ 五 月 天 ”乐 团“ 施
压”，完全是子虚乌有。

有记者问：路透社报
道称，台湾有关机构的一
份文件显示，大陆广电总
局向台湾知名乐团“五月

天 ”施 压 ，要 求 其 在 下 个
月 台 湾 选 举 前 发 表“ 亲
中”言论。请问对此有何
评 论 ？ 陈 斌 华 答 问 时 作
上述表示。

陈斌华表示，路透社
的报道引述台湾有关机构
的文件，说明民进党当局
在蓄意制造谣言，这是阴
险恶毒的政治操弄。希望
广大台湾同胞认清他们的
图谋，不要上当受骗。
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【本报泗水讯】12 月 27
日（星期三），总统佐科维
对金锋集团在西都亚佐第
一 厂 房（PT Maspion Unit 1
Sidoarjo）进 行 工 作 访 问 。
陪同佐科维总统参加此次
活动的有贸易部长朱尔基
菲利·哈桑、人力和移民部
长伊达·福齐亚、东爪哇省
长 科 菲 法 及 其 他 随 行 人
员。

佐科维总统一行的到来
受到金锋集团总裁林文光及

董事会成员的热烈欢迎。
佐科维总统一抵达活

动地点，立即邀请数百名
Maspion 员 工 ，共 进 午 餐 ，
和 工 人 们 享 用 同 样 的 饭
菜。

在 访 问 时 ，佐 科 维 总
统致词时对金锋集团大加
赞赏，并竖起大拇指。

“ 我 对 Maspion 竖 起 大
拇指，因为它的产品成功
地控制了国内市场。”总统
在 数 百 名 Maspion 工 人 面

前说道。
佐 科 维 总 统 还 呼 吁

Maspion 维持这一现状，使
国内市场不被进口产品所
占据。总统还评价 Maspi-
on 采取了良好的措施，因
为 它 的 很 多 产 品 都 出 口
了，但仍占有国内市场。

他说，“不要让我们只
注意出口而已，然后在国
内就会被外国公司占领我
们的市场。这就是我们必
须要提防的。”

除 此 之 外 ，佐 科 维 总
统 还 赞 赏 Maspion 员 工 与
管理层之间良好的工作关
系。他表示，这种良好的
关 系 是 Maspion 的 成 功 因
素之一。

他总结说，“这也许是
因为员工表现很好，要不
然这是不可能的，但我确
切相信员工们都会有很好
的表现。”

同 时 ，Maspion 集 团 总
裁林文光对佐科维总统一

行到访 Maspion 表示感谢。
林文光说，“我们非常

荣幸接待佐科·维总统一
行 来 到 Maspion，体 现 了 一
位有利于发展、有利于穷
人、热爱本国产品和支持
下游产业的领导人形象。”

阿 利 姆·马 库 斯 还 透
露，佐科维总统是第二位
与 Maspion 工 人 共 进 午 餐
的印尼总统。在此前，前
总统苏西洛也如是一样与
工人聚餐。

一 行 人 参 观 完 Maspi-
on 1 号 机 组 后 ，佐 科 维 总
统继续其议程，向东爪哇
人民移交了数千张土地证
书，这是西多阿佐 GOR 的
完整系统土地登记（PTSL）
土 地 重 新 分 配 计 划 的 结
果，并移交了西都阿佐大
清真寺的宗教与社团组织
土地证书，以及参加泗水
Bethany Nginden 教 堂 举 行
的 全 国 圣 诞 节 庆 祝 活
动。 @Nto tze/evi/明光译
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佐科维总统与数百名金锋工人共进午餐佐科维总统与数百名金锋工人共进午餐佐科维总统巡察产品包装流程佐科维总统巡察产品包装流程

金锋集团总裁林文光致词金锋集团总裁林文光致词佐科维总统致词佐科维总统致词 金锋集团及董事会欢迎佐科维总统一行的到来金锋集团及董事会欢迎佐科维总统一行的到来
佐科维总统向背诵佐科维总统向背诵 PancasilaPancasila 并了并了
解解 IKNIKN 金锋工厂工人分发自行车金锋工厂工人分发自行车

【本 报 讯】在 2024 年
新旧交替之际，雅韵和乐
合 唱 团 于 2023 年 12 月 26
日 ( 星 期 二 ) 在 雅 加 达 香
格 里 拉 酒 店 satoo 举 行 庆
祝 元 旦 暨 辞 旧 迎 新 聚 餐
联欢会。

参加这次联欢聚会的
有 雅 韵 合 唱 团 团 长 郭 礼
汉 、指 挥 蔡 金 明 老 师 、琴
师 noco 老 师 及 雅 韵 合 唱
团 的 团 员 共 32 名 ，大 家
欢聚一堂，共庆佳节。

本次联欢会筹委会成
员 阙 美 云 ，Lanny，Frida 分
别在讲话中时表示，今天

感 到 非 常
高 兴 ，能
够 与 大 家
欢 聚 在 一
起 ，共 同
庆 祝 欢 乐
和 温 馨 的
节 日 ，希
望 通 过 联
欢 会 ，大
家 感 觉 更
加 亲 切 和
亲 密 ，互
相 交 流 ，
增 进 友
谊 。 阙 美

云 也 感 谢 全
体 团 友 们 的
合作支持，并
特 别 感 谢 郭
礼 汉 团 长 的
热 心 领 导 雅
韵 和 乐 合 唱
团 的 发 展 更
上 一 层 楼 做
出 努 力 。 最
后，祝福大家
圣诞快乐，新
年进步，万事
如意。

雅韵和乐
合 唱 团 团 长

郭礼汉表示，我们因喜爱歌
唱而相聚在一起，互相学习
而充实自己，并感谢蔡金明
老师，Nico 琴师以及全体团
友们，希望在新一年再接再
厉，加强团结，携手同进，
让我们一起努力把雅韵和
乐合唱团活动越办越好。
最后，祝福大家圣诞快乐，
新年好运，平安健康，事事
顺利，吉祥如意。

联 欢 会 上 ，大 家 充 斥
着圣诞气氛中交换礼物，
送上了增添乐趣，庆祝活
动 圆 满 结 束 并 合 影 留
念。 本报记者明光报道

雅韵和乐合唱团庆祝元旦暨辞旧迎新聚餐联欢

蔡金明老师蔡金明老师、、NicoNico 琴师与第二组琴师与第二组 SopranoSoprano 声部合影声部合影蔡金明老师蔡金明老师、、NicoNico 琴师与第一组琴师与第一组 SopranoSoprano 声部合影声部合影蔡金明老师蔡金明老师、、NicoNico 琴师与琴师与 BassBass 声部合影声部合影

蔡金明老师蔡金明老师、、NicoNico 琴师琴师、、郭礼汉团长及团友们合影郭礼汉团长及团友们合影

蔡金明老师蔡金明老师、、NicoNico 琴师与琴师与 AltoAlto 声部合影声部合影筹委会筹委会 FridaFrida 致词致词筹委会筹委会 LannyLanny 致词致词筹委会阙美云致词筹委会阙美云致词雅韵和乐合唱团团长郭礼汉致词雅韵和乐合唱团团长郭礼汉致词

【本 报 讯】Toyota-Astra
Motor (TAM)有限公司评估，
低成本绿色汽车 (LCGC) 仍
是主要细分市场，并具有
相对积极的增长潜力。

TAM 公 司 市 场 营 销 经
理吉米（Anton Jimmi Suwan-

dy）表示，丰田 Agya 和 Ca-
lya 的 销 量 到 年 底 相 当 稳
定。此外，该部分是政府
的方案，旨在以买得起的
价格提供低排放产品。

吉 米 于 周 三（2023 年
12 月 27 日）对 商 务 媒 体

说：“我们认为低成本绿色
汽车当然还是主要细分市
场之一，其潜力仍然相当
积极。”

根据印尼汽车工业协
会（Gaikindo）的数据，2023
年 1 月至 11 月，丰田低成

本 绿 色 汽 车 的 销 量 达 到
60,990 辆 ， 同 比 增 长
2.02%。

详细地说，Agya 销量达
到 19,307 辆，Calya 销量达到
41,683 辆 。 这 数 字 约 占 丰
田总批发量的 20.01%，2023

年前 11 个月丰田总批发量
达到 304,736 辆。

他 表 示 ，导 致 低 成 本
绿色汽车销量增长的因素
之 一 ，是 因 为 于 2023 年 1
月推出最新款 Agya。该产
品被认为功能较为齐全，

而且价格涨幅相对较低。
至 于 产 品 的 扩 张 ，他

表示丰田肯定正在考虑这
一点。他说：“这并不一定
意 味 着 让 汽 车 变 得 买 得
起，但它还必须抓住消费
者的增长。” （松鹤）

丰田表示LCGC仍有巨大增长机会
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日本政府强行推动驻日美军新基地建设

以空军参谋长称在加沙的空袭
“有针对性”

白俄罗斯举办新年舞会

以军在加沙地带继续军事行动
这是12月27日在加沙边境以色列一侧拍摄的以军部队。
巴勒斯坦加沙地带卫生部门 27 日发布数据显示，以军

在加沙地带的军事行动已致超过 2.1 万名巴勒斯坦人死
亡、超过 5.5 万人受伤。以色列国防军 27 日发表声明说，
以军在加沙地带的战斗仍在持续。

新华社发（吉尔·科恩·马根摄）

12 月 26 日，人们在白俄罗斯明斯克的新年舞会上跳舞。
当晚，白俄罗斯各地青年聚会首都明斯克，参加一年一度的新年舞

会，迎接新年到来。
新华社发（任科夫 摄）

新华社巴黎 12月 27 日
电（记者唐霁）法国总统府
27 日晚发表新闻公报说，法
国总统马克龙 27 日与以色

列总理内塔尼亚胡通电话，
马克龙对加沙地带大量平民
伤亡和该地区民众面临的人
道主义紧急状况表示严重关

切。
他重申以色列必须保护

平民，并强调向加沙民众提供
必要援助的紧迫性，以及实现
持久停火的必要性。他表示，
法国将与约旦合作，在加沙地
带开展人道主义行动。

马克龙还说，以色列必
须采取一切必要措施，阻止
某些以色列定居者对巴勒斯
坦平民实施暴力行为，并停
止在约旦河西岸新的定居点
项目。“两国方案”是巴以问
题唯一可行的解决方案，新

的定居点项目对“两国方案”
构成威胁。

据加沙地带卫生部门27
日发布的数据，以军在加沙
地带的军事行动已致超过
2.1万名巴勒斯坦人死亡、5.5
万余人受伤。

新 华 社 东 京 12 月 28
日电（记 者 郭 丹 姜 俏 梅）
在未获冲绳县同意的情况
下 ，日 本 国 土 交 通 大 臣 齐
藤 铁 夫 28 日 代 替 冲 绳 县
知事批准了驻日美军边野
古基地的设计修改方案。

当 天 ，国 土 交 通 省 将
同意书下发给日本防卫省
冲 绳 防 卫 局 ，边 野 古 基 地
填海造地工程将于明年 1
月 12 日重启。对此，冲绳
县知事玉城丹尼表示，“这
是在侵害冲绳县自主性和
自立性的基础上强推新基
地建设”。日本媒体说，这
是首次由日本政府代替地
方 自 治 体 批 准 地 方 项 目 ，

恐 加 深 国 家 与 地 方 的 对
立。

12 月 20 日 ，福 冈 高 等
法 院 那 霸 分 院 做 出 判 决 ，
要求冲绳县知事在收到判
决书后 3 个工作日内批准
日本政府提出的驻日美军
边 野 古 基 地 设 计 修 改 方
案 。 如 不 同 意 ，日 本 国 土
交通大臣可代替冲绳县知
事予以批准。25 日，玉城
丹尼表示不会遵从这一判
决，将继续上诉。

冲绳南城市议员瑞庆
览 长 风 表 示 ，反 对 边 野 古
基地建设是冲绳民众的共
同 心 愿 ，国 家 无 视 这 一 民
意 ，靠 着 强 权 代 替 冲 绳 予

以 批 准 ，是 践 踏 地 方 自 治
体 权 利 的 行 为 ，绝 不 能 容
忍。

1996 年 ，日 本 和 美 国
政府商定把位于冲绳县普
天间的美军基地搬迁至名
护 市 边 野 古 ，新 基 地 需 要
填海造地并新建两条飞机
跑道。日本政府在施工前
发 现 边 野 古 海 底 地 基 松
软 ，因 此 向 冲 绳 县 申 请 修
改 设 计 方 案 。 但 长 期 以
来 ，冲 绳 民 众 由 于 承 担 的
驻日美军基地负担过重等
原 因 ，一 直 反 对 美 军 基 地
搬迁工程。2021 年 11 月，
玉城丹尼对修改方案下达
了“不予批准”的决定。

新华社耶路撒冷12月
27日电（记者王卓伦 吕迎
旭）以色列空军参谋长蒂施
勒27日说，自10月7日本轮
巴以冲突爆发以来，以军在
加沙地带进行的空袭是“精
确的、有针对性”的打击。

在当天以视频方式举
行的新闻发布会上，蒂施勒
在回应“以军在加沙地带的
空袭不分青红皂白”的说法
时说，以军在进行空袭前会
基于流程对每个目标进行
确认，以空军的作战原则包
括根据情报及近距离军事
打击的必要性开展行动，尽
量在平民人数最少的区域
进行打击，选择正确的弹药

以尽量减少附带损害，在打
击过程中对目标区域进行
实时监控等。

巴勒斯坦加沙地带卫
生部门27日发布数据显示，
以军在加沙地带的军事行
动已致超过2.1万名巴勒斯
坦人死亡、超过5.5万人受
伤。以色列国防军27日发
表声明说，以军在加沙地带
的战斗仍在持续。

以军总参谋长哈莱维
26日在以色列南部举行的
新闻发布会上说，本轮巴以
冲突不会很快结束。以军
在一些复杂地区存在不易
实现的目标，因此攻势还将
持续数月。

埃及和约旦领导人讨论巴以冲突等问题
新华社开罗 12月 27日

电（记者董修竹）埃及总统塞
西27日在首都开罗与到访的
约旦国王阿卜杜拉二世举行
会谈，双方讨论了两国关系和
巴以冲突等问题。

埃及总统府当天发表声
明说，两国领导人就如何进一
步发展双边关系交换了意见，
并重点讨论了巴以冲突及加
沙地带面临的人道主义悲剧。

两国领导人表示，完全反

对导致巴勒斯坦人背井离乡或
在国内流离失所的一切企图，
国际社会应当推动实施的唯一
解决办法是立即停火，并迅速
提供足量的救济援助，以真正
减轻加沙地带人民的痛苦。

他们强调，应根据具有国
际合法性的有关决议，早日建
立以东耶路撒冷为首都、以
1967年边界为基础的独立的
巴勒斯坦国，公正、全面地解
决巴以问题。

巴勒斯坦加沙地带卫生
部门27日发表声明说，自10
月 7日新一轮巴以冲突爆发
以来，以军在加沙地带的军事
行动已造成超过 2.1 万人死
亡、5.5万余人受伤。
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【本报讯】生态镇区部
分 的 Shila at Sawangan 于
2023 年 12 月 18 日 周 一 在
德 博 市 Shila at Sawangan 的
Vista 湖 集 群 进 入 破 土 动
工阶段，该集群是湖系列
住宅的一部分。

这阶段是三菱商事子
公 司 MC Urban Development
Indonesia (MCUDI)有限公司
与开发商巴古安（Pakuan）
上市公司（华善达/Vasanta
集团的一部分）共同承诺

按时完成建设流程。
破土动工仪式出席者

有 巴 古 安 上 市 公 司 和
MCUDI 有 限 公 司 的 管 理
层 。 其 中 包 括 华 善 达 集
团 首 席 执 行 官 尼 古 拉
（Nicholas Hum）、巴古安上
市 公 司 总 经 理 埃 里 克
（Erick Wihardja）、巴 古 安
上 市 公 司 副 总 经 理 阿 迪
迪亚（Aditya Wardhana）、巴
古 安 上 市 公 司 经 理 登 尼
（Denny Asalim）。

来自 MCUDI 有限公司
的出席者是公司总裁 Ken-
ji Ono、MCUDI 有限公司经
理 Hiroshi Otake 及 其 子 公
司 DDS 有限公司经理达尔
姆基（Darmuji Waluyo）。

第三集群 Vista 湖住宅
由 Portico、Tudor 和 Pavilion
三类型房子组成，预计在
2024 年 12 月份移交，即破
土 动 工 阶 段 后 的 12 个 月
里向买家移交单位。

（SS/BAM/HN） 破土动工仪式破土动工仪式

【本报讯】12 月 22 日上
午 10 时，印尼梅州会馆监
事长 江淼成令二公子 江
永强营运的桌球娱乐场试
营期间，反应热烈。数百个
祝贺花牌摆设在场地外。
从小就爱好打桌球的 Miller
江永强表示，他打桌球有数
10 年经验，今与挚友合作
经营桌球运动，。

他说，“今有 32 台标准
桌球和一台特高级桌球，据
知在印尼特高级桌球只有
3 台。”

Mille 桌球店 占地面积

1000 平方米，玩者以计时计
算费用，在产地严禁抽烟或
电子烟及完全禁止赌博性
质。桌球又称台球或者弹
子球，是球类运动项目之
一。运动员在台球桌上用
超过 91.4 厘米长的球杆，通
过按照一定的规则击打主
球，使其撞击目标球的一项
体育休闲项目。亚洲台球
运动联合（ACBS）发布消息，
台球运动将成为 2030 年亚
运会的一部分比赛项目。

桌球运动，目前在印尼
非常火爆，兴起一股朝流，

桌球运动者多半是年轻人，
老少咸宜。

在 试 营 期 间 ，反 响 热
烈，候等人数多在等待打桌

球。江永强总裁表示试营
期间，也给特别折扣优惠
价。

本报记者明光报道/摄影

米乐（Mille）桌球在Alam Sutera 大商场试营

江淼成江淼成、、江永强江永强、、江永汉伉俪江永汉伉俪（（左一左一、、二二））合影合影

江淼成江淼成、、江永强江永强、、江淑嘉等合影江淑嘉等合影

江淼成象征性打桌球江淼成象征性打桌球

反应热烈
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新华社巴黎 12 月 27
日电（记者唐霁）欧盟委员
会前主席雅克·德洛尔 27
日在法国首都巴黎逝世，
享年 98 岁。

德 洛 尔 的 女 儿 、法 国
里尔市长马蒂娜·奥布里
当天向媒体宣布了这一消
息。

据 法 国 媒 体 报 道 ，德

洛尔是法国左翼政党社会
党的标志性人物。在密特
朗担任法国总统期间，德
洛尔曾担任法国经济和财
政部长。1985 年至 1995 年

十年间，德洛尔担任欧盟
委员会（前身为欧洲共同
体 委 员 会）主 席 ，任 上 积
极 推 动 欧 洲 单 一 市 场 的
建 立 、申 根 协 定 的 签 订 、

共同农业政策的改革，并
推 出 旨 在 促 进 欧 洲 高 校
学生跨国交流的“伊拉斯
谟计划”等。特别是在他
任 内 倡 导 成 立 的 欧 洲 经

济货币联盟，为欧元面世
并 成 为 欧 洲 单 一 货 币 奠
定了基础。因此，法国媒
体将德洛尔誉为“欧元缔
造者”之一。

欧盟委员会前主席德洛尔逝世

新华社华盛顿12月 27
日电 美国航天局 27 日说，
木星探测器“朱诺”将于 12
月 30 日近距离飞越木星卫
星木卫一，届时可以对这颗
以剧烈火山活动著称的星
球进行高清观测。

木 卫 一 ，又 名“ 艾
奥”，经常出现剧烈火山活
动，是太阳系中地质活动
最活跃的星球之一。木卫
一由伽利略等人于 1610 年
首先发现。

美国航天局说，12 月
30 日“ 朱 诺 ”近 距 离 飞 越
木卫一时，距其表面仅有
大约 1500 公里，探测器上
携带的 3 个专业照相设备
都将处于工作状态，预计
将获取大量观测数据。其
中 ，“ 木 星 红 外 极 光 成 像
仪”以红外方式拍摄图像，
收集木卫一火山热信号；

“恒星参考单元”将获得迄
今最高分辨率的木卫一表
面图像；“朱诺相机”将拍

摄可见光彩色图像。
“朱诺”项目首席科学

家斯科特·博尔顿介绍，凭
借这次飞越时获取的数据
以及此前的观测，项目团
队可以更好地研究木卫一
的火山是如何变化的，比
如火山爆发的频率、亮度
和温度，熔岩流的形状如
何变化，以及木卫一的活
动与木星磁层带电粒子流
之间的联系等。

在这次近距离飞越之

前，“朱诺”已经在距木卫
一 1.1 万公里至 10 万公里
的 区 间 远 距 离 观 测 木 卫
一。此外，“朱诺”还曾近
距离飞越木星的冰卫星木
卫三“伽倪墨得斯”和木卫
二“欧罗巴”。美国航天局
说 ，按 计 划 ，“ 朱 诺 ”还 将
于 2024 年 2 月 3 日第二次
近距离飞越木卫一。

“ 朱 诺 ”木 星 探 测 器
2011 年 升 空 ，是 美 国 航 天
局实施的一个重要深空探

测任务。这一探测器携带
了多种科学仪器，用于研

究木星的结构、引力和磁
场等问题。

美国“朱诺”探测器将近距离飞越木卫一

12 月 27 日，在波黑东萨拉热窝大学，来自中
国香港的青年代表团代表与汉学系学生交流。

来自中国香港的青年代表团 27 日访问波黑东
萨拉热窝大学汉学系。双方师生就共建“一带一
路”倡议等展开深入交流，畅叙友谊。

新华社记者 殷晓圣 摄

香港青年代表团访问
波黑东萨拉热窝大学

新华社首尔 12 月
28 日电 据朝中社 28 日
报道，朝鲜劳动党总书
记 金 正 恩 27 日 在 朝 鲜
劳 动 党 第 八 届 中 央 委
员 会 第 九 次 全 体 会 议
上确定新年工作方向。

报道说，金正恩强
调 加 强 国 家 行 政 和 经
济工作体系、进一步提
高内阁的责任和作用，
并为基础工业、轻工业
和 建 设 业 等 经 济 部 门
明确新年度中心任务。

报道说，金正恩还
强 调 要 通 过 加 强 农 村
住 宅 建 设 等 措 施 加 快
农村振兴、稳定农业生
产 以 及 改 进 国 土 环 境
保 护 和 城 市 管 理 工

作 。 会 上 还 提 出 地 方
工 业 和 水 产 业 发 展 重
点目标，并明确指出要
扩 大 发 展 对 外 经 济 工
作。

针对半岛局势，金
正恩要求人民军、军工
部门、核武器部门和民
间 防 卫 部 门 进 一 步 加
快完成战备工作。

朝 鲜 劳 动 党 八 届
九中全会 26 日开幕，议
程 包 括 总 结 2023 年 度
党 和 国 家 政 策 执 行 情
况 并 研 究 2024 年 度 奋
斗方向、评估 2023 年度
国 家 预 算 执 行 情 况 并
提 出 2024 年 度 国 家 预
算案，以及研究加强党
的领导职能等。

朝鲜确定新年工作方向

新华社洛杉矶 12 月
27 日电（记 者 黄 恒）美 国
共和党科罗拉多州中央委
员 会 27 日 向 联 邦 最 高 法
院递交申请，对科罗拉多
州 最 高 法 院 19 日 作 出 的
关于前总统特朗普不具备
在该州参选资格的裁决提
出上诉。

在 法 律 程 序 层 面 ，上
诉 文 件 递 交 意 味 着 19 日
的 裁 决 执 行 期 将 自 动 延
长，直至联邦最高法院上
诉 诉 讼 结 束 。 当 地 媒 体
普遍预计，联邦最高法院
将接受上诉请求，而且特
朗 普 本 人 很 可 能 将 就 19
日 的 裁 决 提 出 另 一 份 上

诉。
在 19 日的裁决中，科

罗拉多州最高法院推翻下
一级地方法院的裁决，判
定特朗普因牵涉 2021 年 1
月 6 日“国 会 山 骚 乱 ”，不
具备在该州参加 2024 年美
国 总 统 选 举 党 内 初 选 资
格。

特朗普参选资格案上诉至联邦最高法院

这 张 12 月 27 日 在 黎
巴嫩宾特朱拜勒拍摄的照
片显示的是以军空袭后的
景象。

10 月 7 日 新 一 轮 巴 以
冲突爆发以来，黎巴嫩真
主党声援巴勒斯坦伊斯兰
抵抗运动（哈马斯），其军
事组织向以军阵地发射火
箭弹和炮弹，以军则还以
空 袭 和 炮 击 。 新 华 社 发
（阿里·哈希绍摄）

黎以边境局势持续紧张黎以边境局势持续紧张

新华社芝加哥 12 月
27 日电 美 国 密 歇 根 州 最
高 法 院 27 日 裁 定 驳 回 有
关美国前总统特朗普在密
歇根州不具备 2024 年美国
总统选举党内初选资格的

上诉。
特朗普在密歇根州最

高法院裁决发布后发表声
明 说 ，密 歇 根 州 最 高 法 院
挫 败 了 民 主 党 人 将 其 从
2024 年总统选举选票上除

名 的 企 图 。 而 原 告 律 师、
密歇根州民主党前主席马
克·布鲁尔说，如果特朗普
赢得共和党总统候选人提
名 ，他 的 客 户 将 重 新 审 视
这个案子。

美密歇根州最高法院驳回特朗普不具备
明年总统选举党内初选资格的上诉

新华社金沙萨 12 月
27 日电（记 者 史 彧）刚 果
（金）首都金沙萨警察局局
长 基 林 巴 林 巴 27 日 对 媒
体说，多名反对派总统候
选人当天在金沙萨组织游
行示威活动，其间发生冲
突，造成多人受伤。

基 林 巴 林 巴 说 ，部 分
反对派总统候选人不顾政
府禁令组织游行示威。冲
突造成 2 名警察及多名未

成年人受伤。警方将逮捕
活动组织者并进行调查。

反 对 派 总 统 候 选 人 、
为公民和发展而战斗党领
导 人 法 尤 卢 当 天 对 媒 体
说，警方向示威者开枪，导
致多人受伤。

本月 20 日，刚果（金）
举行总统、议会及地方选
举。然而，由于选举设备
不到位等情况，多地投票
站投票进程滞后，大量选

民无法及时投票。多名反
对派总统候选人对选举进
程表示异议，要求重新投
票。

刚果（金）副总理兼内
政部长卡扎迪 26 日说，由
于计票工作尚未结束，政
府禁止反对派总统候选人
27 日组织游行示威活动。

根 据 选 举 日 程 ，此 次
选举的初步结果将于本月
31 日公布。

刚果（金）首都示威活动发生冲突致多人受伤
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【本報訊】12 月 18 日，中國自主設計

建造的首艘大洋鑽探船正式命名為“夢想”

號，在廣州南沙下水試航。此舉標誌著中國

深海探測能力建設和裝備現代化建設邁出關

鍵一步。

完成多項國際首創設計
自然資源部中國地質調查局與 150 餘

家參研參建單位於 2021 年 11 月 30 日開工

建造大洋鑽探船，2022 年 12 月 18 日實現

船舶主船體貫通，2023 年 12 月 18 日正式

命名為“夢想”號並試航，預計 2024 年全

面建成。建成後，“夢想”號主要承擔國家

重大科技項目和國際大洋科學鑽探任務。

“夢想”號由中國船舶集團承擔設計

建造任務，總噸約3.3萬噸，總長179.8米、

型寬 32.8 米，續航力 15000 海里，自持力

120 天，穩定性和結構強度按 16 級颱風海

況安全要求設計，具備全球海域無限航區作

業能力和海域 11000 米的鑽探能力。

按照“小噸位、多功能、模組化”的

設計建造理念，“夢想”號突破十餘項關鍵

技術，完成多項國際首創設計，總體裝備和

綜合作業能力處於國際領先水平。該船具有

全球最先進的鑽探系統，其中深水無隔水管

泥漿循環系統（RMR）由中國自主研製，目

前已實現 400 米級 RMR 研發“從 0 到 1”

的突破。船上建有全球面積最大、功能最全、

流程最優的船載實驗室，總面積超 3000 平

方米，涵蓋基礎地質、古地磁、無機地化、

有機地化、微生物、海洋科學、天然氣水合

物、地球物理、鑽探技術九大實驗室，配置

世界一流的磁遮罩室、超淨實驗間和全球首

套船載岩心自動傳輸存儲系統，可滿足海洋

領域全學科研究要求。

“夢想”號還建有全球規模最大、最

先進的科考船綜合信息化系統，由彈性網絡、

雲數據服務、綜合調度、作業監控、實驗室

管理等九大子系統組成，採用超融合、雲服

務、數據中臺、數字孿生等關鍵技術，全船

覆蓋超 20000 個監控點，可實現鑽採作業全

過程監測、科學實驗智能協同。

此次試航的主要目標是驗證動力系統功

能。“夢想”號配置了最新一代30兆瓦閉環

環網電站，全球首次同時將蓄能技術和閉環

電網應用於DP-3級動力定位系統，船舶經濟

性和可靠性大幅提升，節約能耗超過15%。

支撐海洋強國建設
據瞭解，“夢想”號配套的鑽探保障

船、碼頭、岩心庫等已全部投入使用。鑽探

保障船“海洋地質二號”作為中國首艘由海

工船改造的科考船，具備伴隨“夢想”號進

行全球航行作業能力，還可獨立開展海工作

業和海洋科考，曾完成中國首套海洋漂浮式

溫差能裝置海試等多項重要任務，海上工作

近 500 天。南部碼頭、北部碼頭是中國首次

建成的深水科考碼頭，可為“夢想”號運營

提供強大岸基支持。世界一流的大洋鑽探岩

心庫設置常溫、4℃、-20℃、-80℃和-196℃

五級不同溫度存儲條件，可滿足不同樣品儲

存需求，可儲存纍計長度 45 萬米的岩心樣

品，是全球儲存能力最大的大洋鑽探岩心庫。

大洋科學鑽探被譽為海洋科技領域的

“皇冠”。“夢想”號具有國際領先的大洋

科學鑽探能力，建成後將成為保障國家能源

安全的“國之重器”、支撐海洋強國建設的

“核心利器”，為天然氣水合物勘查開採產

業化提供重要裝備保障，有力支撐中國實施

大洋鑽探國際大科學計劃，提升“深海進入、

深海探測、深海開發”能力，推動海洋強國

建設，助力實現全球科學家“打穿莫霍面、

進入上地幔”的科學夢想。� 黃敘浩

監制：黄燦　羅彥軍   策劃：林旭娜
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“夢想”號具備全球海域無限航區作業能力。 中國地質調查局供圖

首團遊客抵達“大橋遊”目的地，“打卡”藍海豚島。 

【本報訊】“看，有海豚！”12 月 15

日，港珠澳大橋遊正式向公眾開放。當天上

午11時許，大橋藍海豚島迎來首批旅行團。

登上觀景臺，有遊客驚喜地發現了不遠處中

華白海豚嬉戲的身影。

跨越伶仃洋、連通粵港澳，全長 55 公

里的港珠澳大橋，是當今世界總體跨度最長、

鋼結構橋體最長、海底沉管隧道最長的跨海

大橋，也是在“一國兩制”框架下、粵港澳

三地首次合作建設的超大型跨海交通工程，

被譽為“新世界七大奇跡”之一。

2023 年 10 月，中國同意增加港珠澳大

橋海關監管區、口岸限定區域的旅遊功能，

允許有序開展從港珠澳大橋珠海公路口岸出

發往返藍海豚島旅遊活動。

得益於這一突破性創新，“實地看大橋、

親身遊大橋”的美好期許從規劃變成了現實。

試運營階段，旅遊活動採用預約組團、團進

團出的管理模式，持有效居民身份證的內地

居民和已入境內地且持有效港澳居民來往內

地通行證的港澳居民，均可組團登橋，近距

離感受世紀工程、國之重器風采。

開通首日，近 1200 人喜飲“頭啖湯”。

“開票後我們第一時間搶票，非常幸運成為

了首批遊客。”來自杭州的張女士此次特意

趕來珠海參加大橋遊。“一路過來很震撼，

感受到中國自主創新的強大實力。”張女士

稱讚道。

港珠澳大橋的建設創下多項世界之最，

凝聚著數萬名建設者的智慧與心血。首批登

島遊客中，年近 70 的龔亞非曾是大橋週邊

建設者之一，望著眼前的壯闊景象，他難掩

激動：“上橋看看一直是我的夢想，今天終

於實現了，非常驕傲，非常自豪！”

港珠澳大橋不僅是港澳和中國內地重

要的交流紐帶，還連接著粵港澳大灣區建設

的廣闊空間。港珠澳大橋管理局副局長段國

欽說，未來將繼續探索開展大橋博物館、海

上會客廳、築夢中心等服務項目，讓粵港澳

三地居民在藍海豚島實現最美好的相聚，讓

遊客在此切身感受到改革開放的成果和大灣

區建設的美好未來。� 吳楓  沈夢怡  吳志遠

【本報訊】�12 月 18 日，2023“魅力

廣東�助我圓夢”在粵外國留學生交流活動

在華南農業大學舉行。本次活動吸引了來自

60 個國家的近千名在粵外國留學生參與。

最終，深圳大學的《夢想之路》、華南理工

大學的《中國話》、華南農業大學的《一代

繁花一路歌�青年在粵誦青春》3 個節目獲得

本次活動的一等獎。

在文藝匯演環節，來自廣東10所高校的

17個節目依次登場，充分展現留學生們的青春

活力與風采。華南理工大學的俄羅斯留學生多

旻睿，今年8月和留學生實踐團的同學一起，

到梅州市平遠縣開展調研、支教等社會實踐活

動。節目中，他們把在平遠的所見所聞搬上舞

臺，講述他們眼中的中國故事、鄉村故事。

“支教之餘，我帶著小學生們一起玩

俄羅斯的傳統遊戲，他們燦爛的笑臉讓我有

了一個夢想。”多旻睿說：“我希望畢業後

把中國建設美麗鄉村的經驗帶回我的祖國，

為中俄兩國的友好發展盡自己的綿薄之力。”

廣州中醫藥大學的留學生拉斐爾對中國

武術情有獨鍾，15 歲開始學習武術的他已多

次斬獲國際武術比賽大獎。登上舞臺，他用

行雲流水的表演展示著中國武術的力與美；

深圳大學國際合唱團帶來該校韓國籍留學生

申文燮創作的《夢想之路》，配合沙畫表演，

講述了各國青年在中國學習時締結深厚友

誼、成長成才的動人故事，表達國際青年對

共建“一帶一路”助力個人實現夢想的期待。

據悉，“魅力廣東�助我圓夢”在粵外

國留學生交流活動已成功舉辦 6 屆，是面向

在粵外國留學生打造的國際人文交流活動品

牌。活動以文藝演出為載體，為廣大留學生

瞭解和學習中華優秀傳統文化和嶺南文化、

認知中國、講述在粵生活、促進各國文化交

流與融合搭建平臺。 余嘉敏  朱玲

江門首個僑資企業
員工培訓學院揭幕

【本報訊】12 月 15 日，在江門市僑

聯第八屆二次全委會議上，江門市首個僑

資企業員工培訓學院宣告成立，江門市僑

聯主席林春暉、江門職業技術學院黨委書

記張忠林等上臺為學院揭幕，200 多名海外

僑胞見證這一盛事。

江門是中國著名僑鄉，有中國僑都的

美譽，改革開放 45 年來，江門市僑資企業

發展迅猛，呈現出數量多、規模大、起點高、

貢獻大的特點，是江門僑鄉新時期社會經

濟發展的重要支柱。為了更好服務大局、

服務僑胞、服務僑資企業，經江門市僑聯、

江門職業技術學院雙方友好協商，本著“共

商、共建、共用”的原則，發揮各自資源優勢，

打造戰略合作平臺，共同設立江門僑資企

業員工培訓學院。

未來，江門僑資企業員工培訓學院以

打造學習、宣傳、培訓的僑界工作平臺為

目標，為本地僑資企業開展研修班、報告會、

座談會、技能培訓等工作，為海內外僑界

青年構築展示才華的平臺，提供交流與合

作的機會，不斷加深對祖國發展所取得的

輝煌成就的認識和理解，畫出最大同心圓。

� 黃柏軍  宋俏宜

恩平法院“四個一”模式推動“僑都賦能”

僑益保護“恩平樣本”
在中國獲得推廣

【本報訊】�近日，“涉僑權益司法保

護的理論與實踐”研討會召開，江門恩平

市作為唯一基層法院代表，受邀介紹僑益

保護經驗做法，“恩平樣本”向全國推廣。

恩平是中國著名僑鄉，現有僑胞 67 萬

多人，分佈在全球 111 個國家和地區。近

年來，恩平市人民法院（下稱“恩平法院”）

探索“四個一”新模式，建立涉僑審判機

制，圍繞加快提升“文化交流、經貿合作、

維護權益、僑務智庫”四大功能，牽頭成

立恩平華僑華人法律服務中心，設立“邑

僑通”法律服務站、“邑僑邑路”多元解

紛平臺和域外法查明專家庫三大服務項目，

推動“僑都賦能”工程司法實踐。

截至目前，恩平法院共受理涉僑糾紛

案件 1168 件，涉及僑胞、僑眷 1205 人，

解決訴訟標的 1.96 億元；適用多元解紛

710 件。� 張婧媛  何奎  牟玉春

藍海豚島上看海豚
港珠澳大橋遊正式開通，“世紀工程”敞開懷抱一展風姿

2023 在粵外國留學生交流活動在廣州舉行

近千留學生唱響青春

助力實現全球科學家“打穿莫霍面、進入上地幔”的科學夢想

旅途中邂逅中華白海豚。 錢文攀  攝
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【本报讯】2023 年 12
月 尾 ，在 中 国 北 方 已 是
冰 雪 封 疆 之 际 ，南 方 最
大 城 市 的 广 州 却 依 然 是
绿 树 成 荫 ，暖 风 和 人 。
在 离 著 名 的 广 州“ 母 亲
河 ”珠 江 不 远 的 黄 埔 大
道 中 阳 光 大 酒 店 的 一 楼
大 宴 会 厅 内 外 ，人 声 鼎
沸 ，这 里 将 举 行 一 次 别
开 生 面 的 弘 扬 印 尼 与 中
国友谊的盛会。

服装秀开启的开幕式
印尼与中国“歌声响

起 来 ……”，随 着 嘹 亮 歌
声的响起，两国的国旗威
严往上举，一对对穿着鲜
艳 分 别 印 尼 与 中 国 服 饰
的队伍鱼贯上场，首先是
印尼留学生民族服装队，
再 印 尼 - 中 国 企 业 家 国
服队、广州复大肿瘤医院
旗袍队、归国华侨老前辈
KEBAYA 队 、广 东 省 生 命
之光旗袍队、岭南幸福村
中装队，大家高歌欢乐唱
起 印 尼“ 美 丽 的 祖 国 ”的
歌曲和中国“我爱我的祖
国 ”歌 曲 ，举 着 五 星 旗 与
红白旗飘扬在人群中，漫
步去走上大舞台。

就 在 人 们 沉 浸 在 这
场特殊的开幕式时，一男
两 女 主 持 人 潇 洒 超 脱 登
台宣布：

“ 展 示 印 尼 与 中 国 服
饰 国 粹 ，纪 念‘ 一 带 一
路 ’十 周 年 ，弘 扬 印 尼 与
中 国 传 统 友 谊 大 会 现 在
开始！”
印尼驻广州总领事致辞

在 齐 唱 印 尼 和 中 国
国歌后，印尼驻广州总领
事 Bend Drajat 先生首先致
辞 。 他 首 先 对 印 尼 侨 胞
（中 国）联 合 总 会 总 主 席
钟 家 燕 教 授 精 心 总 策 划
和 组 织 了 这 千 人 一 大 盛
会表示衷心感谢，震撼与
表 扬 。 他 说 ：“ 印 尼 和 中

国 地 理 相 近 、人 文 相 通 ，
互为重要邻邦，两国人民
有 着 上 千 年 的 友 好 交 往
历史。现在，我们两国的
友 谊 正 在 快 速 地 加 深 。
相 信 这 次 盛 会 一 定 会 为
两 国 未 来 的 友 好 交 流 和
友 谊 的 发 展 做 出 贡 献 ！

“他希望这样的会议不是
仅 仅 这 一 次 ，而 是 要 多
次。

大会主席钟家燕发表
主旨演讲
在 热 烈 掌 声 中 ，钟 家

燕 教 授 致 辞 。 她 带 着 感
情说：以此弘扬印尼和中
国 民 族 传 统 服 装 服 饰 文
化，让世界人民更多了解
印 中 两 国 的 非 物 质 文 化
遗产国粹，也将两国悠久
的 历 史 与 灿 烂 文 明 呈 现
于世界“我爱我的祖国印
度尼西亚，也爱我的祖籍
国中国。

早 在 半 年 多 以 前 ，钟
家 燕 就 开 始 设 计 这 场 友
谊 盛 会 。 作 为 数 十 年 来
为构建中-印尼友谊奔波
不息的钟家燕，疫情过后

看 到 中 国 与 印 尼 的 交 往
快速增加，印尼一些著名
企业纷纷到中国投资，中
国 企 业 家 也 不 断 地 来 到
印尼交流，非常高兴。她
记 得 英 国 人 有 一 句 话 ：

“ 你 送 我 一 个 苹 果 ，我 送
你一个苹果，我们各人得
到的是一个苹果”。中国
人 说 的 ：“ 你 教 我 一 种 文
化 ，我 教 你 一 种 文 化 ，我
们 各 人 得 到 的 是 两 种 文
化 ”。 印 尼 人 说 的 ：“tak
kenal maka tak sayang, 你 不
认识他，你怎么会爱上他
呢 ？”她 认 为 ，服 装 服 饰
是 人 类 特 有 的 劳 动 成 果,
它 既 是 物 质 文 明 的 结 晶,
又 具 有 精 神 文 明 的 含 意,
它有艺术的美，有智慧的
灵! 有 人 性 文 化 的 体 现!
文 化 是 一 个 国 家 和 民 族
的灵魂!是全世界社会都
能 接 受 和 欣 赏 的 通 用 语
言 ，文 化 是 流 水 ，源 远 流
长……文化无国界，友谊
在邻邦。今年，是中国国
家习近平主席倡导的“一
带 一 路 ”10 周 年 ，这“ 走

出 去 ”与“ 迎 进 来 ”的 理
念、雅万高铁的成功通车
等等，都给有着数千年历
史 的 印 尼 与 中 国 海 上 丝
绸 之 路 增 添 了 新 篇 章 。
于是，钟家燕决定举办一
次以服饰为主题配合中-
印 尼 商 务 对 接 的 文 化 与
商务交流活动。

钟 家 燕 的 设 想 得 到
印尼驻广州总领馆、中国
广东省侨务领导的赞同，
印尼最大的华裔团体“印
华 百 家 姓 协 会 ”、广 州 印
尼归国老华侨、印尼驻中
国企业家协会、印尼留学
中 国 大 学 生 协 会 积 极 参
与 ，许 多 朋 友 、社 团 和 企
业纷纷支持赞助，其中对
大 会 大 力 支 持 与 赞 助 的
印 尼 火 船 咖 啡 KapalApi、
Papatonk、Cosmetic Wardah、
Sasa 调 料 、中 国 金 嗓 子 喉
宝（肠 宝）、广 东 喜 之 郎
集团，以及广东省清远市
侨商投资协会，广东省生
命 之 光 ，岭 南 幸 福 村 ，千
一老师的香云纱，张笑俞
老师现代女性服装设计，

Yosef Maulana 时装设计师,
不 戴 口 罩 不 会 传 染 到 流
感的“国盾”等等，

钟 家 燕 激 动 地 说 ：“
这 是 大 家 共 同 举 办 的 这
一体现中-印尼友谊高水
平的盛会，我内心非常激
动，非常感恩。”

嘉宾致辞
广 州 市 原 副 市 长 姚

蓉宾女士、暨南大学广州
复 大 肿 瘤 医 院 总 院 长 徐
克 成 教 授 和 印 华 百 家 姓
协 会 总 主 席 陈 文 光 先 生
的代表先后上台致辞，对
会 议 的 成 功 举 行 表 示 祝
贺。

五彩缤纷的文艺演出
会 议 高 潮 迭 起 。 嘉

宾的致辞刚刚停下，非物
质 文 化 遗 产 华 夏 瑰 宝 和
印尼国粹登场了，26 名来
自 广 州 的 香 云 纱 模 特 队
高 挑 美 丽 气 质 优 雅 的 男
女，穿着各种样式服饰香
云 纱 ，轻 盈 柔 软 ，飘 飘 若
仙 ，迈 着 特 殊 步 伐 ，给 人
一 种 梦 幻 般 的 感 觉, 仿 佛
置身于云端，又仿佛在感

受与生俱来的大自然气
息；最后，数名青年男女
身穿纱笼、可巴雅、巴迪
克 服 装 登 场 ，这 些 由 丝
绸 刺 绣 制 成 的 印 尼 服
饰 ，轻 盈 、俏 丽 、柔 美 多
姿，走动时随风摇动，色
彩 斑 斓 ，彰 显 热 带 国 家
的 自 然 与 随 性, 让 人 体
现 了 印 尼 高 尚 文 化 ，激
起全场阵阵掌声。

随 后 ，广 东 省 生 命
之 光 癌 症 康 复 协 会 、岭
南 幸 福 第 一 村 ，归 侨 老
前 辈 ，以 及 印 尼 在 广 州
的留学生演出了精彩的
文艺节目。

大 会 于 广 州 阳 光 酒
店 的 大 礼 堂 举 行 ，大 厅
座无虚席，除了留学生、
中 － 印 尼 企 业 家 外 ，还
有 来 自 广 州 、深 圳 和 中

国各地的代表，总数超过
1000 人。

好评如潮
会 后 ，与 会 者 对 会 议

好 评 如 潮 。 著 名 医 学 家
徐 克 成 教 授 说 ：“ 这 次 会
议 中 ，印 尼 留 学 生 是 主
体，贡献很大。这体现了
总 策 划 者 钟 家 燕 教 授 的
睿智，因为构建中－印尼
友 谊 的 未 来 就 在 他 们 这
一代。”上世纪 60 年代归
国的老华侨、曾在暨南大
学 任 职 的 朱 红 英 女 士 激
动 的 表 示 ：“ 这 次 盛 会 重
新 激 起 了 我 对 曾 经 生 养
我 的 印 尼 这 个 伟 大 国 家
的无限怀念，也对我的祖
国中国的无限热爱。”一
位 从 事 中 － 印 尼 出 入 口
行 业 几 十 年 的 林 永 葆 先
生 说 这 是 他 平 生 第 一 次
参 加 这 样 的 促 进 两 国 友
谊的大盛会，感谢钟家燕
教授邀请他出席，享受了
一 场 沐 浴 中 － 印 尼 友 谊
的盛宴。

印尼侨胞、伍锦华供稿

广州香云纱模特队广州香云纱模特队 中国和印尼服饰大汇展中国和印尼服饰大汇展

印尼驻广州总领事印尼驻广州总领事
Bend DrajatBend Drajat 致辞致辞

大会主席大会主席、、总策划钟家总策划钟家
燕教授发表主旨讲话燕教授发表主旨讲话

广州市前副市广州市前副市
长姚蓉宾女士致辞长姚蓉宾女士致辞 印尼广州留学生代表发言印尼广州留学生代表发言

印华印华““百家姓协会百家姓协会””总主总主
席陈文光先生的代表致辞席陈文光先生的代表致辞

唱印尼与中国国歌唱印尼与中国国歌

钟家燕钟家燕、、刘燕刘燕、、蒋芳分别代表中蒋芳分别代表中--印尼服饰隆重登场印尼服饰隆重登场 10001000多人参加会议的现场轰动一时多人参加会议的现场轰动一时 印尼留学生手持印尼国旗入场印尼留学生手持印尼国旗入场

印华百家姓代表团印华百家姓代表团张笑俞现代时装的魅力张笑俞现代时装的魅力
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吴莲珠

在全世界还不知道如
何使电脑传达声音时，一个
乡村邻里学校出身，理工学
院出身的新加坡人，竟然研
发出声霸卡，让电脑发声。
从此给电脑开启新的篇章、
新的里程碑。这是新加坡
创新科技对世界的贡献，当
然也即是武吉班让椰山尾
之子-----沈望傅对人类科
技文明的贡献。

沈望傅传奇给我们什
么启示？身为新加坡人，我
觉得很骄傲。这么贫穷的
乡村亚答木板屋、这么寒伧
简陋的校舍，竟然培养出如

此杰出的世界级高科技人
才。身为武吉班让中学校
友，我感觉无比光荣。区区
734 平方公里的袖珍型小岛
国，山旮旯里的乡村学校，
竟走出了这么一位世界级
科技状元郎。人们以为他
是理所当然的华校生，其实
不对！他常笑说他是华文
痴，因为他是武中英文部的
学生。但他唱的是华文歌，
说的是一口流利的华语。
他的成功例子可以作为我
们教育后人的最佳典范。
中小学不是名校，而且进入
理工学院修读电机与电子
工程，没上大学，也没什么
硕士博士等学位，但依然能
在科技领域独领风骚数十
年。谁说“工”字不出头？
人家可曾是年轻的亿万富
翁！

出生在新加坡中北部
的武吉班让小乡镇，在 60

年代的椰山尾小区。山丘
上除了亚答屋，破旧锌板
屋，还有雨天泥泞，热天尘
土飞扬的黄泥路贯穿着。
山岗下则有大沙里板罩着
的阴暗湿巴刹，提供着几百
户 人 家 的 材 米 油 盐 酱 醋
茶。大马路旁则有两间咖
啡 店 ，一 般 没 小 孩 子“ 出
入”，因为那里是阿飞流氓
的地盘。无所事事，叼着香
烟的臭飞三一群五一伙，一
看不顺眼就大动干戈，下场
到处血迹斑斑是常态。在
这样恶劣的生活环境下，沈
家 12 个孩子，竟然培养出
一个科技奇才，那是奇迹！
什么叫做逆境成才? 沈望
傅是最佳答案，如假包换。

一 生 热 爱 文 艺 ，慷 慨
大手笔出资支持文艺，能
拉手风琴，热爱唱华语老
歌消闲。一次又一次地主
办大型民歌大家唱，独乐

乐不如众乐乐，他对音乐
与实践艺术的推崇也真让
人折服。英年早逝的他，
今年 1 月 4 日离世，享年仅
仅 67。 2 月 11 日 的 追 思
会，数千人冒着纷纷的细
雨，在裕廊创新科技露天
大广场，为他唱了 20 几首
歌。他最爱唱的《望春风》
《小白船》《哭砂》……，首
首动人心弦，曲曲勾起大
家 对 他 无 限 的 不 舍 与 思
念。情深款款，依依不舍
地以歌声挥别创新才子。
他 终 于 放 下 肩 膀 上 的 重
担，唱着他爱唱的歌，随着
絮絮风，伴着绵绵的雨，他
永远地离开了我们。

一个从椰山尾走出来
的孩子，一个平凡的农家子
弟，一个理工学院毕业生，
一个世界级科技人才，一个
白手起家的企业家，新加坡
以你为傲！

武吉班让椰山尾之子
沈望傅

没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂没有学生的讲堂 黄奕诚

李 教 授 提 早 10 分 钟
进入教室。

但 是 ，教 室 里 空 无 一
人。现在的学生，可能都
会按点到吧？李教授等了
10 分钟，教室里还是空无
一人。完了，该不会因为
昨天的课没讲好，学生今
天集体罢课吧？李教授又
等了 15 分钟，教室里仍是
空无一人。

李教授擦了擦额头上
的汗水，开始反思昨天的
课。其实，自己的备课还
是充足的。只是，上课时
突然想到妻子刚被检查出
来的淋巴癌，想到高昂的
治疗费用，还有漫长的康

复期，他就精神恍惚了一
下。精神一恍惚，讲课就
出现了口误，被学生当场
指 正 …… 唉 ，这 批 学 生 还
只 带 了 几 节 课 ，感 情 不
深。如果他们因此怀疑自
己的授课能力，向校长信
箱写信，那自己的续约就
成 了 问 题 。 如 果 不 能 续
约，家里的主要经济来源
没了，妻子治病咋办？儿
子读书咋办？

李教授在教室里发了
个把小时的呆，没有学生来
上课。李教授垂着头回到
自己的办公室，又呆坐了好
一阵子，然后开启电脑，打
算清完电邮后就回家。

他 看 到 竟 然 有 40 多
则电邮未读，扫一下电邮
发送者，竟然全都是刚才
那堂课的学生。李教授脑
里一片混沌，心里嘀咕着：

“完了，这回完了，他们集
体在讨伐我了。”

他 心 跳 加 快 ，手 有 些
发 抖 ，点 击 着 一 个 个 电
邮。他忽然睁大眼睛，背
离靠椅，注视着贴在办公
桌旁的时间表。天哪，原
来 ，刚 才 自 己 进 错 教 室
了。读着一则则电邮，他
的眼里渐渐蓄满了泪。

学 生 甲 写 道 ：“ 李 教
授，您今天没来讲课，会不
会因为我昨天指出了您上

课的错误？您是很优秀的
老师，昨天只是口误，我指
出时不够礼貌，在此向您
道歉。期盼再听到您精彩
的讲授……”

学 生 乙 写 道 ：“ 李 教
授，我们今天没等到您讲
课，您没事吧？最近，我发
现您心事重重，是不是被
什么事困扰了？我们都很
担心您。如果您愿意告诉
我们，也许我们可能为您
分担一点…… ”

…………
读着这些真诚的善良

的关心之语，李教授的泪
水流下来，心里轻松了很
多。
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不求人即事不求人即事 梁钺

雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫雪虫
北海道，札幌
气温开始下降

户外赶路
小虫漫天飞舞

迎面扑来

当地人说：
它们是雪虫
不会咬人

生命相对短暂

它们是冬季的使者
是下雪的前兆

雪虫登场
即将迎来第一场雪

关上游客的期待与兴奋
缆车开始攀登

旭岳雪山

换一双雪地靴
跨出 2291 米高的雪山

只见雪花纷飞
放眼处，尽是一片苍茫

顺着绳索往雪地里走
白雪覆盖下
路不见路
树不是树

尽管举步艰难
我可不愿意停下

遥想儿时的童话世界
漫天飞雪的凄美

仿佛我正跋涉其中
潇洒地走一回

犹之一枚汽油弹，猝然在街头
爆炸开来......
各种抗议、示威、骚乱
大举向挠不着的要害发难
一发难便痒
一痒，便难于收拾

个中原因，
皮肤从未站起来说清楚
却在仰卧中
不断新陈代谢

毕竟是自己切肤的
皮下
之乱
仅能让自己的苦
吞吃
自己的果
镇压，如同面临一窝家丑

幸好，我们有不求人
曲指如钩，一举
直捣痒处

抓——目的不在断根
在止痒
你知道，有些痛是永不断根的
脱屑无非是一种
临时的解脱
流一点血无妨
伤痕很快就会被皮肤遗忘

注：不求人，此处用作器物
名称，指挠背器

（外一首）

吴 亮

（稿于 2023 年 11 月）
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收录百多首何惠禄近年诗作

内容简介
此集收录了百多首作

者近年的诗作，约九成是
从 2015 年 到 2023 年 的 作
品；其中大略四成 曾发表
在新加坡联合早报的文艺
城。

以 敬 畏 的 心 面 对 诗
神。走入生活去体会，走
出生活而诗而哲学；以积
极的态度与浪漫的手法去
诗写人生的真善美。一直
保持对创作的好奇心，一
方面追求经典，另一放面
又探索突破。避免内容与
技巧的固化，是作者自我
提升与自我完成的最卑微
的心理素质。

我 手 写 我 心 ，“ 我 心 ”
都隐藏在诗作里。当读者
步入作者的诗园，他们会
发现作者小小的诗心吗？

后记
打算出版这本诗集的

想 法 ，酝 酿 了 好 一 段 时
间 。 在 2014 年 文 艺 协 会

“ 向 文 艺 敬 礼 ”的 颁 奖 礼
上，再遇到骆明先生时候，
他劈头就问我诗集出版了
没有；当时要出版专集的
念头就在心里冒出了芽。

我 一 拖 再 拖 的 原 因 ，
是我自己不能顺利完成选
稿的工作，每次选稿都一
直寻找与等待自己“最好”
的一篇的出现，而忘了自
己 眼 界 的 改 变 。 由 于 访

“ 最 好 ”不 遇 ，所 以 接 下
来，我就在诗园里加把劲
地耕耘，希望能栽种出最
美丽的花朵来；迄至后来
才领悟到所谓“最好”是相
对于时间而言。在创作过
程中，如果有所进步，我们
就只能找到比旧作“更好”
的作品。现在终于把这些
新旧花朵收集起来，当作
一种纪念也好，让它们延
续生命也好。

催促我最紧也给我最
大帮忙的是我的学长成君
先生，他在百忙中为诗集
写序，并帮忙整理诗稿和

编辑的工作。这样的朋友
去那里找？我心中除了感
激，就是感动了！

我的太座在选稿与文
书方面的关注与协助，对
于这本诗集的出版也是功
不可没的！

借此机会让我感谢那
些在我创作的路上给于我
帮助、关怀与指导的长者
与文友们。这本诗集就献
给你们、以及所有爱诗的
人。

何惠禄简介
1）1977 毕业于南洋大

学政行系，并获该系金牌
奖，求学期间两度获得前
南洋商报奖学金。

2）前 公 务 员/系 统 工
程师/公司董事经理，曾是
新 加 坡 管 理 协 会 学 术 主
任。退休后曾任客教于私
人大学与政府中学。

3）在 大 二（1975）时 ，
与同学薛依云等人出版合
集《六 弦》。 从 上 个 世 纪
六、七十年代开始发表诗
作于报章文艺副刊及当时
的 文 艺 杂 志; 有 些 作 品 被
收 录 在《吾 土 吾 民》、《情
系狮城》、《不可预期诗精

50 首》，《新 华 文 学 大 系》
以及作家群像类等书刊。

4）现为新加坡文艺协
会 副 会 长（2023-25)，并 为
《第十届向文艺敬礼》筹委
主席兼主编，《新加坡文艺
季 刊》、《新 华 年 度 文 选》
与《新加坡诗刊》编委；曾
任福建会馆新蕾奖（诗歌
组）之评审。

5）求学时期以为可以
左手解方程式，右手写诗；
后来发现从事诗歌创作必
须全心全意。自命为诗田
农夫，读诗写诗几十年，仍
继续耕耘不断。希望能种
出 一 些 好 花 好 果 留 传 后
代。

旭岳雪山

在新书发布会上，左二为作者何惠禄
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12 月 27 日，位于北京
城市副中心的北京艺术中
心、北京城市图书馆、北京
大运河博物馆同日向公众
开放，首都全国文化中心
建设喜添三座新地标。

图为北京城市图书馆
外景。
常 鸣摄 （新华社发）

北京城市副中心三大文化建筑开放北京城市副中心三大文化建筑开放

12月27日，山东港口青岛港自动化码头 （三期） 投产运营。该工程位于山东港口青岛港前湾港区南岸，建设2个
10万吨级集装箱泊位。投产运营后，将提升码头堆存能力26%，提升综合服务效率6%。

图为一艘货轮在装卸货物。 张进刚摄 （新华社发）
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新华社北京 12月 27日电 中共中央总书记、国家
主席习近平《赓续传统友谊，开创中越命运共同体建设新

征程——会见中越两国青年和友好人士代表时的讲话》单
行本，已由人民出版社出版，即日起在全国新华书店发行。

习近平《赓续传统友谊，开创中越命运共同体建设新征程——
会见中越两国青年和友好人士代表时的讲话》单行本出版

新华社北京12月27日电 中共中央党史和文献研究
院编辑的 《习近平新时代中国特色社会主义思想学习论
丛》 第六辑至第十辑，近日由中央文献出版社出版，在
全国发行。

该书第六辑至第十辑共收入中央党史和文献研究院

2020年以来组织撰写并在人民日报、《求是》杂志等发表
的系列理论宣传文章31篇，约23万字。这些文章围绕深
入学习领会习近平总书记有关重要论述，阐释蕴含其中
的道理、学理、哲理，具有较强的思想性和可读性。该
书第一辑至第五辑已于2020年出版发行。

《 习 近 平 新 时 代 中 国 特 色 社 会 主 义 思 想
学 习 论 丛 》第 六 辑 至 第 十 辑 出 版 发 行

扫
码
阅
读
全
文

青岛港自动化码头（三期）投产运营

据新华社北京12月27日电（记者赵文君） 记者 27
日从市场监管总局获悉，今年前11个月，全国新设经营
主体 3020.4 万户，同比增长 10.5%。其中，新设企业
916.9 万户，增长 14.6%；新设个体工商户 2092.7 万户，
增长8.9%。

今年以来，我国经营主体提质扩容，经营主体结构进一
步优化，三次产业经营主体占比分别为5.8%、10.2%、84%，

“四新”经济企业占比39.4%，发展质量稳中趋好。
为促进经营主体健康发展，市场监管总局今年以来

持续优化政策制度环境，不断丰富助企帮扶措施。完善
经营主体信用修复制度机制，累计提前停止公示行政处
罚信息84.9万条，移出经营异常名录478.5万条，助力提
升经营主体信用水平；探索开展质量融资增信服务，
6000余家企业获得质量贷700余亿元。

据新华社北京12月27日电（记者潘洁）
展览业是构建现代化市场体系和开放型经济
体系的重要平台。中国贸促会新闻发言人张
鑫在 27日举行的中国贸促会月度例行新闻发
布会上介绍，今年我国企业参加境外展览次
数和规模快速增长，境外展览市场需求旺
盛，出国参展办展呈现全面恢复态势。

从出国参展行业看，出国展览行业类别
与 2019 年相比较，结构有所变化，综合、
纺织、机械仍是出国参展主要行业，医疗
保健、交通运输物流、信息通信等行业占
比提升。

从出国办展目的地看，2023 年出国办展
项目总计 78 项，一半以上集中在亚洲地区，
其中越南、印尼、马来西亚和日本数量最
多。办展项目面积、体量和实际成效不断提
升，如中国商品和服务 （白俄罗斯） 展览会
展览面积1万平方米、中国 （阿联酋） 贸易博
览会展览面积2.9万平方米等。

今年前11个月

全国新设经营主体同比增10.5%
今
年
中
企
境
外
参
展
次
数
规
模
快
速
增
长

本报北京 12月 27日电 （记者
严冰） 记者从中国国家铁路集团有
限公司获悉，多条高铁线路近日开通
运营，便利沿线群众出行。

杭昌高铁黄山至南昌段 12月 27
日建成通车，标志着杭昌高铁全线
贯通运营。

杭昌高铁线路全长 560 公里。
本次建成通车的杭昌高铁黄昌段线
路全长 288 公里，设计时速 350 公

里。杭昌高铁串联起杭州西湖、千
岛湖、黄山、鄱阳湖、景德镇、滕
王阁等一批旅游名胜，沿线共有 9
个国家 5A 级、70 多个国家 4A 级旅
游景区，形成连接浙皖赣三省众多
名胜的黄金旅游线。

粤东地区新增一条客运大通
道。汕头至汕尾高铁汕头南至汕尾
段 12 月 26 日开通运营，最高时速
按 350 公里运营。线路开通后，汕

头南至汕尾、广州东、深圳北站间
最快分别 36 分钟、113 分钟、109
分钟可达。

12月 26日，连接福建龙岩和广
东龙川的龙龙高铁龙岩至武平段开
通运营。龙龙高铁线路全长 290 公
里，此次开通的龙岩至武平段线路
全长92公里，设计时速250公里。

成都至自贡至宜宾高铁 12月 26
日建成通车，成自宜高铁与成贵高
铁成都至乐山至宜宾段将组成高铁
环线，进一步推动川南城市群与成
都都市圈融合发展。成自宜高铁最
高时速按350公里运营。

多条高铁线路开通运营多条高铁线路开通运营

据新华社北京12月27日电 近日，中共中央印发了
修订后的 《中国共产党纪律处分条例》（以下简称 《条
例》），并发出通知，要求各地区各部门认真遵照执行。

通知指出，党的二十大对全面加强党的纪律建设作
出战略部署。党中央着眼解决大党独有难题、健全全面
从严治党体系，对《条例》作了修订。《条例》全面贯彻
习近平新时代中国特色社会主义思想和党的二十大精
神，从党章这个总源头出发，坚持严的基调，坚持问题
导向和目标导向相结合，与时俱进完善纪律规范，进一
步严明政治纪律和政治规矩，带动各项纪律全面从严，
释放越往后执纪越严的强烈信号，发挥纪律建设标本兼
治作用，为以中国式现代化全面推进强国建设、民族复
兴伟业提供坚强纪律保障。

通知要求，各级党委（党组）要担负起全面从严治党政

治责任，认真抓好 《条例》 的贯彻执行，对违反党纪的
问题，发现一起坚决查处一起，切实维护纪律的刚性、严肃
性。要坚持党性党风党纪一起抓，把《条例》纳入党员、干
部培训必修课，增强遵规守纪的自觉。要坚持把纪律挺在
前面，促进执纪执法贯通，准确运用“四种形态”，落实“三
个区分开来”，把从严管理监督和鼓励担当作为高度统一
起来。各级纪委（纪检组）要认真履行党章赋予的职责，强
化监督执纪问责，敢于善
于斗争，严格执纪、精准
执纪，不断推动全面从严
治党向纵深发展。各地
区各部门在执行《条例》
中 的 重 要 情 况 和 建 议 ，
要及时报告党中央。

中共中央印发《中国共产党纪律处分条例》

今年是全面贯彻党的二十大精神开局
之年。中华民族伟大复兴战略全局和世界
百年未有之大变局相互交织、相互激荡，
世界之变、时代之变、历史之变正以前所
未有的方式展开。

“历史一再证明，一个国家、一个地区
要振兴，就必须在历史前进的逻辑中前
进，在时代发展的潮流中发展。”习近平主席
深刻把握历史和时代大势，深刻揭示中国
同世界密切互动的内在逻辑。

2023 年，中国特色大国外交踏上新的
征程。习近平主席4次出访，在国内数十次
会晤到访的各国各界人士，主持或出席首
届中国—中亚峰会、第三届“一带一路”
国际合作高峰论坛、杭州第 19届亚运会开
幕式、成都第 31届世界大学生夏季运动会
开幕式等重大主场活动。

一次次以心相交的互动，一幕幕温暖
人心的画面，一则则令人难忘的元首外交
故事……

（一）“解决人类社会面临的
麻烦离不开大国合作”

3月的莫斯科，清冽的空气里涌动着早
春的暖意。

再次当选国家主席后首次出访，习近平
又一次踏上俄罗斯的土地，开启举世瞩目
的友谊之旅、合作之旅、和平之旅。

克里姆林宫宽敞明亮的会客厅里，白
色小方桌上鲜花盛开。20 日下午，普京总
统以这样温馨的布置，迎接老朋友习近平
主席。

两位领导人促膝而谈，直到夜色渐
深。普京总统到门口送别，相约次日再见。

21 日，亚历山大厅灯光璀璨，金色大
门缓缓敞开。两名礼兵行礼致敬，习近平
主席同普京总统并肩走来。

小范围会谈、大范围会谈、签字仪
式、共见记者、欢迎宴会，两国元首交流
长达6个小时。

习近平主席深刻指出：“中俄互为彼此
最大邻国，同俄罗斯巩固和发展长期睦邻
友好关系，符合历史逻辑，是中方的战略
抉择，不会因一时一事而改变。”

在两国元首引领下，2023 年，中俄各
层级交往不断推进，双边贸易额提前实现
2000 亿美元目标，展现出两国互利合作的
强大韧性和广阔前景。

放眼全球，大国拥有更多资源，具备
更强能力，有责任也有义务为维护国际和
平与安全发挥更大作用，为人类发展与进
步作出更多贡献。

去年 11 月，习近平主席同美国总统拜
登在巴厘岛会晤，为历经波折的中美关系
指明方向。然而，随后一段时间，美方不
断采取损害中方利益的错误言行，严重损
害来之不易的双边关系改善势头。新的历史时期，中美
关系去向何方？

北京—旧金山，跨越浩瀚太平洋。
11月15日，斐洛里庄园，中美元首会晤举世瞩目。

会谈、午宴，全程使用同传，两国元首扎扎实实谈了 4
个小时。

午宴前，拜登总统特地向习近平主席展示了手机里
的一张照片。那是 1985 年任正定县委书记时，习近平
主席到旧金山访问在金门大桥前的留影。“您一点都没
变！”拜登总统说。现场响起一阵轻松愉快的笑声。

临别之际，拜登总统为习近平主席送行。当他看到
习近平主席乘坐的专车，不禁连连称赞“漂亮”。

习近平主席示意工作人员打开车门，拜登总统探进
头去，仔细打量一番。

“红旗车，国产的。”习近平主席说。
一段花絮，仿佛一个隐喻：中美两

国，虽然历史文化、社会制度、发展道路
不同，完全可以相互尊重、和平共处、合
作共赢。

在相互尊重、平等互惠基础上，双方
探讨了各领域对话合作，在政治外交、人
文交流、全球治理、军事安全等领域达成
20多项共识。

“我和总统先生是中美关系的掌舵者，
对人民、对世界、对历史都担负着沉甸甸
的责任。”这是习近平主席这位大国领袖的
深邃思考和历史担当。

地球足够大，容得下中美各自和共同
发展。世界足够广，不同国家可以独立自
主选择携手的伙伴。

白云山麓，南湖之滨。广州松园，鸟
语花香。

4月 7日下午，习近平主席同法国总统
马克龙“不打领带”，在庭园散步，边走边
聊，观赏岭南园林的独特景致。

在松园白云厅，两国元首欣赏古琴演
奏《高山流水》。

马克龙饶有兴致地问起乐曲的名字。
“这是中国古代一个很优美的故事，讲的是
俞伯牙和钟子期，体现的是‘知音’，只有

‘知音’才听得懂这首曲子。”习近平主席
向客人介绍，还嘱咐工作人员送一份曲谱
给马克龙总统。

高山流水觅知音。博大精深的中华文
化蕴含着国与国交往之道。

结束访问之际，马克龙总统表示，自
己进一步领略了中国悠久灿烂的历史文
化，增进了对现代中国治国理政理念的了
解。他还在社交媒体连发多条推文，赞颂

“法中友谊万岁”。
今年是中国同欧盟建立全面战略伙伴

关系 20周年。习近平主席会见欧洲理事会
主席米歇尔、欧盟委员会主席冯德莱恩时
指出：“在当前动荡加剧的国际形势下，中
欧关系具有战略意义和世界影响，关乎世
界和平、稳定、繁荣。”米歇尔主席和冯德
莱恩主席表示，欧中合作是互惠平等的，
管理好、发展好欧中关系，直接关乎双方
人民利益，也关乎世界的繁荣与安全。

（二）“始终同其他发展中国
家同呼吸、共命运”

11月19日，所罗门群岛。在中国援建的
体育场里，第十七届太平洋运动会拉开帷幕。

“中国是本届运动会最大的支持者。”
开幕式上，所罗门群岛总理索加瓦雷对各
方表达感谢时，首先提到中国。

7月，索加瓦雷总理访华，习近平主席
表示：“中方支持所方举办第十七届太平洋
运动会。”会见中，习近平主席用“四个充

分尊重”阐述中国对太平洋岛国政策：充分尊重岛国主
权和独立、充分尊重岛国意愿、充分尊重岛国民族文化
传统、充分尊重岛国联合自强。

中国给予的理解、尊重与支持，令索加瓦雷总理深
受感动。他说：“同中国建交是我们独立 45年来最重要
的决定之一。”

无论国家大小、贫富、强弱，中国都一视同仁、平
等相待。广大发展中国家领导人对此都有着切身体会。

9月21日，叙利亚总统巴沙尔时隔19年再次来到中
国，出席杭州亚运会开幕式。

在西湖国宾馆会见巴沙尔总统，习近平主席说，中
方支持叙利亚反对外来干涉，反对单边霸凌，维护国家
独立、主权、领土完整，支持叙利亚开展重建。

（下转第二版）
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本报北京 12月 27日电 （记者
黄庆畅） 中共中央政治局常委、全
国人大常委会委员长赵乐际 27日下
午同列席十四届全国人大常委会第
七次会议的全国人大代表座谈交
流。他强调，人大代表要牢记初心
使命，忠实履行法定职责，当好党
和国家联系人民群众的桥梁。

座谈会上，代表们围绕全国人
大常委会工作和常委会工作报告稿
起草提出意见建议。赵乐际认真倾
听，和大家互动交流。他说，过去
一年，是十四届全国人大及其常委
会依法履职的第一年。在以习近平
同志为核心的党中央坚强领导下，
常委会自觉坚持党的全面领导和党
中央集中统一领导，自觉用习近平
新时代中国特色社会主义思想武装
头脑、指导实践、推动工作，牢牢
把握人大工作正确政治方向，紧紧
围绕推进中国式现代化依法履职尽

责，稳中求进推动人大工作高质量
发展，立法、监督、代表、对外交
往、自身建设等各方面工作取得新
进展，实现了良好开局。

赵乐际指出，常委会履职离不
开代表们的支持和参与。从立法项
目征集、调研起草到审议修改、论
证评估，许多代表积极参与，为提
高立法质量贡献了智慧。一年来，
有 270 多 人 次 代 表 列 席 常 委 会 会
议，50 余人次代表参加执法检查，
提出了不少接地气、合民意、行得
通、能管用的意见建议，为提高常
委会工作质量夯实了基础。常委会
高度重视发挥代表作用，以设立代
表工作委员会为契机，以加强“两
个联系”为抓手，深化和拓展代表
工作，加强代表工作能力建设，支
持和保障代表依法履职。

赵乐际强调，再过两个多月，
十四届全国人大二次会议就要召开

了。希望代表们深入开展集中视
察，广泛听取群众意愿、呼声和诉
求，为做好各方面工作想办法、谋
思路、出实招，增强视察的实效。
大会前，要深入学习中央经济工作
会议等重要会议精神，全面了解经
济社会发展等情况，把思想和行动
统一到党中央对形势的分析判断和
对工作的决策部署上来。会议上，
要正确行使民主权利，从国家大局
着眼，从人民利益出发，认真负责
地提出意见建议，把了解到的真实
情况、群众所思所盼所愿，反映到
审议发言中，体现在议案和建议
上。要积极参与全国人大常委会、
专门委员会的工作，结合各自行业
和特长，深入开展调查研究，认真
参与相关立法、监督等工作，共同
提升人大工作质量和水平。

中共中央政治局委员、全国人大
常委会副委员长李鸿忠主持座谈会。

赵乐际同全国人大常委会会议列席代表座谈时强调

牢记初心使命忠实履行法定职责
当好党和国家联系人民群众的桥梁

新华社北京12月27日电 政协
第十四届全国委员会第十二次主席会
议 27 日在北京召开。中共中央政治
局常委、全国政协主席王沪宁主持并
讲话。

会议传达学习了习近平总书记
近期重要讲话和指示精神。王沪宁
表示，要提高政治站位，深刻领悟

“两个确立”的决定性意义，坚决做
到“两个维护”，结合全国政协工作
实际，把习近平总书记重要讲话和指
示精神贯彻落实好。要引导政协委员
切实把思想和行动统一到中共中央对
经济发展形势的科学判断和对明年经
济工作的决策部署上来，围绕做好
2024 年经济工作、推动我国经济高
质量发展献计出力。要助力做好“三
农”工作，围绕支农、助农、富农、

惠农开展履职“服务为民”活动。要
组织政协委员深入调查研究，为推进
高水平对外开放、推动构建人类命运
共同体凝心聚力。要利用政协平台加
强思想政治引领，多做解疑释惑、引
导预期、提振信心、凝聚共识的工
作。要加强政协党的建设，推动政协
各项工作做得更好更扎实。

会议研究了召开全国政协十四届
二次会议的有关事项；审议通过了全
国政协十四届常委会第五次会议议程

（草案）和日程；原则通过了全国政协
2024 年工作要点、协商计划、组织召
开专家协商会工作计划、视察考察调
研计划；审议通过了政协常委会学习
讲座2024年参考选题、主席会议2024
年学习计划；书面审议了全国政协办
公厅及各专门委员会 2023 年工作总

结和 2024 年工作要点。会议决定将
上述草案和工作总结提请第五次常委
会会议审议。

会议确定，全国政协常委、外事
委员会副主任刘结一为全国政协十四
届二次会议新闻发言人。

会议审议通过了关于撤销吴燕
生、刘石泉、王长青政协第十四届全
国委员会委员资格的决定，提请第五
次常委会会议追认。

全国政协副主席咸辉、王东峰、朱
永新、杨震围绕学习贯彻习近平总书记
近期重要讲话和指示精神作了发言。

中共中央政治局委员、全国政协
副主席石泰峰，全国政协副主席胡春
华、沈跃跃、王勇、周强、梁振英、巴特
尔、苏辉、邵鸿、陈武、穆虹、姜信治、蒋
作君、何报翔、秦博勇出席会议。

王沪宁主持召开全国政协主席会议

本报北京12月27日电（记者赵
兵） 全国纪念毛泽东同志诞辰130周
年学术研讨会 26 日至 28 日在京举
行。中共中央政治局常委、中央书记
处书记蔡奇出席开幕式并讲话。他强
调，要深入学习贯彻习近平总书记
在纪念毛泽东同志诞辰130周年座谈
会上的重要讲话精神，深切缅怀毛泽东
同志的丰功伟绩，传承弘扬毛泽东
同志的光辉思想和崇高精神风范，
弘扬伟大建党精神，坚定历史自信，
潜心钻研、不懈求索，用研究新成
果、学术新进步、理论新创造，为以
中国式现代化全面推进强国建设、民
族复兴伟业作出新的更大贡献。

蔡奇指出，毛泽东思想是马克思
列宁主义在中国的创造性运用和发
展，是被实践证明了的关于中国革命

和建设的正确的理论原则和经验总
结，闪耀着永恒的真理光芒，具有独
特的时代价值。深化毛泽东思想研
究，要牢牢把握坚持党中央集中统一
领导的最高政治原则，深刻领悟“两
个确立”的决定性意义、坚决做到

“两个维护”；深刻把握党的理论创新
的内在规律，在“两个结合”中不断
开辟马克思主义中国化时代化新境
界；坚定不移走中国特色社会主义道
路，增强以中国式现代化全面推进强
国建设、民族复兴伟业的信念信心；
深刻把握贯穿其中的马克思主义世界
观和方法论，更加科学准确地认识形
势、分析问题、谋划工作；始终保持
解决大党独有难题的清醒和坚定，坚
定不移推进新时代党的建设新的伟大
工程；深刻把握人类社会发展的历史

趋势，更好推动构建人类命运共同
体、建设更加美好的世界。

蔡奇强调，毛泽东思想是我们党
的宝贵精神财富，学习毛泽东思想、研
究毛泽东思想是一项长期的重要政治
任务。社科理论界重任在肩、责无旁
贷，要自觉发扬优良传统，回答时代课
题，力争推出更多高质量研究成果。

中共中央政治局委员、中宣部部
长李书磊主持会议。

这次研讨会由中央宣传部、中央
党校 （国家行政学院）、中央党史和
文献研究院、教育部、中国社会科学
院、中央军委政治工作部举办，会议
入选论文100余篇，集中反映了近年
来毛泽东生平和毛泽东思想研究成
果，来自全国各地150多位专家学者
在会上进行学术交流。

全国纪念毛泽东同志诞辰130周年学术研讨会在京举行
蔡奇出席开幕式并讲话

新华社北京 12月 27日电 为
纪念毛泽东同志诞辰 130 周年，出
版界集中推出 《建国以来毛泽东文
稿》（1—20 册）、《毛 泽 东 年 谱》

（1—9卷）、《毛泽东文谭》、《领袖影
像背后的故事：毛泽东》、《抗战旗
帜毛泽东》、《毛泽东用典》、《毛泽东
与保密工作》、《从人民中走来：毛泽东
的平凡故事》、《世界是这样知道
毛泽东的》、《毛泽东兵法》、《永远

的“毛泽东号”》、《诗书里的成长》等
一批主题图书。这些图书主题鲜
明、内容丰富、翔实厚重，展现了
毛泽东同志高瞻远瞩的政治远见、
坚定不移的革命信念、勇于开拓的
非凡魄力、炉火纯青的斗争艺术、
杰出高超的领导才能、心系人民的
赤子情怀、坦荡宽广的胸怀境界、
艰苦奋斗的优良作风，对于铭记
毛 泽东同志的丰功伟绩和崇高风

范，全面推进强国建设、民族复兴
伟业具有积极意义。

据新华社长沙 12 月 27 日电
（记者席敏、帅才） 27日下午，湖南
省纪念毛泽东同志诞辰 130 周年座
谈会在长沙举行。来自社会各界150
多名干部群众代表参加了座谈会，
深切缅怀毛泽东同志为中国人民解
放事业、社会主义革命和建设事业
作出的历史贡献。

出版界推出一批纪念毛泽东同志诞辰130周年主题图书
湖南省举行纪念毛泽东同志诞辰130周年座谈会

（上接第一版）
亚运会开幕式运动员入场时，叙利亚代表

团受到全场热烈欢迎。巴沙尔总统感慨，中国
“伟大而又谦逊”。在灵隐寺参观时，巴沙尔总
统和夫人阿斯玛被热情友好的中国游客团团
围住，一位女游客称赞阿斯玛“你真漂亮”，阿
斯玛动情回应：“你们有一个美丽的国家。”

到中国探寻和平的希望，到中国寻求发
展的机遇，到中国拉紧友谊的纽带。这一
年，习近平主席面对面交流最多的，仍是发
展中国家朋友。

巴西总统卢拉原计划 3 月底访华，后因
身体不适不得不推迟行程。习近平主席获悉
后即送去慰问，“祝愿总统先生早日康复”。

双方很快商定新的访期。4 月 14 日，人
民大会堂东门外广场，在习近平主席为卢拉
总统举行的欢迎仪式上，一首名为 《新时
代》 的巴西乐曲悠然奏响。熟悉又亲切的旋
律，令不少巴西代表团成员眼角湿润。

访问期间，中巴签署贸易投资、数字经济、
科技创新等领域多项合作文件。外媒报道，“双
边协议和合作计划装满了卢拉的行李箱”。

8 月下旬，习近平主席踏上非洲大陆，
来到“彩虹之国”南非。

习近平主席此访，是金砖国家领导人第
十五次会晤期间南非安排的唯一一场国事访
问。尽管十分繁忙，拉马福萨总统仍安排专
门日程，深夜前往机场迎接，次日为习近平
主席举行隆重欢迎仪式和国事访问全套活动。

8 月 24 日晚，约翰内斯堡。习近平主席
同拉马福萨总统共同主持中非领导人对话
会，来自非洲不同地区的各国领导人出席。

“2013 年我担任中国国家主席后，首次
出访就来到非洲，提出真实亲诚对非政策理
念。”习近平主席动情地回忆。

再次同非洲领导人集体会面，习近平主席
宣布，中方愿发起“支持非洲工业化倡议”，
实施“中国助力非洲农业现代化计划”，实施

“中非人才培养合作计划”，助力非洲一体化
和现代化事业。

各方相约：明年在中国举办下一届中非
合作论坛会议。

习近平主席南非之行，着眼于中非关系
再上新台阶，也着眼于金砖合作展现新气
象、“全球南方”团结自强打造新格局。

就在 24 日上午，约翰内斯堡见证发展中
国家联合自强的历史性时刻——金砖国家领
导人决定：邀请沙特、埃及、阿联酋、阿根廷、伊
朗、埃塞俄比亚正式成为金砖大家庭成员。

“这次扩员是历史性的，体现了金砖国家
同发展中国家团结合作的决心，符合国际社
会期待，符合新兴市场国家和发展中国家共
同利益。”习近平主席向新成员热情道贺。各
国领导人的手紧紧握在一起。

相知无远近，万里尚为邻。百年变局加
速演进之际，作为最大发展中国家，中国现
代化建设成就，吸引着世界上同样有着发展
振兴梦想的国家和民族——

委内瑞拉总统马杜罗先后参访广东、上
海、山东，希望学习借鉴经济特区建设的成功实
践，习近平主席表示“愿同委方分享有关经验”；

乌拉圭总统拉卡列来访，习近平主席
同他共同见证一系列双边合作文件签署，拉
卡列总统高兴地拿起一支印有“人民大会
堂”字样的红铅笔留作纪念；

洪都拉斯总统卡斯特罗在中洪建交两个
多月后就对中国进行国事访问，在习近平
主席举行的欢迎仪式上，卡斯特罗总统兴奋
地向小朋友们做出“比心”手势。她由衷感
慨，中国的发展成就“让正直的人有足够的
动力愿意加入其行列，与他们一起奋斗”。

（三）“周边是搬不走的邻
居，成就邻居就是帮助自己”

“今天是你 70 岁生日，再次祝你生日快
乐。在这个特殊日子里，你来华进行国事访
问，彰显了两国关系的高水平，也再次印证
了你同中国的不解之缘。”

5 月 17 日下午，陕西宾馆。宾主落座，
习近平主席微笑着向哈萨克斯坦总统托卡耶
夫表达生日祝福。

“谢谢。”曾在华进修和工作多年的托卡
耶夫总统高兴地用中文回应。

长安复携手，再顾重千金。初夏，习近平
主席同中亚五国元首齐聚西安，出席首届中
国—中亚峰会。

包容四海、兼纳百川的仿唐入城仪式；
欢迎宴会上的梁家河小米、富平柿子酒、羊
肉 泡 馍 ； 刻 有 “ 宅 兹 中 国 ” 的 国 礼 “ 何
尊”……一项项精心安排，讲述着源远流长
而又日新月异的中国故事，展现着中国外交
讲信修睦、亲仁善邻的深厚底蕴。

“深化中国—中亚合作，是我们这代领导人
着眼未来作出的战略抉择，顺应世界大势，符合
人民期盼。”习近平主席道出举办峰会的深意，

“我们诚挚欢迎中亚国家搭乘中国发展快车，共
同开创中国—中亚合作更加美好的明天。”

峰会期间，各方达成《西安宣言》，宣布
携手构建更加紧密的中国—中亚命运共同体。

临别之际，各国元首挥锹培土，共同种
下六棵石榴树，象征六国像石榴籽一样紧紧
团结在一起。

“您是伟大中国的领路人，也是地区和世
界安全繁荣的守护人。”乌兹别克斯坦总统米
尔济约耶夫对习近平主席说，“中亚国家是中
国西出阳关最真挚的故人。”

“Whoosh”，在印度尼西亚，雅万高铁列
车以此命名，灵感来自高铁呼啸而过的声音。

10月17日下午，人民大会堂，习近平主席
同印尼总统佐科共同为雅万高铁正式开通运营
揭幕。5000多公里外，雅加达哈利姆车站，随着
G1137次动车组列车驶出，印尼进入高铁时代。

“雅万高铁是中印尼共建‘一带一路’合
作的‘金字招牌’，中方愿同印尼总结成功经
验，做好后续高质量运营，培育雅万高铁经
济带。”习近平主席对佐科总统说。

作为东南亚第一条高速铁路，雅万高铁连
接印尼首都雅加达和旅游名城万隆，将原来3个
多小时的行程缩短至40多分钟。佐科总统将其
视为印尼快速发展的象征，多次亲临施工现场。

“10年春华秋实，中印尼共建‘一带一路’
合作走在地区前列，给两国人民带来巨大福
祉，已经成为共建‘一带一路’国际合作的重
要样板。”习近平主席的话，传递着中印尼合
作丰收的喜悦。

12月的河内，温暖如春。
从欢迎仪式到正式会谈，从见证合作文

件展示到小范围茶叙……习近平总书记同越
共中央总书记阮富仲的手一次次紧紧相握。

越共中央驻地，展陈着双方达成的近 40
份合作文本。这是两个社会主义友好邻邦在现
代化进程中携手同行、守望相助的生动见证。

习近平总书记河内之行，越方给予最高
礼遇。从内排机场到下榻饭店，从巴亭广场
到会谈现场，处处是友谊的海洋。

“希望此访给习近平总书记留下美好的印
象。”阮富仲总书记说。

“我印象最为深刻的是，阮富仲总书记反
复强调，‘越中情谊深，同志加兄弟’，这是
中越关系的起点和基点。”习近平总书记说，
我们只要沿着这条路坚定走下去，中越关系
一定会取得新的发展，更好造福两国人民。

此访期间，双方一致同意构建具有战略
意义的中越命运共同体。

亲望亲好，邻望邻好。今年是习近平主席
提出亲诚惠容周边外交理念10周年。

这一年，习近平主席在国内外多次同周
边国家领导人交流互动，深刻阐明这样一个
道理：“构建人类命运共同体，首先要从亚洲
做起”“亚洲是我们共同的家园，周边是搬不
走的邻居，成就邻居就是帮助自己”。

（四）“任何一项伟大事业要
成功都必须从人民中找到根基”

10月18日，第三届“一带一路”国际合作高
峰论坛开幕式现场，第一次见到习近平主席，13
岁的孟加拉国女孩阿里法·沁难掩心中激动。

2010 年，沁的母亲因难产而生命垂危。
随“和平方舟”号医院船访孟的中国医生紧
急救助，守护母女平安。沁的父亲感念中国
医生救命之恩，以孟加拉语“中国”一词给
孩子取名为“沁”。

今年，沁给习近平主席写信，讲述自己
同中国的特殊缘分。

“六一”国际儿童节前夕，沁收到习爷爷
的回信。习近平主席希望沁珍惜韶华、努力
学习，实现自己的梦想，回馈家庭、服务社
会、报效祖国。

沁说，中国之行让她更明确了学习目
标，“我会好好学习中文，像写给习爷爷信里
说的那样，早日成为两国友谊的使者”。

笺暖情长，见字如面。一封封书信，联结起
大国领袖同各国各界人士的真挚情谊——

复信希腊学者，祝贺中希文明互鉴中心
成立；复信中国石油大学 （北京） 的中亚留
学生，鼓励他们积极投身中国同中亚国家友
好事业；向中英贸易“破冰之旅”70周年活
动致贺信，希望中英各界有识之士传承破冰
精神，奋力开拓合作共赢新局面……

11月15日晚，旧金山，美国友好团体为
习近平主席举行联合欢迎宴会。宴会前，
习近平主席专门安排时间，同多年来结识的
美国各界友好人士会面，亲切交流。

看到 103 岁的飞虎队老兵哈里·莫耶，
习近平主席称赞他不久前访华时还登上了长
城。演讲中，习近平主席讲起飞虎队的故
事，表示中国人民没有忘记飞虎队，血与火
铸造的中美两国人民友谊一定能够代代相传。

今年以来，习近平主席会见了多位美国朋友。
6月16日，在北京会见比尔·盖茨时，习近平

主席说：“中美关系的基础在民间，我们始终寄
希望于美国人民，希望两国人民友好下去。”

7 月 20 日，会见基辛格，地点特意选在

钓鱼台国宾馆 5 号楼。这里正是基辛格首次
访华时周恩来总理会见他的地方。这是基辛
格最后一次访问中国，4 个月后他便辞世。
习近平主席向拜登总统发去唁电，表示“基
辛格博士将永远被中国人民铭记和怀念”。

2023 年，中美民间和地方交往日益活
跃：“鼓岭之友”故地重游，加州州长纽森对
中国进行“深度”访问，中美友城大会成功
举办，费城交响乐团来华举行纪念演出……

旧金山的欢迎宴会上，新朋老友欢聚一
堂：1985年结识的艾奥瓦州友人萨拉·兰蒂、布
兰斯塔德，史迪威将军后人，华盛顿州友人等专
程前来；特斯拉首席执行官马斯克、苹果公司首
席执行官库克等知名企业家纷纷到场……

习近平主席深有感触地说：“中美关系的
大门一旦打开，就不会再被关上。两国人民
友好事业一经开启，就不会半途而废。人民
友谊之树已经长大，一定能经风历雨。”

10月，在华工作多年的73岁古巴科学家
裴德乐，收到了习近平主席给他的回信。

“我衷心希望，新时期中古包括科技在内
的各领域合作不断深化，更好造福两国人民。”
信中，习近平主席还向裴德乐介绍了“一带一
路”倡议在促进科技创新方面的进展。

裴德乐感慨，童年时父母告诉他，人一
生中最大的使命就是“为人类服务”。如今，
习近平主席激励着他通过共建“一带一路”
合作在更大范围内为人类福祉展开科学研究。

从县委书记到大国领袖，习近平始终同
各国各界人士保持着广泛联系。今年，这份
外国友人名单上，又多了双语学校师生、艺
术家代表、动物园创始人、成都大运会和杭
州亚运会参赛运动员……

“任何一项伟大事业要成功都必须从人民
中找到根基、从人民中集聚力量、由人民来
共同完成。”这是习近平主席几十年来一以贯
之的坚定信念。

（五）“在推动构建人类命运
共同体的大道上阔步前进”

9 月 1 日，北京天高气爽。习近平主席
为访华的贝宁总统塔隆举行欢迎仪式。

仪式结束，两国元首沿着人民大会堂东
门外台阶拾级而上，转身回望：天安门广
场、国家博物馆恢弘庄严，高耸的“中国
尊”、繁华的现代建筑群巍峨挺立。

贯古通今，气象万千。今天的中国，迈
上了全面推进中国式现代化的新一程，展现
出携手各国创造人类文明新形态的光明前景。

早春，一则喜讯传遍全球：3 月 10 日，
中国、沙特、伊朗三方在北京签署并发表联
合声明，宣布沙伊双方同意恢复外交关系。

对这一“世界级新闻”，国际媒体追根溯源：
去年12月，习近平主席对沙特进行国事

访问。今年 2 月，习近平主席接待伊朗总统
莱希访华。其间，习近平主席亲自做两国领
导人工作，支持沙特伊朗发展睦邻友好关系。

“沙特和伊朗在中国斡旋下达成具有历史
意义的协议，这是中国践行全球安全倡议的
典型例子，为解决世界各地的冲突提供了新
的、更加有效的方案”“然而，中方展现的姿
态却是谦虚的，没有炫耀自己的功劳”。

3 月在莫斯科，普京总统多次向习近平
主席提及沙伊北京对话。谈到政治解决乌克

兰危机，普京总统主动表示：“我们对中方的
立场非常尊重，认真研究了中方关于政治解
决乌克兰问题的立场文件，对和谈持开放态
度，欢迎中方为此发挥建设性作用。”

不久后，习近平主席同乌克兰总统泽连斯
基通电话，泽连斯基表示，“欢迎中方为恢复和
平、通过外交手段解决危机发挥重要作用”。

10月，巴以冲突骤然升级，造成大量平
民伤亡，导致严重人道主义灾难。

11月21日晚，一场聚焦巴以问题的金砖
国家领导人特别视频峰会举行。习近平主席
在会上阐述中国方案：“解决巴以冲突循环往
复的根本出路是落实‘两国方案’，恢复巴勒斯
坦民族合法权利，建立独立的巴勒斯坦国。”

既重申推动巴以问题早日得到全面、公正、
持久解决的治本之策，又指出立即停火止战、保
障人道主义救援通道安全畅通、防止冲突扩大
的当务之急。习近平主席的讲话得到各方赞同。

维护世界和平安全，推动共同发展繁荣。
“祝贺您！主席先生。”
“谢谢你来出席这次论坛。”
“我必须来！”10月18日晚，人民大会堂

东大厅，一见到习近平主席，第三次来华出
席“一带一路”国际合作高峰论坛的联合国
秘书长古特雷斯就热情地说。

10年前，习近平主席提出共建“一带一
路”倡议。10 年间，“一带一路”国际合作
从无到有，从“大写意”进入“工笔画”阶
段，从梦想种子长成参天大树。

走过第一个蓬勃十年，奔向下一个金色十
年。高峰论坛开幕式上，习近平主席宣布中国支
持高质量共建“一带一路”的八项行动。“中方愿
同各方深化‘一带一路’合作伙伴关系，推动共建

‘一带一路’进入高质量发展的新阶段，为实现世
界各国的现代化作出不懈努力。”习近平主席说。

演讲结束，掌声经久不息。与会各国领
导人、国际组织负责人纷纷起身，同习近平
主席握手，表达崇高敬意与诚挚谢意。

历尽沧桑而薪火相传，中华文明蕴含着
解决当今人类社会所面临问题的丰富智慧。

坚持把马克思主义基本原理同中国具体
实际相结合、同中华优秀传统文化相结合，
为中国人民谋幸福、为中华民族谋复兴，为
人类谋进步、为世界谋大同。

今年是习近平主席提出构建人类命运共
同体理念10周年。

10年来，习近平主席相继提出共建“一
带一路”倡议、全球发展倡议、全球安全倡
议、全球文明倡议，不断丰富人类命运共同
体理念的内涵和实践路径；

10年来，和平、发展、公平、正义、民
主、自由的全人类共同价值日益深入人心，
建设持久和平、普遍安全、共同繁荣、开放
包容、清洁美丽的世界，成为越来越多国家
的共同追求。

12月13日，结束越南之行前，习近平主席会
见中越两国青年和友好人士代表。在友好友爱
的氛围中，习近平主席表达对未来的期许——

“构建人类命运共同体这个宏伟目标，需
要一代又一代人接力跑才能实现。我们要以
更广大的胸怀、更宽阔的视野担起时代责
任，为维护国际公平正义发声，为推动全球
发展进步出力。”

（新华社北京12月27日电 记者刘华、
杨依军、郑明达、许可、董雪、袁帅）
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本报北京12月27日电（记者王平） 国
务院关税税则委员会日前发布公告，决定
中止《海峡两岸经济合作框架协议》（EC-
FA） 部分产品关税减让。国台办发言人陈
斌华 27 日在例行新闻发布会上答问表示，
有关部门决定合理合法、有据有节，是正
常的经济行为。

陈斌华说，民进党上台前攻击 ECFA，
上台后不仅拒不承认“九二共识”，勾连外
部势力谋“独”挑衅，将台湾推向兵凶战
危险境，还对大陆变本加厉实行歧视性贸
易限制政策，既要享受ECFA红利，又违反
ECFA 和世界贸易组织 （WTO） 相关规
定，导致大陆有关部门不得不中止部分产
品的关税减让。

“在事实面前，民进党当局颠倒黑白的
说辞不攻自破，所谓大陆用‘两手政策介
入台湾选举’更是站不住脚。”他指出，民
进党当局一再操弄两面手法，只会让两岸
同胞更加看清他们的自私自利，看清他们
没有诚意改善两岸关系，无心也无力解决
台湾民众切身利益问题。

回答台湾媒体相关提问时，陈斌华表
示，ECFA是在“九二共识”共同政治基础
上签署实施的。与ECFA有关的任何问题都
可在“九二共识”基础上，通过两岸协商
予以妥善解决。民进党当局顽固坚持“台
独”立场，拒不承认“九二共识”，破坏两
岸协商的政治基础，是ECFA相关问题难以
得到解决的根本原因。如果民进党当局一
意孤行，继续顽固坚持“台独”立场，拒
不悔改，我们支持有关部门依据规定采取
进一步措施。

2023年是改革开放 45周年，也是共建
“一带一路”倡议提出 10 周年。陈斌华表
示，广大台商是大陆改革开放的参与者、受
益者，许多台企伴随改革开放的步伐，由小
变大、由弱变强，为大陆经济社会发展，促
进两岸经济交流合作，增进两岸同胞福祉，
推动两岸关系和平发展、融合发展，作出重
要贡献。

他说，近年来，我们以两岸融合发展
为着力点，鼓励、支持台商台企参与国家
重大发展战略实施，积极支持台商台企参
与共建“一带一路”，在贸易往来、产业合
作、园区建设等方面取得了积极成效。我
们希望广大台商抓住以中国式现代化全面
推进中华民族伟大复兴的重大历史机遇，
积极参与国家重大战略和共建“一带一
路”，获得新的更大的发展。

陈斌华还答问表示，我们将一如既往
向台胞台企分享发展机遇，加大政策支
持，推动高水平开放，优化涉台投资环
境，为台商台企融入新发展格局、参与高
质量发展打造更多平台，提供更多机遇，
让两岸融合发展成果更多造福台湾同胞。

甘肃省积石山县发生6.2级地震，造成人员伤亡和财产损失。陈斌华介
绍，灾情发生后，台湾有关团体和人士通过各种形式向受灾同胞表达关心
慰问。全国台企联及各地台协、旺旺集团、上海冠龙阀门、富士康、宝健
集团、东亚机械、敏实集团、宝成集团等台商台企踊跃向灾区捐款捐物。
据不完全统计，截至12月26日，台商台企捐款捐物4000多万元人民币。

“这再一次充分说明两岸一家亲，血浓于水、守望相助的同胞亲情是割
不断、挡不住的。”他说，我们对于台湾有关团体和人士以及广大台商台企
给予的关心和帮助表示衷心感谢。

从2024年元旦开始，民进党当局将义务兵役期由4个月延长至1年正式
实施。对此，陈斌华表示，义务兵役期延长在岛内争议不断、抨击不断。
对岛内民众的反对、台湾青年的担忧及其父母的关切，民进党当局充耳不
闻、视而不见，就是为了战争作准备，为了裹挟台湾青年上战场充当“台
独”炮灰！

陈斌华说，前不久，民进党当局为配合义务役恢复为 1年，推出所谓
“就学服役3+1方案”，结果只收到5个人申请。这充分说明，越来越多台湾
民众特别是台湾青年已经看清，民进党当局所谓“青年不会上战场”的承
诺不过是为了骗取选票。其勾连外部势力操弄“以武谋独”，只会加剧台海
形势紧张动荡，严重损害台湾民众安全福祉，牺牲台湾青年未来。

针对赖清德称若当选则“两岸战争的风险最低”等言论，陈斌华指
出，民进党当局顽固坚持“台独”立场，不断推高台海形势紧张动荡，把
台湾一步步推向兵凶战危险境。许多国际媒体认为台湾现在是“地球上最
危险的地方”“台海形势正处于最危险时刻”。作为民进党当局头面人物，
赖清德自诩“台独工作者”，却说自己当选风险最低，“你们信吗？台湾民
众会相信吗？我看连他自己都不会相信”。

继台北41名里长遭约谈后，高雄又有18位现任里长列为被告，民进党
当局不断以涉嫌违反所谓“反渗透法”等名义查办到大陆参访交流的基层
里长。对此，陈斌华指出，“欲加之罪，何患无辞。”包括里长在内的基层
民众来大陆交流参访行之有年，现在却时不时遭到民进党当局相关机构的
盘问、恐吓和阻挠，有些人甚至被罗织罪名、遭到侦办。“民进党当局如此
喊打喊杀、恶行恶状，是要恐吓基层百姓吗？是在制造‘绿色恐怖’吗？”

“万山不许一溪奔，拦得溪声日夜喧。到得前头山脚尽，堂堂溪水出前
村。”陈斌华引用宋朝杨万里的诗作指出，我们理解台湾民众遭受专制打压
的憋屈，也坚信两岸交流大势不可阻挡。

开展学习贯彻习近平新时代中国特色社会主
义思想主题教育，是今年党的建设的重大任务，
是一件事关全局的大事。

第二批主题教育开展以来，安徽省合肥市坚
持学做结合，明确重点任务，解决实际问题，努
力将学习成效转化为增进民生福祉、推动高质量
发展的强大力量。

为民办实事

民生无小事，枝叶总关情。看病顺不顺心、
小区环境安不安全、停车方不方便……能否解决
好这些群众最关心最直接最现实的利益问题，检
验着主题教育的成效。

2014 年投入使用的欣园小区，是合肥包河区
单体最大的回迁安置小区。随着小区车辆越来越
多，停车难成为居民的一大困扰。为了解决该问
题，当地社区党委与人大代表、小区物业、街道
社区建设部及相关区直部门加强联系沟通，发挥
工作合力，先后召开了停车位改造及停车乱象整
治项目议事会 7 次，并邀请相关楼栋居民参与会
议，对停车位增设方案进行集体表决，坚持依法
依规，平等协商议事，确定停车位改造方案。

经过改造，该小区在 1756 个车位的基础上，
新增 343 个，同时正规划建设 30 个新能源汽车充
电桩，未来还可根据群众需求动态调整。不仅如
此，此次改造还增加了近 3700 个非机动车停车
位，接下来将增设充电设备，进一步缓解非机动
车停车难、充电难等问题。

民有所呼，我有所应。第二批主题教育开展
以来，合肥市党员干部聚焦群众急难愁盼问题，
积极践行“四下基层”工作制度，答好“民生
题”，欣园小区这种喜人的变化，常常出现在群众
身边。

“我只是随手写了一下，没想到真的安排人给
我清理空调。”合肥瑶海区明光路街道金大塘社区
居民孔德珍没想到，自己写在小区公示栏里的需
求，真的得到了“满足”。原来，这是瑶海区开展
的“行走小区、为民解忧”专项活动。该区坚持
开门搞主题教育，组织全区领导干部、各级党员
及新业态新就业群体代表等，敲开群众家门，聚

焦微需求、开展微服务。越来越多居民在“没有
想到”和“出乎意料”中感受到主题教育的温
度。截至目前，该区共组建志愿服务微团队超
1400 个，组织党员走进小区、深入群众“面对
面”承诺践诺3100余人次。

在主题教育开展中，合肥市切实把惠民生、
暖民心、顺民意的工作做到群众心坎上，托起了
群众稳稳的幸福。

为企解难题

惠及民生的同时，主题教育成果还“走”进
了企业。

位于合肥新站高新区的合肥江丰电子材料有
限公司，从事新型显示产业溅射靶材研发和生
产。一直以来，这家企业生产的溅射靶材在省外
有着不错的订单市场，但在合肥的本地配套率相
对较低。副总经理迟建告诉记者，他们反映订单
短缺的问题后，管委会便组织召开了产业链座谈
会，通过多方协调，订单量迅速增长，目前在合
肥本地的配套率已由15%提高到22%。

第二批主题教育开展以来，合肥市坚持把
“以学促干”贯穿主题教育全过程，持续化解企业
发展的堵点、难点问题。

今年“双十一”前夕，一家快递公司致电合
肥市公安局交警支队为企服务专窗，表示由于公
司业务量激增，急需增加配送车辆并办理民生配
送通行证。工作人员详细告知了办理流程和所需
材料，开通办证绿色通道，在极短时间内完成了
审核、打证、出证，解了企业的燃眉之急。

据了解，为方便企业的配送货车办理市区禁
行道路车辆通行证，合肥市公安局交警支队推进
电子通行证系统建设，达到“一次办结，全程网
办”效果，同时进一步优化配送货车通行政策，
便利配送货车在市区通行。

走进企业一线，找问题、破难题、抓落实。
针对调研发现的空天信息企业融资需求高、投
资周期长、项目落地融资难等问题，合肥高新
区党工委领导牵头，空天专班深度谋划、专题
研究，与中国人保财险推出全国首单空天信息
产 业 专 属 保 险 产 品——“ 空 天 保 ” 综合保险，

并与安徽正弦空间科学技术有限公司签约，为企
业在知识产权、雇员、网络安全等方面提供280余
万的保险保障。

把服务企业、促进发展作为主题教育的重要
发力点，合肥市持续滋养企业活力，为经济社会
发展注入强劲动能。

打造一流营商环境

在城市发展中，一流的营商环境就是核心竞
争力。第二批主题教育开展以来，合肥市紧扣主
题主线，把主题教育与优化营商环境相结合，努
力提升服务质量，激活市场主体活力。

“高新区项目管家根据我们项目占地面积大、
建筑体量大、投资金额大等特点优化审批流程，
办理了一标段分阶段施工许可，让项目提前动工
建设，帮助我们工期缩短近 3 个月时间。”在谈
到合肥高新区政务服务时，阳光电源股份有限公
司年产 25GWh 新型储能装备制造项目负责人连
连称赞。

以专人专项服务为基础，合肥高新区项目管
家延伸帮代办服务广度和深度，高位协调、统筹
推进园区重点项目谋划、建设、运营工作，定期
召开计划开工项目调度会，推动建设“加速跑”。
今年以来，该园区已推动 61 个招商项目开工建
设，同比增长42.9%。自项目推进服务专班成立以
来，已实现 171 个项目实质性开工，其中 26 个建
设项目办理分阶段建筑工程施工许可证，平均提
前工期60天。

主题教育见实效，营商环境再优化。合肥蜀
山区全方位深化注册登记便利化改革，进一步激
发经营主体活力。采取线上“全程通办”、线下

“一窗受理”高效政务服务模式，实现“简表单、
减材料”。进一步延伸企业开办集成服务功能，实
现一个端口统一对外，多场景应用。提供执照邮
寄到家、新注册企业免费刻章业务。

良好的营商环境就像阳光、雨露和水。2024
年 1 月 1 日起，《合肥市优化营商环境条例》 将正
式施行，围绕市场环境、政务服务、支持保护、
监管执法、法治保障等方面，进一步优化营商环
境，激发市场主体活力，推动城市高质量发展。
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第二批学习贯彻习近平新时代中国特色社会
主义思想主题教育开展以来，深圳市委牢牢把握

“学思想、强党性、重实践、建新功”的总要求，周密
部署、精心组织，把学习贯穿始终，把发现问题、解
决问题贯穿始终，确保全市第二批主题教育高水平
起步、高标准推进、高质量落实，取得扎实成效。

创新形式，联系实际开展理论学习

出行引导、爱心义卖、公益课堂……在福田
区的大街小巷，一抹抹“志愿红”持续升温。今
年以来，福田区通过开展丰富多彩的常态化志愿
活动践行“四下基层”，传递真情与温暖。

在第二批主题教育中，深圳各区结合实际开
展形式多样的宣讲活动，分级分类组织学习，将
党的声音传递到基层。

龙华区委宣传部开展形式多样的宣讲活动，
形成“领导干部带头讲、先进模范用心讲、特色
活动创新讲、结合实践深入讲、以艺惠民沉浸
讲、基层宣传鲜活讲”的“六讲”模式，共组织
基层宣讲600余场次，社区党组织书记、驻村第一
书记讲专题党课332人次。其中，大浪街道以“理
论+剧目”的创新模式推进基层理论宣传，原创制
作深圳首部以学习宣传贯彻党的二十大精神为主
线的浸润式宣讲剧——《向往的幸福》，并在辖区
展演10场次。

坪山区不断拓展党的路线方针政策宣传阵
地，依托党群服务中心阵地体系，打造“固定课
堂”。依托东纵纪念馆、主题教育馆等红色教育阵
地，打造新时代“党史课堂”。依托坪山发布、坪
山先锋等网络平台，打造群众“网上课堂”，推动
党的方针政策落地生根。

问题导向，调查研究出实招见实效

上午十点，盐田区东和社区的蓝色驿站内迎
来每周固定的驻点普法咨询服务。“零距离”收集

群众对检察工作的意见建议、挂牌设立“家庭教
育联系点”……社区群众尊法、学法、守法、用
法，获得感满满。今年以来，该驿站已收集群众
反映案件线索 20 余条，办理公益诉讼案件 5 件，
开展法治宣讲23场次，为97个家庭提供了专业的
教育指导服务。

通过深入调查研究，党员干部坚持问题导
向、实践导向、效果导向，深入分析梳理难题，
出实招，见实效。

在龙岗区龙城街道紫薇社区，龙岗区人大
常委会党组副书记、副主任罗丽娟前往碧湖玫
瑰园了解小区加装电梯情况。今年龙岗区人大
常委会围绕老旧住宅小区加装电梯问题成立课题
组，人大代表深入一线“把脉问诊”，同相关负
责人交流探讨，破解难题堵点，推动“加梯”
落地落实。

罗湖区东晓街道则深入新就业群体开展调
研，“启航先锋站”党支部牵头，联合区人大代
表，通过实地考察、问卷调研、“倾听‘新’声座
谈会”等方式，充分了解新就业群体生活、工作
中的问题和需求。笋岗街道深入开展“助企行”
工作，问计于企、问需于企。在“新罗湖会客
厅”党委企业座谈会上，干部现场收集企业急难
愁盼问题 10条，并已全部协调解决。此外，该街
道还推出企业服务“一码通”，提供市场调研、企
业进驻、日常经营等全链条指导，截至目前，共
开展企业调研270次。

针对企业订单下降问题，宝安区常态化设立
“周五供需对接日”，举办医疗器械、建筑业、教
育、城管、新能源、半导体与集成电路设备等 21
场政企供需对接会，助力近400家企业找订单，撮
合成交约20亿元。

福田区创新引入数据探针工具，推进区街自
建信息系统数据全量共享，上线“福 i 数·数字资
源一网统管平台1.0”、开设惠企政策兑现窗口，让
企业足不出户就可以无缝链接扶持政策，还能一
站式解决各类疑难杂症。

为民服务，用心用情走好群众路线

在大鹏新区葵涌办事处开展的“民意直通车”
活动中，群众在家门口向干部提出诉求，现场收集
意见、现场办理解决诉求30宗；南澳办事处推广“乐
在新大”扫码提诉求，共解决民众诉求117宗。

深汕特别合作区举办“助企行”政策宣讲
会，企服专员现场宣讲奖励政策，协助企业提前
准备相关材料，做好申报准备。各专精特新企业
代表表示：“宣讲很清晰、及时，公司的项目引进
来可以更加省心高效了”。

第二批主题教育开展以来，深圳市坚持把用心用
情为民服务贯穿始终。践行“四下基层”工作制度，办好
实事，优化服务，以实实在在成效取信于民、造福于民。

南山区深入推进南山智造红花岭基地“工业
上楼”标杆项目，引导高端制造业企业将创新链
及产业链“垂直布局”，加速拓展集约高效高品质
的产业空间。空间布局上，设计面积大小不等和
可拆可合的单元，为企业“量体裁衣”按需定制
厂房。围绕满足半导体生产企业液氮存储需求，
项目团队引进专家组开展研究论证，设计2套可选
方案满足企业生产需要。目前，项目已引进国微
电子、佰维存储、速腾聚创等 13家高端制造业企
业进驻，年营收产值超100亿元。同步设立备选入
驻企业库，入库备选企业 106 家，其中专精特新

“小巨人”31家。
针对新就业群体人员多、时间紧、看病难的

情况，南山区南头街道创新打造广东省首个“骑
手门诊”，围绕新就业群体不断拓宽服务矩阵，推
出一系列服务关爱举措。

面向科研经济主战场，光明区以科技产业链党
组织为纽带，链接177家科研机构、高校、科技企业资
源，覆盖206个链上党组织、4100余名党员，总产值达
1200余亿元，推动深圳湾实验室、深圳计量院等科研
机构、高校与企业共享设备、共同研发和共建产业，
进一步提升产业链科技创新和成果转化能力。

深圳：践行“四下基层”，用心服务群众
本报记者 程远州

国
台
办
发
言
人
表
示
：

有
关
部
门
决
定
中
止EC

F A

部
分
产
品
关
税
减
让
合
理
合
法

民
进
党
裹
挟
青
年
上
战
场
充
当
﹃
台
独
﹄
炮
灰

本报南宁12月27日电（记者庞革平） 12
月25日，广西首个页岩气开发示范项目——柳
城北页岩开发项目首口气井出气点火，实现广
西页岩气勘探开发“零的突破”。

柳城北区块位于柳州市柳城县、融安县和融
水苗族自治县交界，区块面积122平方公里，经济
可采总量约31亿立方米，由广西投资集团旗下广西
能源集团在2022年竞得探矿权。项目规划建设85
口开发井、3座天然气液化站、1个LNG储配库和配
套天然气集输管网，勘探开发总投资约38亿元。

广西开发页岩气尚属首次，为了攻克页岩
气勘探开发难点，广西能源集团坚持创新驱动、
科技赋能，以打造优质工程、绿色工程、廉洁工
程、安全工程为目标，成立由院士专家团队组成

的页岩气专家技术委员会，并聘请国内权威专
家为页岩气项目勘探开发提供全过程科学指导、
共同攻关，推动项目在2023年3月全面启动，7月
完成首口水平井钻探，12月上旬完成压裂施工，
实现当年开钻、当年出气，天然气甲烷含量及热
值达到国家一类天然气标准。项目将有效改善广
西“缺煤、少油、乏气”能源利用局面，助力广西构
建清洁低碳、安全高效现代能源体系。

加强包括页岩气在内的油气资源勘探开发
是提升能源安全保障能力、落实“双碳”目标的
重要途径。广西页岩气可采资源量约为 1.02 万
亿立方米，位居全国第六。随着柳城北页岩气项
目深入实施，到“十四五”末有望形成超亿立方
米年产能，打造广西首个页岩气开发示范区。

本报昆明12月 27日电 （记者杨文
明） 记者从南方电网云南电网公司获
悉，2023 年，南方电网云南电网公司实
现新能源装机投产容量较 2022 年底翻
番，截至 12 月 16 日，云南省提前完成
2023 年集中式新能源新增并网 1500 万千
瓦的目标，全省统调新能源总装机突破
2900万千瓦。

随着新增新能源项目并网，1 月至 11
月，云南省新能源发电量破 300亿千瓦时
大关。新能源是云南“十四五”新增主力电
源，确保新能源按期并网是保障“西电东
送”可持续发展和云南可靠电力供应的关
键。云南电网公司通过精准的分析预测，
不断提升新能源可观、可测、可控能力，通
过水风光互补优化调度，使新能源发电利
用率达99.79%，处于全国领先水平。

广西首个页岩气开发示范项目出气点火云
南
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12月27日，人类非遗热贡艺术保护成果展在北京举行，展览集中展
示了当代热贡艺术老中青三代大师的 70 幅作品，包括唐卡、堆绣、刺
绣、建筑彩绘等，多位非遗传承人还在现场展示了传统热贡唐卡绘制工
艺。图为观众在展厅观看热贡艺术品。 新华社记者 李 贺摄

人类非遗热贡艺术保护成果展在京亮相
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首艘国产大型邮轮试运营

12 月 24 日，首艘国产大型邮轮“爱达·
魔都号”在上海宝山吴淞口国际邮轮港离港
进行首次试运营。

一个多月前的 11月 4日，历经 8年科研
攻关、5年设计建造的“爱达·魔都号”在上海
外高桥造船码头完成命名交付。12 月 10
日，1292名来自全球各地的船员登上“爱达·
魔都号”。当日，“爱达·魔都号”完成了所有
船用产品的安装，标志着国产首艘大型邮轮
运营准备工作全面展开，邮轮正式转交给运
营方。

对旅客来说，这是一座移动的海上“城
市 ”。“爱 达·魔都号”长 323.6 米，高 72.2
米，有 24 层楼高，客房 2125 间，最多可载
乘客 5246 人。船上不仅有餐厅、健身房、
剧院和水上乐园等娱乐设施，还是全球首
创 5G 邮轮，旅客可在旅途中尽享全方位通
信、多媒体、实时交互和高度个性化的服
务体验。

对建造者来说，这是一座造船业的陡峭
“高山”。大型邮轮体量庞大，工程也复杂，
全船安装的零件数量超过 2500 万个，是复
兴号高铁的 13 倍；全船总电缆布置长度超
4300公里，相当于上海至拉萨的距离。

国产首艘大型邮轮扬帆起航，标志着中
国成为继德国、法国、意大利、芬兰之后，
全球第五个有能力建造大型邮轮的国家，也
标志着中国成为集齐造船业“三颗明珠”，可
同时建造航空母舰、大型液化天然气（LNG）
运输船、大型邮轮的国家。

涪陵页岩气田单井累产创新高

4亿立方米！12月11日，位于重庆市涪
陵区焦石镇的涪陵页岩气田焦页 6-2HF 井
累计产量突破4亿立方米，创全国页岩气单
井累产最高纪录。

页岩气是一种非常规天然气，渗透率低，
开采难度大，产量递减速度快。中国页岩气资
源丰富，但与北美页岩气相比，地质条件更复
杂，勘探开发难度更大。如何实现页岩气长期
稳产高效开发，是一个世界级难题。

2013年9月，焦页6-2HF井正式投入生
产。2017年，国内首个达到百亿方产能的涪
陵页岩气田建成。这背后是中国石化针对国
内页岩气勘探开发而进行的技术创新——形
成页岩气高效开发核心技术体系，首创国内
页岩气立体开发模式，实现关键装备和工具
国产化。

涪陵页岩气田是中国首个实现商业开发
的大型页岩气田，也是首批国家级页岩气示
范区，已累计探明储量近 9000 亿立方米、
占全国页岩气探明储量的34%，年稳产84亿
立方米。作为川气东送管道重要气源之一，
涪陵页岩气田为长江经济带沿线 6 省 2 市、
70多个大中型城市、上千家企业、2亿多居
民送去清洁能源。

在页岩气领域，中国探明储量达2.96万
亿立方米，年产气量达240亿立方米，有效
保障了国家能源安全。

全球首座第四代核电站商运

12 月 6 日，在完成 168 小时连续运行考
验后，国家重大科技专项标志性成果、全球
首座第四代核电站——华能石岛湾高温气冷
堆核电站示范工程正式投入商业运行，标志
着中国在第四代核电技术研发和应用领域达
到世界领先水平。

该示范工程位于山东荣成，是世界首座
球床模块式高温气冷堆项目，2012 年 12 月
正式开工。高温气冷堆是国际公认的第四代
先进核电技术，最突出的优势是具有“固有
安全性”，在发电、热电冷联产及高温供热等
领域商业化应用前景广阔。

“该示范工程的投产，对促进中国核电
安全发展、提升核电科技创新能力水平等具
有重要意义。”华能山东石岛湾核电公司相关
负责人说。

示范工程集聚了设计研发、工程建设、
设备制造、生产运营等产业链上下游500余
家单位，先后攻克多项世界级关键技术，设
备国产化率达到93.4%，首台套设备2200多
台（套），创新型设备600多台（套）。

依托这一工程，中国系统掌握了高温气
冷堆设计、制造、建设、调试、运维技术，
培养了一批具备高温气冷堆建设和运维管理

经验的专业人才，形成一套可复制、可推广
的标准化管理体系，并建立起包含专利、技
术标准、软件著作权的自主知识产权体系。

深中通道创多项“世界之最”

伶仃洋上，一条集“桥、岛、隧、水下互通”
于一体的超大型跨海通道，宛若长龙，时隐时
现，这就是国家重大工程——深中通道。

11 月 28 日，随着最后一车混凝土完成
浇筑，长达 24 公里的深中通道主线全线贯
通。跨越碧波万顷，从深圳前海和中山马鞍
岛伸出的“手”，历时7年终于握在了一起。

深中通道是连接深圳至中山的跨海通
道，项目全长 24 公里，双向八车道，设计
速度 100 公里/小时，是当前世界上综合建
设难度最高的跨海集群工程。

开工7年来，项目创下世界首例特长双
向八车道钢壳混凝土沉管隧道等多项“世界
之最”，在建设管理、工程技术等领域填补了
诸多“中国空白”乃至“世界空白”。

海底隧道是深中通道施工难度最大的一
段，全长 6845 米，是世界上最长、最宽的
钢壳混凝土沉管隧道。海底隧道的沉管段长
5035米，由32节钢壳沉管和1个最终接头连

接而成。
为了将沉甸甸的钢壳沉管运至海上并精

准安装，中国自主研发了世界首制沉管浮运
安装一体船。船长 190.4米、船宽 75米、型
深14.7米，甲板面积相当于2个足球场，是
世界上安装能力最强、沉放精度最高、施工
作业最高效、性能最先进的海底隧道沉管施
工专用船舶。

深中通道主线贯通，离 2024 年通车更
近一步，届时，从深圳到中山的车程将从 2
个小时缩短至30分钟以内。

百万千瓦级水光互补电站投产

今年夏天，迎峰度夏再添生力军！6月25
日，全球最大、海拔最高的水光互补项目——
雅砻江柯拉一期光伏电站并网发电，标志着全
球首个百万千瓦级水光互补电站正式投产。

水光互补，是将光伏接入具有年调节能
力的水库电站，通过优化调度和水电机组快
速灵活调节，将随机波动的光伏发电调整为
平滑、稳定的优质电源。水光打捆后输出更
为稳定的电能，更有利于电力系统安全稳定
运行，并可消纳更多新能源。

柯拉光伏电站是中国第三大水电基地雅

砻江流域清洁能源基地“十四五”时期首个开
工建设的水光互补电站，位于四川省甘孜藏
族自治州。场址最高海拔 4600 米，装机容
量100万千瓦；场址面积1600万平方米，相当
于2000多个标准足球场；光伏支架用钢量近
5万吨，相当于再造一座“鸟巢”体育馆。

电站通过 500kV 输电线路接入 50 公里
外、装机 300 万千瓦、总库容 108 亿立方米
的两河口水电站，实现光伏发电和水电的

“打捆”送出。电站投产后年平均发电量 20
亿度，每年可节约标准煤超 60 万吨、减少
二氧化碳排放超160万吨。

雅砻江流域水风光互补绿色清洁可再生
能源示范基地全部建成后，每年可贡献绿色
电能约 3000 亿度，年发电量相当于每年减
排二氧化碳约 2.5 亿吨，减少标煤消耗超
9000万吨。

国内最长深水油气管道铺设完工

6 月 22 日，在海南岛东南的陵水海域，
随着终止封头入水，“深海一号”超深水大气
田二期关键控制性工程——20英寸海底长输
管道铺设完工。这是中国最长的深水油气管
道，标志着中国深水长输海底管道建设能力

和深水装备技术实现重要突破。
海底管道是保障海洋油气平稳输送的

“生命线”。“深海一号”二期工程是国内首个
深水高压气田，从地层里开采出的油气成分
复杂，温度高、压力大，常规材质的海管无
法满足生产需要。中国海油在深水环境下首
次应用“114公里深水大口径无缝钢管+1.5公
里深水双金属复合管”组合方案，搭建起连
接“深海一号”二期工程油气输送“主动脉”。

目前，中国已铺设海洋油气管道超9000
公里。经过多年技术攻关，中国建成了以亚
洲首艘3000米级深水铺管起重船“海洋石油
201”为代表的铺管船舶装备，自主掌握了恶
劣海况及复杂地貌下海底油气管道设计、高
效安装、应急处置及维保技术等在内的系列
核心关键技术，作业能力从浅水、深水跨越到
超深水，并实现单层、双层、配重、子母管、钢
悬链立管等主流海底管道类型的全覆盖。

随着“深海一号”为代表的超深水海底管
道成功建成，中国海底管道工程装备技术能
力已成功跻身国际先进水平。

亚洲最大火电“碳捕手”来了

6 月 2 日，亚洲最大火电碳捕集利用与
封存（CCUS）项目——国家能源集团江苏泰
州电厂项目正式投产。此前，该项目完成了
72小时试运行，试运期间系统安全可靠，能
效指标、产品品质均达到或优于设计值。

CCUS，即碳捕集利用与封存，是实现
化石能源低碳利用的一项兜底技术，把生产
过程中排放的二氧化碳进行捕集提纯，再投
入新的生产过程进行再利用和封存。

泰州电厂 CCUS 项目完全由中国自主
设计、制造、安装，实现了装备 100%国产
化，是目前亚洲火电行业规模最大、技术
含量最高的 CCUS 项目。该项目每年可捕
集 50 万吨二氧化碳，产出干基二氧化碳纯
度超 99%，所捕集到的二氧化碳广泛应用
于工业、食品业等领域，真正实现资源再
利用。

“碳捕手”高效运转背后离不开一项项技
术创新。为了确保项目综合性能，降低设备
损耗，项目团队自主研发了新型低能耗、高
容量、高稳定性三元复配吸收剂，再生热耗
较传统吸收剂下降超35%。为了减少投资并
降低电耗，该项目采用循环水直流供水冷却
系统，最终成功降低捕集每吨二氧化碳电耗
约6千瓦时。

国产大飞机实现商业飞行

顺利起飞、平稳落地、跨过水门……5
月 28 日 12 时 31 分，全球首架国产大飞机
C919 执飞的东航 MU9191 航班，由上海飞
抵北京。这标志着 C919 圆满完成首个商业
航班飞行，正式进入民航市场，开启市场化
运营、产业化发展新征程。

这架单通道客机的客舱共有8个公务舱
座位、156 个经济舱座位。过道高 2.25 米，
下拉式行李舱节省空间。三座连排的座椅
中，中间座椅比两侧座椅宽 1.5 厘米，人性
化的设计受到旅客好评。

C919 是中国自主研制，也是中国首款
按照最新国际适航标准研制的干线民用飞
机。在设计方面，C919驾驶舱有5块15.4英
寸高清显示屏实现了人机交互，大面积双曲
风挡玻璃给飞行员提供了开阔的视野。安全
性方面，C919 接受了高温、高寒、高湿、大侧
风、自然结冰、溅水等近 6600 小时的极限压
力测试，完成了全部适航取证“大考”。

大型客机由几百万个零部件组成，技术
门槛高、研制周期长、系统复杂，被誉为

“现代制造业的明珠”，其制造能力直接反映
了一个国家的工业水平。

“C919首飞不只是一个产品的诞生，更
是一个产业的诞生。”中国民航大学航空经济
研究所所长李晓津说。国产大飞机投入商业
运营，对中国民用客机产业链的整体发展形
成了强有力的带动效应，有助于拉动国内航
空工业产业升级。

目前，中国商用飞机有限责任公司已具
备批量化生产 C919 的能力，未来将达到 30
至50架的年产能力。

题图：12月9日，东航第三架C919从上
海浦东国际机场起飞，标志着东航正式接收
第三架C919。 徐炳南摄 （新华社发）

图①：位于四川甘孜藏族自治州雅江县
柯拉乡的柯拉光伏电站。

新华社记者 薛 晨摄
图②：技术人员在国家能源集团江苏泰

州电厂进行调试。 汤德宏摄 （新华社发）
图③：在位于重庆涪陵的中国首个投入

商业开发页岩气田——涪陵页岩气田白涛集
输站，技术人员对设备进行巡检。

新华社记者 王全超摄
图④：亚洲首艘 3000 米级深水铺管起

重船“海洋石油201”。
李浩玮摄 （新华社发）

图⑤：全球首座第四代核电站华能石岛
湾高温气冷堆示范工程外景。

孙文湛摄 （新华社发）
图⑥：深中通道伶仃洋大桥东塔及西人

工岛。 新华社记者 邓 华摄
图⑦：中国国产首艘大型邮轮“爱达·魔

都号”。 新华社记者 丁 汀摄

这些这些““首个首个”，”，让梦想成真让梦想成真
本报记者 徐佩玉

从国产大飞机翱翔蓝天、国产大
型邮轮扬帆起航、深中通道探入海
底，到全球首个百万千瓦级水光互补
电站正式并网发电、全球首座第四代
核电站商运投产、亚洲最大火电“碳捕
手”一展身手……回首 2023年，令人

欣喜的“首个”“之最”接连涌现。
路虽远行则将至，事虽难做则必

成。一个个大工程大项目取得重要进
展，一项项行业纪录频频被打破，成
为中国经济行稳致远的有力支撑，让
强国梦想照进现实。

①① ②②②

④④④

⑤⑤③③③

⑥⑥

⑦⑦
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把中国故事讲得愈来愈精彩
本报记者 潘旭涛

◀1月 22日，中国造地
铁列车在土耳其伊斯坦布尔
新机场线投入运营。图为媒
体记者在伊斯坦布尔新机场
线地铁列车内拍照。

新华社记者
沙达提摄

▶ 浙 江 省 杭 州
市西溪湿地国家公
园的冬日美景。

唐方校摄
（人民视觉）

◀广西壮族自
治区恭城瑶族自治
县大力发展月柿产
业，助力乡村振兴。
图为恭城瑶族自治
县嘉会镇泗安村村
民在晾晒柿饼。

蒋克青摄
（人民视觉）

讲故事，是国际传播的最佳方式。
2023 年，《中国故事》 版继续用故事标

记时光、用情感沟通中外，持续展示中华文
化、传递中国理念，把中国故事讲得愈来愈
精彩，让中国形象更具亲和力。年终岁末，
让我们重温 《中国故事》 版上的那些感人瞬
间、生动故事。

“一带一路”，硕果累累

2023年是共建“一带一路”倡议提出10
周年。10 年间，“一带一路”合作从“大写
意”进入“工笔画”阶段，把规划图转化为
实景图，一大批标志性项目和惠民生的“小
而美”项目落地生根。《中国故事》版用细腻
的笔触，记录下一个个来之不易的合作成果。

在土耳其，很多民众偏爱“中国造”
列车。

《中国与土耳其的“造车之约”》一文写
道：白色的车身，搭配着红色的条纹，中国
造轻轨列车高速行驶在爱琴海畔的轨道上，
宛如蛟龙蜿蜒盘旋，成为一道靓丽的风景，
引得市民拿出手机拍照。

中国中车集团员工魏功益在土耳其做轻
轨列车售后服务工作。有一次，他像往常一
样驻站服务，看到一名当地老人长时间不上
车，便上前询问：“您是不是迷路了？”

“我要等有鲜艳红色腰带的那种列车。平
时我坐飞机、坐船、坐汽车都会晕，唯独坐
那种列车不晕车。”老人答道。得知魏功益就
是这款中国轻轨列车的售后服务人员后，老
太太不吝赞美：“你们真棒！这个车的光线
好，视野也好，座椅也很舒适。”

在印度尼西亚，一支“铁人”队伍赢得
当地认可。

2023年是铁人王进喜诞辰100周年。“铁
人”是一个永远铭刻在大庆油田历史上的
名字。如今的大庆油田，走出了国门，实
现 了 老 一 辈 大 庆 石 油 人 “ 把 井 打 到 国 外
去”的愿望。

“最初进入国外市场的时候，肯定会遇到
很多困难。但作为大庆石油的一员，最不怕
的就是困难。”大庆油田试油试采分公司印尼
项目部经理徐春雨，2006年来到印尼，十几
年间一直坚守在海外。他说：“在印尼市场我
们主要为当地企业提供技术服务，包括现场
施工、地层设计和油井射孔工艺等。这里是
热带雨林气候，工作环境和国内差别很大。施
工时大家住在野外营房里，毒虫飞来飞去，赶
上雨季又会特别潮湿，这些都需要适应。”

除了环境，还有更严峻的挑战。因为国
内外技术标准不同，一开始国外合作企业对
中国企业并不信任。“为了高质量完成项目，
我们只能不断沟通、反复测试，别人测试一
遍，我们测试三遍。别人休息的时候，我们
加班加点。如此负责的工作态度，保证了项
目顺利实施，也逐渐赢得合作伙伴的认可。”
徐春雨说。

共建“一带一路”倡议提出后，大庆油
田加快深耕海外，其海外业务已进入亚洲、非
洲、美洲的50多个国家和地区，品牌美誉度不
断提升，海外权益产量达到千万吨级规模。

在坦桑尼亚，中国技术带来了玉米大
丰收。

《在坦桑尼亚，我们一起种玉米》讲述了
中国农业大学教授李小云团队帮忙坦桑尼亚
农民提升玉米种植水平的故事。

玉米是坦桑尼亚人的主要粮食来源，但
当地玉米产量非常低。经过调研，李小云团
队提出了基于中国经验的玉米密植技术，教
坦桑尼亚农民按照35厘米株距、75厘米行距
来种植玉米，然后实行中耕除草、间苗等技
术，在缺乏资本投入、不施化肥的条件下，
改广种薄收为“集约化、劳动密集”的精耕
细作，最终提高了玉米产量。

自2011年起，中国农业大学与坦桑尼亚
莫罗戈罗省政府、苏科因农业大学组建联合
团队，先后在佩雅佩雅村、麦迪格瓦辛巴村
等10个村庄开展村级减贫示范项目，分享中
国农业发展和减贫脱贫经验。2017年，这个
名为“小技术 大丰收”的项目，在莫罗戈罗
全省推广。该项目已覆盖当地 1000 余户农
民、1 万多亩土地，参与者的玉米收成平均
翻了一番以上。

在南非，中国视听节目广受欢迎。
《在南非讲述中国故事》 一文写道：一部

名叫《体验中国（China Experience）》的纪录
片，从2019年至今，已经在南非推出四季。每
集 30 分钟，主题是由非洲主持人亲身体验中
国的发展变化。这些视频在南非主流电视台
反复播出，成为当地人热追的一档节目。

在拍摄 《体验中国》 时，主持人丹尼尔
探访过菜鸟物流。至今，丹尼尔仍在使用菜
鸟物流的服务，这个来自中国的应用，成为
他生活中不可或缺的一部分。在他看来，中
国物流的发货和送货服务，是可以吸引南非
人甚至非洲人关注的好故事。

凡人微光，星火成炬

伟大出自平凡，平凡造就伟大。2023
年，《中国故事》版将大量笔墨留给平凡岗位
上的普通人，记录他们初心不改的执着、无
怨无悔的坚守、脚踏实地的奋斗，展示他们

在平凡工作中创造的不平凡成就。
《平凡岗位上的奋斗故事》 报道了一批

“最美铁路人”。他们是勤勉务实的劳动者、
朴实无华的追梦者——

中国铁路呼和浩特局集团有限公司包头
供电段响沙湾供电车间副主任杜赫，脱下绿
色军装、穿上铁路工装，在沙漠深处书写敬
业奉献的青春格言；

中国铁路郑州局集团有限公司郑州高铁
基础设施段电务维修技术中心副主任郑小
燕，勇于创新探索，成为高铁列控领域的

“行家里手”；
中国铁路兰州局集团有限公司银川工务

段钢轨探伤车间探伤工黄涛，练就钢轨探伤
的“火眼金睛”……

《“努力做一只勤劳的小蜜蜂”》 聚焦
一位全国五一劳动奖章获得者——外卖员田
丹。本报记者从北京赶赴上海，跟着田丹一
起送外卖，用跟随式采访的方式，记录了这
名普通外卖骑手平凡而精彩的故事。

做外卖员，免不了遭受顾客的催促和指
责。有的顾客刚下单没一会儿，就在 APP里
催单、发火。“受委屈只是个别情况。”田丹
说，“更多的时候，顾客让我越来越喜欢做外
卖骑手。”

田丹说，有一年 7 月，上海很热，在室
外坐着不动都能热出一身汗。中午一个小伙
子点了一大包冰淇淋，虽然有保温袋，但送
到那么远的地方，肯定化了，她打电话想赔
偿小伙子，那边却说什么都不要，“你什么时
候送都可以，路上慢一点，不要着急。”有一

次去老小区送单，没有电梯，田丹爬上楼后
气喘吁吁、满头大汗，拿到餐的阿姨热心地
拿出冰水给她喝。

在车水马龙的都市中，在街头巷尾人们
注意不到的地方，无数像田丹一样的外卖骑
手，不惧寒暑，无畏风雨，用汗水和辛劳为
市民生活带来方便与温暖。

《“让爱与希望生生不息”》 讲述了
“大眼睛”女孩苏明娟的成长故事。

这张照片，许多中国人见过不止一次：
黑白色调的照片里，头发蓬乱的小姑娘，手
握铅笔坐在桌前，表情怯生生的，一双清亮
纯真的大眼睛凝视前方，流露出强烈渴望的
光芒，仿佛在替无数贫困地区的孩子发出心
声：“我要读书！”

照 片 的 主 人 公 是 当 年 8 岁 的 苏 明 娟 。
1983年，苏明娟出生于安徽省金寨县桃岭乡
张湾村一个贫困家庭。《我要读书》照片被选
为“希望工程”宣传照后，苏明娟收到了许
多人的捐助。在无数爱心人士的感召下，小
小年纪的她也踏上了公益助人的道路，至今
没有中断。

1997年，刚上初二的苏明娟，主动将资
助得来的 600 元钱汇给了宁夏的一位回族小
姑娘，帮她圆了求学梦；2002年，考上安徽
大学后，她坚持勤工俭学，把每学期 900 元
生活补贴全部转给其他贫困学生；参加工作
后，苏明娟把第一笔工资全部捐给了希望工
程，此后每月她都会捐出收入的一部分……
30 多年间，她接过“接力棒”，努力地将善
意传递下去，“让爱与希望生生不息”。

扎根乡村，逐梦田园

民族要复兴，乡村必振兴。近年来，越
来越多的“新农人”扎根乡村、逐梦田园。

《中国故事》版记录下乡村振兴路上的一个个
生动故事。

《“乡村振兴是我们共同的梦想”》 讲
述了广西壮族自治区融水县江门村党总支书
记杨宁的驻村故事。

从2010年担任大学生村官至今，杨宁已
在江门村坚守了13载。她曾获得“全国脱贫
攻坚先进个人”“全国三八红旗手标兵”“中
国青年五四奖章”“2022 年感动中国年度人
物”等荣誉。

在杨宁的办公室一角，永远放着一双解
放鞋和雨靴，就像刚工作时一样，她随时准
备下田入户。从发动村民从事特色种植到发
展电商和旅游，这个 85 后女娃书记敢闯敢
试，誓要带着乡亲蹚出一条富裕路。

在过去几年中，江门村利用本土优势积
极发展泉水西瓜的种植，拓宽农户销路，创
建了“苗阿嫂”泉水西瓜品牌。“刚开始我连
电脑都不会用，杨书记就鼓励我，手把手教
我，现在村里很多表格都是我做的。”“苗阿
嫂”品牌负责人张海慧说，“杨书记是我们村
的主心骨，她有股不服输的劲儿，跟我们说
的最多的话是‘办法总比困难多’，这对我们
影响很大。”

《金叵罗村的山乡巨变》报道了北京市密
云区溪翁庄镇金叵罗村创客们的故事。

2018 年，王婧、李一方等 4 位怀揣创业
梦想的留英女硕士来到金叵罗村，她们做了
水质和土壤检测，发现达到了自然保护区的
标准。看着眼前开阔的土地和湛蓝的天空，4
名海归决定在此创办一家生态体验农场，起
名“飞鸟与鸣虫”。

“飞鸟与鸣虫”农场根据二十四节气、传
统节日推出亲子活动，融入科学知识，呈现
食物“从土地到餐桌”的生产全过程：春天
挖野菜做团子，夏天插秧割麦子，秋天收稻
做米糕，冬天采松果做花环……

“飞鸟与鸣虫”农场带动金叵罗村旅游产
业发展，推动生态农业产业转型升级，逐渐
成为北京乡村振兴的一块“试验田”。“一年
到头田里都有收获，我们不光收获了农作
物，还收获了美好的时光，收获了创业的梦
想。”王婧说。

《村里来了高校智囊团》讲述了大学生毕
业设计作品成为乡村振兴实景的故事。

村民抛出选题，大学生设计师接招；毕
业设计走出校园，落地乡村；电脑里的效果
图，变成货架上的真实产品……在2023全国
联合毕业设计行动中，近百所高校毕业生齐
聚浙江省宁波市宁海县，把论文写在大地
上，将设计做在乡村里。

全国联合毕业设计发起人、东华大学服
装与艺术设计学院教授陈庆军介绍，2023全
国联合毕业设计行动将宁海县西店镇作为

“主阵地”。结合县域振兴需求，西店镇发布
了需求清单，包含党建引领、城镇更新、艺
术乡建、产业升级、地域 IP 等 5 大类命题近
百个选题方向。开题时，毕业生的选题总数
超过300个，不少是同题比拼，精彩纷呈。

去年的很多毕业设计作品如今已成为乡
村振兴实景。在宁海县岔路镇下畈村，已竣
工的“童趣下畈”儿童游乐区，今年迎接了
好几拨游客。这个项目的设计者是安徽大学
艺术学院毕业生汤畅，她在下畈村的松树林
新建了儿童户外活动区域，将一个废弃集装
箱改造为展览空间，向儿童进行科普。

生态画卷，美丽动人

良好生态环境是最公平的公共产品，是
最普惠的民生福祉。近年来，中国生态文明
建设从理论到实践都发生了历史性、转折性、
全局性变化。2023 年，《中国故事》版继续描
绘“天更蓝、地更绿、水更清”的中国。

如今，树木生病了，也有“医生”问
诊。《“把树木花草当作人来关心关爱”》报
道了“绿大褂”为树木“开方治病”的故事。

“过去没有树木医生，树木遇到问题，有时
就‘咔咔’一剪，简单粗暴地解决问题……”提
起过去的状况，北京树木医学研究会秘书长
侯雅芹话语里满是对树木的心疼。

2022 年 9 月，北京树木医学研究会主持
起草的 《树木医生考核评价规范》 团体标准
出台，“树木医生”明确定义为“从事树木的
健康诊断、灾害预防、治疗恢复等相关工作
的专业技术人员”。树木也不单单是植物，真
正成为树木医生诊疗的“患者”。

“当树木医生可不容易，不光要掌握园
林养护、树木修剪、病虫害防治、土壤改良、
古树名木养护和复壮等技能，还需要通过理
论知识考试和技能实践考核。外出就诊时，
必须穿戴职业装：绿大褂、小红帽子，随身携
带‘诊疗’仪器等。”侯雅芹自豪地说。

不只在北京，上海、广州等多地的树木
医院也接连挂牌开诊，像尊重人一样尊重树
木，推动园林绿化高质量发展。

今年，《中华人民共和国黄河保护法》正
式施行。《依法治水 守护黄河安澜》 讲述了
母亲河生态保护治理的故事。

黄河行至河南省开封市黑岗口，高出地
面11米，“河从屋顶过，船在空中行”。开封
第一黄河河务局抢险队队长张飞，黝黑的脸
上满是风吹日晒的印记。张飞这样总结自己
的工作：“夏秋防汛，春冬修堤。”黄河安
澜，靠人防，更要靠堤防。黄河保护法规
定，应当加强黄河干支流控制性水工程、标
准化堤防、控制引导河水流向工程等防洪工
程体系建设和管理。

张飞向记者说，对于违法占用河湖岸线
等行为，黄河保护法比原有法律规定更细、
处罚力度更大。

湿地是“地球之肾”，是人类可持续发展
的生命通道和生态长廊。《他们这样守护“地
球之肾”》记述了湿地守护者的执着与付出。

“你看，那是一只夜鹭！”浙江省杭州市
西溪国家湿地公园生态文化研究中心副主任
刘想激动地小声惊呼。只见不远处，一只鸟
儿立在水中的浮木上，他赶紧拿起相机记录
这一幕，“又够我高兴好一阵了”。

杭州西溪湿地是中国第一个也是唯一一
个集城市湿地、农耕湿地、文化湿地于一体
的湿地公园，有“天堂绿肺”之称。自 2002
年西溪湿地综合保护工程实施以来，刘想已
与这片土地相伴20载。他笑言，自己就是西
溪湿地的“守门员”。

近10年来，西溪湿地动植物种类不断增
加，其中维管束植物增加了 474 种，现有
1040种；鸟类增加了 43种，现有 196种；昆
虫增加了 173种，现有 898种；鱼类增加了 6
种，现为56种。
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2023年，中国举办了中国—中亚峰会、第三届“一带

一路”国际合作高峰论坛，开展了中西文化和旅游年活动，

举办了首届良渚论坛、艺汇丝路—中阿知名艺术家采风作

品展、纪念费城交响乐团访华50周年演出，成立了亚洲文

化遗产保护联盟，实施“文化丝路”计划，举办“欢乐春节”

“茶和天下·雅集”等一系列活动，推动文明交流互鉴，不断

增强中华文化传播力影响力。

这一年，也有很多外国朋友来到中国，用心感受真实

立体全面的中国，品味中华文化。

年终岁尾，我们邀请10位外国朋友讲述他们与中华

文化的情缘。他们中有来中国追逐梦想的学子，有致力于

推动文明交流互鉴的学者；有初访中国的音乐家，有久居

中国的艺术家；有用镜头记录中国发展的导演，有用画笔展

现中华文化的画家……他们眼中的中华文化古老而新潮。

2023，我的中华文化情缘
今年 2 月 20 日，中希文明互鉴中心成

立仪式在雅典大学举行。中心由雅典大
学、帕特雷大学、亚里士多德大学和克里
特大学以及 4 所中国大学共同筹建，希方
中心设立于雅典大学，中方中心设立于西
南大学。此前，我与另外 4 名希腊学者联
名致信习近平主席，表达了我们对其倡导
的文明理念的高度认同，并介绍中心筹备
情况和发展规划。习主席很快给我们回
信，祝贺中心成立，肯定中心在推动中希
文明交流互鉴、促进各国文明发展中的作
用，并期待我们能大有作为。我们非常高
兴、荣幸和感动。我们认为，对亚洲和欧
洲两个古老文明的比较研究，是两国相互
理解的基础。希中之间的文化交往建立在
共同价值观之上，将为全世界树立交流合

作的典范。
中希文明互鉴中心成立以来，举办了

研讨会、交流会等丰富多彩的活动。中心
成员单位之一克里特大学正在筹拍一部关
于希腊和中国古代医学史的纪录片；帕特
雷大学推出一系列比较视野下以希腊和中
国哲学史为主题的出版物。在人才培养方
面，帕特雷大学和克里特大学举办比较哲
学研究方向的夏令营，多国专家和学生参
与其中。期间进行的研究水平高、独创性
强，参与的学生表示收获满满，燃起了对
希腊和中国哲学的研究热情。

今年 9 月，我在中国度过两周时光，
参加尼山世界文明论坛，结识了志同道合
的中国朋友。这是我第一次游览曲阜，参
观孔庙和孔府，深受震撼。我对中国哲学

情有独钟，尤其是孔子的思想，古希腊苏
格拉底、亚里士多德与孔子在思想上有很
多共通之处。两国哲学家都具有浓厚的人
文主义情怀，他们的思想也有互补之处。
当今时代，我们应带着对“人”的思考，
去应对全球范围内的危机和挑战。希中未
来的文化交流也应以更广泛地传播这些价
值观为宗旨。我还参观了四川三星堆博物
馆和重庆大足石刻，留下了非常深刻的
印象。

这一年，我一直与希腊、中国及其他
国家和地区的同事保持紧密联系，以更好
推进中心各个项目的落实。此外，我还向
有意愿访问希腊的中国学者和学生发送了
邀请函，助力我们更好了解彼此。未来，
中心计划进一步增加交流活动，深化交流
成果，同时拓展交流合作领域，在历史
学、艺术学、比较语言学、文学、考古学
研究以及电影、戏剧、纪录片等方面展开
合作。我们最重要的计划之一是从雅典大
学开始，帮助希腊各个大学开设汉学和中
国研究相关课程。

尼山论坛结识志同道合朋友
斯泰利奥斯·维尔维达基斯

（中希文明互鉴中心指导委员会主席、雅典大学哲学与科学史系教授）
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斯泰利奥斯·维尔维达基斯

（中希文明互鉴中心指导委员会主席、雅典大学哲学与科学史系教授）

22 年前，我来到北京。尽管几乎不会
说中文，但感觉到自己与中国的共鸣。无论
是公园里野餐的游人，还是后海边的杨树，
都让我感到轻松与舒适。这是我对中国的
第一印象，与当时西方媒体上报道的很不一
样。现在，我仍然会对我的欧洲朋友们说，
没有在中国生活过，就不能真正了解中国。

2009年，我创办“艺术 8”——北京中法
艺术之家，它坐落于中法大学旧址。我的梦
想是创建一个真正的“家”，让法中两国的艺
术家相聚在此，碰撞出文化交流的火花。法
国艺术家Lionel Sabatté在这里制作了由中
国普洱茶做成的山羊雕塑，被来参观的时任
法国外交与国际发展部部长法比尤斯先生
收藏，后又回赠给中国友人。他认为，这是
法中文化碰撞产生的极具创意的艺术品。

2011年，我们又设立了“艺术8”法国青
年艺术家奖，获奖者有机会到中国进行两到
三个月的交流。他们在“艺术 8”团队帮助

下，克服语言障碍，深入了解中国的方方面
面。这样的经历深刻影响着法国青年艺术
家，其中就包括 Claire Tabouret。2012 年，
她在北京一条胡同遇到一位定期用相机记
录自己外貌变化的老人。受到启发，她也开
始坚持每天为自己画一幅自画像。

除了搭建平台，我还写书，向法语读者
介绍中国人的生活智慧和思维习惯，促进两
国人民相互了解。《时间里的中国人》从我在
北京的生活体验出发，思考中西时间观念的
差异。在《摸着石头过河：十句中国格言的
智慧》中，我介绍了自己最喜欢的格言——

“摸着石头过河”。这是一种哲学，也是一种

思想方法，对西方人来说很有启发性。
这一年，我参加了两次非常有意思的

文化交流活动。一个是 2023 北京文化论
坛，一个是文明交流与全球发展论坛。在
北京举办的以文化为主题的国际论坛越来
越多，这表明，我们都意识到，文化是文明对
话的钥匙，连通着过去、现在与未来。了解
对方的文化，有助于我们更好地开展经济、
金融、科技、环保等领域的合作。

2024年是法中建交60周年，我和我的
团队正在和中国美术馆洽谈，计划在该馆
举办一个“艺术 8”获奖艺术家展，向观众
展示法中艺术交流丰富多彩的成果。

今年是我在中国工作的第八年，也是
收获颇丰的一年。作为一名导演，我和团
队摄制的纪录片 《柴米油盐之上》 荣获第
28届上海电视节白玉兰奖“最佳系列纪录
片奖”；我本人受邀担任首届金熊猫奖纪录
片单元评委会主席，出席2023海丝国际纪
录片大会，并获得兰花奖杰出成就奖提名。

这一年，我用纪实影像记录中国的发
展变化，感受中国的文化脉搏。在担任金
熊猫奖评审期间，中国年轻创作者的作品
令我眼前一亮：《又见三星堆》让我对三星
堆的考古发掘工作有了直观认识，再次感
受到灿烂辉煌的中华文明；《小小少年》跟
踪拍摄痴迷于自然、科技、艺术、运动等
的孩子，记录他们与众不同的成长故事。

《柴米油盐之上》制片人缪曈曾带领调
研团队走访中国十几个省市，筛选出村支
书常开勇、卡车司机张琳、杂技演员王怀
甫、快递公司企业家邓德庚等人作为 《柴
米油盐之上》 的主人公。他们既是普通
人，又是中国发展的亲历者与创造者。镜
头里的他们自信、坚强而又善良，凭借智
慧与汗水，追求美好生活。每每将镜头对
准中国老百姓，我都会被他们的坚韧、勤
奋以及为家庭和社会付出的种种努力所
感动。

这些鲜活而真实的中国奋斗者故事，
也引发了观众的共鸣。《柴米油盐之上》先
后在英国天空电视台、探索东南亚频道等
主流电视媒体播出，被包括美联社、德新

社、法新社在内的上百家媒体报道。其
中，《琳宝》这一集的主人公卡车司机张琳
以其坚韧不拔的性格、反抗命运的决心与
脚踏实地的行动，赢得了不少观众的喜爱。

在热爱生活、乐观向上的中国人民身
上，我看到了他们对传统文化和家乡故土
的深厚情感以及自强不息、共济互助的美
好品质，这正是中国历史与文化滋养出
的。我想告诉西方国家的朋友，来中国实
地看看吧。在这里，你能看到文化的复兴
与非凡的活力。正是因为目睹了这些，我
才决定借助纪实影像，将富有情感的中国
故事展现给全世界。

《柴米油盐之上》的故事未完待续。我
和团队正在策划 《柴米油盐之上》 第二
季，拟关注在共建“一带一路”倡议下的
普通人。以张琳等纪录片主人公真实故事
改编的电影剧本也正在开发中。希望这些
充满生命力的中国故事与人物早日与观众
见面，向世界展示更加真实立体全面的
中国。

《柴米油盐之上》喜获共鸣
柯文思

（英国导演）
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今年 11 月末，我参加了在浙江举办
的访华采风创作活动。与我同行的还有来
自德国、吉尔吉斯斯坦、科特迪瓦等 80
多个国家的 80 多位艺术家。我们从良渚
出发，寻访杭州、绍兴、湖州等地。其
中，良渚古城遗址给我带来很大震撼。虽
然以前我对良渚有一些认识，但没想到古
城如此规模宏大且功能齐全，完全超出我
的想象。此外，湖州安吉的建设与发展也
给我留下深刻印象。

在这次活动中，我创作了 5 幅画作，其
中《安吉的竹》《无题》两幅作品取中华文化
意境，画面都是采风途中所见的景物。我尝
试用油画布和丙烯颜料来画中国山水，希望
能从新的维度表达东西方文化的交融。中
国传统文化比较沉稳内敛，丙烯的颜色很鲜
艳，两者结合时产生了更加强烈的艺术冲击
力。比如《安吉的竹》这张作品，底色使用西
方画法，而竹子是中国元素。这次去安吉，
我第一次看到漫山遍野的竹子，实在太美
了，当地人安居乐业，生活幸福。眼前的一

切，正印证着“绿水青山就是金山银山”。这
张作品，就是想把“绿水青山就是金山银山”
理念传递出去。

12 月 3 日，作为“良渚论坛”的组成部
分，“艺汇丝路——访华采风作品展”在杭州
市余杭区梦栖小镇开展。我的两幅作品《安
吉的竹》《无题》入选展览。开幕当天，我以
一名观众的身份前去参观，还在自己作品前
打卡留影。

我来过中国很多次。最早是在上世纪
80年代末，当时我还是一名学生。现在我
已年过半百，中国这些年的发展，令人钦
佩。我本身也学习水墨画。中国画在用
笔、用墨上自成体系，与中华文化紧密相
连。我也经常在作品中抒发自己对中华文

化的情感。
绘画是世界通用的语言。这次采风活

动，来自世界各地的艺术家相聚一堂，虽然
我们语言不同、文化背景有差异，但大家对
于美有着共同的认知。一天晚上，我们几个
国家的艺术家一起讨论纸，讲述各自绘画
用纸的制作过程和特点。这一晚的交流，
让我们对彼此有了更多了解。比如我现在
就知道，尼泊尔某种纸的质地介于中国宣
纸和西方水彩纸之间。尼泊尔的朋友说回
国后会寄给我一些，我想这也是文化交流
的一种方式。

中国地大物博，希望在不久的将来，我
可以再来中国采风创作，推出更多中西融合
的作品。

良渚遗址给我很大震撼
林仰章

（新加坡艺术家）

我在电影里看到中国功夫，很感兴趣，于
是，2016年进入喀麦隆雅温得第二大学孔子
学院学习。在那里，我学习了太极拳，老师鼓
励我去中国深造。2017年，我获得留学奖学
金，来到开封入读河南大学。

开封是中国历史文化名城，我很喜欢这
里，还结识了很多朋友。我把中文名“叶伟
宁”改为“刘汴京”，“刘”和“留”谐音，“汴京”
是古代开封的名称。我希望长期留在这里，
学习更多知识和文化。

中华文化博大精深，我最喜欢太极拳和
豫剧。太极拳能让人在快节奏的现代生活
中慢下来，具有舒缓情绪、强身健体的功
效。我加入了河南大学留学生武术俱乐部，
课余还去陈家沟的武术学校学习，这让我进

步很大，多次在武术比赛中获奖。2021年，
我从材料学院硕士毕业后，转入武术学院攻
读博士，专门研究中国武术。

我与豫剧结缘于 2017年。在一次活动
上，我结识了开封市豫剧院演员刘子杰，并
跟着他学习豫剧。后来，刘子杰把我引荐给
他的老师、豫剧名家李树建先生。2018年，
我正式拜师，在恩师的鼓励和教导下，我坚
定了学好豫剧的决心。我每天听豫剧六七
个小时，一边听，一边模仿。几乎每周都会
去郑州找师父学习。

从模仿唱腔到逐渐理解唱词的含义，我
对豫剧的领悟越来越深。豫剧蕴含着丰富
的文化内涵，比如《清风亭》以孝文化为主
题，《包青天》表现了忠诚、仁义、公正，《苏武

牧羊》赞扬了苏武的民族气节和爱国精神。
不同民族的文化是相通的，只是表达方式不
一样。喀麦隆也有很多有趣的民间故事，它
们表达的思想、感情与中国戏曲是相似的。

今年 2 月，我去山东济宁参加“第三只
眼看中国·大美中华”国际短视频大赛颁奖
典礼，我校国际汉学院组织拍摄的《梦华》获
得三等奖。视频拍摄中，我体验了宋代点
茶，精巧的技艺让我惊叹。

今年6月，我受邀担任河南国际传播中
心首批“海外推荐官”，感到非常荣幸。我想
借助豫剧，向海外推介河南文化。今年 12
月，师父带我参加“梅香生韵——首届世界
中文大会闭幕演出暨中国剧协梅花奖艺术
团走进北京语言大学戏剧晚会”，我们共同
演唱了豫剧《大登殿》选段。

文化的魅力是无穷的，不同国家的人可
以通过文化交流更好地了解彼此。我希望
未来能把自己学到的中国优秀文化传播到
喀麦隆，让更多喀麦隆人了解太极拳，了解
豫剧，走进中国，爱上中国。

2023年的中国之行，令我印象深刻。对
我来说，“着迷”这个词完美地概括了我对中
华文化的兴奋、惊奇和钦佩。

在中国期间，我去了许多地方，切身感
受了丰富多彩的中华文化。

走进三星堆博物馆，就像走进一个时
空入口，眼前这些令人惊叹的古代青铜面
具和雕像，就像来自另一个世界，它们背
后神秘的文明令人难以置信，仔细观看每
一件文物，都像是一个考古学家在发现秘
密。在成都大熊猫繁育研究基地，那些可
爱的、吃竹子的大熊猫给我带来了许多欢
乐。看着它们玩耍和“懒散”，你会情不自
禁地爱上它们。

三星堆和大熊猫繁育研究基地，都让
我很受触动。三星堆让我感受到中国古老
的历史和文化，而大熊猫让我对中国为保护
这些可爱的动物免于灭绝所付出的努力心
生敬佩。

中国拥有悠久的历史和深厚的文化，等
待着人们去探索，中华文化的每一个方面都
像是一个正在展开的故事，邀请我进一步沉
浸其中。无论是品尝中国美食，还是欣赏精
致的艺术品，都加深了我对多元而充满活力
的中华文化的欣赏。

中国和巴基斯坦的文化虽然有许多不
同，但也有一些相似之处。

这两种文化都非常重视家庭，尊敬长者

并热情好客，对美味佳肴的共同热爱也是显
而易见的。虽然菜肴可能有所不同，但重视
食物在社交聚会和庆祝活动中的作用，是中
国和巴基斯坦的共同之处。此外，在某些传
统习俗和仪式上也有相似之处，比如庆祝节
日时，人们欢聚一堂，用鲜艳的色彩和文艺
表演展现民族的历史和文化。

中国和巴基斯坦两国可以从交流中获
益，中国在技术和创新方面可以为巴基斯坦
提供借鉴，而巴基斯坦独特的文化遗产和传
统工艺也可以与中国分享。

如果我再次访问中国，我想看一场令人
着迷的京剧，欣赏表演者令人惊叹的服装，
沉浸在他们演绎的令人沉醉的故事中；也想
再次尝试中国书法，希望能掌握这种优雅和
复杂的艺术精髓，还想体验中国传统节日习
俗，比如元宵节等。

每一次到访中国的经历，都让我沉浸在
中华文化的海洋中，在旅行结束后留下美好
记忆。

今年初，我和朋友一起代表匈中双语
学校的师生致信习近平主席和夫人彭丽媛
教授。习主席回信鼓励我们到中国读大
学，走一走、看一看。今年秋天，我如愿
成为首都师范大学的一名留学生，我更真
切地感受到中国和中华文化的魅力。

这学期我一共有 6 门课，包括口语、阅
读、写作、汉字和语法等。这些课程并不容
易，我每天要花好几个小时来记忆、复习。
但因为对汉语的热爱，我乐在其中。在语法
课上，我学习汉语词汇的词类和使用规律等
知识。尽管此前我已经学了 12 年汉语，但
有时我说的句子听起来还是有点儿别扭，语
法课可以帮助我说得更“地道”。

汉字很特别也很漂亮，汉字课是我最
拿手的一门课。在课堂上，老师会带着我
们分析汉字的部件和含义。现在遇到生
词，我能大致猜出它们的含义。比如说，
遇到带草字头的字，我就知道它是与植物

有关的，这让我在记忆生词时更省力。
我还上了太极拳课，在一招一式中体

会以柔克刚的道理。
来中国前，我曾畅想过在中国的生活。

当我真正身处首都师范大学的校园，中国朋
友的热情令我感动。无论是老师、同学，还
是食堂的职工，在我遇到困难时他们都乐于
伸出援手。尽管与故乡远隔万里，但我在这
里感受到了家一样的温暖。

我还交到了不少中国朋友。在今年 10
月学校组织的国际文化节上，我认识了几位
中国同学，后来又在食堂偶遇，很快就成了
好朋友，我们在微信上几乎无话不谈。

周末时，我喜欢和朋友一起出去逛
街、游览名胜古迹，这让我既了解中国的
历史文化，也感受到中国的发展。前不久
我们一起去了颐和园，雪后的颐和园风景
非常优美，和夏天的景色全然不同，我们
拍了很多照片。

今年6月，我参加了由中国教育部中外
语言交流合作中心主办、首都师范大学承办
的“2023年第四期国际中文教育志愿者岗前
培训”，教授匈牙利语。将来，我想成为一名
在匈牙利教中文的老师或者从事翻译事业，
让更多匈牙利人感受中华文化，为匈中友好
事业贡献一份力量。

今年暑假，动画电影《长安三万里》公
映，受到很多观众的喜爱。我为这部影片翻
译了英文字幕。我进行这项工作的主要感
受是开心，因为我爱唐诗，爱翻译电影字幕，
也爱接受挑战——翻译这部电影中的48首
唐诗并做成字幕，是个非常有意思的挑战。

我大学时修读中国历史和中文，毕业
后在台湾地区继续学了两年中文，然后到
香港当记者，上世纪80年代常到中国大陆
采访。我也热爱电影。偶然情况下，我在
香港地铁上认识了来参加电影节的陈凯歌
和张艺谋。几年后我翻译了陈凯歌导演的

《霸王别姬》的字幕。这部电影在戛纳赢得
大奖后，很多中国电影人找我翻译字幕。
30年来，我已经数不清到底翻译过多少中

国电影，包括张艺谋的 《英雄》、姜文的
《阳光灿烂的日子》、陈黎明的 《天之恩
赐》、王家卫的《一代宗师》以及追光动画
出品的包括 《长安三万里》 在内的所有动
画片。

每一部电影都有它的特点，《长安三万
里》的特点就是那 48 首唐诗。唐诗言简意
赅，押韵巧妙，翻译上有较大困难，尤其是翻
译为电影字幕。观众了解一部电影的人物
与故事不光依赖字幕，还要同时看画面、听
声音，但在一个画面常常只停留几秒钟，所
以字幕翻译者必须接受一个事实：字幕不可
能表达一首诗的全部内涵，完整传达文字的
美，而是要抓住重点，看主创者到底是要以
此表现角色的心情，还是散发文化气息，也

就是在受限制的情况下努力尊重诗歌艺术
和诗人的用意，跟书面翻译很不一样。

《长安三万里》的字幕翻译，断断续续
用了差不多一年时间。我查阅、参考了一
些资料和优秀的翻译作品，包括哈金的

《通天之路：李白传》和闵福德、刘绍铭的
《含英咀华集》（第一卷：从上古到唐代）。
翻译诗歌如果硬要押韵，很容易在外国观
众眼里显得老套，把伟大的中文诗词翻译
为英文的打油诗，是可笑的。

字幕的翻译还必须抓住人物的性格特
点。比如《长安三万里》中的高适受儒家思
想影响，正统严肃，李白更贴近道家传统，自
由狂放，他俩说话的感觉就不一样。“裴公
子”是这部电影中最吸引我的角色，中国历
来才女很多，可是关于她们的电影太少，希
望以后能多拍讲述才女故事的电影。

我目前正在做两部电影的字幕翻译工
作，一部是追光动画的新作，一部是陈凯
歌导演的新作。但愿我的工作能让愿意看
字幕的观众更好地去欣赏优秀的中国电影。

11 月，为纪念费城交响乐团访华 50 周
年，我与费城交响乐团的 10 余位音乐家从
美国来到中国。我们在北京、天津、苏州、上
海四地举办多场音乐会并开展文化交流，所
到之处受到中国人民的热情欢迎。

对于乐团来说，这是一次具有历史意
义的回访：1973年，费城交响乐团作为新
中国成立后首支到访中国的美国交响乐团，
与中国中央乐团（中国交响乐团的前身）进
行艺术交流等活动，开启了美中艺术的“破
冰之旅”，翻开了两国人民友谊的新篇章。

对我来说，这是一次难忘的旅程。我是
第一次来中国。为了这次中国行，我学习了
2 个月中文，学会用简单的中文介绍自己，
并取了一个中文名“阙思腾”。我们的第一
站是北京。11月10日晚，“跨越半个世纪的
友谊”——纪念费城交响乐团访华 50 周年
音乐会在北京国家大剧院举行。这是我们
此行最重要的演出，由我指挥上半场，中
国交响乐团首席指挥李心草指挥下半场。

上半场演出的曲目中有《登鹳雀楼》《枫
桥夜泊》《咏鹅》《将进酒》4 首唐诗名篇，来
自“唐诗的回响”音乐会选段。今年年初，由
费城交响乐团与 iSING！Suzhou（落户中国
苏州的国际青年歌唱家艺术节）合作的“唐
诗的回响”音乐会，在费城和纽约上演。来
自中国、美国等10个国家的歌唱家，为观众
奉献了一场东方诗歌与西方音乐交相辉映
的视听盛宴。那次演出是我首次接触到唐
诗和中国文字。如今，中文的学习让我对这
些曲目有了更深入的了解，我爱上了李白的

《将进酒》。但要真正理解原文的含义，对我
来说可能还需要几年。我想，随着对中文了
解的深入，我将进入一片文化的浩瀚海洋。

此次中国之行，我们访问了国家大剧
院、中国音乐学院、天津茱莉亚音乐学院、苏
州交响乐团等文化艺术机构，与中方音乐家
合作演出；在苏州拙政园、苏州博物馆、中国
福利会少年宫、上海图书馆东馆、上海科技
大学等地举行快闪及相关交流活动，以音乐
会友，与公众互动，留下了许多美好的回忆。

中国的城市规模很大，古今辉映，既有
非常现代化的设施，又保留了传统的建筑。
在一座城市里可以同时看到过去与未来，这
是一种新奇的感觉。在这里，我交了很多好
朋友。非常荣幸能成为促进美中文化交流
的一分子，我希望能够在下一个 50 年为进
一步联结我们的友谊尽一份力。

我的中文名叫何飞。2003年，我作为翻
译访问过北京、上海等地，那是我第一次来
中国，留下了很多美好回忆。事实上，1997
年起，我就在德黑兰大学中文系学习，没想
到就此和中国结下了不解之缘。

上世纪八九十年代，中国的功夫片在
伊朗非常火，伊朗观众对中国影视剧很感
兴趣。2003年到2005年，我在伊朗电视台
翻译中国电影，翻译的第一个作品是 《无
间道》。这是一部非常优秀的电影，我期待
能跟中国影视业同行合作。后来，我先后
担任上海世博会和中国国际进口博览会伊
朗国家馆副馆长，承担伊中两国影视合拍
项目的协调工作，并从2018年开始，以主
持人和导演的身份拍摄纪录片。

为什么选择拍纪录片？一方面，影视
是一种非常直接的文化交流方式，另一方
面，我在中国近20年的时间里有太多感受
想和观众分享。从陕西榆林的治沙经验到
浙江常山胡柚产业促进共富，从日新月异
的中国基建到不断传承发展的中国传统文
化，我亲身感受到了中国的迅猛发展和中

国人的热情好客，我觉得我有责任用镜头
把我在中国的真实见闻展示给大家。我以
一名伊朗主持人的身份出镜，用自己的方
式介绍中国、分享中国故事的叙事方式也
得到了伊朗观众的认可。

《少林奇遇记》是我近期与中国同行合
作拍摄的纪录片。我们用差不多 3 个星期
的时间，沉浸式探访少林寺，向武僧们学
习马步冲拳，了解少林功夫背后所蕴含的
修身养性、返璞归真的文化内涵。这部片
子不仅在互联网平台播出，还登上了伊朗
几家主流电视频道，让伊朗观众看到了中
国在快速发展中依然保持自己的传统文
化，大家非常喜欢，观看量和点赞量都很
高，反响很好。

前不久，《少林奇遇记》在 2023 年第五

届“第三只眼看中国”国际短视频大赛“行走
河南，读懂中国”单元中获得二等奖，我非常
开心。这让我觉得一直以来所做的伊中文
化交流工作得到了认可，也激励我在这条路
上继续前进。

伊朗和中国是两个文明古国，文化类
选题是两国观众共同感兴趣的内容，我会
继续记录并分享中国历史悠久的传统文化
和丰富多元的民族文化。当然，中国的科
技发展也是纪录片的一大选题方向，比如
智慧城市建设、人工智能等。近年来，在
共建“一带一路”倡议下，伊朗和中国的
交流、交往不断加深，我非常期待未来能
够挖掘更多有意思的选题，通过影视作
品，增进伊中两国民众的相互了解，促进
两国的文化和旅游交流，助力民心相通。

游历四川沉醉多彩文化
高哈尔·扎希德·马利克

（《巴基斯坦观察家报》社长、首届国际传播“丝路奖”获奖者）

游历四川沉醉多彩文化
高哈尔·扎希德·马利克

（《巴基斯坦观察家报》社长、首届国际传播“丝路奖”获奖者）

汉字之美真是让我着迷
胡灵月

（首都师范大学匈牙利留学生）

翻译唐诗字幕很有意思
贾佩琳

（澳大利亚作家、小说家）访华演出留下美好回忆
特里斯坦·莱斯-谢尔曼

（美国费城交响乐团指挥）

访华演出留下美好回忆
特里斯坦·莱斯-谢尔曼

（美国费城交响乐团指挥）

合拍影片热播我很开心
侯赛因·哈里菲

（伊朗中国友好协会驻华文旅代表）

林仰章

柯文思

柯思婷·佳玥

刘汴京

斯泰利奥斯·维尔维达基斯

侯赛因·哈里菲

胡灵月

高哈尔·扎希德·马利克

贾佩琳

参与文化交流很受启发
柯思婷·佳玥

（“艺术8”——北京中法艺术之家创办人）

痴迷豫剧传播中华文化
刘汴京

（河南大学喀麦隆留学生）
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大模型掀热潮

2022 年底，美国公司“开放人
工智能研究中心”（OpenAI） 的大模
型 ChatGPT 正式问世，并在 2023 年
引领全球“大模型热”。依托“大模
型+大数据+大算力”，ChatGPT具备
了多场景、多用途、跨学科的任务处
理能力。随着今年 3 月 ChatGPT4.0
版本上线，大模型的性能和功能进一
步提升。从做翻译、写文章到敲代
码，在许多专业测试中，ChatGPT
的表现已经与人类不相上下。

在“大模型热”的带动下，包括谷
歌、微软在内全球科技巨头相继“抬
出”各自的人工智能大模型。不久前，
谷歌公司发布了人工智能模型“双子
座”（Gemini）；美国企业家埃隆·马斯
克旗下的人工智能公司xAI也推出了
人工智能模型“神交”（Grok）。

中国在大模型领域拥有良好的算
力等基础，具备广阔市场。今年，中
国企业掀起“百模大战”，国产大模
型频频亮相、加速迭代。数据显示，
中国有至少130家公司研究大模型产
品，其中100亿级参数规模以上的大
模型超过 10 个，10 亿级参数规模以
上的大模型已近 80 个，大模型数量
位居世界第一梯队。

今年4月，阿里巴巴发布大模型
“通义千问”。目前，“通义千问”已
开源 18 亿、70 亿、140 亿、720 亿参
数的 4 款大语言模型以及视觉理解、
音频理解两款多模态大模型。阿里巴
巴集团首席执行官吴泳铭说，阿里
巴巴将提供稳定高效的人工智能基
础服务体系，为全行业训练人工智
能、全社会使用人工智能打造坚实
的基础底座。

对外经济贸易大学数字经济与法
律创新研究中心主任张欣认为，中国
是全球人工智能研发和创新的主要力
量之一，对全球人工智能技术的发展
与治理作出了重要贡献。“一方面，
中国人工智能整体发展水平已经跻身
世界前列。另一方面，中国人工智能
行业发展势头强劲，已经实现各类应
用场景落地，产品形态和应用边界也
在持续拓宽。”

赋能千行万业

近日，《自然》杂志公布2023年度
科学人物，ChatGPT 因其给科学发展
和进步带来的巨大改变而榜上有名。
非人类跻身科学人物排行榜，这在《自
然》杂志的历史上还是第一次。

人工智能的赋能，为千行万业的
跨越式发展带来机遇。中国科学院院
士姚期智表示，在短期内，人工智能
大模型将加速进入各类垂直行业领
域；从中长期来看，人工智能和机器
人产业融合发展是主要趋势，具备身
体、小脑和大脑的具身通用人工智能
将成为未来核心产业之一。

赛迪顾问日前发布的 《2023 年
中国生成式 AI 企业应用研究》 预
测，2035年，中国约85%的企业将采
用生成式人工智能。制造业、零售
业、电信行业和医疗健康领域率先采
用，其采用率分别达到 82%、90%、
65%和53%。

基于阿里巴巴达摩院的医疗人工
智能技术，浙江大学、复旦大学、上
海交通大学等医学团队采用“平扫

CT+人工智能”的方法进行大规模
胰腺癌早期筛查，为攻克“癌症之
王”的筛查难题作出了贡献。目前，
这项研究成果已向全球医生和研究人
员开放。

清华大学新闻学院教授、元宇宙
文化实验室主任沈阳说，在工业领
域，人工智能大模型的融合应用提高
了工业自适应内容生成的可塑性。持
续学习和迭代优化、无界的自动化创
新、前瞻的预测性维护、无缝集成的
智能制造、共创未来的人机协作等都
是人工智能大模型在工业领域应用的
具体表现。

在与医疗、工业、教育等行业融
合与共生中，人工智能正在改变着人
类社会的生产生活方式。张欣说，人
工智能的通用潜能不仅会赋能具体的
行业，还会促进不同产业之间的交叉
融合，并催生出一系列新的商业模式
和商业场景。

“人工智能极大提升了数据处理
的能力和自动化水平，具有新型技术
底座和基础设施的效应，可以推动经
济社会各个领域和场景的创新和升
级。”张欣说。

全球治理提上日程

日前，欧洲议会、欧盟成员国和
欧盟委员会三方就 《人工智能法案》
达成协议，该法案将成为全球首部人
工智能领域的全面监管法规。

今年以来，包括中国、美国、英国、
欧盟在内的多个国家和地区着手开展
人工智能的治理工作。当前，人工智能
技术对法律、伦理和人道主义层面的冲
击及其对国际政治、经济、军事、社会等
领域带来的复杂影响，已引发国际社会
的关注和讨论。人工智能的跨国界合作
与规范性治理显得尤为迫切。

张欣表示，生成式人工智能强化
了传统安全问题，例如使个人隐私保
护面临更大挑战。与此同时，也引发
了很多新型风险，如生成式人工智能
可能生成虚假信息，歪曲科学知识、
传播错误信息，还有可能出现新的劳
动替代风险和新的数据安全风险。因
此，面向人工智能的监管框架在一定
程度上需要变革和迭代，以适应人工
智能技术的新变化。

今年 10 月，中国在第三届“一带
一路”国际合作高峰论坛期间提出《全
球人工智能治理倡议》，围绕人工智能
发展、安全、治理三方面系统阐述了人
工智能治理的中国方案，为全球人工
智能治理提供了建设性解决思路。

对于生成式人工智能的发展，今
年4月，中国国家互联网信息办公室
发布《生成式人工智能服务管理办法

（征求意见稿）》，支持人工智能算
法、框架等基础技术的自主创新、推
广应用、国际合作，同时明确提供生
成式人工智能产品或服务应当遵守法
律法规的要求，尊重社会公德、公序
良俗，禁止非法获取、披露、利用个
人信息和隐私、商业秘密。

值得一提的是，中国提出支持发
展中国家参与人工智能全球治理规则
制定，并呼吁通过基础设施、人才培
训、联合研发、市场交流等方式与发展
中国家展开国际合作和援助。张欣表
示，这彰显了中国在全球人工智能治
理方面的大国担当。在2024年，全球范
围内预计会有更多的法律法规出台，
为人工智能的发展提供“制度围栏”。

这一年，
人工智能“生成”精彩

本报记者 刘 峣

即将过去的 2023 年，以大
模型为代表的生成式人工智能
(AIGC)，掀起了全球人工智能技
术发展的新浪潮。被赋予想象
和可能的生成式人工智能不仅
影响着人类的生活和生产方
式，也为各行各业的的创新发
展和转型升级提供了新的工具
和视角。
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26 岁的刘昱歆是黑龙
江省鹤岗市东山区东方红乡
中心小学的一名英语老师。
她到过大城市读书、工作，
最终回到家乡。从任教之
初，她的目标就是启迪学生
心智，让他们看到更广阔的
世界。

如何让教育更有力量，
帮助乡村里的孩子走到更大
的世界？刘昱歆试图在飞鹤
集团与黑龙江省教育厅等联
合开展的教师专项公益计划
中寻找答案。

飞鹤向这项计划投入了
6500 万元，持续将数百名
乡村学校的教师送往北京、
上海等地接受教学科研能力
的培训，探寻弥合差距的可
行解法，让更多孩子成为自
己的“高山”。

近年来，中国对农村教
育的投入不断增长。同时，
农村仍是建设高质量教育体
系的短板，乡村家长教育经
验、乡村教师专业水平、乡
村教育环境等都需要进一步
提高。

在北京，刘昱歆久违地
感受到了与同行交流的快
乐。培训中，有北京师范大学的教师
讲解，还有几天的跟班学习。包括刘
昱歆在内的乡村教师了解了很多新的
教学理念。比如“大单元”教学思路
——学科内前后课程讲究连贯性，课
与课形成一个有机的整体传递知识，
并强调培养学生的核心素养。

一名地理老师观摩了一堂讲长江
开发治理的课。北京的老师创设了

“小鲤鱼历险”的动画情境，让学生
跟着小鱼游长江，认知长江的开发和
治理。回到学校后，乡村老师优化了
自己的一个人文地理课题。这是一项

“家乡的年轻人都去哪儿啦”的跨学
科主题调研，老师将学生分为不同的
探究小组，收集人口普查数据，制作
数据图，并设计调查问卷，向离开家
乡的年轻人发放。对收回的138份问

卷，有关人员用社会学专业
分析工具做了分析。

“这次培训，最大的成
长是了解了怎么更深入地在
课 程 设 计 上 落 实 核 心 素
养。”这名老师说，地理学
科可以成为一道开阔乡村学
生视野的桥梁。

参加了培训后，一名乡
村学校信息技术老师的思路
也被打开了。几年前刚开课
时，很多学生甚至不知道操
作鼠标。

“很多农村的孩子有一
点自卑，觉得编程很高端，
离他们太远。但是当他们发
现自己也能学，就有了信
心。”这位老师说，在学习
中她发现北京的学校强调将
编程和其他学科融合，教学
生用编程思维解决生活问
题。她也在教学中强化这个
方向。不久前的一次科技节
活动中，她的学生也大胆站
到了台前，演示自己编写的
程序，孩子们昂着头一板一
眼地介绍，给了这名老师更
多信心。

很多乡村教师是第一次
来到北京、上海，在课上有

人不断地用手机拍照、录像。走的时
候，很多人的手机里塞满了课件，一
些老师在火车站还感到意犹未尽，和
其他教师热烈交流课程设计和带学生
的心得。

培训后，刘昱歆给家乡学生们看
了北京师范大学校园的照片，有学生
后来表达过，自己的理想也是去北师
大、当一名老师。许多乡村学校的老
师眼见着自己的学生从只能考几分、
十几分，慢慢能及格了，不少学生能
考上普通高中。部分学校的整体成绩
从最开始的很差，到后来甚至能和市
里的学校“掰掰手腕”。

一名乡村老师说，自己曾是井底
之蛙，但在一次次培训中，他看见了
更大的天空，更多孩子也透过他的折
射，开拓了视野。

本报电（记者吴勇） 冬季的内蒙
古自治区锡林郭勒盟乌拉盖草原白雪
皑皑、寒风凛冽，“养牛达人”王金
强的牛棚里却温暖如春，牛犊膘肥体
壮。“这是华西牛，是我们内蒙古自
治区乌拉盖草原上自主培育出的‘香
饽饽’。”王金强说。

华西牛是中国具有完全自主知识
产权的专门化肉牛新品种，由中国农
业科学院北京畜牧兽医研究所主导培
育，经过 43 年的杂交改良和持续选
育，于 2021 年在乌拉盖草原上“诞
生”。王金强是第一批参与肉牛新品
系选育的项目户，在专家团队的精心

指导下，他通过科学养殖，不断提升
牛群个体质量。如今，第一批养殖的
150余头华西牛开始收效，仅今年秋
冬季节出栏的收入就高达100万元。

近年来，内蒙古自治区乌拉盖管
理区把现代精品农牧业确定为地区发
展支柱产业之一，立足产业发展实际
需求，大力引进“高精尖缺”专家人才，
制定出台十条人才引育办法，吸引各
类英才集聚乌拉盖，为地区产业发展
赋能助力，推动牛产业走上了发展“快
车道”。目前，乌拉盖管理区本土培育
的华西牛整体存栏规模达到3.4万头，
成为全国华西牛主要良种供种基地。

内蒙古乌拉盖管理区：

科学养殖发展牛产业

本报电（徐必成） 日前，浙江淳
安首届“人与自然和谐共生”千岛湖
大会举行。作为首批五个“中国好
水”水源地之一的淳安，近年来大力
实施科技创新驱动和人才强县发展战
略，瞄准水饮料、大健康等产业赛
道，先后培育出农夫山泉、千岛湖啤
酒等一批行业龙头企业。2022 年，
淳安县 27 家水饮料企业实现年度水
饮料营业收入109.6亿元。

2023 年，淳安县深入实施水饮
料产业创新服务改革，在启用“千

岛 湖 水 饮 料 产 业 数 智 平 台 ” 基 础
上，大力发展“青雁回巢”+“人
才提级”工程，通过政策引导吸引
回流 35 岁以内青年人才就业创业
1500 余名，引育杭州市 F 类及以上
高层次人才 135 名，健康水业技能
人才 300 余名，为水饮料产业高质
量发展按下“加速键”。其中，专为
水饮料车间提供研发服务的千岛湖
瑞淳机器人研究院，2023 年成功挂
牌市级院士工作站，成为淳安本地
首家院士工作站。

浙江淳安：

“科技+人才”打造健康水业
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2023年12月25日，作为中国航天事业合作伙伴，

雷士照明与中国航天科技集团第五研究院第五一〇

研究所（兰州空间技术物理研究所）（简称“510所”）在

广东省惠州市雷士工业园共同为中国航天照明科技

实验室揭牌。

510所承担了“天宫空间站”大部分照明产品研制

工作。中国航天照明科技实验室启动后，雷士照明将

与510所在航天级照明科技研发、航天级精工标准制

定、中国航天照明大数据三个方面展开合作，并重点

攻关全新一代健康照明技术——航天健康光技术。

雷士照明发挥科研优势，用照明科技助力航天事

业发展。雷士照明将与510所共同做好航天科技产业

化连接，发挥双方技术优势与经验特长，在科研探索、

技术转化、产品开发等领域全方位紧密协同，研发航

天级健康照明技术。

雷士照明 CEO 林良琦表示，中国航天照明科技

实验室的揭牌成立是雷士照明实现“用照明科技点亮

可持续未来”ESG愿景的重要一步，未来，雷士照明希

望成为一个以ESG为导向、用照明科技来改变人们生

活、以ESG来推动行业生态发展的行业引领者。

联合 510所成立中国航天照明科技实验室，雷士

照明探索出一条“以合作共赢的生态为基石，以航天

照明科技构筑的新质生产力为动能，以 ESG 可持续

发展理念为方向，提供整体照明解决方案”的发展路

径。下一步，雷士照明将加快航天级健康照明技术

的研发，并依托照明行业先进科研技术成果，持续为

用户带来健康、环保、智能的“航天级好光”。

数据来源：惠州雷士光电科技有限公司数据来源数据来源：：惠州雷士光电科技有限公司惠州雷士光电科技有限公司
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联合国假日有何讲究

在纽约联合国总部，假日分为两
种：官方假日和“浮动假日”。逢官方
假日，联合国总部不办公，除保安人员
等少数必须坚守岗位的工作人员外，其
他人均不上班。“浮动假日”是为特定
人群设立的额外福利，工作人员可以根
据自己的宗教信仰或文化背景选择特定

“浮动假日”调休。联合国“浮动假
日”原则上不安排重要活动，但安理会
等特定部门因工作需要，有时也会在这
类假日安排会议。

以2023年为例，联合国共有9个官
方假日，包括全球普遍公共假日，比如
元旦，以及东道国美国的法定联邦假

日；重要宗教节日，比如圣诞节、开斋
节和宰牲节，也是联合国的官方假日。
今年的“浮动假日”共有 8个，主要是
宗教和文化节日。

第 78 届联合国大会 12 月 22 日协商
一致通过名为《会议时地分配办法》的
决议，将春节 （农历新年） 确定为联合
国假日。作为“浮动假日”，决议提出
设在联合国总部和庆祝此节日的其他工
作地点的联合国机构避免在春节这一天
举行会议，并鼓励今后在起草会议日程
表时考虑到这一节日安排。

成为联合国假日意义何在

正如联大决议指出，许多联合国会
员国庆祝春节，该节日具有重要意义。

联合国秘书长每年都会发表春节贺辞。
中国常驻联合国代表团临时代办戴

兵表示，中国推动春节成为联合国假
日，是践行全球文明倡议、倡导尊重世
界文明多样性的务实行动。春节正式成
为联合国假日，充分展现了中华文明和
东方文化的传播力影响力，将有助于促
进世界不同文明的交流互鉴，体现联合
国倡导的多元、包容文化价值理念。

祖籍广东客家地区的泰国音乐老师
陈国立说，联大决议将春节确立为假
日，体现了国际社会对中国以及东方文
化的重视。“以往西方的节日成为世界
的节日，如今国际社会越来越看到和承
认中国和东方文化之于人类文明的重要
性，这体现了东西方世界在文化层面的
互相尊重、了解，是一个促进东西方民
心相通、文化交融的良好开始。”

日本冲绳大学地域研究所特别研究
员泉川友树说：“过春节是整个东亚地
区的传统生活方式，冲绳至今保留着过
春节的习俗。得知春节被纳入联合国假
日，非常开心。”

春节在全球的影响力有多大

万象复苏、草木更新，春节在全球
很多国家和地区都是一个重要节日。越
南、韩国、朝鲜、印度尼西亚、马来西
亚等将春节定为法定节假日，并在当地
形成了颇具特色和规模的庆祝方式。

春节是越南重要的传统节日，假期
为 7天。越南人通常从农历腊月初就开
始为过春节做准备，置办年货、供品，
还要打扫、装饰房间，买年画、贴春联
等。承载好运祝福的花更是不可或缺。

在朝鲜，过节前人们会把屋里屋外
收拾干净，置办新衣和美食。正月初一
一早给长辈拜年，畅玩各种民俗游戏，
是朝鲜人民过春节的传统。

在韩国，除夕、正月初一和初二是法
定节假日，“祭礼”和“岁拜”是核心内
容。正月初一一大早，家中就摆好各式
祭祀用品，举行祭拜先祖的活动。祭祀
结束后，晚辈依次向长辈拜年行礼。不
同于中国“红包”代表喜庆，韩国人选择
用白色的信封来装压岁钱。有意思的
是，“春运”现象在韩国也会出现。

日本冲绳至今仍保留着过传统春节
的习俗。正月初一早上，一些冲绳人要
去自家水井或村落共用的泉水处打一桶

“若水”（新鲜干净的清水），祈求清洁
身心、永葆青春。与日本本州岛过年吃
寿司不同，肘子是冲绳人过年必备的年
夜饭。

在马来西亚，春节公共假期是大年
初一和初二。过年时，很多人喜欢“捞
生”：将五颜六色的鱼肉、配菜、调料
等放在一个大盘里，人们围成一圈，站
起身，用筷子反复将盘里的材料捞起，
同时说着吉祥话，以祈求在新一年风生
水起，步步高升。

串门拜年是新加坡人过春节的传统
习俗之一。当地人常用一个漂亮袋子或
礼盒装着双数的橘子登门拜访，寓意

“好事成双”。七彩缤纷的“捞鱼生”是
新加坡过年的“大菜”，用生鱼片搭配
生菜丝、红萝卜丝、花生碎等，配上橘
子汁调成的酸梅酱，寓意年年有余、鸿
运当头、甜甜蜜蜜。

（据新华社电 记者：尚绪谦、刘
锴、张怡晟、郭丹、孙一、冯亚松、陈
家宝、李、汪艺）

春节何以获列联合国假日

第78届联合国大会12月22日协商一致通
过决议，将春节（农历新年）确定为联合国假
日，获得联合国会员国和联合国秘书处工作人
员的热烈欢迎和踊跃支持。

如今，许多国家和地区把春节作为法定节
假日，全球约 1/5 的人口以不同形式庆祝春
节。春节何以获列联合国假日？成为联合国假
日意味着什么？春节又拥有着怎样的世界魅力？

环 球 热 点

多家以色列媒体日前报道，以色列、美国和卡塔尔官
员在波兰华沙就巴以交换被扣押人员进行磋商。巴勒斯
坦伊斯兰抵抗运动（哈马斯）和加沙地带其他武装组织领
导人近日陆续前往埃及开罗，与埃方商讨巴以停火事宜。

新一轮巴以冲突自 10 月 7 日爆发以来，目前已持续
80多天。分析人士指出，以色列政府在国内面临要求优
先解救被扣押人员的呼声，对外面临美国要求军事行动
降级以及国际社会敦促停火等多重压力，被迫再次回到
谈判桌旁。但以色列和哈马斯的诉求存在较大差距，停
火谈判前景难料。

分别密集会谈

围绕再次停火以及交换被扣押人员事宜，巴以双方
近期分别展开“密集会谈”。

以色列媒体 12 月 18 日报道，以色列情报和特勤局
（摩萨德） 局长巴尔内亚当天与美国中央情报局局长伯恩
斯和卡塔尔首相兼外交大臣穆罕默德在华沙会面。哈马
斯领导人伊斯梅尔·哈尼亚 12 月 20 日率团抵达埃及首都
开罗，与埃方进行会谈。

埃及 《金字塔报》 援引一名不愿透露姓名的消息人
士的话说，哈马斯与埃方将为释放被扣押人员和解除对
加沙地带封锁“准备一份协议”。

以色列总统赫尔佐格12月19日表示，以色列已准备
好再次实施人道主义停火，并让更多人道主义援助进入
加沙地带，促成更多被扣押人员从加沙地带获释。

压力下的谈判

分析人士指出，以色列军事行动目标目前难以实
现，同时面临美国要求军事行动降级、国际社会和国内
民众呼吁停火等多重压力，因此不得不重返谈判桌。

以色列总理内塔尼亚胡和国防部长加兰特多次表
示，加沙军事行动旨在消灭哈马斯，解救被扣押人员。
从 11月 24日开始，以色列和哈马斯实施了为期 7天的临
时停火。其间，以色列释放240名巴勒斯坦人，哈马斯释
放100多名被扣押人员。临时停火到期后，双方在加沙地
带重新交火。以方称目前仍有120多人被哈马斯扣押。

临时停火结束后，以色列将清除哈马斯领导人列为

目标，将地面行动从加沙地带北部区域扩展至南部的汗
尤尼斯。以军判断哈马斯高级领导人藏身在汗尤尼斯，
但截至目前并未发现哈马斯高级领导人的踪影，也未解
救更多被扣押的以色列人。以色列智库国家安全研究所
日前刊文指出，以军仅靠地面战争无法实现军事目标。

同时，美国的态度也发生微妙变化。作为以色列盟
友，美国自本轮巴以冲突爆发以来，向以方提供武器和
外交等诸多支持。但随着加沙地带伤亡人数快速增加，
美国政府面临国际舆论压力，对以方的态度逐渐强硬。
美国总统国家安全事务助理沙利文、国防部长奥斯汀等
美方高官近日陆续访以，敦促以方将军事行动转入“低
强度阶段”。英国《泰晤士报》网站日前披露，美国国务
卿布林肯已给以色列划定期限，“必须在明年 1 月初之
前”结束对加沙地带的地面行动。

此外，以色列被扣押人员家属最近举行大规模游
行，要求停火并解救被扣押亲属。近日发生的以军误杀3
名本国被扣押人员事件更是引发民众在特拉维夫和耶路
撒冷举行大规模抗议，以政府面临的停火压力陡增。

比上轮更艰难

以色列一名高级官员12月21日表示，以色列谈判代
表已与卡塔尔方面举行会面，表示“愿意达成新协议”，
但前提是必须延用11月底临时停火时的条件。

有分析指出，虽然巴以双方再度回到谈判桌前，但
由于双方诉求差距较大，本轮停火谈判恐将非常艰难。

多方消息显示，哈马斯提出的条件包括与以色列达
成长期停火而非临时停火、哈马斯释放所有在押以色列
人、以色列释放被关押的巴勒斯坦人等。以色列则希望
以临时停火换取被扣押人员的获释。

以色列 《新消息报》 日前援引消息人士的话说，新
一轮谈判将“漫长且复杂，比上一轮更艰难”。

有分析说，如果以军持续打击加沙地带，但迟迟不
能实现既定目标，或以方在谈判中答应了哈马斯开出的
较高的换俘条件，都很可能引发以色列国内极右翼势力
不满而退出执政联盟，导致现政府垮台。届时，以色列
恐将迎来新一轮议会选举，再次进行政治洗牌，这些都
将为巴以冲突增加更多不确定性。

（据新华社电 记者：吕迎旭、王卓伦）

新一轮巴以停火谈判前景难料

图为2023年1月22日，在加拿大多伦多，一名女子在多伦多中华文化中心
举办的春节“庙会”上展示自己的剪纸作品。 邹 峥摄 （新华社发）

图为2023年1月22日，在英国伦敦市中心的特拉法加广场，嘉宾在春节庆典上为舞
狮“点睛”。 新华社记者 李 颖摄

北非的金属雕刻技艺

环 球 掠 影

为期 3 天的第十五届中国（阿联
酋）贸易博览会近日在阿联酋迪拜落
幕。本次展会布展面积 7万平方米，
近2500家中国外贸企业参展，涵盖建
材家居、纺织服装、家用电器与消费
电子、工业装备和零部件、电力新能
源等八大领域。展会期间，多国客商
云集，反映出中国与中东国家经贸关
系持续升温。

近年来，阿联酋、沙特阿拉伯
等中东国家大力发展可再生能源。
展会上，中国企业展示的节能环保
产品和技术备受青睐。在电力新能
源展区，电动汽车充电桩、户外移
动电源、太阳能充电装置等产品吸
引众多采购商驻足。

“中东国家积极推动电动汽车产
业发展，充电桩是必不可少的配套设
施。”小蓝快充新能源科技（深圳）有
限公司总经理李小平介绍，公司带来
了交流充电桩、一体式直流充电桩、
超级充电桩等产品，为客户提供了个
性化、定制化的充电桩及多语言版本
充电平台，可满足多种场景需要，吸
引不少采购商前来洽谈。

将双手放在窗户上，感受热源照
射下的隔热效果；一端连接制冷机
器，触摸另一端，感受不同门窗系统
的保温效果……在广东欧大师家居
科技有限公司展位，采购商们切身感
受中国门窗产品的节能环保优势。

“大家的合作意愿很强烈。我们每天
都收到许多询价单。”欧大师海外业
务负责人涂亚翔说。

惠州锂源新新能源有限公司展
出了锂离子电池、家庭储能系统以及
一体化电源解决方案等。“通过参加
展会，很多采购商与我们交换了联系
方式，有的直接下了订单。我们期待
为地区绿色低碳发展提供助力。”该
企业负责人贺春梅对记者说。

在家纺展区，中企带来的凝胶睡
眠产品吸引了不少客商的目光。他
们纷纷向企业负责人详细了解产品
原料和性能特点，表达出与中国同行
的合作意愿。“我的工厂使用了很多
中国设备和中国原材料。”一名来自
埃及的客商表示，希望在展会上找到
更多优质原材料，也期待在母婴用品
行业发现新的商机。他说：“在中东地区，从日常生活到工
业生产的很多产品都来自中国。中国可靠的供货渠道，为
维护全球产业链供应链稳定作出重要贡献。”

“从智能家居到儿童玩具，再到纺织产品，中企带来
了更多符合当地市场需求的新产品新技术，广受欢迎。”
迪拜纺织商会秘书长萨楚·曼瓦尼告诉记者，“借助展会
平台，许多企业同行深入交流洽谈，中东国家与中国持
续拓展合作商机。”

阿曼采购商巴赫里告诉记者，中国制造业基础雄
厚，很多产品的科技含量逐步提升。在面向中东地区销
售时，还根据客户需求进行了优化，因此市场认可度不
断提高。一名阿联酋客商表示，近年来，中国外贸企业
快速成长，不仅产品质量提升、款式日益多样，对外沟
通能力也大幅提升。

展会承办方浙江米奥兰特国际会展公司董事长潘建
军表示，经过多年发展，中国（阿联酋）贸易博览会已成为
中国与中东国家深化经贸合作的有效平台。

“中国在全球贸易中发挥着重要作用。”沙特科研与
知识交流中心研究员萨迪克表示，中国高度重视科技创
新，新产品新技术不断涌现，既推动了自身经济发展，
也为世界经济复苏提供助力。
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在北非和中东地区，在金属
上进行雕刻的技艺广为流传。

上图：近日，在突尼斯首都
突尼斯市，一名工匠雕刻铜盘。

右图：近日，在阿尔及利亚
首都阿尔及尔，一名工匠加工金
属雕刻制品。 新华社/法新
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海南省澄迈县马村港区的码头上，一艘艘回港补给的作业船有

序驶离码头，驶向大海；码头深处，智能生产指挥中心的荧屏上，动态

数据实时更新，工作人员正在通过可视化平台远程对船舶作业进行

监测和调度管控……这是澄迈油气勘探生产服务基地（简称“澄迈油

服基地”）的日常工作场景。

澄迈油服基地是保障南海资源开发与服务的前沿基地，是海南

自由贸易港十个先导性项目之一，承担服务保障国家重大战略功能，

建设澄迈油服基地是澄迈的重大责任和使命。

2018年以来，澄迈县深入贯彻落实中央决策部署，全面落实海南

自由贸易港“一本三基四梁八柱”战略框架，加快澄迈油服基地高质

量建设发展，油服产业集群效应加速显现，已经形成以基地为依托、

项目为支撑、峰会为媒介的产业发展新格局。

科学合理布局，加快推进油服基地建设

澄迈油服基地位于海南老城科技新城内，以澄迈马村港及后方

腹地为依托，拥有海陆空立体交通网络。马村港是海口港的核心港

区，面向北部湾经济圈，良好的区位优势为澄迈油服基地建设发展提

供了地缘支持。

服务和融入国家重大发展战略，紧扣海南自由贸易港建设发展

需要，锚定“建成具有国际竞争力的海洋油气勘探开发后勤服务基

地、生产性服务业集聚地和海上高新技术企业研发制造集聚地”建设

发展目标，澄迈县结合油服产业发展方向，借鉴国内外先进油服基地

发展模式，形成“定位明确、产业明晰、优势互补、错位发展”的发展格

局；制定出台《澄迈县建设油气勘探生产服务基地行动计划（2018—

2035年）》，加快油服产业培育；组建“油服”工作专班，加快海南自由

贸易港政策和油气服务重点业务等工作落实落地。

经过连续几年发展,澄迈油服基地营业收入连年攀升：2021 年、

2022年分别实现营业收入57.2亿元、74.64亿元；今年1月至10月，实

现营业收入77.67亿元。

建设“油服强县”，推动油服产业驶入快车道。今年，澄迈县进

一步明确油气勘探生产服务业发展思路：瞄准海洋工程装备制造业

主赛道，未来几年，澄迈将着力打造具有国际竞争力的高端装备产

业基地。

聚焦招大引强，着力打造油服产业集群

澄迈油服基地近期发展规划面积6.24平方公里，包含油服基地综

合功能板块5.57平方公里、油服基地融合发展板块0.67平方公里；包括

技术服务、工程服务、后勤保障和现代服务业4个产业功能组团。

在6.24平方公里的范围内，澄迈县在抓好布局谋划的同时，聚焦

招大引强，坚持“走出去、请进来”，抓好建圈强链，加快油气全产业链

集聚，着力推进油服产业集群发展。

以峰会为媒，扩大澄迈油服基地的知名度和影响力。2022年，澄迈

成功举办油气勘探生产服务业国际高峰论坛，邀请超200家国内外知名

油服企业参加，并成功与11家企业、1家院校签订战略合作协议。

依托行业协会、商会、“链主”企业，围绕“建链、补链、强链、延

链”，抓好油服产业集群发展。一条产业链，“链主”企业是中心。多

年来，中国海油把澄迈油服基地作为建设南海“万亿大气区”的重要

支撑，不断加大产业布局。今年，澄迈把中国海油作为“链主”企业，

通过“链长制”，强化政企协同合作，充分发挥各自优势，瞄准国内外

重点企业，大力开展项目招引活动；同时，积极“走出去”，对重点企业

进行精准招商。

截至目前，入驻澄迈油服基地的企业超120家，其中，国内外龙头

企业40多家，中海油服海洋油气勘探开发工程技术产业园、海南莱佛

士油田基地等17个项目落户油服基地。

夯实支撑体系，为产业发展注入新动能

公共服务体系是园区建设发展的重要支撑，是提升企业经营效

益的“助推器”。适应产业集群发展需要，澄迈“夯台垒基”，依托海南

自由贸易港政策优势，集成优化各类资源要素，完善油服基地基础设

施配套，强化技术保障能力和安全保障平台建设，为产业发展注入新

动能。

推进油服1号深水设备装配公共服务平台建设，今年3月10日，

由贝克休斯公司和豪迈集团共同打造的深水水下采油树项目在澄迈

油服基地开工。项目的启动，对推动我国深海装备发展和深海油气

资源开发具有重大意义，同时也为高端海工装备落地澄迈添上了浓

重的一笔。

推进科技创新平台建设，今年4月10日，由中国海油集团驻琼三

家单位设立的海南省深海深层能源工程重点实验室在澄迈正式揭

牌；今年6月25日，中国海油海上高温高压油气勘探开发实验室暨海

南实验中心在澄迈揭牌成立。

推进安全保障平台建设，今年12月14日，国家海上油气应急救援海

南基地、中国海油井控应急救援海南基地在澄迈县马村港开工建设。

南海油气资源丰富，“双深双高”（深海深层、高温高压）是巨大的挑

战。随着两家重点实验室成立、两个安全保障平台加快建设，我国南海

“万亿大气区”资源勘探开发能力正在不断夯实，同时也将为澄迈油服

基地服务国家战略、加快产业集群发展提供强有力的支撑。

建设“油服强县”，持续优化营商环境促发展

澄迈县自然资源丰富、生态环境良好、经济社会发展有力有序，被

誉为“世界长寿之乡、世界富硒福地”，被评为“中国绿色名县”“全国生

态文明先进县”“国家义务教育发展基本均衡县”“全国文化先进县”。

作为“海口经济圈”的重要组成部分，澄迈经济总量多年稳居全

省县域经济体第一位，数字经济、油气勘探生产服务业、现代物流和

热带特色高效农业四大产业集聚发展优势明显。

近年来，围绕“六个强县”（数字、油服、物流、农业、制造、港口）发

展战略，澄迈抢抓海南自由贸易港建设重大机遇，把制度集成创新放

在突出位置，持续深化“放管服”改革，聚焦法治化、国际化、便利化，

着力构建以信用为中心的市场监管体系，推动诚信政府、服务型政府

建设。经过多年努力，良好的营商环境已成为澄迈推动高质量发展

的优势力量。

2023年，在推进“油服强县”建设中，澄迈坚持把降低企业制度

性交易成本作为重要抓手，主动靠前服务，强化要素保障，用好用

足惠企政策。通过多措并举，县域营商环境持续优化。目前，中

国海油、中国石油等龙头企业正在逐步将国内外业务以及海洋工

程船舶、物探船等资产向澄迈油服基地转移，澄迈也正在向“油服

强县”不断迈进。

数据来源：中共澄迈县委宣传部数据来源：中共澄迈县委宣传部

海南中海石油码头海南中海石油码头

中国海油水下采油树中国海油水下采油树中国海油深海油气智能仓储保障中心的器材立体库中国海油深海油气智能仓储保障中心的器材立体库

海南省深海深层能源工程重点实验室内海南省深海深层能源工程重点实验室内，，
工作人员正在调试璇玑设备工作人员正在调试璇玑设备



■ 2023年 12月29日（星期五）

■Friday , Dec 29, 2023 RR1212大浦乡情



Friday, Dec 29, 2023 2023 年 12 月 29 日(星期五)



Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

A9 2023年12月28日 星期四特別報道 責編 張亞榮

熱烈熱烈預祝預祝粵港澳大灣區各地市民粵港澳大灣區各地市民
元旦快樂元旦快樂!!

引領中國大健康產業新未來引領中國大健康產業新未來
廣東信德集團廣東信德集團

廣東信德生物科技集團有限公司（簡稱 「廣東信德集
團」），是一家國際化、綜合性的大型健康產業集團，
旗下包括醫療保健品產業和日用美妝產業兩大核心模
塊，其中醫療保健品產業涉及藥品、保健食品、酒業、
食品、農副產品等保健產業領域，而日用美妝產業涉及
化妝品、膏貼、醫療械器、日用品、消字號產品等健康
產業領域，銷售業績連創新高，持續實現高增長，躋身
行業領先。

自1984年創立，40年來，廣東信德集團持續打造品牌
名片，不斷實踐企業的世界觀和社會責任感，打造時代
高端大健康生活，致力於有品質的生活理念，奠定了企
業在高品質大健康產業領域的領導品牌。

廣東信德集團耗資近10億元人民幣，傾力打造並擁有
數十個10萬級無塵潔凈車間、大型實驗室以及檢驗室，
30 多項保健食品批文以及數十項發明專利和數百個商
標，形成強大生產資質和龐大的產品體系，產品覆蓋人
類生命健康全周期，完成健康標準化迭代升級，提升市
場競爭力。從客戶的需求出發，對旗下健康產品進行研
究，在提升自身產品的同時，注重對剛需、改善型、高
端客群痛點的洞察，先後推出醫藥系列、美妝系列、保
健食品系列、果凍果汁飲料系列、凝膠洗液系列、露酒
系列、禽畜藥品系列等七大產品線，形成人類健康全周
期產品體系，這七條產品體系的戰略定位均不相同，形
成了適銷中端、高端、頂豪不同層次的產品配比，滿足
客戶健康全周期需求。

廣東信德集團一直深受到廣大客戶和合作夥伴的讚
譽，贏得了社會各界人士的良好口碑，連續獲得 「中國
質量服務信譽AAA級企業」 「守合同重信用企業」 「中
國著名品牌」 「廣東省著名商標」、ISO22000：2018質
量管理體系認證、 「廣東省工程技術研究中心」 「廣東
省民營科技企業」 「廣東省農業科技創新中心」 「廣東
省重點農業龍頭企業」 「國家知識產權保護重點企業」
「國家高新技術企業」等多項榮譽。
面對當下 「人們對健康美好生活的追求與嚮往」這一

新命題，擁有40年發展歷史的廣東信德集團以高標準、
高專業、高服務理念不斷創新企業管理與用戶服務模
式 ， 通 過 與 阿 里 巴 巴 、 京
東、淘寶、抖音、拚多多等
電商平台戰略合作，以數
字智慧驅動中國人類健
康服務，以 「打造百
年企業，為社會服
務」為願景，致力
於不斷優化健康
產業全鏈條價
值 ， 與 行 業 、
合作夥伴，與用
戶、員工攜手，推
動 大 健 康 智 慧 化 發
展。
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男人有很多的恶习，特别是饮食
上的坏习惯就要好好改正，饮食不当
第一个伤到的就是胃，一旦伤到就很
难恢复，所以在饮食上要特别注意不
能伤了胃。那么哪些行为容易伤胃
呢？

吃饭太快
狼吞虎咽是男人典型的吃饭形

象，但这会毁了胃的形象。假如说一
口食品嚼20次（理想的是30次），食
品的粉碎程度是 10分，嚼 10次可能
就是 5分，食品吸收时可不是什么标
准都行的，剩下的那 5分就需要胃来
额外付出了。所以吃饭太快就会增加
胃的负担，造成胃部肌肉疲惫，胃动
力下降，甚至过于粗糙的食品还会直
接磨损胃黏膜。

睡前进食
睡前吃任何东西会损伤胃，包括

喝牛奶、果汁等。由于牛奶中的蛋
白、脂肪和糖分会引起胃酸分泌，它
们很快被胃排出，空荡荡的胃里只剩
下胃酸，无用武之地的胃酸腐蚀胃黏
膜就很顺理成章了。长期如此，有可
能对胃造成损伤。

进食时间混乱
男人更容易成为工作狂，更容易

“废寝忘食”，而饥一顿、饱一顿的饮
食习惯会对有规律的消化系统产生相
当不利的影响。胃是一个严守时间表
的器官，到时间就会分泌胃酸。假如
这时没有食品供给胃消化，那么消化
液只好开始消化胃黏膜本身。

滥用止痛药
男人似乎更恐惧医院，假如疼

痛不太剧烈，都会自己找药吃。大
多数止痛药的作用机制是，通过抑
制合成前列腺素来止痛。这种物质

会使“痛感”信号放大，让我们感
到疼痛异常，抑制了它，就减弱或
消除了痛感，但同时也放弃了前列
腺素另一种作用——保护胃黏膜，
当止痛药减少前列腺素时，胃中的
酸性消化液可能正在破坏胃壁，造
成溃疡、穿孔。

吸烟
吸入过多烟草除了伤害肺，对

胃的损伤也不小。尼古丁从多个方
向伤害胃黏膜：收缩血管，使胃黏
膜的血液供给减少，其完整性受到
破坏；在尼古丁的攻势下胃的进口
变得松弛，有腐蚀性的胆汁反流到
胃里；抑制合成对胃黏膜有修复作
用的前列腺素；促进胃酸分泌，在
胃黏膜屏障被破坏的基础上，直接
腐蚀胃黏膜。所以吸烟过多的人会
轻易患上胃炎。

2014 年 5 月，中国科学技术协会
主席、中科院院士韩启德，给出了一
个惊人的观点：“医疗对人的健康只
起8%的作用”。

韩启德院士一直是国际医学界的
泰斗级人物，这一番话肯定不是为了
夺人眼球，而是他多年从医得出的结
论。

1921年，加拿大的多伦多医学院
的两个年轻人完成了生理学史上一项
划时代的重大发现：提取到了可以用
来治愈糖尿病的胰岛素，他们因此荣
膺了两年后的诺贝尔医学奖。应该
说，再没有一种疾病能像糖尿病这
样，不仅清楚地找到了症结，而且如
此给力地弥补了导致症结的直接不
足。

但是直到今天，糖尿病依旧是世
界范围内的第一大高发病，它为冠心
病、脑中风、癌症等疾病提供着基
础。在医学上，糖尿病被称为冠心病

的“等危症”，意思
是，从你被诊断出糖
尿病的那天起，医生
就可以视同你已经得
了冠心病，很少患有
糖尿病的人能逃脱冠
心病的命运。

既然科学家已经
为糖尿病这个“万恶
之源”找到了胰岛素
这 么 好 的 治 疗 方
法，为什么还是没
能 控 制 住 疾 病 本
身 ？ 原 因 只 有 一
个，糖尿病是生活
方式病，是由生活细节决定。即便有
了胰岛素，但如果吃得过多、运动过
少、体重增加，仍旧可以诱发和加重
糖尿病。也就是说，人类难以改变的
生活方式，最终还是赢过了医学的重
大发现，这不仅为韩院士无奈的结论

提供着证据，也让人不得不承认一个
被念叨了几百年的老理儿：“治得了
病，救不了命”。在 8%的医疗效果之
外，真的对健康起决定性作用的那
92%，是生活方式、生活条件等非医
学因素。

医疗对健康只起8%作用

中医认为，“果仁”类中药不仅本身
有滋补之效，还大多有润肠通便的作用，
尤其适合肠燥便秘的人群食用。

核桃仁 有补肾固精、润肺平喘、润
肠通便之效，它含有丰富的蛋白质、氨基
酸及矿物质，有很高的营养价值，长期食
用对腰膝酸软、虚寒喘嗽、大便秘结有很
好的改善效果，还能够益寿养颜、抗衰
老，十分适合压力大的男性食用。

杏仁 降气止咳平喘，润肠通便，被
誉为“心之果”，适量食用不仅可以有效
控制人体内胆固醇的含量，还能显著降低
心脏病和多种慢性病的发病危险，适合气
机不调的老年人。

桃仁 味苦性平，能入心、肝、大肠
经，有活血祛瘀、润肠通便的作用，不但
能够治疗经闭痛经、腹部结块、肿瘤等疾
病，还可美容养颜、淡化色斑，尤其适合
女性服用。

柏子仁 安神养血，除烦热，润肠
通便，可治疗心血不足、血不养心产生
的惊吓、失眠、烦热等症，是孕妇养血
固胎的保健佳品，可添适量粳米煮粥
喝。

然而，“物无美恶，过则为灾”。果
仁类食品油脂较高，过度食用可能会引起
滑肠腹泻，建议在现有饮食结构基础上，
控制果仁食用量在30克以内，有相关基础
疾病者酌减；平素少油、少肉者，可增加
到50克。

肠燥便秘食“仁”

宵夜吃错，影响健康；吃对了，则有
益于身体。美国“福克斯新闻网”健康频
道日前介绍了6种适合当宵夜的健康食品。

梳打饼干 复杂碳水化合物和蛋白质
的结合能提供让人保持清醒所需的能量。
选择 100%含量的全谷物梳打饼干和低脂
奶，但要控制分量，因为太多的蛋白质会
让人难以消化。

酸奶 低脂原味酸奶含有的蛋白质和
脂肪，有助于延长饱腹感，大部分的酸奶
都含糖，建议选择原味酸奶，并加点新鲜
水果。

即食麦片 即食麦片含有全粒谷物和
B族维生素，但它的脂肪、热量和糖分含
量也不少，所以要食用糖分含量较低和蛋
白质含量较高的类型。食用即食麦片可以
加一些牛奶，它含有的左旋色氨酸，有助
于睡眠。

樱桃 这种味道酸甜的水果能起到很
好的充饥效果，适合作为夜间的零食。更
重要的是，樱桃中含有的褪黑素有助于人
们更快入睡。发表在《药用食物杂志》上
的一项研究成果表明，带有酸味的樱桃汁
有助于治疗失眠症。但吃樱桃也要注意
量，一杯（约12个）即可，因为它的含糖
量也较高。

杏仁 杏仁含有蛋白质、膳食纤维和
镁元素，是一种健康零食。杏仁很容易吃
多，所以要预先准备好食用的量，如一杯
即可。

花椰菜 如果你晚上需要一些热菜暖
身，那么花椰菜就是最佳选择。将花椰菜
煮成菜泥状，再加一些汤，既能填饱肚
子，又能起到舒缓镇静作用。

脸上的气色能反映人的健康
状况，中医对此深有研究。在中医
里，“色诊”是一门严谨却有趣的学
问，能从脸上不同部位的颜色，看
出五脏的健康状况。你的脸上有哪
些不应该出现的颜色？肝色、胆色、
胃色分别对应着脸上什么部位？我
们自己能否通过气色变化，了解自
身的健康状况呢？

中国首都医科大学博士生
导师、主任医师，国际生物医
学特征辨识学会副主席，被称
为“中国色诊第一人”的王鸿
谟教授指出，每个人都可以从
脸上的颜色知道自己的健康状
况。人的气色如何， 10%是天
生的，剩下 90%属于人为能够
改变的。年近七旬的王鸿谟，
从 外 表 看 起 来 就 只 有 五 十 几
岁。从他的脸上，能充分体现
出他说的，“好气色应该是明
亮、润泽、含蓄的”。

当你的面色发生哪些变化，
说明可能有病呢？王鸿谟教授指
出，第一是面色变得太深或太
浅；第二是红黄隐隐中，突然红
色消失，全部变成了黄色，或者
黄色消失，都变成了红色；第三
是脸上突然出现了原本没有的颜
色；第四是面色违背了季节规
律，正常应是春季略青、夏季略
红、秋季略黄、冬季略灰；第五
是颜色出现在了不该出现的部
位，比如应在两侧颧骨部位的红
色转移到了其他部位。

3 种脸色是最明显疾病标

志。王鸿谟教授说，它们分别是
白色、青色和黑色。白色多与肺
病、虚证有关。脸色过白的人，
往往都患有贫血。不仅如此，还
会感觉没力气、爱出汗，这是血
虚和气虚的表现。青色多与肝
病、气滞血瘀有关。通常形容一
个生气的人，会用到“青筋爆
出”、“脸都绿了”这类词。中医
认为，肝能反映人的情绪，所以
面色偏青的人一般性格暴躁，要
谨防肝病。而满面青紫，往往是
由血瘀、组织缺氧引起的，严重
者会发生剧痛或猝死。黑色多与
肾病有关。青色和黑色都是最为
严重的病色，提示有重大疾病。
当脸上出现两者结合的青黑色
时，就意味着有严重的血瘀。而
整个面色发灰、发黑的时候，可
能是慢性肾病的表现，主要特征
是腰膝酸软、排尿失常、性功能
减退。

此外，黄色和红色如果太
多，也说明有一定的疾病。脸色
过黄表示脾胃不和，可能表现为
吃饭不香，吃点东西肚子就胀，
长期腹泻、大便溏稀。如果不注
意，时间长了，会逐渐发展为消
瘦或虚胖，甚至黄疸。一旦出现
白眼仁发黄，必须及时就诊，否
则可能危及生命。红色多与心病
有关。一般人提到满面红光，总
觉得很健康，其实，脸发红的
人要提防心脏病，还有一些感
染引起的热证，如伤寒、肺结
核等。

最严重病色啥脸色

随着使用电脑的频率和时间增
长，眼睛酸涩疲劳、视力模糊等不适
现象也日益增加。会出现眼睛酸涩、
头痛、视力模糊、背部肩膀肌肉酸痛
及僵硬等症状。下面介绍一些中医护
眼的小方法。

眼周穴位作用多
为了改善眼部疲劳、治疗眼部疾病

以及有效的保护眼睛，中医上可通过辨
证，取眼周穴位加以按摩。

印堂穴 位于两眉连线的中点。按
摩此穴可以起到安神定惊、醒脑开窍、
宁心益智、疏风止痛、通经活络的功
效。按摩时将中指放在印堂穴上，用较
强的力点按10次，再顺时针、逆时针揉
动20~30圈即可。

丝竹空穴 位于眉梢凹陷处。轻轻
指压此穴就能够有效的治疗目赤肿痛、
眼睑闰动等症状。

太阳穴 鬓角前，眉梢后的最凹陷
处就是太阳穴。按摩太阳穴不仅能够解
除疲劳、振奋精神、止痛醒脑同时还能
有效的帮助注意力集中。按摩太阳穴时
最好是用手掌，将手掌搓热，贴于太阳
穴，稍稍用力，按顺时针、逆时针转揉
10~20次。

瞳子髎穴 位于眼睛外侧一厘米
处。指压此穴不仅可以促进眼部血
液循环、消除眼部疲劳，还可以有
效地延缓眼睑皮肤下垂、去除眼角
皱纹。

睛明穴 位于目内眦角上方凹陷
处。“明”有光明之意，所以按揉此穴
具有降温除浊、清热明目、开窍守神的
功效。

中药明目有三宝
菊花 性辛、甘、苦，微寒。归

肺、肝经。其功效为疏散风热、平抑肝
阳、清肝明目和清热解毒。常服菊花
茶，不仅能让人头脑清醒、双目明亮，
特别是还能对肝火旺、用眼过度等原因
而导致的双眼干涩有较好的疗效。菊花
属于性寒凉之品，气虚胃寒者、食少泄
泻者、体虚的老人都不宜过多饮用，孕
妇及月经期女性忌服。

枸杞子 味甘、性平。归肝、肾、
肺经。中医认为，枸杞子具有补肾益
精、养肝明目、润肺止咳的功效。现
代研究表明，枸杞子含有丰富的维生
素、胡萝卜素以及钙和铁等，这些都
是使眼睛健康、明亮的必须营养物
质，所以枸杞又被人们称为“明眼
子”。此外中医还常用它来治疗肝肾阴
亏、头晕目眩、目昏多泪、失眠健忘
等疾病。然而，并不是所有人都适合
服用枸杞子，外邪实热、脾虚有湿及
泄泻者忌服。

决明子 味苦、甘而性寒凉。归
肝、大肠经。决明子又称“还瞳子”，
具有清热明目、润肠通便等功效，能预
防和治疗眼睛肿痛、红赤多泪，头痛眩
晕、目暗不明、大便秘结等症状。决明
子中富含丰富的维生素A和锌，可防止
夜盲症，纠正和预防小儿缺锌的症状。
决明子的使用方法很简单，很丰富，泡
茶、煮粥、入菜、做枕头都可以。由于
决明子性寒凉，所以脾胃虚寒、气血不
足、大便溏泄者不宜多服用，孕妇和月
经期的女性忌服。

中医护眼方法多

六食品适合宵夜

“不对称操”，又称“一
心多用”操。这种操通过人体
四肢不对称运动而促使大脑增
强思维反应能力。具体做法如
下：

手指运动 两臂前平举，掌
心 向 下 ， 左 手 大 拇 指 压 住 食
指，右手大拇指压住小指，然
后左手由食指到小指，右手由小
指到食指，依次同时用力弹出；
第二个八拍后两手依次由握拳、
变掌、握拳、变掌交替进行，速度
由慢到快。

绕环运动 肘绕环。两臂侧
平举屈肘，以肘关节为轴，左
右前臂分别按顺、逆时针方向

同 时 绕 环 。 臂 绕 环 。 以 肩 为
轴，左右手臂分别按顺、逆时
针方向在体侧绕环，第二个八
拍交换方向。

踢腿运动 左臂侧平举同时
右腿向外侧踢，右臂侧平举同时
左腿向外侧踢；左臂前平举同时
左腿前踢，右臂前平举同时右腿
前踢。

全身运动 体前屈。两手指
尖分别触异侧脚。左腿左前跨
一大步成左弓步，同时上体抬
起，左臂向左前方斜上举，手
掌向内旋；右臂向右后斜下方
伸，手掌向外旋。还原后可换
另一方向。
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享受鬥戲時刻

香港文匯報訊（記者 子棠）許冠傑（Sam哥）26日Boxing
Day在鄭丹瑞（旦哥）的網上頻道「健康·旦」，直播宣布
明年3月底開演唱會，主題為「最緊要好玩」，希望大家
留港同樂，玩得盡興！
旦哥於直播期間指，許多歌迷於今年4月舉行的「此
時此處」演唱會結束後，表示意猶未盡，希望Sam哥
再下一城，再舉辦演唱會。為感謝歌迷的熱誠和支
持，Sam哥二話不說，答應於明年再開騷，再邀請
歌迷點唱，再來全場大合唱！至於票價，將照舊大
平賣，超過一半座位賣380港元，希望更多觀眾可
以入場，留港同樂，一齊過一個好玩的復活節！
Sam哥於直播中自彈自唱多曲，包括《寂寞聖
誕》、《我像一片雲》、《最喜歡你》、《Blue
Christmas》、《浪子心聲》及《最緊要好玩》，
以歌聲為觀眾送上一份溫暖的聖誕禮物！

40年拍檔默契好省卻磨合 相約再合作

華仔與偉仔合作電影《無間道》成為經典，20年後的今
日再合作《金手指》繼續對立，今次則是偉仔演反派

奸商，華仔演廉政專員去緝捕，彼此默契會否仍在？梁朝偉
說：「依然咁有默契、咁好玩，我同華仔一直合作得好舒
服，可能大家相識了四十年！」劉德華說：「他好似弟弟一
樣，感覺一家人般。」有否照顧偉仔？華仔笑說：「他犀利
喇，個個都好照顧他！」兩人同是無綫訓練班出身，相識於
微時，多年來合作都能心領神會，一埋位就做到。偉仔直言
跟華仔好有默契：「我們合作第一部電視劇已做好朋友，可
能好年輕時已認識，建立出好好的關係，好信任對方，所以
埋位好有默契，不需要浪費時間去磨合去夾，去到現場就
得。」
華仔也認同：「加上我們在台慶都夾開，當年五虎相處是

大家幫大家去諗，會將對方優點發揮出來，邊個有某方面缺
點就幫手隱藏，也可能常要為節目演出，好需要大家有個默
契，好似踩單車，好記得當時做到個樣好犀利，但現在回看
其實……」偉仔即有默契地笑說：「好幼稚咁吖嘛！」華仔
認同哈哈大笑：「就是有經過了那些時日，人同人之間的信
任始終要有經歷和時間。」
今次再合作時，閒來可有話當年？偉仔表示沒有，不過印

象最深刻是拍《鹿鼎記》，因跟華仔相對6個月，雖然辛
苦，但亦很好玩。這次再合作，演出時可有覺得對方有什麼
習慣或改變？偉仔說：「我相信所有演員都會做資料搜集同
設計自己怎樣表演，這都不會改變，變就是成熟了，無論人
生閱歷同個人經驗，甚至表演技巧上成熟了，也自然覺得對
方表演上，不論感情和眼神也豐富了很多，所以我們每場戲
一埋位都即可以做到。」華仔亦表示劇本有的就會演得更加
深入，但好像一場法庭戲，劇本無寫要如何的表情：「但偉
仔做得到在審判過程中分幾個心態去演繹，所以每場戲我都
好享受！」

偉仔演囂張反派過足戲癮
偉仔今次演大反派，他直呼可過足戲癮：「我未試咁囂

張，咁放、咁意氣風發，自己邊會咁，平時生活都無可能，
我亦未演過這類角色，但都不難拿捏，反而可以去得盡啲，
導演莊文強又設計了幾場戲比較卡通化，突出我擺明講大
話。」問他講大話叻唔叻？偉仔想了一會才說：「我氹人咪
叻囉！都是善意的大話。」做演員都說反派好發揮，華仔今
次演忠角又是否好難？華仔謂：「我不知難不難，戲中角色

有種幼稚的堅持，但偉仔的表演幫到我，因為好囂
張同外放，令我（角色）覺得社會不應該有這

樣的人，那份堅持也成立的，所以我個
好人的角色會以一個幾樣板的心態

去演。」
戲中華仔有場一家四口
被撞致翻車的驚險場
面，華仔指看似危險
但其實拍攝時並

不危險，因動作導演錢嘉樂什麼都做足：「危險我唔做
啦！」偉仔笑言：「係危險都唔畀你做！整親就唔使拍
喇。」
會吸引到偉仔演《金手指》，他表示有好多因素，因為今

次角色未演過，他又好想再與華仔合作，更加上是《無間
道》組合重新再拍一個題材，故沒考慮便答應了。

華仔一度受偶像包袱掣肘
偉仔於之前說過現在拍戲有包袱，不同拍《新紮師兄》般

演什麼都可以，現在要計量很多難隨心所欲？偉仔承認接戲
時不會，因覺得故事角色幾有趣就接，但到拍攝時壓力便出
來：「不過拍拍下建立信心會好好多，演出初時真的會戰戰
兢兢未確定怎去演。」華仔反過來是以前會有包袱，現在就
沒有。問從前是揹有偶像包袱？華仔帶笑說：「我現在都是
偶像呀！覺得是現在市場對我信心多咗，以前我會諗除咗
『偶像』兩個字仲會諗好多其他，反而不能夠得心應手，現
在覺得市場對我的信任度高咗， 我可以選擇多啲，等於我
想同偉仔再合作，因為同佢演對手戲，畀我感覺他好相信我
的表現，我也會特別在他面前放任去演。」
華仔曾表示有計劃做導演，又會否找偉仔演出？華仔說：

「就算找他都要循正途有劇本。」不過，兩人仍想繼續合
作，也不希望要再等20年之後，華仔說：「我們有共識了
下次要做同一邊。」偉仔亦說：「都想再合作，但未有想法
演什麼，總之做拍檔啦！」

影帝劉德華（華仔）與梁朝偉

（偉仔）繼《鹿鼎記》到《無間

道》後，相隔20年於電影《金手

指》再度合作，萬眾期待，兩人相

識40年，雖然平日不多見面，但在

片場埋位時已默契滿

滿，每場對手戲都不用

試戲，互相帶動對方演得

更收放自如。

採訪：阿祖 / 攝影：黃艾力
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香港文匯報訊 綜合韓媒報道，出演電影《上
流寄生族》的韓國知名演員李善均涉及吸毒疑
雲，27日被發現倒臥汽車內昏迷，送醫後
不治身亡，疑似燒炭輕生，享年48歲，
遺下演員妻子田慧振，以及14歲和12
歲的兒子。
首爾警方表示，27日上午10時30
分左右，在首爾鐘路區一處公園的
汽車內，發現一名男子昏迷不醒，
推測為李善均，送往醫院後不治。
警方在約上午10時12分接獲李善
均妻子報案，表示丈夫寫完疑似遺
囑的字條後離家。警方在車內發現
疑似蜂窩煤燃燒的痕跡，推斷他做出
了極端選擇，正在詳細調查中。
有消息指，李善均的家人已於27日下午

為李善均在首爾大學醫院的殯儀館設靈，將
於29日舉殯。

李善均在10
月因為涉及違反毒
品管理法遭到警方立
案調查，但他一直堅稱無
罪。他先前發表聲明說，是
受到娛樂場所職員A女欺騙，
在不知情狀況下使用毒品，他以
為服用的是安眠藥。根據 A女陳
述，李善均涉嫌在A女家中多次使用
大麻及K他命；李善均方否認此事，並
反控A女等2人對他脅迫敲詐3.5億韓圜
（約210萬港元）。
李善均因涉吸毒被立案，至今已經被警方

傳喚了3次進行調查，26日他更向警方要求用
測謊儀進行調查，以證明他沒有說謊。
李善均2001年演出處境喜劇《戀人們》出

道，之後出演過《白色巨塔》、《咖啡王子一號
店》、《我的大叔》等連續劇獲得知名度。2019

年憑藉電影《上流寄
生族》在國際影壇大放
異彩。李善均本來因迎
娶愛情長跑多年的演員
田慧振而有愛妻顧家形
象，惜因為涉毒疑雲而
毀於一旦，且有多部參
演的電影和戲劇受到
影響。有友人透露李
善均在捲入涉毒風波
後因為網上傳聞而感
痛苦。

韓 國 演 員韓 國 演 員
李善均車內倒斃 疑輕生
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◆李善均憑藉《上流寄生族》在
國際影壇大放異彩。 資料圖片

◆李善均早前
因涉毒被立案調
查。 網上圖片

◆◆鄭丹瑞鄭丹瑞
◆2018年，李善均與IU主演
《我的大叔》。 網上圖片

◆偉仔首次演
如此囂張的角
色。

◆華仔在戲中
演廉政專員。

劉德華
服裝 : Dior

場地：
嘉麟樓，香港半島酒店

梁朝偉
化妝：Candy Law
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談到華仔以往演過好多人
物傳記，偉仔相對比較少
演，問其實喜歡演原創還是
人物傳記？偉仔表示有原型
人物演出範圍較容易，也不
覺得會被規範，因為導演莊
文強想他放多想像力：「其
實原型人物資料不多，是一
個神秘人，仲有人說他好低
調，所以好多方面是自己諗
出來，演出來是否這樣都不
敢肯定。」華仔感覺有原型
人物較好，創作出來的角色
要重新設計，不過都可以從
現實生活中尋找資料作參
考：「其實我個角色都是原
型人物，為了拉這個人一直
不升職，為跟這單case，十
幾年咬住這個人不放好堅
持。」
戲中不少炒股票的劇

情，偉仔表示現實中他只
略懂皮毛，導演講解完他
只知大概去演出。拍完有

否興趣炒股？偉仔笑謂：「都無興趣玩這
些啦，拍完更加驚，原來咁複雜。」華仔
坦言自己未買過一隻股票，2000年興科技
股像嘉禾上市他都沒買過一股：「因為自
己唔識投資，全部自用，我連屋都買得
少。」笑指華仔投資過電影？他即嘆口
氣：「唉！一講就講到最
痛處！」

掃碼睇片
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香港文匯報訊（記者朱燁北京報道）
在國台辦27日例行發布會上，發言人陳斌
華針對「島內義務兵役期延長1年」，批
民進黨當局「裹挾台灣青年上戰場充當
『台獨』炮灰」。他還強調，「台獨」意
味着戰爭，民進黨當局所謂「青年不會上
戰場」的承諾不過是為了騙取選票。

承諾「不上戰場」騙取青年選票
從2024年元旦開始，島內義務兵役期

由4個月延長至1年將正式實施，適用自
2005年起出生的台灣青年。此項政策自
推出以來，在島內引發諸多爭議和台灣
青年的抗議抵制，近日有不少台灣青年
走上街頭，大聲疾呼，抗議民進黨當局
的所作所為。
對此，陳斌華表示，民進黨當局推出

「島內義務兵役期延長1年」後，爭議不
斷、抨擊不斷。對島內民眾的反對、台灣
青年的擔憂以及這些青年父母的關切，民
進黨當局充耳不聞、視而不見。民進黨當
局為什麼要我行我素、一意孤行？不就是
為了戰爭作準備，為了裹挾台灣青年上戰

場充當「台獨」炮灰！
陳斌華稱，前不久，民進黨當局為配合
義務役恢復為1年，推出所謂「就學服役
3+1方案」，結果只收到5個人申請。這
充分說明，越來越多台灣民眾特別是台灣
青年已經看清，「台獨」意味着戰爭，民
進黨當局所謂「青年不會上戰場」的承諾
不過是為了騙取選票。
他強調，民進黨當局勾連外部勢力操弄
「以武謀獨」，只會加劇台海形勢緊張動
盪，嚴重損害台灣民眾的安全福祉，犧牲
台灣青年的未來。

駁賴清德言論：「台獨」意味戰爭
近日，賴清德在接受專訪時聲稱，若他
當選則「兩岸戰爭的風險最低」，因為他
的路線「最正確，也是國際社會的做
法」。
對此，陳斌華回應指出，「台獨」意
味着戰爭。民進黨當局頑固堅持「台
獨」立場，不斷推高台海形勢緊張動
盪，把台灣一步步推向兵兇戰危的險
境。許多國際媒體認為台灣現在是「地

球上最危險的地方」、「台海形勢正處
於最危險時刻」。
他強調，堅持一個中國原則是國際社會

普遍共識。反對「台獨」、維護和平，乃
人間正道。

國台辦：中止ECFA部分關稅減讓合理合法 台商投資大陸決心沒變

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）在27日舉行的國台辦例行新聞發布會上，發言人陳斌華對「中止ECFA部分產品關稅減讓」回應指出，該決定

合理合法，有據有節，是正常的經濟行為。他還強調，如果民進黨當局一意孤行，繼續頑固堅持「台獨」立場，拒不悔改，我們支持有關部門依據規

定採取進一步措施。同時，他引用數據指出，台商投資大陸的決心沒有改變，大陸作為台商投資的最佳目的地的特點沒有改變。

日前，國務院稅則委員會中止對台部
分產品關稅減讓，海關總署批准台

灣地區石斑魚輸入大陸，有記者提問時
表示，這兩種政策都被民進黨當局批評
是「介入選舉」，稱是「胡蘿蔔加大
棒」。

所謂大陸「介選」站不住腳
對此，陳斌華回應稱，2010年 6月，

兩岸在「九二共識」基礎上，簽署了
《海峽兩岸經濟合作框架協議》（EC-
FA）。民進黨上台前攻擊ECFA，上台
後不僅拒不承認「九二共識」，勾連外
部勢力謀「獨」挑釁，將台灣推向兵兇
戰危險境，還對大陸變本加厲實行歧視
性貿易限制政策，既要享受ECFA的紅
利，又違反ECFA和WTO相關規定，導
致大陸有關部門不得不中止ECFA部分
產品的關稅減讓。
陳斌華指出，有關部門決定中止ECFA

部分產品關稅減讓，合理合法，有據有
節，是正常的經濟行為。在事實面前，民
進黨當局顛倒黑白的說辭不攻自破，所謂
大陸用「兩手政策介入台灣選舉」更是站
不住腳。
他強調，民進黨當局一再操弄兩種手

法，只會讓兩岸同胞更加看清他們的自

私自利，看清他們沒有誠意改善兩岸關
係，無心也無力解決台灣民眾切身利益
問題。

陸重視台農漁民等基層訴求
關於外界擔心的「鋼鐵和化纖產品是否

會被列入下一波名單」，陳斌華回應稱，
民進黨當局頑固堅持「台獨」立場，拒不
承認「九二共識」，破壞兩岸協商的政治
基礎，是ECFA相關問題難以得到解決的
根本原因。如果民進黨當局一意孤行，繼
續頑固堅持「台獨」立場，拒不悔改，我
們支持有關部門依據規定採取進一步措
施。
「關於台灣地區石斑魚恢復輸入，是我

們秉持兩岸一家親理念，在綜合評估台灣
地區農漁業者整改措施基礎上進行的，這
體現了我們始終尊重、關愛、照護台灣同
胞，也體現了我們重視台灣農漁民等基層
民眾的訴求和利益。」
他引用數字稱，今年1至9月，台商投

資大陸的項目數同比增長23.9%，實際使
用台資金額同比增長7.5%，兩岸貿易額近
2,000億美元，仍保持高位運行，說明兩
岸經濟交流合作、融合發展的光明前景沒
有變，台商投資大陸的決心沒有改變，大
陸作為台商投資的最佳目的地的特點沒有

改變。
「大陸經濟前景是不是看好，台商最

清楚，台商的投資數據最有說服力。」
陳斌華表示，相信在以中國式現代化

推進中華民族偉大復興的進程中，台商
台企發展的機遇會更多、舞台會更大，
也一定會一如既往取得更大、更好發
展。

民進黨裹挾青年上戰場充「台獨」炮灰

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報
道）越來越多香港企業積極進軍內地
市場，以直播帶貨拓展內銷渠道。27
日，港資企業得利鐘錶集團宣布合資
成立廣州鼎力文化傳媒，與 MCN
（Multi-Channel Network）機構合作
培育全域素人「網紅」，助力品牌發
展。
得利集團總經理劉仁告訴香港文匯報

記者，內地市場由傳統零售發展到如今
的電商直播，港企需精準找到目標受
眾，推出符合需求的產品。
劉仁指出，對傳統港企來說，投入內

容製造、全平台推廣是一項困難任務。
「我們自己也走了不少彎路，比如遇到
的帶貨達人自稱有百萬粉絲，但實際銷
售成績非常不理想。」
劉仁坦言，港資企業在內銷市場相對

較慢，因為對內地社交媒體和數字營銷
不夠熟悉，容易遇到良莠不齊的帶貨主
播。
為了解決這些問題，得利鐘錶集團

共同出資成立文化傳媒公司廣州鼎力
文化傳媒。通過與MCN機構合作，借
助專業機構的力量和資源優勢，提高
產品的曝光率和銷售量。同時，MCN
機構還可以提供優質的內容製造和全
平台推廣服務，幫助企業快速打響品
牌知名度。
在MCN機構優蜜創始人「韓大大」

看來，粵港澳大灣區集聚了大批優質的
製造業企業，希望能夠集合100家生產
類型的製造業，幫助企業孵化出自有品
牌，增強影響力。同時，他也希望更多
的港企能夠把握內地市場的機遇，與內
地企業一同發展壯大。

香港文匯報訊（記者黃寶儀廣州報道）《廣
東省政務服務數字化條例》專題新聞發布會27日
在廣州舉行，中國首部強調以數字化助推政務服
務轉型升級的地方性法規《廣東省政務服務數字
化條例》（下稱《條例》）將於2024年1月1日
起施行。
《條例》明確數字灣區建設，推動與香港和澳

門政務服務主管部門在數字化方面的合作，建立
粵港澳大灣區政務服務跨域通辦工作機制，創新
大灣區政務服務跨域辦理業務場景和服務模式，
便利三地的企業和居民。
《條例》分為總則、政務服務管理數字化、政

務服務辦理數字化、監督保障、附則共五章34

條，圍繞明確部門職責、提供工作保障、推進管
理辦理數字化、促進數字化能力發展、完善監督
考核體系等方面進行了制度安排。

填補相應制度空白
廣東省政務服務數據管理局局長楊鵬飛在發
布會上表示，《條例》首次明確政務服務機構
在政務服務工作中的數據採集使用原則和共享
機制責任，有利於推動廣東省數據採集和共享
工作標準化規範化。首次對法律、法規和規章
沒有明確受理程序的政務服務事項受理程序進
行規範，填補相應制度空白。
鼓勵使用人工智能等新技術，是《條例》的一

大亮點。其中，《條例》創新鼓勵政務服務機構
創新使用遠程視頻、數字化圖紙審查等輔助方
式，部分勘查審驗工作可通過視頻方式遠程輔
助，最大程度提升政府服務效能。
政務服務事項自動受理、智能審查、智能辦理

等內容也被寫入《條例》，政務服務機構對於可
以通過數據比對作出判斷的政務服務事項，可以
實行智能辦理，「秒批」、「秒報」在不久將來
有望實現。
《條例》進一步突出對老年人、殘疾人等特殊

群體需求的保障，首次以立法形式明確了政務服
務線上線下融合發展，政務服務事項線上線下無
差別受理、同標準辦理的要求。

粵發布政務服務數字化條例
中國首部 推進數字灣區建設

港廠商夥MCN機構 培養網紅帶貨

◆台灣青年日前走上台北街頭，反對兵役延長，表達反對「台獨」引戰、台海要和平等訴
求。 網上圖片

◆數據指出，台商投資大陸的決心沒有改變。圖為今年5月電音三太子在海峽兩岸經貿交
易會馬祖館開館儀式上表演。 資料圖片

台當局若堅持「台獨」
陸「中止」措施將進一步◆◆ECFAECFA於於20102010

年簽署年簽署。。
網上圖片網上圖片

香港文匯報訊（記者 朱燁 北
京報道）27日，國台辦發言人陳
斌華在例行新聞發布會上，針對
美國簽署包含涉台消極內容的
「2024財年國防授權法案」重
申，台灣是中國的台灣，台灣問
題純屬中國內政，不容任何外來
干涉。他並敦促美方，立即停止
武裝台灣，停止「毀台」「害
台」行徑，停止介入台灣地區選
舉。
陳斌華指出，美方執意在
「2024財年國防授權法案」塞
入涉台內容，公然在台灣問題
上說三道四，粗暴干涉中國內
政，嚴重違反一個中國原則和
中美三個聯合公報規定，向
「台獨」分裂勢力發出嚴重錯
誤信號，給台海和平穩定造成
嚴重損害。我們對此表示強烈
不滿和堅決反對。
陳斌華稱，美方一些人嘴上說
希望台海和平穩定，實則加速武
裝台灣，為「台獨」分裂勢力
「遞刀子」「送槍炮」，鼓動兩
岸對抗，在台海拱火澆油。
「我們敦促美方切實恪守在
台灣問題上對中方所作的嚴肅
政治承諾，將不支持 『台獨』
的表態體現在具體行動上，不
得實施上述法案涉台消極條
款，立即停止武裝台灣，停止
『毀台』 『 害台』行徑，停止
介入台灣地區選舉。」

民進黨將台打造成「火藥桶」
陳斌華表示，民進黨當局聲稱
「戰爭不是台灣的選項」，卻加
緊「倚美謀獨」「以武謀獨」，
甚至不惜犧牲島內民眾生命福
祉，極力迎合美方將台灣打造成
「火藥桶」「地雷島」。
「我們正告民進黨當局，
『台獨』意味着戰爭。」他
說，無論民進黨當局從美國獲
得多少武器，都動搖不了我們
解決台灣問題、完成國家統一
的堅定意志，都抵擋不了我們
粉碎「台獨」圖謀、維護國家
主權的強大能力。
針對美方將「2024財年國防
授權法案」簽署成法，全國人
大外事委員會發言人許東27日
發表談話，敦促美方不得實施
法案中的涉華消極條款，不要
在涉及中國主權和核心利益
問題上鋌而走險。

中
方
批
美
「
送
槍
炮
害
台
」
敦
促
停
止
介
入
台
灣
選
舉

5



合共人口達合共人口達4242億億
牽動全球政局未來走向牽動全球政局未來走向

西
式
民
主
大
考
驗

國
超
級
選
舉
年

20242024展望展望
政治篇政治篇

2024年這個「超級選舉年」
到底有多厲害？根據初步統計，最少75個國家將於
明年舉行全國性選舉，是有史以來最多的一年，這
些國家合共人口多達42億，佔全球人口超過一半，
按照過往投票率推算，估計實際將會投票的人數將
接近20億。

俄羅斯印度印尼料無懸念
若按洲劃分，亞洲將擁有最多有機會投票的選民
人數，包括印度、印尼及孟加拉等人口最多的國
家，將分別舉行國會或總統選舉；最多國家舉行選
舉的則是歐洲，當中歐盟27個成員國將於6月舉行
英國脫歐以後首次歐洲議會選舉；若單以國內選舉
計，最多國家會投票的則是非洲，達18個之多，當
中以南非的國會大選最受關注。
這些選舉中，部分結果幾乎可說是毫無懸念，例
如將於5月舉行國會大選的印度，現任總理莫迪帶
領的執政印度人民黨肯定可以獲勝；在印尼，現任
總統佐科支持的現任防長普拉博沃將與佐科的長子
搭檔參選總統，料可輕易當選；在俄羅斯，普京預
料亦可以再次當選連任，累計第5度出任總統。

英保守黨或結束14年執政
一些國家的選舉則相對上競爭性較大，在英國，
選民終於可以在兩個旗鼓相當的首相人選中作出選
擇，按當前民調推算，斯塔默領導的在野工黨將有
機會勝出，結束保守黨長達14年的執政。在墨西
哥，將首次有兩位女候選人角逐總統之位，意味無
論哪一方勝出，當地都將會迎來首位女總統。
不過論對全球局勢影響力最大，自然沒有一場選

舉能夠及得上11月舉行
的美國總統大選及國會選
舉。這次大選將會改選美國
眾議院全部議席和參議院三分之一
議席，同時決定未來4年誰是白宮主
人。雖然共和黨初選仍未正式開始，但現在看來前
總統特朗普將有很大機會跑出，再次在大選中與現
任總統拜登對決，重演2020年大選的戲碼，只是這
次兩人都已經再老了4歲，到明年大選時分別是78
歲和81歲，無論哪一方勝出，都肯定會刷新美國
最老總統的紀錄。

特朗普「回朝」勢掀災難
假如特朗普成功「回朝」，世界局勢必定
會有翻天覆地改變。首先，美國對烏克蘭
的軍事援助肯定會減少，甚至有可能完全
停止，缺少美國的支持，烏克蘭將無法繼
續與俄羅斯戰鬥，剩下只餘割地求和一
途；其次，在特朗普治下，美國與歐洲及
日本等盟友的關係將會再次變差，重回4
年前的孤立主義狀態。內政上，特朗普曾
多次威脅「回朝」後將對一些曾與他「作
對」的政府部門、官員或檢察官進行大清
洗，此舉勢必會對美國政府架構和制度產生
災難性打擊。
值得一提的是，作為美國對華貿易戰的始作俑
者，特朗普近月曾多次提出一旦重返白宮，將會在
任期內逐步禁止中國電子、鋼鐵和藥物等貨物進
口，同時還會禁止中國企業持有美國能源或科技基
建，這意味特朗普一旦「回朝」，美中關係將再起
波瀾。

在2024年，佔全

球人口超過一半的70多個國家將會先後

舉行全國性選舉，當中最重要的自然要

數11月舉行的美國總統大選及國會選舉，

其次如英國、印度及印尼等國的選舉，亦

是備受關注。不少西方媒體已經將明

年稱為「西式民主制度重大考

驗」的一年，姑勿論西方

民主制度是否今時今

日才開始受到考

驗，可以肯定

的 是 ， 2024

年各國選舉

結果，將會

對未來幾年

全球政治局

勢走向產生

巨大影響。

◆香港文匯報

特約記者

余家昌
◆英國民眾不滿保守黨施政，要求提

早舉行大選。資料圖片

香港文匯報訊（特約記者 余家昌）在過去數星期
舉行的幾場共和黨初選辯論中，支持度持續大幅度
領先的前總統特朗普始終沒有出席，結果只剩下幾
名「陪跑分子」同台辯論。不過這幾場辯論也並非
毫無意義，因為這些辯論為那些堅拒投票給特朗普
的共和黨人找到一個心水人選──曾在特朗普掌政
時期擔任美國常駐聯合國代表的黑利。那麼到底黑
利有沒有機會在初選中爆冷勝出，取代特朗普出戰
拜登？

黑利窮追傲慢特朗普
在特朗普優勢明顯、政治新聞缺乏亮點的當下，

黑利能否成為黑馬
跑出，是近日美國

傳媒最熱衷討論的焦點。自從黑利在沒有特朗普參
與的幾場辯論中交出不俗的表現後，她的支持度節
節上升，雖然與特朗普仍然有很大一段距離，但起
碼已經是穩坐初選支持度第二高的位置，將其他主
要對手如佛羅里達州州長德桑蒂斯等比下去。近日
甚至有民調指出，黑利在大選中擊敗拜登的機會比
特朗普更高。
如果單看當前民調，黑利要擊敗特朗普可說是難

過登天，不過不少美國政治分析員都認為，黑利在
數字上仍然有機會。分析指出，黑利選情關鍵是1
月23日的新罕布什爾州初選，目前黑利在當地支持
度為20%，遠遠落後於特朗普的40%，分析認為黑
利的目標不是勝出新罕布什爾州，而是取得超過
30%票數，以證明自己有能力團結黨內反對特朗普

派系，這樣就能成為她從後居上的動力，對於她在
之後初選中的形勢將甚為有利。
黑利近日在新罕布什爾州獲得多名重量級人物支
持，距離初選投票還有大概一個月時間，局勢隨時
都有可能變化，或者黑利真的可以成為黑馬，為這
場沉悶的美國大選帶來一點新刺激。

香港文匯報訊（特約記者余家昌）10年前，出身
貧窮的佐科當選印尼總統，被視為是打破印尼政
治世家把持政局的轉捩點，10年過去，兩屆任
期即將結束的佐科儘管支持度仍然高企，但
他已不再是當年那個政壇「局外人」，種種
跡象顯示，佐科正試圖建立新的政治王
朝，以在卸任後續維持政治影響力。

對印尼歷史和政局稍有認識的人，都會知道印尼
政壇長年由幾個世家大族所壟斷，例如蘇哈托家族
及蘇卡諾家族。佐科當年當選總統，原因之一正是
因為他不屬於任何一個大族，被視為可以為政壇注
入新動力，並打破世家大族的影響力。

支持敵對陣營 長子成對方副手
不過過去幾年間，佐科兩名兒子和女婿都相繼在

佐科的庇蔭下進入政壇。在明年2月舉行的總統大
選中，按規定無法再度連任的佐科，竟然不是支持
自己所屬政黨的候選人，而是過去兩屆大選的對
手、曾為蘇哈托女婿的現任防長普拉博沃，而後者
更在爭議聲中選擇佐科長子吉布蘭為副手，令人質
疑佐科是否也要建立自己的政治王朝。民調顯示，
普拉博沃與吉布蘭這對組合很大機會可以獲勝。分
析相信，佐科是希望透過吉布蘭在新政府中維持影
響力，包括確保自己的政策得以延續。

◆香港文匯報
特約記者 余家昌

2024年
全球主要選舉日程

日期日期

1月7日

1月28日

2月4日

2月8日

2月14日

3月10日

3月17日

4月10日

4月至5月間

5月12日

6月2日

11月5日

下半年

未定*

國家國家

孟加拉

芬蘭

薩爾瓦多

巴基斯坦

印尼

葡萄牙

俄羅斯

韓國

印度

立陶宛

墨西哥

美國

委內瑞拉

英國

選舉類型選舉類型

國會

總統

總統及國會

國會

總統及國會

國會

總統

國會

國會

總統

總統

總統及國會

總統

國會

國家人口國家人口

1.75億

600萬

600萬

2.45億

2.8億

1,000萬

1.44億

5,200萬

14.42億

300萬

1.29億

3.42億

2,900萬

6,800萬

香港文匯報訊（特約記者余家昌）根據規定，英國
最遲將需於2025年1月底之前舉行下議院選舉，不過
分析普遍相信首相蘇納克會在2024年的春季或最遲11
月宣布提前大選。然而除非出現超級突發事件（如戰
爭或大型恐襲），否則無論大選在何時舉行，蘇納克
領導的保守黨都很大機會在大選中落敗，結束長達14
年的執政時期。

蘇納克民望不斷下滑
蘇納克在2022年10月上台時，曾被視為保守黨保住
權力的最後希望，他的民望亦一度比保守黨整體更
高。但經過過去一年多的施政失誤、黨內派系鬥爭
等，蘇納克的支持度已經跌至保守黨整體支持度之
下，儘管蘇納克近月嘗試大打移民牌以爭取右翼選民
支持，但經濟始終是英國選民最重視的議題，尤其是

當前英國按揭息率高企，嚴重打擊保守黨在游離
選民當中的支持度。
事實上，不少保守黨人已經開始為未來幾年的在

野做準備，包括競逐蘇納克為大選落敗引咎辭職後
留下的黨魁之位。未來到底是要繼續向黨內極右翼靠
攏，抑或是返回中間偏右路線，爭取更廣大選民支
持，新黨魁的人選之爭，將是保守黨能否快速從選舉
失敗中恢復過來的關鍵。

共和黨初選「龜兔賽跑」美國美國

印尼印尼 佐科扶植長子圖建政治王朝保守黨時代
料走到盡頭英國英國

◆◆蘇納克近月大打移民牌蘇納克近月大打移民牌，，
以爭取右翼支持以爭取右翼支持。。 法新社法新社

◆佐科長子吉布蘭（右）成為普拉
博沃（左）副手。 美聯社

◆
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◆美國大選無疑
是明年最矚目的
選舉，特朗普能
否回朝成為全球
焦點。 法新社

*英國下一屆國會選舉最遲需要在2025年1月28日前舉行，但分
析相信首相蘇納克會在明年春季或最遲11月宣布舉行大選。
註：歐洲議會選舉將於6月6日至9日舉行，歐盟27個成員國選民皆
有權投票

5 國 際 新 聞
東南亞版

◆責任編輯：于大海 2023年12月29日（星期五）6



7 采 風
東南亞版

◆責任編輯：李鴻培 2023年12月29日（星期五）

奧運如何走到今天

元旦又憶賀年片
轉眼又到新年元旦
了，每當此時，我又
會想起過去那些元旦

郵寄賀年片的溫暖歲月。
在我小時候，每到陽曆新年，家

裏都會收到一些賀年片。那時的賀
年片是一種傳統的祝福方式，用來
表達對親朋好友的美好祝願。這些
賀年片不僅是一種禮物，更是一種
傳遞情感的媒介，讓人們在新年之
際感受到親情和友情的溫暖。
那時的賀年片以紙質為主，封面上

常常繪有精美的圖案，如春聯、花
鳥、兒童等。其中最常見的就是用紅
色作為主色調，因為紅色在中國傳統
文化中象徵着吉祥和幸福。賀年片的
封面上還常常印有金色的字體，如
「新年快樂」、「恭喜發財」等，寓
意着對受贈者的美好祝願。打開賀
年片，裏面會有一段簡短的祝福
語，或者是一首吉祥的詩句。這些祝
福語和詩句都是用精美的字體書寫，
讓人一目了然。有些賀年片還會附上
一些小禮物，如紅包、小玩具等，增
加了賀年片的趣味性和收藏價值。
學生時期，新年送賀年片是最多

的時候。記得上小學時，我和同學
們總是熱衷於購買各種賀年片，然後
在上面寫上自己的祝福。
到了讀高中時，我收到和寄出的賀

年片就更多了。這個時候，我的小學
和初中同學已經分布在縣城的各個學
校了，那時，為了給同學買賀年片，
我幾乎是省吃儉用地節省生活費。到
了元旦前夕，每天晚上我都要挖空心
思地寫着祝福語，而後拿着一沓賀年
片去往郵局。想像着好友收到卡片時
的驚喜，自己也無比開心。當時，為
了製作特別的賀年片，我特地學習了
剪紙技巧，剪出了一個個精美的圖
案。同學們收到後都讚不絕口，那一
刻，我感到了努力和付出的甜蜜。
後來我參加了工作，依然熱衷於

賀年片祝福。無論同學朋友多久未
見，只要到了元旦，收到那張薄薄
的賀年片，我都會感受到親朋好友
對我的關心和祝福。即使不能親自
見面，但通過賀年片的傳遞，也能
感受到他們的思念，這種溫暖的感
覺讓人倍感幸福。隨着時間的推移，
賀年片的形式和內容也在不斷地變
化。現在，人們更多地使用電子賀
卡和社交媒體來傳遞祝福，但我還
是更喜歡傳統的紙質賀年片。因為紙
質賀年片更有觸感和溫度，能夠讓
人用心去感受祝福的真正意義。
如今，我依然珍藏着那些年收到的

賀年片。每當我翻看這些賀年片，
我都會回想起那時的美好時光，回
味着親朋好友之間的情誼。

轉眼間，還有幾天
就踏入2024年，又是
一個令人期待的新開
始，關心體育的朋友

卻有點擔憂，因為香港目前仍未有
電視台宣布購買半年後的巴黎奧運
版權，香港觀眾會否沒有奧運睇，
不能安於家中從電視支持香港運動
員比賽呢？難道是因為國際奧委會
（IOC）版權費是天文數字，以致
沒有電視台負擔得起？雖然版權費
多少是按市場價格而定，但畢竟電
視轉播版權費是 IOC重要收入來
源，佔IOC全部收入的74%，因此
價格總不會太低。不過個人覺得香
港觀眾應該能收看到奧運的，但是
否所有香港隊的比賽片段全都可睇
到呢？那就要靠電視台怎樣安排。
回顧奧運電視訊號製作真的需要

很大成本。「Host Broadcast」這個
英文名稱第一次出現是在1984年的
洛杉磯奧運會上，在這之前奧運會
雖然有電視製作拍攝各項目，但全
是主辦城市等電視台攝製，資源所
限，未必所有項目也能拍攝，因此
世界各地電視台要轉播奧運會，就
必須想辦法派一支或更多轉播團隊
去到奧運當地進行製作，才能即時
傳送訊號回自己地方直播。上個世
紀，電視及衛星剛剛起步不久，當
時1984年亞洲廣播聯盟每天只得兩
個頻道把訊號傳回香港，香港做中
心照顧整個亞洲區轉播奧運，最記

得是中國對美國爭奪女排之戰，在
美國國際廣播中心，要像打架才爭
取到衛星直播中國女排奪金牌。
這屆的洛杉磯奧運已經是電視轉

播史上一個里程碑，因為美國廣播
公司（ABC）負責製作洛杉磯奧運
所有項目比賽國際訊號，成為第一
個Host Broadcaster主廣播商，並把
比賽訊號傳送給全世界156個國家
及地區，當時有25億人透過電視收
看洛杉磯奧運，利用這個模式並收
電視轉播版權費，達到 2.87 億美
元，結束了過往奧運虧本的情況；
雖然如此，其他國家電視台覺得美
國電視台太過偏幫拍攝美國運動員
比賽為主，所以其後各國希望組織一
個國際團隊負責製作奧運公共訊
號，到2001年國際奧委會成立奧運
會永久性主轉播機構 Olympic
Broadcasting Services，亦即是奧運
製作團隊OBS，召集世界各項運動專
長製作團隊協助製作，例如︰今屆巴
黎奧運，中央電視台負責體操、羽毛
球、乒乓波、攀石等；美國負責籃
球；法國負責足球、網球；芬蘭負責
田徑；英國負責馬術；日本負責柔道
等等。奧運通常要製作約7,000小時
比賽，自然需要很大的成本，而且每
一屆製作也追求比上一屆好，成本每
年都在提高。
在這只能介紹一點點的OBS，如

果要介紹奧運會整個製作，相信要
開一門學科。

自2014年開始，每逢
12 月 13 日是國家公祭
日，全國上下都舉行
「南京大屠殺」死難同

胞悼念儀式；朋友適時在南京，傳來
一段自拍影片，只見全市人民靜立，
低頭默哀1分鐘，那鳴笛聲顯得肅穆
而淒厲，貫徹雲霄，至今在我心頭縈
繞不散，思緒飛向了遠方，那一段幾乎
亡國亡種的中國遭日本侵略的歲月。
是的，何止是南京，中華大地處處

都曾遭日軍的鐵蹄踐踏。
11月24日離我們而去的師母（余光

中的妻子，范我存女士），曾經跟我
說：「我們家為逃避日軍，沿着長江
逃難到四川重慶，一路走一路扔擲東
西，眼白白地看着很有價值的財物，
帶着走，會拖累行程，只好沿路扔！
好不容易到了四川重慶，天天躲空襲
警報，等到日軍的飛
機遠去，就看見一堆堆
被燒焦的發黑的屍
體……」這裏指的是
重慶。余光中老師也
曾說過，他小時候在
南京為了躲避日軍，與
母親在無處可躲藏的
情況下，躲在廟裏神
龕下，聽到日軍的長
靴在神龕前踱來踱
去，八九歲的他的心緊
張得快要跳了出來！
而我又想起東北的

黑龍江，我曾經參觀「東寧要塞」遺
址，日本關東軍自1934年起誘騙約20
萬（有說320萬）中國百姓，去挖空
外表看起來鬱鬱葱葱的大山，實則大
山深處有隧道縱橫交錯，上下連通，
建有指揮所、醫療所、無線電室、鐵
車庫房、升降井、排水溝、蓄水溝、
暖氣管道、貯備倉庫、彈藥庫、電機
房、兵舍、火力發射點、防毒氣的雙
層隔離等設施，山洞隧道裏有鐵軌，
聯通黑龍江省的各座大山、近5,000公
里的邊境地帶，不愧稱為「東方馬其
諾防線」，這項秘密地下軍事要塞工
程着實令人嘆為觀止，堪稱世界上最大
的軍事要塞。但我們參與此項工程的同
胞下場如何？令人髮指的結果是，工程
完工以後，日本關東軍將這些還沒有
累死、病死、餓死的中國勞工，扔進
一間封閉的空間讓狼狗咬死。

牡丹江邊，有八女投江群雕像：
1938年，有 8位女戰士與日軍作
戰，彈盡援絕時，為了不想被日軍
蹂躪，相繼投入牡丹江自盡，以保
清白之身。
1935年哈爾濱的「731部隊」，

1941年至1945年的廣州南石頭大
屠殺，是「8604部隊」誘騙驅趕
超過十萬港人到廣州關在收容所作
活人體細菌實驗和活體解剖的。
1931年至1945年日軍侵我中華的

種種暴行，所犯下的滔天罪孽，這
一頁的歷史很難翻得過去，對中國所
造成的傷害，人神共憤，天理不容。

那一聲鳴笛的聯想
家中4歲小朋友會主動跟鄰居打招呼，

又會指揮腼腆的小姐姐與他同步，拉着
小姐姐的衣服說︰「這是禮貌呀……」
更開心的是，小朋友把「唔該」和「多

謝」掛在口邊，送他吃的，他會說「唔該」，管理員
幫忙開門，他也會說「多謝」，雖然小孩子混淆了用
詞意思，但禮多人不怪，天真有禮的孩子，還是討人
喜歡的。在成年人的世界裏，這些本來掛在嘴邊的
「好說話」，曾幾何時好像消失了，笑容也吝嗇了？
聖誕假期本港整體零售生意一般，批發及零售界立

法會議員邵家輝倡議，政府舉辦多些活動，業界提供多
些優惠，加強服務文化，多展現笑容，多講「唔該」、
「多謝」、「歡迎」，讓市民樂意留港消費，也讓來港
遊客留下好印象。我以為，其中「加強服務文化」至為
重要，讓顧客有高質素的服務體驗，包括軟件和硬件，
才能支持高消費。香港是高消費城市，遊客都習慣付出
較高價錢，如果「質」做得不好，政府多辦什麼活
動，業界提供再多的優惠，也是無濟於事。
冬至假期，到尖沙咀星光大道的高檔商場，會合內

地朋友，朋友指明想到該商場走走看看，商場內中式
餐廳不多，扶手電梯旁剛巧有個點心小店，座位並不
寬敞，裝修還算精緻。坐下點了食物，驚見天花冷氣
槽滴水到桌面，幸好食物未到，向服務員投訴，有沒
有其他座位可換，服務員見怪不怪，熟練地提議我們
坐側一點「避水」，這樣的感覺與坐街邊大排檔沒有
兩樣，小店與高檔商場的格調完全格格不入，遊客慕
商場之名而來，食肆的硬件如此不堪，直接影響了商
場的形象，遊客也是印象分大減。
零售服務業界，與其埋怨港人北上消費成風，又坐

等政府打救，為何不從自己做起？世界潮流追逐外在的
東西，多於追求內在的質素。「最大」、「最新」、
「最高」、「最快」、「最多」……都不及「最貼
心」、「最細緻」的服務。

好說話 好服務

有人說，進入社會
工作的女性經濟獨立
之後，十個有九個都

是購物狂。
男士們有沒有購物狂呢？有個Ａ

太太說，她先生就是另類購物狂，
他跟女士們有所不同的是，並非因
為自己喜歡擁有，而是看到某物，
想到某個朋友可能喜歡或者需要，
他就買來送給那個朋友；正確點
說，他是送禮狂，而且不是為任何
節日而送禮，只是興到而送，也不
一定是什麼大禮，也包括一些玩意
小禮物之類。
好比有次陶瓷店裏的奔馬，他看

着有趣，想起有個喜歡賽馬的朋友
就買來送給他；有個朋友生肖屬
豬，玩具店裏豬八戒的臉譜有趣，
就買來給那個朋友開個玩笑，朋友
笑了，他就樂不可支。
每次太太陪他出席朋友茶會，總

見他帶來好些東
西，給某甲和某
乙，在朋友圈裏
原來早有個綽號
是 「 聖 誕 老
人」，他圓圓胖
胖那張臉，也的

確看上去慈祥可愛，朋友這樣叫
他，他也帶羞不好意思地微笑，只
要朋友讚賞他送來的禮物，他就喜
形於色，開心到不得了。
如果朋友對這份禮物沒什麼表示

時，他孩子氣般失落的表情就上臉
了，有次買了某著名畫家的大型畫
冊送給同是畫家的一個朋友，朋友
說他最不喜歡這個畫家，Ａ先生幾
乎像給打臉般抬不起頭；又一次他
聽朋友說他一個家人患了某病，就
買來醫治某病的成藥給朋友的家
人，朋友說家人吃過這藥一點功效
都沒有，他便良心受責一樣難過一
段日子。
有次看到鄰居兩個孩子手持竹枝

對打，即時買了兩把玩具劍子給這
兩個孩子，第二天其中一個孩子的母
親上門投訴，說孩子給劍刺花了臉。
Ａ太太說每次跟先生外出，什麼

他看上眼的女性用品和衣物，都提
議買給她，從來不施脂
粉衣着樸素的太太不如
他願時，就埋怨她瞧他
不起。Ａ太太說他丈夫
要是億萬富豪，嫁她的
女人就幸福了，可惜她
就無福消受。

全年無休的「聖誕老人」

我家父輩多是軍人，伯父、
父親與舅父都是鐵道兵，伯父
和父親很早就轉業到鐵路部門

工作，舅父則轉至總後勤部終身服役至病逝。
表姑父王凱亦是直到離休後才離開部隊，

留在了部隊所在地的深圳養老。姑父是個生得
俊朗又很威風的東北漢子，早年在槍林彈雨中
穿行，半生戎馬，九死一生，在戰場上也曾是
一名能打能殺的猛將，即便是到了耄耋之年，
說話也還是高聲大氣，常常令得與他初識的人
不寒而慄。只是，誰都想不到這樣的他會患上
俗稱老人癡呆症的阿茲海默症。
患了阿茲海默症的姑父一開始只是有些糊

塗，對家人和朋友時而會忘記，時而又能記
起來，還能正常地與人應對，後來漸漸地連
自己的孩子都不認得了，這就苦了我哥偉
濤。姑父的記憶有時會回到多年前的戰場上
去，連睡覺懷裏都抱着菜刀，受到驚嚇的時
候會本能地傷害別人來保護自己，誰也想不
到已是耄耋的老人會有那麼大的力氣，不說

做慣體力活的保姆，即使是我哥那樣高大的
個頭，在照顧他的過程中也難免會被誤傷。
姑父一生清廉，也從不縱容自己的孩子不

循正道做事賺錢，他說自己「半夜聽到警車
開過時都可以安穩地睡覺」，因此，直至他
因病失智時還住在當年單位分配的老房子
裏。老房子在市中心，喧鬧擁擠，空氣自然
好不到哪裏去，我哥便將他接到離深圳不遠
的惠州鄉下別墅。這一住就是5年。
我嫂蔚琳向來有着未雨綢繆的智慧，她做了

多年的心理教育和社會工作，早早地把自己的
研究方向轉向了養老社工，她的專業知識在照
顧自家老人的過程中起了很大的作用。那幾年
裏，請的保姆只能替哥嫂分擔家務，他們則是
夫妻同心，不分晝夜地照顧姑父，除了要忍受
老人神志不清時的暴力，還要在他安靜的時
候，像照顧無知的幼兒一般，餵他吃飯，帶他
在花園裏散步，做一些諸如算數、辨認顏色的
小遊戲……姑父患阿茲海默症8年，在他離世
之前，一直是個乾乾淨淨的、看上去精神矍鑠

的老頭兒，甚至面目也比從前要慈祥許多。
有人說哥嫂對姑父的照顧創造了一個醫學奇

跡。然而，別人卻是無論如何都難以感同身
受地體會8年如一日地貼身照顧失智老人的種
種辛酸，以及他們在其中投入的人力、精力與
財力。姑父離世之後，我哥身心崩潰，結結實
實地病了一年才恢復過來。畢竟，送走父親，
他自己也是步入花甲之年的老人了。
恢復如初的我哥並未沉浸在自己的痛苦裏，

初老的他老有所為，把原本要作為工作室的大
房子騰出來，再一次夫妻同心，在我嫂的協助
下與社工機構共同打造了榕城為老服務社群體
驗館，亦因自己走過那段艱難的養老路，他們
用半公益的形式給那些家有老人的個人和從
事養老服務的單位授課，用自己的經歷和經
驗去幫助更多的人更好地面對老人，面對「養
老」這個在我們的人生中不能避免的課題。
我們每一個人都會在生命的旅程中走向老

去，我們最後能做的，只是在老去的時候，
有所為，有所依。

老有所依

西雅圖的別稱是「雨城」，可
見雨是城市的主宰。前幾次來，
都是小住，又不在雨季，只感受
到通透澄澈的陽光，甚至懷疑這
個別稱是否名實相副。今年春節
後一直住到現在，大致經歷了春

夏秋冬的四季交替，算是對西雅圖的雨
有了一個切身的體味，竟漸漸迷戀上西
雅圖的雨，這與不少人視為畏途的感覺
有所不同。
說起來，我居住的城市大都與雨關係

密切。我的家鄉安徽蕪湖，在長江的南
岸，典型的杏花春雨江南，每年都會有
綿綿不絕的雨水傾瀉，尤其是進入黃梅
天，老天像漏了一樣，從早到晚下得天
昏地暗，那時候頗討厭下雨。
後來讀書了，喜歡文學，讀到唐詩宋

詞，意外發現在那些傳世詩篇中，寫雨
水的詩句竟大大超過寫晴日的，而且寫雨
水的句子也大都是褒揚的，寫太陽的句子
卻大都是貶損的，我不知道這是否算獨家
發現。諸如「空山新雨後，天氣晚來
秋」、「冥冥甲子雨，已度立春時」、
「柳外輕雷池上雨，雨聲滴碎荷聲」等
等，都透着不經意的讚賞。但寫到日頭
與陽光，便大抵沒什麼好聲氣，都是
「鋤禾日當午，汗滴禾下土」、「赤日炎
炎似火燒，野田禾稻半枯焦」、「海日生
殘夜，江春入舊年」之類，怨氣從字縫裏
溢出來。再讀到戴望舒的《雨巷》時，
便徹底地成了雨神的崇拜者，對雨也就
由厭生愛，一到下雨天，便迫不及待地
打着傘，在城裏的小巷四處亂逛，我們
稱之為「踩水花」，只是從不曾遇見丁

香一樣結着愁怨的姑娘。
做記者的那些年，曾經遇上九一華東

大水，我天天泡在水災前線，數次與死
神擦肩而過，那時方體會到水的強大與
恐怖。但也因禍得福，水災的採訪稿讓
我得了「中國新聞獎」，有同事和我開
玩笑說，你的這個獎牌濕漉漉的。
此後我的人生之錨落定在南粵深圳，

這又是一個雨水充沛的城市，雨水既多又
壯，尤其是每年一個接一個的颱風來
襲，總有那麼幾天，人們足不出戶，看狂
風裹着豪雨，在城市四處橫衝直撞，我曾
站在國貿頂樓，看着樓下街邊停着的小
轎車被颶風掀得在地上翻滾，像電影特
效，卻眼見為實。而且每年深圳都會有那
麼十來天的「回南天」，全城成為桑拿
房，外面竟日下大雨，家裏四壁掛水珠，
被子都能擰出水來。此時便又對水生出怨
懟。所以，我對西雅圖的雨，是有心理準
備的，但出乎意料的是，西雅圖的雨竟然
與其他所有城市的雨都不同，各方面都大大
的不同。我只能稱其為「西雅圖的雨」。
西雅圖下雨的時候，幾乎看不到人打

傘，這與我的想像大相逕庭，我曾預計
在西雅圖的雨天中，一定會是一片像潮
水那樣爭奇鬥艷的「傘海」，但奇怪的
是，大多數人都在雨中無遮擋漫步，他
們繼續按照自己的節奏有條不紊地走
着，最多會把連帽衫的帽子拉起來蓋住
頭。間或看見幾個小跑着的人，也大都
是年輕人，其實他們晴天也會這麼跑，
渾身的能量亟需釋放。偶爾有幾個打着
傘的人零星穿過，西雅圖人會告訴你，
那些基本上都是外地遊客。這一點正合

我意，我在深圳永遠改不掉的毛病就是
丟傘，而且走哪丟哪，屢教不改，30年
中丟掉的傘估計能開個傘店了。
為什麼會這樣？原因很簡單，西雅圖的

雨雖然多，但大多數都是毛毛雨，或者叫
微雨。因為身處奧林匹克山脈的背風坡，
又在太平洋的東岸，居於普吉特海灣與華
盛頓湖之間，所以西雅圖的氣候屬於溫帶
海洋性氣候，全年溫和濕潤，雖然雨季較
長，從每年的10月開始到第二年的5月結
束，但是年降水量還不到1,000毫米，相
當於深圳的一半。所以它是把一年的雨水
拉長了，均勻地分配在了長達8個月的時
間裏而已。在雨季，這些雨絲不慍不火地
從天上飄灑下來，浸潤着地上行走的人，
讓他們也變得從容起來，從西雅圖人在雨
中閒庭信步的狀態看，不能不說這座城市
的性格是雨鍛造出來的。
西雅圖的雨還催生了它的另一個別稱

「翡翠之城」，這座城市從空中看，相當
於建在7座山丘上，躺在廣袤的森林懷抱
中，城市和小區分散在高大而濃密的常綠
喬木之間，正是因為豐沛的雨水才使得森
林越發茂盛，奧林匹克山等3大國家森林
公園裏的植物多得讓植物學家吃驚。雷尼
爾雪山是美國最高的火山，山頂終年積
雪，所以即使在夏天仍然可以去滑雪。
雨水是西雅圖的靈魂。很多年前看電

影《緣份的天空》時，就對那一場接一
場的雨印象深刻，後來的國產片《北京
遇上西雅圖》再次拉近了距離。這幾部
與西雅圖有關的電影，反覆在愛情和雨
之間跳動，愛情和雨結合成了浪漫。所
以我認為，有一種雨叫西雅圖的雨。

有一種雨叫西雅圖的雨
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◆樂受禮者之樂而樂。
作者供圖

◆2010年 10月
27 日廖書蘭參
觀東寧要塞後，
淚流滿面站在山
洞口。作者供圖
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匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

由深圳博物館與巴基斯坦國家
遺產與文化署考古與博物館局、
故宮博物院聯合主辦的「香林寶
像——犍陀羅藝術展」日前在深
圳博物館開幕。是次展覽共展出
文物203件（套），包括巴基斯坦
國家博物館藏的一個公元前1世紀
的格裏芬手柄香爐。該展覽旨在
以古代犍陀羅文明發展的視角，
展現犍陀羅文化的藝術魅力及其
對中國乃至東亞的深刻影響。

古代犍陀羅藝術展
深博開幕

2007年12月底，伴隨着中國北
方大範圍降雪，內蒙古廣袤的森
林、草原成為銀裝素裹的世界，
成為內蒙古冬季旅遊的「名
片」。圖為幾名遊客在內蒙古克
什克騰旗世界地質公園阿斯哈圖
石林景區漫步。 資料圖片

時光倒流

香港文匯報訊（記者 朱燁、凱雷 北京報道）美國貿易代表辦公室於當地時間

12月26日宣布，進一步延長對352項已恢復豁免關稅的中國進口商品和77種與

新冠防疫相關的中國進口商品的301條款關稅豁免期，期限由今年12月31日延

至2024年5月31日。此間專家對香港文匯報表示，美方301條款加徵關稅是美

國前總統特朗普針對中國發動貿易戰時遺留問題，相關豁免並不意味着美國對兩

國經貿關係的態度有根本性的改變。美國只有取消全部加徵關稅，徹底消除貿易

戰的陰影，中美的經貿關係才能恢復正常，這對美國有利，對中國有利，對全世

界也才是更有利。

專家籲美徹底取消全部對華加徵關稅
美宣布延長對部分中國進口商品關稅豁免期至明年5月

一帶一路
記者手記記者手記
海 外委

內
瑞
拉
的
曙
光
：「
一
帶
一
路
」帶
來
新
希
望

在全球化的大潮中，中國提出的
「一帶一路」倡議如同一道破曉的曙
光，為世界各國帶來了新的發展機
遇。委內瑞拉，這個位於南美洲的國
家，也因為這一倡議，看到了走出經
濟困境的可能。

委內瑞拉，一個曾經富饒的國度，
因為過度依賴石油出口，經濟陷入困
境。然而，中國的「一帶一路」倡
議，為委內瑞拉提供了一條全新的發
展道路。這條道路不僅能夠幫助委內
瑞拉擺脫對石油的過度依賴，還能夠
帶動其農業、製造業等多個領域的發
展，實現經濟的多元化。

「一帶一路」倡議的實施，讓委內
瑞拉看到了與中國深化經濟合作的可
能。中國的投資和技術，幫助委內瑞拉
建設了一系列基礎設施，如公路、橋
樑、港口等，極大地改善了委內瑞拉的
交通狀況，為其經濟發展注入了新的活
力。同時，中國還向委內瑞拉提供了大
量的農業技術和設備，幫助其提高了農
業生產效率，解決了糧食短缺的問題。

更為重要的是，「一帶一路」倡議
的實施，也為委內瑞拉打開了通往世
界的大門。通過與中國的合作，委內瑞
拉的產品得以進入中國市場，享受到了
中國龐大的消費市場的紅利。同時，中
國的投資也帶動了委內瑞拉的就業，為
當地人民提供了更多的就業機會。

然而，任何事物都有兩面性。對於委
內瑞拉來說，「一帶一路」倡議帶來機
遇的同時也伴隨着挑戰。如何平衡好與
中國的合作與自身的發展，如何在全球
化的大潮中保持自身的獨立性，這些都
是委內瑞拉需要深思的問題。

總的來說，「一帶一路」倡議為委
內瑞拉帶來了新的發展機遇，也帶來
了新的挑戰。但無論如何，這都是委
內瑞拉走向繁榮的重要一步。我們期
待着委內瑞拉能夠抓住這一機遇，走
出經濟困境，迎接新的未來。

◆委內瑞拉委僑新聞網總編輯龍濤

◆首屆鏈博會上，國外參展商佔比達26%，
其中美國參展商在境外參展商中佔比高達
20%。圖為12月2日，外國觀眾在鏈博會上
參觀。 資料圖片

◆當地時間12月26日，美國貿易代表辦公室宣布延長對部分中國進口商品關稅豁免期至明年5月，豁
免商品包括泵和電動機等工業部件。圖為山東一企業中，員工在車間生產出口機電產品。 資料圖片

京雄高速全線通車 北京至雄安僅需1小時

一條「綠波帶」
打造不堵車城市
香港文匯報訊據新華社報道，京雄高速全線通

車運營，使得北京西南五環到雄安新區的駕車時
間縮短到1小時。今年5月，習近平總書記在河北
雄安新區考察並主持召開高標準高質量推進雄安
新區建設座談會時強調，把智能、綠色、創新打
造成為雄安新區的亮麗名片。
上班途中一路暢行，這是很多城市居民夢寐以求

的出行場景。在雄安新區容東片區，這一夢想因
「綠波帶」正逐漸變成現實。「綠波帶」是雄安數
字道路具體應用之一，容東道路兩旁的「智慧燈
桿」集合了信號燈、激光雷達及各類傳感器，可以
通過計算車輛流量自動控制紅綠燈，提高道路通行
能力，並為無人駕駛、車路協同提供保障，從而努
力打造一座不堵車的城市。中電信數字科技有限公司
大數據開發工程師張岩對此深有體會：每天上下班他
都會走過的一條路上有十幾個紅綠燈，之前要停車六
七次，「綠波帶」上線之後，最多停一次就可以了。

數字技術讓雄安更「聰明」
當前，雄安智慧交通不斷拓展延伸：「5G+北

斗」定位導航技術覆蓋容東片區超過20萬平方米
的地下停車場；雄安站打造的車站「智能大腦」
實現旅客服務、調度指揮等一體化管理……智慧
城市涵蓋的豐富應用場景正為雄安新區科技融合
創新提供豐厚土壤。數字技術，正讓雄安變得越
來越「聰明」。

香港文匯報訊據中新社報道，京雄高速公路
北京段五環至六環段28日順利貫通，至此，京
雄高速公路北京段全線正式通車運營，這也意
味着京雄高速公路實現全線通車。
京雄高速公路北京段整體呈南北走向，跨越
大興、房山、豐台等區域，全線採用雙向八車
道，五環至主線收費站設計時速100公里，主
線收費站至市界段設計時速120公里。全線設
有1座特大橋樑——京雄大橋，以及4座高架
橋、5座互通立交、北京市首座陸地高架橋主
線收費站房山北站。

京雄高速已成高速大動脈
據介紹，京雄高速公路主線全長約97公
里，其中北京段長約27公里、河北段長約70
公里。北京段六環至市界段已於2022年底開

通運營。 京雄高速河北段已經於2021年5月
份通車，北部起自北京與河北涿州的交界點，
經涿州市、固安縣、高碑店市、白溝新城，與
雄安新區、榮烏高速公路相接。今年，京雄高
速河北段全線總車流量達到652.71萬輛次，日
均車流量達到1.83萬輛次。此次開通的五環至
六環段全長14.8公里，與去年底開通的六環至
市界段和既有京雄高速公路河北段相接。至
此，京雄高速公路全線通車，由北京西南五環
駕車至河北雄安新區實現1小時內通達。目前
京雄高速已經成為北京和雄安新區之間一條重
要的高速大動脈。
據北京市交通委員會相關負責人介紹，京雄
高速公路為支持河北雄安新區建設發展、促進
北京非首都功能疏解、京津冀協同發展提供了
交通服務保障。

示範性「智慧公路」「聰明」在哪？
香港文匯報訊據央視新聞報道，作為中國的

示範性「智慧公路」，京雄高速是如何體現智
能建設的呢？在京雄高速北京段的調度中心
裏，可以看到全長27公里的高速公路路面兩
側，都有白色路燈樣式的智能感知設備。得益
於全線的1,000餘套智能感知設備和全覆蓋的5G
專網，工作人員可以進行感知、計算、通信、信
息發布等多種技術的融合，並在數字孿生可視化
平台上實現「人—車—路—雲」的信息交互。每
時每刻，京雄高速的車流量、平均車速、橋樑振
動監測等信息，都會及時反饋到後台數據。通過
這些信息，工作人員在後台可以更清晰更全面地

進行安全的監管，及時應對、處置各種事件。
在霧天、強降雨、雨雪天氣等低能見度下會

自動啟動不同工作模式，以秒級的速度顯示在
全線的電子信息指示牌上，還會及時通過導航
App、交通廣播等多渠道發布相關信息，從而
提醒、引導車輛安全行駛，有效地防止追尾事
故，路面異常交通事件檢測縮短至30秒以
內。除了天氣，京雄高速北京段如果高速上有
行人闖入、異常停車、拋撒物等情況發生，工
作人員將及時採取前方交通事件預警，降低行
車風險。這樣一套智能系統預計可以降低事故
率80%以上。

◆京雄高速公路全線通車，由北京西南五環駕車
至河北雄安新區實現1小時內通達。圖為全面通
車后的京雄高速公路。 新華社

中國貿促會：涉華經貿摩擦指數美國最高

據媒體此前報道，特朗普執政期間以「國家
安全」之名援引「301 條款」（美國

《1974年貿易法》第301條的俗稱）對中國進口
商品加徵關稅。在特朗普政府時期，被豁免關
稅的商品有2,200多項，其中549項產品的關稅
豁免曾延長一年，但所有豁免已於2020年底到
期。2021年10月，美國貿易代表辦公室宣布，
擬重新豁免549項中國進口商品的關稅，並就此
徵詢公眾意見。

豁免商品為工業零部件等
時隔近半年之後，美國貿易代表辦公室於

2022年3月23日發表聲明，對此前擬重新豁免
關稅的549項中國進口商品中的352項進行確
認。此項關稅豁免期被多次延期至今。豁免商
品包括泵和電動機等工業部件、部分汽車零部
件和化學品、自行車和吸塵器，以及包括口
罩、外科手套和消毒濕巾等與新冠疫情相關的
醫療產品。今年9月6日，美國貿易代表辦公室
宣布將以上關稅豁免期從今年9月30日延至12
月31日，這次在到期前延長至明年5月底。

不意味美態度有根本性改變
中國商務部研究院學位委員會委員白明接受

香港文匯報專訪時指出，延長關稅豁免期並不
意味着美國對華經貿態度有根本性改變，這是
符合美國利益的態度，對美國而言是對其有利
的現實選擇。對於相關商品豁免關稅是否到期
延長，此前市場上有很多議論，如果到期截止
相當於利空，延長則是正面積極的內容。但實
際上，相關豁免一直就有，今年6月美國貿易代
表辦公室宣布延期到今年底，從實質上講，原
來如此，接續也如此，這種豁免本身就是有利
於美國消費者、滿足美國市場的需求。

白明指出，美方301條款加徵關稅是美國前總
統特朗普針對中國發動貿易戰時的遺留問題，
美國選擇部分商品進行豁免，這種豁免與美國
從中國進口商品的依存度較高、很難替代有關
係。他強調，這些商品貿易符合雙方的利益，
並不是美國對中國的恩賜，美國應該從中美兩
國生產者與消費者的利益出發，徹底取消全部
對華加徵關稅，恢復中美貿易關係的正常發
展。

香港文匯報訊（記者任芳頡北京報道）中
國貿促會27日舉行例行新聞發布會，發布10
月全球經貿摩擦指數顯示，全球經貿摩擦有加
劇趨勢，19個國家（地區）涉華經貿摩擦指數
中，美國最高。「從綜合指數看，當月全球經
貿摩擦指數為305，繼續處於高位區間，比上

年同期上升44個點，比上月上升124個點。全
球經貿摩擦措施涉及金額同比上升29%，環比
上升43.6%，全球經貿摩擦有加劇趨勢。」中
國貿促會新聞發言人張鑫說。

行業經貿摩擦指數電子居首
從國別指數看，墨西哥、美國和土耳其經貿

摩擦指數在20個國家（地區）中位居前三，美
國、歐盟和韓國經貿摩擦措施涉及金額排名前
三。從行業指數看，電子、機械設備、運輸設
備、醫藥、輕工和化工行業成為經貿摩擦措施
的主要衝突點。在監測範圍內的13個主要行業
中，電子行業經貿摩擦指數居首。
在涉華經貿摩擦方面，19個國家（地區）涉

華經貿摩擦指數為1,426，處於高位，較上月
上升94個點，其中，美國最高，其次是土耳
其，歐盟排名第三。值得注意的是，當月19個
國家（地區）實施的33項貿易救濟措施有7項
針對中國。

香港文匯報訊（記者 任芳頡 北京報
道）剛剛結束的首屆鏈博會上，國外參展
商佔比達26%，美國參展商在境外參展商
中佔比高達20%。「第二屆鏈博會將於
2024年11月26日至30日舉辦，目前籌備工
作已經全面展開，中國貿促會已經面向全球
發出邀請，計劃在國內外開展豐富多彩的路
演活動。」中國貿促會新聞發言人張鑫介
紹，中外企業參展熱情超過首屆，既有老
朋友，國藥集團、科大訊飛、德國思愛
普、美國GE醫療等40多家中外企業已簽
訂參展意向書，又有更多新朋友，目前已
有上百家中外企業表達積極的參展意向。
此外，張鑫表示，《東盟營商環境報

告2023》已於近期編寫完成，報告顯
示，2023年中資企業在東盟的總體經營
情況較好，51.11%的受訪企業預期2023
年在東盟經營將實現盈利，分別有
48.88%、48.6%和51.41%的受訪企業預
計2023年其在東盟市場份額、營業利潤
和營業收入將增加，擬擴大在東盟業務
的企業佔比達70.95%。
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神 爱 世 人神 爱 世 人

他 本 名 尼 可 拉
（Nicholas of Myra），生
在小亚西亚的海港城市
帕他拉（Patara），在今
天的土耳其西南海岸。
他的出生日期不详，据
传是在 343 年十二月六
日去世，在世的年代约
与教会史学家优西比乌
（Eusebius, ca. A.
D.260-339）相同。

爬屋的少年
当然，圣诞老人並

不是生来就老。如果照
今天的传说，肥胖臃肿
的白胡子老人会踰牆爬
屋，飞檐走壁，那简直是
神蹟。爬屋是他少年时
候干的事。

尼可拉生在富裕之
家 ，承 受 了 丰 厚 的 遗
产。他从十几岁的时
候，就同情贫苦的人，常
常施賙济。他所作的是
出於爱心，作在暗中，不
叫左手知道右手所作
的；所以总是隐名，从不
张扬。

有一次，他听说有
个贫穷人家，父亲养大
了三个女儿，到了女大
当嫁的年龄，卻为了付
不出妆奁费用而发愁，
竟打算把亲生女儿卖入
妓院！在一个深夜，窗
外人影闪动，一包东西
从窗口丟了进来。作父
亲的以为是贼，急忙去
追。追到筋疲力尽时，

结果给追上了；发现原
来是个大孩子！他告诉
那个父亲，是为了好心
送钱来帮他们解決困难
的，並不曾偷窃什么：他
们家有什么可偷的？父
亲知道。唯一的要求
是，不可把他的名字张
扬出去。这当然可以同
意。女儿们打开小袋子
一 看 ，里 面 原 来 是 金
币！不用说，他们的问
题解決了。

这 是 他 的 事 蹟 之
一。他常常作这种事。

受苦的主教
尼可拉去旅行了巴

勒斯坦和埃及等地回
来，一踏进了玛拉（My-
ra）的教堂，发现会众捧
着主教的衣冠和牧杖在
等着他。原来那里的主
教去世了。会众同心祷
告，求神选派一位主教
牧养祂的羊群：那天清
早，第一个踏进教堂的
人 ，那 就 是 群 羊 的 监
督。那时，他还不到二
十岁，成为最年轻的主
教。在当时，主教並不
就代表高位厚俸，也沒
有权位荣耀；有的只是
为了主受苦，作群羊的
榜样。军阀出身的罗马
皇帝狄克理田（Diocle-
tian, 在位 284-305），本
来宽容基督徒；但到了
303 年，忽然连下四道
诏书，残酷的迫害基督

徒，強逼他们否认主耶
稣。

罗马政府把尼可拉
下在监狱里。他被鞭
打；他被烧热的铁炮烙；
他被铁箝夹手指；他被
虐害当作取乐。到被弄
得遍体鳞伤的时候，他
们给他休养；到快要恢
复的时候，再从头来过，
使他旧痕加上新创。但
他甘心为主受苦，至死
不屈！

他有死的心志，卻
並沒有死。迫害基督徒
的人死了。康士坦丁皇
帝信了基督教，迫害沒
有了。他又恢复了自
由。

发怒的狮子
有爱心的尼可拉，

也刚強卫道。
外面残酷的迫害，

使许多信徒殉道了；但
主的道卻更加广传，教
会更加清洁而得胜。

到基督教流行了，
仇敌更凶猛，更恶毒的
攻击来了；这次是从教
会里面的稗子，就是亚
流（Arius, ca. 250-336）
派異端。

亚流本是亚力山大
城的一名教牧，強调苦
行和品德，能言善文，
吸引了很多徒众。但
他注重理性，说基督是
受造的，否认三位一体
的真理，引起教会的爭

论。康士坦丁皇帝为
了处理这爭论，在 325
年 召 开 尼 西 亚 大 会
（The Council of Nica-
ea），公辩解決。正统
信仰的教会领袖，包括
尼可拉，引用圣经证明
基督是神，有神一切的
丰盛在祂里面；道成肉
身 的 圣 子 ，是 与 父 同
等，与父原为一，人看
见了子就看见了父；祂
是神荣耀的光辉，神本
体的真像，在一切被造
之先，所以祂不是被造
的，而是创造者（参歌
罗西书 2:9; 约翰福音 1:
14; 14:9; 希 伯 来 书 1:
3）。亚流巧言善辩，口
出亵渎的话，竟然唱起
他自己所写的流行歌曲
“盛筵”（Thalia）。有的
主教愤而离席，有的掩
耳不听。尼可拉卻慢步
走向场中，给亚流的恶
嘴狠狠的一拳！当着列
席的皇帝，这突然的举
措，使全体愕然。无疑
的，此举大快人心，也极
有效；但於议程不合。
主教们不能同意他的粗
莽行动，決定免除他的
主教职位（后来又恢复
了）。会议宣布亚流派
为異端，把亚流放逐了。

嘻笑的老人
尼可拉老来仍然满

有喜乐。他在玛拉，看
顾有疾病的人，救济贫

苦，关心患难中的孤儿
寡妇。

在玛拉的街巷中，
交通不太繁忙；他与玩
童一同嬉笑，一同当街
戏玩。那慈祥的白须老
人，是那么平易近人，绝
不像穿长衣游行的法利
赛人，装成严肃不可侵
犯。有时他还会摘下主
教的高帽子来，给街头
的玩童们戴！当然不会
立他们为主教，或让他
们祝福。同时，他保护
弱 者 ，使 他 们 免 受 欺
凌。他又见义勇为，给
无辜者伸冤，不怕得罪
有权势的大人物们，为
了要施行公义。

这样，你会发现尼
可拉不像商业化的圣诞
老人，那是因为他像耶
稣基督。他去世以后，
人称他为“圣尼可拉”。

后记
我们並沒有尼可拉

写的自传，也沒有直接
同他交接过的人所写
有关他的记述。最早
的记载，是在他去世以
后二百多年，一位希腊
主教写的，必然是根据
口传的轶事琐闻。但
有关其人的传闻很多，
有些是理想化，甚至神
话化了。

宗教改革以后，欧
洲归正教国家如荷兰，
德国等，卻甚为喜爱这

位 圣 尼 可 拉 ，把 他 跟
“圣诞节”联系起来，认
为 是 圣 诞 精 神 的 象
征。欧洲移民来新大
陆时，可爱的“圣诞老
人”也随同移民进口，
而且经荷兰人给改名
为 圣 可 乐 斯（Santa
Claus）。

於是，“圣诞老人”
的传奇，越加随时间而
繁兴。

我们总该记得，“圣
诞老人”圣可乐斯，不
是个沒有真理原则的
老好人，更不是终日嘻
嘻哈哈只往富人家里
奔走的人；他不是为浪
费欢乐的孩子们锦上
添花，而以主基督的心
为心，体恤疾苦。

小朋友们会问：“到
底有沒有圣诞老人？”
是的，有圣诞老人；圣
诞老人不是基督，是像
基督的人：他不只想自
己 ，而 是 常 常 想 到 別
人，把欢乐送给人。你
也可以这样作。不要
只希望圣诞老人从煙
囪中给你送来礼物；当
你把礼物送给人，送给
需要的人，欢乐就从煙
囪里进来。

现代必须有圣诞老
人。也许，你就是未老
的圣诞人。

◎史述 来源：翼报



实
用
成
语
词
典

实
用
成
语
词
典

彼說長彼說長，，此說短此說短；；
不關己不關己，，莫閒管莫閒管。。
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历代美食趣谈

轻声提醒器轻声提醒器

《《
墨
宝
墨
宝
》》

【出处】宋·陈师道《十七日观潮》

【注释】晴天：晴朗的天空。晚日：夕阳。

清江：清澈的钱塘江水。

晴天摇动清江底晴天摇动清江底，，
晚日浮沉急浪中晚日浮沉急浪中。。

我 国 早 在 先 秦 时
期 ，就 有 了 红 烧 甲 鱼 、
挂 炉 羊 羔 、炸 烹 天 鹅 、
卤 汁 油 鸡 等 宫 廷 美
肴 。 汉 代 的 民 间 和 宫

廷 中 ，还 有 烤 羊 羔 、烤
乳 猪 、韭 黄 炒 鸡 蛋 、切
片 酱 狗 肉 、红 烧 马 鞭 、
豉 汁 煎 鱼 、红 烧 小 鹿
肉 、红 烧 河 豚 鱼 、腊 羊

肉、酱鸡、白灼鲍鱼、焖
炖 甲 鱼 、煎 鱼 子 酱 、白
切 猪 肝 、甜 豆 腐 脑 、烤
兽 脊 肉 、卤 山 鸡 、炖 豹
胎等精美菜肴。

汉魏南北朝时期，我
国菜肴迅速发展，名菜大
增。汉代娄护发明了杂
烩菜——五候鲭。北魏
贾 思 勰 撰 写 的《齐 民 要

术》中，已列有 200 多种
菜 肴 ，名 品 有 蒸 熊 、鸭
蒂、莼羹、绿肉、灸豚、酿
炙白鱼等。此时佛教的
传人和流行，加之梁武帝
提倡佛教斋食，素菜得到
了发展。

隋唐五代时，我国的
花色菜、食疗菜也有新的
发展，如大型的组装风景

冷盆————辋川小样，
用鱼筻片做成的玲珑牡
丹，可用以治疗风寒骨痛
的乌雌鸡羹等，在历史上
均享有盛名。

宋 代 是 中 国 菜 的 发
展出现的一个高潮，汴京
( 开 封) 和 临安 ( 杭 州) 的
市肆中，冷菜、热菜、羹
汤和花色菜名目繁多，数

以百计，当时市场上已有
标明南、北、川味的菜点
和素菜，表明中国菜肴的
主要风味流派：在宋朝时
已具雏形。

明清时期，丰富的中
国传统菜肴经过交流和
融合，逐渐形成四个著名
的地方菜系川菜、粤菜、
苏菜、鲁菜。

易解：
遇到他人来说是非，听听就算了，要

有 智 慧 判 断 ，不 要 受 影 响 ，不 要 介 入 是
非，事不关己不必多管。

恩特是一位交通巡警，
最近，他十分苦恼，因为他所
管辖的街区总是发生车祸，
为此，他受到了上级的严厉
批评。

经过仔细的观察与分析
后，恩特发现事故多半发生
在几个公路的拐弯处，而且
大都是由于行人的违规和不

小心造成的。
恩特的朋友贝斯听说了

这件事，给了他一个建议。
一个月后，恩特管辖的街区
事故发生率明显降低。恩特
也受到了上级的褒奖，这让
他兴奋不已。原来，恩特根
据贝斯的建议在提示牌上安
装了一个小型感应播音器，
每当有行人走近提示牌，它
便会发出提示：这里是事故
多发地带，请您注意安全。

播音器的声音很小，要
仔细听才能听到。恩特为了

察看这个方法的效果，特意
守在路的旁边观察，只见匆
匆 的 行 人 正 打 算 穿 过 马 路
时，突然停下脚步，走近提示
牌，侧着耳朵去听那个微小
的声音，接着便露出了微笑，
然后向公路的两头望了望，
确 认 没 有 危 险 后 才 走 上 公
路。

吸引别人的方法有很多
种，引起别人的好奇心是其
中最有效的一种。

（作者：陈胜；
推荐者：冯国伟）
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创世记创世记22：：44--2525 节节
思考问题思考问题：：
伊甸园中的生活伊甸园中的生活（（一一））
第二至第三章重点的讲第二至第三章重点的讲

述了人在伊甸园中的生活述了人在伊甸园中的生活，，管管
理神所造的万物理神所造的万物。。首先与神首先与神
有亲密的关系有亲密的关系，，最后因吃禁果最后因吃禁果
而堕落而堕落，，被逐出伊甸园被逐出伊甸园。。这个这个
故事真是善恶交杂故事真是善恶交杂，，令人不可令人不可
捉摸的事捉摸的事！！世上的混乱世上的混乱，，和人和人
类的犯罪交织在一起类的犯罪交织在一起。。神所神所
造甚好的人造甚好的人，，为何会变丑陋为何会变丑陋？？
这章所关注的焦点这章所关注的焦点，，是住在神是住在神
所造地球上的人类所造地球上的人类，，我们是属我们是属
于谁于谁？？要往何处去要往何处去？？我们该我们该
如何在神所造的世界里活着如何在神所造的世界里活着？？

11..继续发展继续发展
创造天地的来历…乃是创造天地的来历…乃是

这样这样（（22：：44aa））
““来历来历””连接这两章的经连接这两章的经

文文，，让我们看到故事的继续发让我们看到故事的继续发
展展。。故事人物也重复的出故事人物也重复的出
现现。。在在55：：11节节，，亚当的故事演亚当的故事演
变成塞特的故事变成塞特的故事。。在在1010：：11
节节，，挪亚三个儿子的故事发展挪亚三个儿子的故事发展
成他们后代的族谱成他们后代的族谱。。第一章第一章
与第二章事情发生的次序与第二章事情发生的次序，，有有
非常相似之处非常相似之处。。第一章以天第一章以天
然环境开始然环境开始，，发展到动物发展到动物，，最最
后才是人类后才是人类。。第二章第二章22：：44bb节节
以人类与天然环境的关系开以人类与天然环境的关系开
始始（（44b-b-1717节节），），然后发展到与然后发展到与

动物的关系动物的关系，，最后才是与最后才是与
人的关系人的关系（（1818--2525 节节）。）。
每段都述说了人生活与每段都述说了人生活与
环境之间的关系环境之间的关系。。先是先是
伊甸园的生活伊甸园的生活，，后是婚姻后是婚姻

的生活的生活。。
人与神的关系也变得更人与神的关系也变得更

亲密亲密，，从首先似乎是遥远的从首先似乎是遥远的
神神，，到耶和华神到耶和华神：：雅巍雅巍。。那按那按
人名字呼唤我们的神人名字呼唤我们的神。。在接在接
下来的故事中下来的故事中，，我们将继续看我们将继续看
到人类在世界中的地位到人类在世界中的地位，，人的人的
受造性受造性，，局限性局限性，，神的要求神的要求，，人人
的背逆的背逆，，以及关系破裂后所引以及关系破裂后所引
发的混乱发的混乱。。

22..天地界线天地界线
创世记第一章以天地这创世记第一章以天地这

名词作开场白名词作开场白。。天是指神的天是指神的
地方地方，，地是指人住的地方地是指人住的地方。。这这
个次序是神在创造时所定下个次序是神在创造时所定下
的准则的准则，，人不能超越这界线人不能超越这界线。。
在创世记头十一章中在创世记头十一章中，，每当人每当人
类想当神去挑战神的权柄时类想当神去挑战神的权柄时，，
每次的结局都是以混乱收每次的结局都是以混乱收
场场。。天不能被受造之人控制天不能被受造之人控制
或占有或占有。。神的权柄永远在人神的权柄永远在人
之上之上。。人只能将天当作是神人只能将天当作是神
以爱心赐给我们的礼物以爱心赐给我们的礼物，，我们我们
的责任是顺服与接纳的责任是顺服与接纳。。只有只有
在主耶稣这中保里在主耶稣这中保里，，我们才能我们才能
被提升到天上去被提升到天上去。。

在第二章的经文里在第二章的经文里，，我们我们
也看到天地这字的先后次序变也看到天地这字的先后次序变
了了。。从天地说成是地和天从天地说成是地和天。。这这
是铜板上的两面是铜板上的两面，，从神的尊荣从神的尊荣
和雄伟的山脉和雄伟的山脉，，转而让我们探转而让我们探

讨伊甸园的情况讨伊甸园的情况。。潘霍华说潘霍华说：：
第一章若让我们看见第一章若让我们看见，，人是为人是为
神而造神而造，，第二章则让我们看见第二章则让我们看见，，
神极关心人神极关心人。。神是慈爱的天神是慈爱的天
父父，，为人类谋福利为人类谋福利。。

33..地和生命地和生命
耶和华用地上的尘土造耶和华用地上的尘土造

人人，，将生气吹在他鼻孔里将生气吹在他鼻孔里，，他他
就成了有灵的活人就成了有灵的活人，，名叫亚当名叫亚当
（（22：：77）。）。

伊甸园存在的目的伊甸园存在的目的，，就是就是
要为人类预备一个适宜居住的要为人类预备一个适宜居住的
环境环境。。这章的重点是讲神和这章的重点是讲神和
人人。。人是神用尘土所造的人是神用尘土所造的，，从从
尘土而来尘土而来，，最终也归于尘土最终也归于尘土。。
人会朽坏人会朽坏，，人靠自己无法免去人靠自己无法免去
死亡的命运死亡的命运。。神就如那窑匠的神就如那窑匠的
手手，，塑造出完美的人类塑造出完美的人类。。他可他可
以随己意将我塑造成任何的样以随己意将我塑造成任何的样
式式，，人永远都是他的受造之人永远都是他的受造之
物物。。他对人有至上的权柄他对人有至上的权柄。。

身体即是来自神身体即是来自神，，人就应人就应
当顾惜保养当顾惜保养，，不要使身体受都不要使身体受都
伤害伤害。。早期的教会对身体有早期的教会对身体有
错误的观念错误的观念，，过于注重灵魂而过于注重灵魂而
忽略了身体忽略了身体，，视身体为邪恶视身体为邪恶。。
也有人因此而去放纵情欲也有人因此而去放纵情欲，，保保
罗在写给哥林多教会的信中罗在写给哥林多教会的信中
就有很明确的教导说就有很明确的教导说：：身体乃身体乃
是圣灵的殿是圣灵的殿，，不可污秽不可污秽（（林后林后
66：：1616）。）。他劝告基督徒要穿他劝告基督徒要穿
戴基督戴基督，，好叫人能与神和好好叫人能与神和好，，
过属天的生活过属天的生活。。使徒信经告使徒信经告
诉我们身体将来要复活诉我们身体将来要复活。。

44..神的礼物神的礼物
生命是神赐给我们的礼生命是神赐给我们的礼

物物，，是神手中的泥土和神鼻中是神手中的泥土和神鼻中
的气息结合成的产物的气息结合成的产物，，具有心具有心
理理，，生理上的功能生理上的功能，，我们称这我们称这
产物为人产物为人。。人必须依靠神才人必须依靠神才
有生命有生命，，气息和一切所需之气息和一切所需之
物物。。一旦神将人的气息拿走一旦神将人的气息拿走，，
人就死亡人就死亡，，归回尘土归回尘土。。

自从生命的奥秘基因在自从生命的奥秘基因在
上个世纪上个世纪5050年代被解读后年代被解读后，，
科学家可以用脱氧核糖核甘科学家可以用脱氧核糖核甘
酸酸DNADNA的遗传密码了解生的遗传密码了解生
命命。。然而生命的较高层面然而生命的较高层面，，和和
DNADNA密码的功能密码的功能，，都要依靠都要依靠
最基本的生物化学和物理学最基本的生物化学和物理学，，
但它并不能完全解释所有的但它并不能完全解释所有的
生命现象生命现象。。

人的生命不仅是地上的人的生命不仅是地上的
尘土尘土，，还包含着生物高一层的还包含着生物高一层的
部分部分：：生命的气息生命的气息。。保罗说保罗说：：
首先的人亚当首先的人亚当，，成了有灵的活成了有灵的活
人人，，末后的亚当末后的亚当，，成了叫人活成了叫人活
的灵的灵（（林前林前1515：：4545）。）。他是指他是指
在有生命的人与有灵性的人在有生命的人与有灵性的人
之间之间，，有非常重大的差异有非常重大的差异。。透透
过基督过基督，，我们的灵就活过来我们的灵就活过来。。
在圣灵里在圣灵里，，过属灵的生活过属灵的生活。。

神让亚当在伊甸园里成神让亚当在伊甸园里成
长长，，学习学习，，并依靠神并依靠神。。这不完这不完
全的人需通过顺服与遵循神全的人需通过顺服与遵循神
的话语的话语，，才能成为完全的人才能成为完全的人。。

55..园中的水园中的水
伊甸园中有四道河水流伊甸园中有四道河水流

出来出来，，滋润园子滋润园子，，分别是比逊分别是比逊，，
基训基训，，底格里斯和幼发拉底底格里斯和幼发拉底
河河。。从第一章开始从第一章开始，，神用他的神用他的
大能将水上下分开大能将水上下分开，，接着又从接着又从

下面的水里将陆地分别出下面的水里将陆地分别出
来来。。神在伊甸园中赐下的生神在伊甸园中赐下的生
命命，，透过这水透过这水，，将生命传递到将生命传递到
伊甸园之外伊甸园之外。。

水是所有生命所必需的水是所有生命所必需的
条件条件，，它就是生命它就是生命，，长成和发长成和发
展的基要因素展的基要因素。。作者告诉我作者告诉我
们们，，伊甸园中有丰富的水源伊甸园中有丰富的水源。。
这四道河水滋润着人类文明这四道河水滋润着人类文明
和文化的发源地和文化的发源地。。这河水是这河水是
神园子里所蕴藏的活力神园子里所蕴藏的活力，，是世是世
上万物所需养分的来源上万物所需养分的来源。。

问题问题：：
11..雅巍是耶和华在与人雅巍是耶和华在与人

立约时所用的名字立约时所用的名字。。这位伟这位伟
大全能创造的主大全能创造的主，，按人的名字按人的名字
呼唤我们的神呼唤我们的神，，要与我们建立要与我们建立
亲密的团契关系亲密的团契关系。。分享你如分享你如
何回应神的呼召何回应神的呼召？？

22..从第一章的从第一章的‘‘天地天地’’到到
第二章的第二章的‘‘地和天地和天’’这用词的这用词的
改变改变，，天地有什么界限天地有什么界限？？这界这界
限的混乱给人类带来了什么限的混乱给人类带来了什么

恶果恶果？？
33..水是生命的基要成分水是生命的基要成分，，

缺少了水缺少了水，，生命无法存活生命无法存活。。你你
对水的认识有多少对水的认识有多少？？它的属它的属
灵含义又是什么灵含义又是什么？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，感谢赞感谢赞

美你奇妙的创造美你奇妙的创造，，天地万物和天地万物和
人都是出于你万能的手人都是出于你万能的手。。在在
你的创造中你的创造中，，一切都是井然有一切都是井然有
序序，，美好完全美好完全。。然而因着人的然而因着人的
叛逆叛逆，，犯罪犯罪，，带来了混乱与罪带来了混乱与罪
恶恶。。求主赦免我们的过犯求主赦免我们的过犯，，重重
新的认识主你的爱新的认识主你的爱，，重新的透重新的透
过主耶稣与天父和好过主耶稣与天父和好，，与天父与天父
连合连合。。愿圣灵常常的光照我愿圣灵常常的光照我
们们，，认识你这美好的创造认识你这美好的创造，，一一
切美善的恩赐和全备的赏𧶽切美善的恩赐和全备的赏𧶽，，
都是从众光之父你那里降下都是从众光之父你那里降下
来的来的，，在你并没有转动的影儿在你并没有转动的影儿
（（雅雅11：：1717）。）。祷告奉耶稣基督祷告奉耶稣基督
的圣名求的圣名求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

饮水思源饮水思源，，每逢有喜有庆每逢有喜有庆，，
基督徒自然就想基督徒自然就想，，是来自神的是来自神的
恩典—不是出于规定或要求恩典—不是出于规定或要求，，
是从內心涌起是从內心涌起。。一般会脫口说一般会脫口说
出出：“：“感谢赞美主感谢赞美主！”！”或不免有些或不免有些
是习惯是习惯。。

““感谢感谢”，”，是平常语词是平常语词；“；“赞赞
美美”，”，平常少如此说平常少如此说。。感谢感谢，，是是
对于所受惠对于所受惠；；赞美赞美，，只能对于施只能对于施
予者予者。。

最早如此说的人最早如此说的人，，来源颇来源颇
不平常—经查原是姊妹生孩子不平常—经查原是姊妹生孩子
比赛比赛，，他们是雅各的双妻他们是雅各的双妻。。利利
亚又怀孕生子亚又怀孕生子，，因此因此，，就说就说：“：“这这
回我要赞美耶和华回我要赞美耶和华。”。”因此给他因此给他
起名叫起名叫““犹大犹大””——““赞美赞美””的意的意
思思。（。（创世记创世记2929::3535））颇有宣告胜颇有宣告胜
利的意味利的意味。。

后来后来，，岁月增加岁月增加，，孩子们长孩子们长

大了大了，，他们的父亲老了他们的父亲老了，，在将离在将离
世的时候世的时候，，雅各给犹大的祝福雅各给犹大的祝福：：
““你弟兄们必赞美你你弟兄们必赞美你。”（。”（创世记创世记
4949::88）“）“赞美赞美””不仅对神不仅对神，，也及于也及于
人人；；特别是在诗篇和雅歌中特别是在诗篇和雅歌中，，多多
使用象征语词使用象征语词，，不少此例不少此例。。

神借羔羊血的救赎神借羔羊血的救赎，，领祂领祂
的子民出了埃及的子民出了埃及；；从此从此，，地球表地球表
面上有了面上有了““以色列以色列””这民族这民族。。

过红海过红海，，得自由以后得自由以后，，在神在神
全家尽忠的领袖摩西全家尽忠的领袖摩西，，作歌说作歌说：：
““这是我的神这是我的神，，我要赞美祂我要赞美祂。”。”
（（出埃及记出埃及记1515::22））

诗篇又说诗篇又说：“：“但你是圣洁但你是圣洁
的的，，是用以色列的赞美为宝座是用以色列的赞美为宝座
的的。”（。”（诗篇诗篇2222::33））

在人类历史将到最后篇章在人类历史将到最后篇章
的时候的时候，“，“有声音从宝座出来有声音从宝座出来
说说：‘：‘神的众仆人哪神的众仆人哪！！凡敬畏祂凡敬畏祂

的的，，无论大小无论大小，，都要赞美我们的都要赞美我们的
神神’。”（’。”（启示录启示录1919::55））

与与““赞美赞美””类似的语词类似的语词，，是是
““称颂称颂””和和““颂扬颂扬”，”，可以表达同可以表达同
样的意义样的意义，，和宗教情感和宗教情感。。但还但还
是不如是不如““赞美赞美””来得普遍来得普遍。。考考
查其原因查其原因，，那不是我们日常谈那不是我们日常谈
话中的说法话中的说法。。无论如何无论如何，，那比那比
较更像是正式的宗教语词较更像是正式的宗教语词；；但但
正因其如此正因其如此，，听来会感觉官场听来会感觉官场
化化，，使人想起不自然的歌功颂使人想起不自然的歌功颂
德德，，并非出自心里想说的真并非出自心里想说的真
话话，，只是迫于形势使然只是迫于形势使然。。

不过不过，，圣经中从早就有这圣经中从早就有这
样的说法样的说法。。

洪水过后洪水过后，，在新的大地上在新的大地上，，
挪亚为儿子祝福挪亚为儿子祝福：“：“耶和华闪的耶和华闪的
神神，，是应当称颂的是应当称颂的。”（。”（创世记创世记99::
2626））

诗人大卫的金诗诗人大卫的金诗，，对神的对神的
称颂称颂：“：“我必称颂那指教我的耶我必称颂那指教我的耶
和华和华。”（。”（诗篇诗篇1616::77））

照神的定旨先见照神的定旨先见，，大卫王大卫王

因作战多年因作战多年，，虽著有战绩虽著有战绩，，但流但流
人的血人的血，，未能及身为神建造圣未能及身为神建造圣
殿殿，，但蒙神指示他圣殿的制则但蒙神指示他圣殿的制则，，
预备了材料预备了材料，，规画设定所有事规画设定所有事
奉的规范奉的规范：“：“大卫派几个利未人大卫派几个利未人
在耶和华的约柜前事奉在耶和华的约柜前事奉，，颂扬颂扬，，
称谢称谢，，赞美耶和华以色列的赞美耶和华以色列的
神神。”（。”（历代志上历代志上1616::44））

圣经在旧约圣经在旧约，，论到基督伟论到基督伟
大的救赎中心信息大的救赎中心信息，，有这样重有这样重
要的预言说要的预言说：“：“我要将你的名我要将你的名，，
传与我的弟兄传与我的弟兄，，在会中我要颂在会中我要颂
扬你扬你。”（。”（希伯来书希伯来书22::1212，，引自诗引自诗
篇篇2222::2222））明显的明显的，，赞美和称颂赞美和称颂
必须有对象必须有对象，，就是慈爱就是慈爱，，圣洁圣洁，，
公义公义，，信实永活的真神信实永活的真神。。

基督徒一般的亏欠基督徒一般的亏欠，，在于在于
常缺乏常缺乏““敬拜敬拜”，”，就沒有多想到就沒有多想到
神神：：有位格的神有位格的神，，是受赞美是受赞美，，称称
颂的对象颂的对象。。特别是中国的信特别是中国的信
徒徒，，很多不明白很多不明白““赞美赞美””—我们—我们
谨守约制对人的赞美谨守约制对人的赞美，，甚或以甚或以
““歌功颂德歌功颂德””为有失品格为有失品格，，因为因为

常影响到夸张或言不由心常影响到夸张或言不由心，，是是
很可惜的事很可惜的事。。这不应该及于这不应该及于
神神。。

时下的教会时下的教会，，有提倡所谓有提倡所谓
““赞美赞美””的的，，是歌唱是歌唱。。他们如此他们如此
作的设想作的设想，，有的是为了吸引人有的是为了吸引人，，
或使气氛活泼或使气氛活泼，，避免枯燥避免枯燥，，沉沉
闷闷；；也有坦白承认是取乐也有坦白承认是取乐。。但但
那并不是敬拜那并不是敬拜，，有的跟敬拜全有的跟敬拜全
然扯不上关系然扯不上关系。。

人崇拜偶像的活动人崇拜偶像的活动，，常有常有
歌唱歌唱，，赞美赞美，，跳舞等肉体活动跳舞等肉体活动，，
正是前面所说的那些原因正是前面所说的那些原因。。举举
例来说例来说，，但以理书记载伯沙撒但以理书记载伯沙撒
王的王的““最后晚餐最后晚餐”，“”，“他们饮酒他们饮酒，，
赞美金银铜铁木石所造的神赞美金银铜铁木石所造的神。”。”
（（但以理书但以理书55::44））如此赞美对象如此赞美对象
错误的例有很多错误的例有很多。。

不过不过，，偶像不是真神偶像不是真神，，其意其意
义与义与““虛无虛无””相同相同。。因此沒有什因此沒有什
么可敬拜的么可敬拜的，，不适合作为敬拜不适合作为敬拜
的对象的对象。。

就说奧林匹克的宙斯家族就说奧林匹克的宙斯家族
吧吧，，篡夺篡夺，，残杀残杀，，贿赂贿赂，，邪淫…反邪淫…反
映人间情況映人间情況，，如加思想如加思想，，真沒啥真沒啥
可敬慕的可敬慕的。。

中国的偶像群中国的偶像群，，比较注意比较注意
人伦行为规范人伦行为规范，，品德功业品德功业，，但常但常
随演义传奇随演义传奇，，并不是正史并不是正史。。例例

如如：：称为称为““武圣武圣””的关云长的关云长，，或从或从
諡号称关壮缪—案諡号称关壮缪—案：：武人諡号武人諡号
的最高级别是的最高级别是““武武”，”，壮壮，，已经是已经是
夠不上武字辈夠不上武字辈；；缪缪，，意为意为““名实名实
不符不符”，“”，“缪种流传缪种流传”，”，更同更同““谬种谬种
流传流传”，”，可知是评价不高可知是评价不高，，甚至甚至
算是恶諡号算是恶諡号。。或许蜀人因他违或许蜀人因他违
背孔明的国策背孔明的国策，，导致亡国大导致亡国大
业业。。倒是由于他是山西人倒是由于他是山西人，，晉晉
商同乡标榜提挈商同乡标榜提挈，，捧为捧为““财神财神”，”，
才流行起来才流行起来。。关云长的公道评关云长的公道评
价价，，不如岳飞不如岳飞，，岳武穆得諡岳武穆得諡““武武””
字辈字辈，，该更受尊崇该更受尊崇。。

更可笑的更可笑的，，有许多偶像假有许多偶像假
神神，，出于虛幻小说出于虛幻小说，，源本只为消源本只为消
闲解闷闲解闷；；如如：：中国中国““进化论进化论””的的
““齐天大圣齐天大圣””孙悟空师父等孙悟空师父等，，后后
来竟然被当作真实存在来竟然被当作真实存在，，迷信迷信
至于什么都信至于什么都信，，比拜山川树石比拜山川树石，，
以至动物更可笑以至动物更可笑，，不足置评不足置评。。
惟有求主怜悯惟有求主怜悯，，启迪人的心灵启迪人的心灵，，
悔改归正悔改归正。。

主耶稣基督说主耶稣基督说：“：“神是灵神是灵，，
所以拜祂的所以拜祂的，，必须用心灵和诚必须用心灵和诚
实拜祂实拜祂。”（。”（约翰福音约翰福音44::2424））基督基督
徒必须遵守这原则徒必须遵守这原则，，心灵多思心灵多思
慕神慕神，，才可以赞美才可以赞美，，歌颂歌颂，，真实真实
敬拜真实的永生神敬拜真实的永生神。。

来源来源：：翼报翼报

◎◎于中旻于中旻



圣诞节是一个普天同
庆的日子，一个洋溢着平
安、喜乐、温馨爱意的节
日。圣诞的节日气氛十分
浓厚，预备庆祝圣诞的活
动繁多，不少市民一早便
为家居布置，各大商场灯
饰璀璨耀眼，圣诞歌声处
处可闻，平安夜晚上教堂
钟声响彻夜空……；而最
令人兴奋期待的，莫过于
互相送赠礼物的时候，大
家借此向对方表达爱心与
关怀。这正反映出圣诞节
的真正意义，因为耶稣基
督的降生，就是神送给世
人最珍贵的「爱的礼物」！

梦寐以求的礼物
今年圣诞你会期待收

到什么珍贵的礼物？假设
你是一位艺术品收藏者，
对梵高作品情有独钟；如
果有人将梵高的旷世画作
「繁星晚空」的真迹送给
你，你会作何感想？相信
你会被惊吓得目瞪口呆，
不知所措，因为这份礼物
太珍贵，你连做梦也不会
想到有这种可能，对吗！

究竟配称为最珍贵的
礼物拥有什么特质？谁又
配得拥有？

1. 最 珍贵的东西，若
从享乐消费主义的角度衡
量，应该拥有天价，同时品
质完美无瑕，加上物以罕
为贵，它应该是举世无双
的稀世奇珍，例如英女皇
冠冕上的巨钻，或是殿堂
级艺术大师的传世作品：
如达文西的名画「蒙罗丽
莎的微笑」、米开朗基罗的
「大卫像」雕塑，或是珍贵
无比的古董文物等……。

然而这些稀世奇珍，似
乎只属于皇室贵族或富可
敌国的富豪们才有资格拥
有，普罗大众根本无缘问
津。因此这些珍宝能让我
们拥有的可能性，只有一
个，除非这是一份礼物，是
我们根本不配得的馈赠！

「神爱世人，甚至将他
的独生子赐给他们！」（约
翰福音 3:16）

永生神竟愿意将独生
爱子赐给全人类，这才是
绝对不可思议的事情。

「我报给你们大喜的信
息，是关乎万民的，因今天
在大卫的城里，为你们生
了救主就是主基督，你们
要看见一个婴孩包着布卧
在 马 槽 里 ，那 就 是 记 号

了 ！」（ 路 加 福 音 2:
10-12）。唯有耶稣才配称
为人类最珍贵的礼物！

2. 除 了 价 值 高 昂 之
外，最珍贵的礼物必须对
受礼的人，有着非常重要
的意义与价值，绝非锦上
添花，而是雪中送炭能救
急扶危，例如：新研发的标
靶 药 予 于 罹 患 绝 症 的 病
人！而对病态赌徒或吸毒
者，就是从沉溺捆绑中得
着释放！对不育的夫妇，
最珍贵的礼物就是天赐麟
儿，能怀孕生子！对寻找
理想家园的新移民，那就
是 一 张 永 久 居 民 身 份 证
……。

请留心耶稣在世上传
道时行过的神迹:「就是瞎
子看见，瘸子行走，长大麻
疯的洁净，聋子听见，死人
复活，穷人有福音传给他
们。」（马太福音 11:5）最珍
贵的礼物是耶稣！唯有祂
能够满足人内心的渴求，
唯有祂是苦难的人生唯一

的出路与拯救！
「我就是生命的粮。到

我这里来的，必定不饿，信
我的，永远不渴！」(约翰福
音 6:35)「人 饥 饿 非 因 无
饼，干渴非因无水。」（阿摩
司书 8:11）

人类是万物之灵，有别
于飞禽走兽，人不单有肉
体，也有心灵的需要得到
满足！可惜在这个强调享
乐主义，和金钱至上的社
会薰陶下，很多人只着重
满足肉体的欲望，却忽略
心灵深处发出的呐喊！

究竟人的心灵最渴慕
和需要的东西是什么？

1.「平安与喜乐」，平安
二字值千金，但千金难买
真平安！丰衣足食并不等
于心灵满足！多少家财万
贯的富豪，却是抑郁症患
者 ，厌 世 轻 生 的 为 数 不
少！抑郁症是当今人类健
康第一号杀手，涵盖各年
龄层！「喜乐的心乃是良
药，忧伤的灵使骨头枯干」

平安喜乐是幸福之源，健
康之本！但平安喜乐何处
寻？

天使报的佳音：「 在至
高之处荣耀归与神；在地
上 平 安 归 与 祂 所 喜 悦 的
人！」

2.「永生的盼望」，有谁
不渴望摆脱生老病死的辖
制，「死亡」是人类最大的
敌人，人惧怕死亡，避讳不
谈死亡，不敢凝视死亡；因
为死亡能夺去人所拥有的
一切，对富人尤其如是，俗
语说：「穷人最缺的是金
钱 ，但 富 人 最 缺 的 是 时
间！」「一寸光阴一寸金，寸
金难买寸光阴」「生命是无
价的礼物！」「金钱并不能
买 赎 生 命 ，使 人 长 远 活
着！」因为死亡是人类犯罪
的结果！

唯有圣子的宝血能偿
还人的罪债！耶稣说：「我
就是复活和生命，信我的人
虽然死了，也要活着。所有
活着又信我的人，必定永远
不死！」（约翰福音 11:25）
为什么耶稣是人类最珍贵
的礼物？

耶稣基督是神的独生
爱子，为爱世人愿意降生成

人，在世上渡过圣洁无罪的
一生，以真理、怜悯的爱与
神迹异能显明祂是神！祂
更为世人的罪被钉于十字
架，牺牲自己成为代罪羔
羊；并从死人中复活！只有
祂成就的救恩，能解决人类
因 犯 罪 带 来 的 死 亡 与 咒
诅。祂是人类心灵的唯一
解药，凡相信的人都能得着
平安喜乐，拥有永生盼望的
新生命！

耶稣降生既是神给世
人最珍贵的礼物！我们应
当怎样庆祝圣诞？

信徒应该把握机会和
别人分享这大喜的信息：让
他 们 知 道 圣 诞 的 主 角 是
谁？祂为谁而生？让他们
也得着这份最宝贵的礼物！

耶稣说：「人若喝我所
赐的水就永远不渴。我所
赐的水要在他里头成为泉
源，直涌到永生。」约翰福
音四 14。这真是何等大的
喜讯！

亲爱的朋友，只有耶稣
能使你的心灵得满足，你愿
意接受这份最珍贵的礼物，
相信并接受耶稣基督成为
救主，领受祂所赐的新生命
吗？ 来源：真理报

最珍贵的礼物最珍贵的礼物！！
◎万得康

他又带我回到圣地朝
东的外门；那门关闭了。
耶和华对我说：“这门必须
关闭，不可敞开，谁也不可
由其中进入，因为耶和华
以色列的 神已经由其中
进入，所以必须关闭。（以
西结书 44:1-2）

耶路撒冷东门为何紧
闭 500 年 ？ 什 么 时 候 才
开？

耶路撒冷的东门（又
名大马色门），以后，他带
我到一座门，就是朝东的
门。以色列神的荣光从东
而来。他的声音如同多水
的声音，地就因他的荣耀
发光。耶和华的荣光从朝
东的门照入殿中。（以西结
书 43:1-2）

东门，也叫金门，坐落
在耶路撒冷老城区东外围
墙, 圣殿山东侧中央。

现存的东门建造在早
期圣殿的废墟上，大约建
造于公元后 520 年，也有
说 6，7 世纪拜占庭时期。
第一圣殿由所罗门王建造
于公元前 10 世纪，在公元
前 586 年被入侵的巴比伦
王摧毁。

第二圣殿建造在所罗
门圣殿废墟上，由流放回
耶路撒冷的犹太人在公元
前 516 年完成，直到公元
后 70 年被罗马帝国摧毁。

东门在公元 810 年被
穆斯林封闭，1102 年被十
字军打开，最后在 1514 年
被奥斯曼帝国苏莱曼大帝
封闭，直到今天。

关于苏莱曼大帝封门
的意图有几种传说，比较靠
谱的说法是他听到犹太人
说弥赛亚要从东门进城后，
苏莱曼大帝为了阻止犹太

人的救世主通过，就把东城
门严严实实给砌上了，不但
如此，还特意在东门外建立
了穆斯林的墓地。

根据伊斯兰的信仰，弥

赛亚的先驱以利亚是祭司，
犹太人的祭司是不能踏过
坟冢的。如果以利亚不能
通过，那么弥赛亚自然就不
会到来。

锡安的民哪，应当大大
喜乐。耶路撒冷的民哪，应
当欢呼。看哪，你的王来到
你这里。他是公义的，并且
施行拯救，谦谦和和地骑着
驴，就是骑着驴的驹子。
（撒加利亚书 9:9）

神开的门谁也不能关，
神关的门谁也不能开。穆
斯林把耶路撒冷的东门封
闭，还开辟墓地，为了阻止
犹太人救世主的到来，殊不
知圣经上几千年前就预言，
东门必须关闭，不可打开。
神使用了他们的心思，让他
们弄巧成拙，但确实圆满了
圣经旧约中的预言。

9号门：东门
其次是音麦的儿子撒

督，对着自己的房屋修造。
其次是守东门示迦尼的儿
子示玛雅修造。（尼希米记
3:29）

主啊，请祢饶恕我，因
为我的生命中没有准备将
要开东门，没有为祢的再来
预备生命。可怜我吧，赐给
我一种紧迫感。主啊，求祢
帮助我在祢即将再来的荣
耀中调整我的生命，这样我
就做好了准备，并准备好迎
接末日时祢的到来。

认罪悔改祷告
今天让我们为教会代

祷，让她的眼睛一直盯着东
门。父神，求祢赦免我们，
我们教会的经常惯例是没
有紧迫感。我们新妇没有
准备迎接新郎很快回来。
求祢怜悯我们，帮助我们修
复东门的眼睛，在那里祢将
在这个时代末了回来。我
们宣告：教会已准备好迎接
主的再来。我们注视着东
门，准备好了，在我们的天
国命定中前进。阿们！

◎陈庆云

耶路撒冷的东门耶路撒冷的东门

“ 你 们 要 谨 慎 行 事 ，
不 要 像 愚 昧 人 ，当 像 智
慧 人 。 要 爱 惜 光 阴 ，因
为 现 今 的 世 代 邪 恶 。 不
要 作 糊 涂 人 ，要 明 白 主
的 旨 意 如 何 。”（以 弗 所
书五 :15 ～ 17）

再过不久，我们将结
束 这 一 年 ，进 入 新 的 一
年 。 我 们 也 意 识 到 上 帝
赐 予 我 们 在 这 个 世 界 上
的 剩 余 时 间 越 来 越 少 。
因 此 ，让 我 们 回 顾 并 省
察 自 己 ，过 去 是 如 何 地

生活，如何地利用时间。
当 我 们 善 用 时 间 来

明 白 上 帝 的 旨 意 ，并 在
生 活 的 各 个 方 面 显 明 祂
的 一 切 旨 意 ，那 么 时 间
是 有 用 处 的 。 有 智 慧 的
人 意 识 到 他 在 世 上 的 生
命 是 一 个 开 始 ，是 为 进
入 永 恒 生 命 的 准 备 。 现
有 的 时 间 被 理 解 为 上 帝

的 恩 典 ，是 应 该 用 来 讨
上 帝 喜 悦 的 。 我 们 当 要
意 识 到 上 帝 的 恩 典 ，使
我 们 能 够 明 智 地 利 用 时
间。

相反的，对于不明智
的人，时间会带来灾祸。
他 们 没 有 意 识 到 永 恒 生
命中的盼望，却只是利用
时间来满足人的欲望，仿

佛 他 们 的 生 命 只 限 于 这
个 暂 时 的 世 界 。 他 们 追
求 财 富 、等 级 、头 衔 、地
位 、成 就 、理 想 ，甚 至 自
我的荣耀。

我们利用时间的方式
显 明 了 我 们 对 上 帝 的 认
识程度，以及对祂的恩惠
慈爱的感恩，因祂是赐时
间的主。

（请参阅：诗篇九十 :
1～17）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

明智地爱惜光阴明智地爱惜光阴！！

福音快报福音快报

主 耶 稣 的 泪 眼 望 一
下 彼 得 ，并 没 有 责 备 他
“ 三 次 不 认 主 ”的 大 罪 ；
却叫他“受不了”，而“出

去 痛 哭 ！”（路 22:61）。
悔 改 后 的 彼 得 ，终 于 东
山再起！变成了教会的
大使徒。主也千百次宽

恕 和 容 忍 我 们 ，只 为 一
个 单 纯 的 期 待 ：要 我 们
作 祂 圣 洁 的 器 皿 ，合 主
所用（提后 2:21）。切莫

“炼而又炼，终归徒然”，
被 主 弃 绝 在 一 旁 ，岂 非
可惜？请莫辜负主整片
的苦心！

无限容忍的恩主无限容忍的恩主！！

神爱的鞭子和炉火神爱的鞭子和炉火
鞭子和炉火，常不受

人 欢 迎 ，却 都 对 信 徒 有
益 ;能叫灵命加速成长！
神 要 更 大 使 用 你 之 前 ，

常 用 鞭 子 管 教 你 ，又 用
炉 火 熬 炼 你 ，乃 因 祂 更
多 爱 你 和 重 视 你 。 所
以 ，我 们 应“ 感 激 ”神 这

两 种“ 有 益 ”的 工 具 ; 切
莫 发 怨 言 ，反 要“ 讚 美 ”
神才对。请记住 :糖果和
夸 奖 过 多 ，对 你 并 不 一

定是有益。及时的管教
和 熬 炼 ，反 而 叫 信 徒 能
“ 在 祂 的 圣 洁 上 有
份！”（来 12:10）
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亲爱的朋友，你可知谁
在默然爱你？

过去，我和你一样，曾
在黑暗中摸索。碰撞，受
伤，悲叹。我渴想爱，像鹿
渴慕溪水。但，爱在哪里？

母爱，理应颂唱。古今
诗人曾为此不吝笔墨。但
当今世代，伤儿杀女之声，
时有所闻：孩童的哀嚎，不
绝于耳。母爱何在？

手足情深？但愿如此，
然人类第一对兄弟，该隐和
亚伯，却已因嫉妒而相残。

男女之爱呢？虽也有
拨动心弦的佳话，如罗密欧
与朱丽叶。但夫妻好比同
林鸟，大难临头各自飞，自
古已然。现今，朝秦暮楚，

似成时尚：将伴侣碎尸万
段，也非奇谈。…唉，人间
可有真爱？

朋友，我和你一样，也
曾为人间的冷漠，凶残，捶
手顿足，却又徒叹奈何！直
至那一天，发现了谁在默然
爱我，生命的冷灶才获重
燃：生活像长了趐膀，变得
轻快舒畅。

朋友，说真的，对这默
然的爱，我也曾退避三舍；
唔，世间的伪善，欺诈成
灾，可得留神。为了释疑，
我搜索群书，访老问幼，惊
讶发现：接受此爱者甚众。
包括著名诗人兼剧作家莎
士比亚，歌德，伟大思想家
卢梭，巴特，大科学家牛

顿，傅来明，还有孙中山…
我还发现：这位默然爱人者
特别深爱病弱老少，也珍视
遍体鳞伤之人。凡接爱这
爱的，都得到扶持，安慰与
医治。

朋友，你听到否？这默
然的爱，现今在敲你的心
靡。是谁？是耶稣基督，唯
一的真神。祂是爱。何以
见得？试想一想：自古以
来，为人舍命者有多少？为
国捐躯者，是有的：为亲人
赴汤蹈火，也许有敢做的。

然而，可有为与己无亲无故
的人舍命？为罪人舍己者
更难想像了。但主耶稣基
督却为了拯救罪人，甘心舍
己，被钉在十字架上。这爱
还不明显？

朋友，和你一样，我曾
自问：没有偷，没有抢，没
有杀人，我罪何来？但当对
镜一照，我内里的污圬目不
忍睹。骄傲，贪婪，自私，
懒散…谁敢说与己无关？
这些都是罪。圣经，这本最
具权威的书说：世人都犯了

罪，亏缺了神的荣耀。又指
出：罪的工价乃死罪：唯有
神的恩赐，在我们的主基督
耶稣里，乃是永生（罗三：
23，六：23）。

朋友，和你一样，我也
曾想：人生苦短，今朝有酒
今朝醉算了，横竖都不免一
死嘛！殊不知圣经说：按着
定命，人人都有一死，且死
后有审判（来九：27）。肉
体离去，灵魂永存。去向如
何？永生或永死，别无他
途。带罪而逝，唯有永死临
到。主耶稣本着丰盛的慈
爱，愿世人都得救，甘心为
我们做了代罪羔羊。这样
的爱，哪有能比的？

朋友，和你一样，我也

闪过这念头，来生太遥远，
我只想今生活得快乐。好，
且听听托尔斯泰之言。这
位俄国著名作家大半生都
不信神，晚年却感慨地说：
“在我生命的头三十五年
里，是个不折不扣的虚无主
义者…五年前，我信奉了耶
稣基督，整个生命经历了一
场翻天覆地的大改变…我
不再绝望，反尝到一种喜
乐，是死亡也不能夺去的喜
乐。”

朋友，你也想得着这份
罪得赦免的喜乐吗？你可听
到？主耶稣在敲你的心门
哪！祂在呼唤你的名字，要
赐你永恒的爱。你不会令祂
叹息吧？ 来源：金灯台

谁默然爱你谁默然爱你？？
◎胡汉瑶



“我兄约拿单哪，我为
你悲伤！我甚喜悦你！你
向我发的爱情奇妙非常…”
（撒下一：26）

约拿单阵亡之后，大卫
为他写了以上的挽歌。大
卫深深感受到约拿单向他
发出奇妙非常的爱情，是因
神在他们中间。

大卫击杀非利士巨人
歌利亚以后，约拿单的心与
大卫的心深相契合。大卫
吸引约拿单和以色列众人
之处，就是“做事无不精
明，耶和华也与他同在”。
约拿单遇上了大卫这位有
神同在，又能与他一起出生
入死去为以色列国争战的
同路人，就爱他如同爱自己
的性命，更将外袍，战衣，

刀，弓和腰带给了他。（撒
上一八章）

约拿单能够如此爱大
卫并跟他结盟，源于一颗无
私虚己的心。约拿单是以
色列国的王子，又是大将，
却没有因大卫的战绩和办
事能力高于自己而嫉妒大
卫，反而将战士的“命根”
──整副军装──毫不保
留地给了大卫。约拿单这
份虚己与牺牲的爱，对于教
会中那些因嫉妒而生争竞，
破坏肢体间合一的人来说，
实在是一针见血的警惕。

主说：“人为朋友舍命，
人 的 爱 心 没 有 比 这 个 大
的。”（约一五：13）

约拿单爱大卫，甚至
连国位也不顾。当扫罗决
意要杀大卫时，约拿单冒
死违背父王的命令，报信
给大卫让他逃走（撒上二
○章）。约拿单清楚知道
大 卫 是 那 位 受 膏 为 王 的
人，扫罗也明确地对约拿
单说：“…你喜悦耶西的儿
子，自取羞辱…耶西的儿
子若在世间活着，你和你
的国位必站立不住…”（撒

上二一：30-31）约拿单与
神同行，知道神的旨意是
将国位归给大卫，他虽然
身为王子，却顺从神的意
思，帮助大卫逃离扫罗追
杀，更在大卫落难逃亡之
时，使大卫倚靠神得以坚
固，“对他说：不要惧怕！
我父扫罗的手必不加害于
你；你必作以色列的君，我
也作你的宰相。”（撒上二
三：17）没有从神而来的
信心和盼望，约拿单不会
说出以上的话；没有从神
而来的爱，约拿单不会有
勇气到那树林去见大卫。

约拿单与大卫这对结
拜弟兄，为信徒留下彼此
相爱的美好榜样，同时告
诉我们奇妙的爱不仅发生

于亲子之间或夫妻之间，
更 可 在 教 会 肢 体 之 间 找
到：“我们爱，因为神先爱
我们。”（约壹四：19）主耶
稣教导我们：“你们若有彼
此相爱的心，众人因此就

认出你们是我的门徒了。”
（约一三：35）彼此相爱是
基督徒的标记，是基督徒
在 世 上 最 美 好 的 见 证 之
一，更是保守教会合一的
重要元素。 来源：金灯台

奇妙非常的爱奇妙非常的爱
◎◎陈梓宜陈梓宜

◎◎戴永富戴永富以基督的美好人生赎回人的丑陋人生以基督的美好人生赎回人的丑陋人生

经文：腓立比书三章 5
至11节

知道了耶稣美好的人生
后，下一步要思想的是，与
基督联合的基督徒如何享
有与耶稣一样的美好人生。

为了抵挡恶者的欺骗，
人要以福音这解放性叙述
来挑战和推翻这表面上是
保护自我而实际上是奴役
人的叙述。严格来说，只有
一个故事，即基督的故事，
才是解放性故事，因耶稣的
人生逻辑与世界的奴役性
哲学背道而驰。耶稣的生
平是神赐给人的解放性叙
述，故我们要进入耶稣的故
事而让自身的自我得到解
放。

但信徒在世上难免感到
很疲惫或几乎绝望。人生
的各种挑战和苦楚使我们
在基督里的新自我认同朦
胧不清。由于沉浸于日常
的忙碌和问题上，信徒容易
忘记自己的新故事及其带
来的自我认同。故信徒要

提醒自己，虽然自己的人生
还是有很多不顺，他们的故
事基本上已经与耶稣的故
事联合，所以故事中的光芒
会战胜故事中的黑暗，而故
事中那些不漂亮之处会衬
托或者使整个故事显得更
漂亮。这如同一幅图画里
面不是所有颜色都是鲜艳
的，有些颜色很暗淡，但图
画中的暗淡与图画的其他
所有部分“互相效力”，使整
个图画显得很漂亮。如上
所述，由于我们的故事已经
是在基督的故事里，故与耶
稣的故事一样，我们的故事
里存在着赎回性因素。这
些因素使故事的消极成分
增强整个故事的积极意义。

第一种赎回性因素是
爱在故事中的核心性。在
耶稣及信徒的生命中，爱的
作为是以虚己或下降为格
式的，而虚己或下降之所以
是赎回性的，因虚己会被充
满而下降必得升高。虚己
而被充满、降下而升高是基

督的故事的基本情节（这情
节是↘↗或∨形的）：祂甘
于降到人生的最底下，即人
要尽力逃避的结局，故祂配
得那没有人能享受的至上
荣耀。在基督里，神并非高
高在上的主宰，乃是甘愿虚
己、进入到我们不漂亮的故
事里，这就是爱的内涵。爱
离不开相爱，故爱者的虚己
会得到被爱者的充满，爱者
的降下会得到被爱者的高
举。耶稣的爱（即耶稣的虚
己或降下）的主要对象有
二：天父和他人。

耶稣的爱会得到天父
与接受耶稣之人的回报。
人的回报能力极有限，惟有
天父才能完全肯定并回报
基督之爱：天父以圣灵完全
充满基督；天父以复活的灵
使基督复活而升天；此外，
天父对基督的充满和高举
也充满了、荣耀了我们。故
有很多痛苦的故事之所以
能得到赎回，因这故事是充
满爱的故事，而爱离不开相

爱，即爱是由奉献与回报
（即虚己与充满）组成的。
由此，一个以无私的爱为核
心的故事之所以有意义，因
故事里的痛苦是通过赢得
读者或观众的同情和肯定
得到一定程度的赎回；但没
有全能的上帝的救赎，人的
故事无法得到完全的赎回，
故也缺乏意义了。

死而复活是相爱的表
现，而由于耶稣与天父的关
系是始终的相爱，祂在世上
的经历基本上是天天死而
日日复活。由此，被基督吸
引住的保罗与我们都很想
在基督“所受的苦上有分，
受祂所受的死”而“认识”
祂“ 复 活 的 大 能 ”（腓 3:
10）。保罗想告诉我们的
是，基督徒要在他们身上重
演基督自己的故事：虚己而
得荣耀或死而复活。腓立
比书第二章所讲的基督之
“虚己”或“降卑”，在第三
章可以被理解为基督的受
苦和受死，因虚己的目的和
巅峰就是死。这也表示受
苦其实也是一种受死的过
程，而受苦的终点是死亡。
经历复活及其大能是不能
没有死的：“我们既然和祂
一同受苦，就必和祂一同得
荣耀”（罗8:17）。

耶稣之死的第一个特
征是向天父虚己或对天父
的完全信靠和顺服。耶稣
的人生是根据父的旨意写
的；耶稣来到世上不是要当
英雄或成功人士；祂活着不
是照自己的意思（约5:30），
不是为了追求自己的益处
和荣誉。我们要跟随耶稣
的脚步。过去我们把神看
作自己的梦想的回音壁，要
求神对我们的计画唯唯诺
诺；故当我们故事的展现不
如愿，我们就怨天尤人。现
在我们晓得：自己故事非自
己说了算，亦非自己单独的

故事。我们不是要编写一
个给自己歌功颂德的英雄
主义叙述（这种故事缺乏爱
也不漂亮），却是要自己的
故事变成充满爱的漂亮故
事，而我们最大的爱只能是
奉献给那最爱我们的神。
天父已把祂的独生子赐给
我们，故我们的故事要成为
虚己的故事，即我们对天父
和 耶 稣 的 大 爱 的 全 心 回
报。虚己或顺服就是等于
受死，但这是爱的表现：我
们向天父倒空自己最珍爱
的 东 西（梦 想 、财 富 、自
我），因天父在基督里已把
祂自己赐给我们了。我们
愿意我们的生命变成天父
与我们（或主耶稣与我们自
己）的故事，而在这故事
中，我们成为折射神的爱的
透明体。那么，我们的爱的
最大表现就是在于此：像耶
稣一样，即便我们感到神好
像远离我们，我们还是顺服
祂。因此，对耶稣之死的第
一个特征的更好表述是：在
体会不到神的同在时仍顺
服，而这是最彻底的虚己，
也是神与人同在的最大的
证据之一。

耶稣受死的第二个特
征是向他人虚己或爱人到
底。正如耶稣甘愿进入我
们不漂亮的故事里而从这
故事里救赎我们的人生，我
们也愿意进入他人可悲的
故事中与他们同甘共苦，从
而给他们的故事予以一定
的意义。耶稣来到世上不
是为了自己，乃是为了我
们；耶稣的谦卑就是道成肉
身后，基督的故事与人的故
事已经不可分割了。我们
也要跟随耶稣的脚步。我
们过去把别人视为自己的
梦想的回音壁和成全自身
理想的手段。如此，我们觉
得别人在我们的故事里只
是配角，因这故事主要还是

自己的故事。只要他人的
故事还没得到美好的结局，
我们的故事也不完全；我们
甚至为了他人的故事的美
好 而 甘 愿 牺 牲 自 己 的 故
事。我们要自己的故事变
成充满爱的漂亮故事，而我
们最大的爱也是奉献给需
要我们的爱的人们。那么，
我们的爱的最大表现是在
于此：我们爱那些怨恨我们
的人，我们爱人时并不期盼
他们的回报。故对第二个
特征的更好的表述是：在没
有得到人的承认时仍服事
人，而这就是最彻底的虚
己，也是神与我们同在的最
大的证据之一。

基督的虚己或牺牲的
核心，是完全顺服天父的旨
意而爱人到底，是为了天
父，为了人。但第二个特征
是建基于第一个特征的，因
我们对他人的爱是出于我
们对天父的爱，而这爱本身
是源于天父对我们和他人
的大爱。死就是这种爱的
表现，因我们像耶稣一样：
在众叛亲离中爱人到底，在
无可指望中仍坚持信靠，爱
神但有时似乎体会不到神
的同在，爱人却无回报。十
字架的精神和信心因此体
现于此：在看似被放弃的状
态中亲近神，在被人拒绝中
仍爱人。这样的情况当然
是一种痛苦；但我们在痛苦
中不至于气馁，因为为主和
他人受苦本身已经是具有
赎回功能的。有了这些态
度，信徒其实已开始彰显出
那 打 败 世 界 和 死 亡 的 生
命。为什么？因那两个态
度是耶稣自己的态度。人
对神与他人的这种大爱可
以赎回人生的苦痛。但这
一切之所以有可能，因为背
后 还 是 有 特 大 的 复 活 大
能。 （待续）

来源：金灯台

圣经说：“……我只有
一件事，就是忘记背后，
努力面前的……要得神在
基督耶稣里从上面召我
了得的奖赏。”(腓立比书
第 3 章：14 节) 圣经又说：
“每早晨都是新的，你的
诚实极其广大。”(哀歌第
3 章：23 节)神的心意是要
我 们 忘 记 背 后 ，努 力 面
前，向着标杆直跑，为要
使我们得着天上永恒的
奖赏。

一年过去，一年又来，

时间过得真快。古人说：
“一寸光阴一寸金，寸金
难买寸光阴”，可见光阴
多么的珍贵，所以很多人
为了提醒自己，喜欢在办
公室里挂日历，每日撕一
张，一年三百六十五天就
这样过去了；还有很多人
喜欢在家里掛月历，每月
撕一张，一年十二个月就
这样过去了；有人喜欢挂
年历，不用撕，一年更快
的过去了，即方便，又省
时省力。所以日日过，月

月过，年年过，过得真快！
每当我们翻开日历，

撕掉月历，或丢掉年历，
必然面对同样的感觉：我
们的日子越过越少，这是
不能不承认的事实。真
的，光阴似箭，日月如梭，
一生的年日很快就这样
过了。因为，我们就当像
诗人一样说：“求祢指教
我们数算自己的日子，好
叫我们得着智慧的心。”
(诗 90：12) 事实这也是圣
人摩西的祷告。

有 思 想 的 人 每 到 新
年 的 开 始 ，自 己 必 会 作
深 切 的 反 省 ，重 新 规 划
我 们 的 人 生 ，使 今 年 过
得 比 去 年 好 ，才 不 致 枉
费此行。

当 我 们 回 顾 过 去 的
失 败 、错 误 和 错 过 机 会
的 时 候 ，我 们 必 须 重 新
立 定 志 向 ，今 年 必 定 要
比 去 年 好 ，如 此 才 上 对
得起神，下对得起人。

精 神 病 医 生 告 诉 我
们 ，每 一 个 人 都 渴 望 得
着 真 爱 ，所 以 当 我 们 每
日 出 门 的 时 候 ，务 必 记
得 向 家 人 道 别 ，还 要 面
露笑容与见到的人问安
道 好 ，记 得 向 伤 心 的 人
给 予 安 慰 ，对 需 要 的 人
给 予 帮 助 ，记 得 我 们 不
是 机 器 ，更 不 是 机 器
人 。 在 我 们 所 处 的 环
境 ，每 日 发 出“ 光 和 盐 ”
的 正 能 量 ，使 我 们 四 周
的人感到温暖和舒服。

正当踏入新的一年，
让 我 们 都 成 为“ 新 造 的
人”(林前后 5：17 节)，不
但成为“新人”，还要日日
行“ 新 事 ”, 天 天 唱“ 新
歌”, 以“新心”面向永恒
的“新天新地”。我们不
应回头看，是要不住的往
前 看 ，面 向 新 的 人 生 直
跑，为要得神在基督耶稣
里为我们所预备的奖赏。

祷告：主啊！求祢加

添 我 力 量 ，在 新 的 一 年
里，使我更能荣神益人,
讨祢喜欢。奉主名求，啊
们。

新年立新志——脱离
贫穷

圣 经 说 ：“ 每 早 晨 都
是新的；祢的信实，极其
广大。我心里说：“耶和
华是我的份，因此，我要
仰望祂。”(哀 3：23-24)

我们在基督是丰富是
贫穷，全看我们在基督里
得着多少。神何等乐意
将祂丰盛的恩赐给我们，
并且等候赐给我们，只要
我们肯接受、肯张口，就
必将那充满那万有者充
满我们。连祂的能力、祂
的荣耀、祂的仁爱、祂的
权能、祂的圣洁和祂各样
属灵的美德以及神性的
一切丰富，就是有形有体
居住在基督里的所有，我
们都可以得着、都可以拥
有。

我们的主如同宝藏，
蕴藏着各样的宝物，只要
我们肯来发掘，就有取之
不尽、用之不竭的泉源，
我们都可以得着、可以拥
有。

当我们进入基督里越
深的时候，就可以脱离软
弱、脱离束缚、脱离污秽、
脱离重担、脱离不容易脱
离的骄傲、嫉妒、贪婪和
各样不义和过犯,不但成
为“新造的人”,更能成为
“尊贵的器皿”,为祂所用
并而能“荣神益人”。所
有的问题不是“能不能”,
而是“肯不肯”。任何人
可以得着、可以拥有，若
能更进的深入，就必有更
多的收获。

祷告：主啊！求祢帮
助我脱离贫穷，更深进入
祢的丰盛，使我成为别人
更多的祝福，更多更高的
荣 耀 祢 。 奉 主 名 求 ，阿
们。
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更 年 期 是 女 性 从 生更 年 期 是 女 性 从 生
育期进入老年期的过渡育期进入老年期的过渡
阶段阶段，，內分泌发生改变內分泌发生改变，，
雌激素分泌減少雌激素分泌減少，，卵巢功卵巢功
能衰退能衰退，，进而引起內分泌进而引起內分泌
失调失调。。4545--5555 岁的女性为岁的女性为
更年期阶段更年期阶段，，平均年龄为平均年龄为
5050 岁岁。。由于更期阶段会由于更期阶段会
出现诸多不适出现诸多不适，，像是热潮像是热潮
红红、、盜汗盜汗、、心悸心悸、、失眠等失眠等，，
甚至临床发现甚至临床发现，，更年期干更年期干
燥症也令人十分困扰燥症也令人十分困扰，，尤尤
其 是 皮 肤 搔 痒 令 人 抓其 是 皮 肤 搔 痒 令 人 抓
狂狂。。周宗翰中医师表示周宗翰中医师表示，，
中医针对更年期不适中医针对更年期不适，，有有
44 招要诀不妨照著做招要诀不妨照著做，，有有
助摆脫烦恼助摆脫烦恼。。
更年期有哪些不适症状更年期有哪些不适症状？？

更 年 期 在 临 床 上 常更 年 期 在 临 床 上 常

见症状包括见症状包括：：月经周期不月经周期不
规 律规 律 、、潮 热 出 汗潮 热 出 汗 、、心 悸心 悸 、、
抑 郁抑 郁 、、频 尿频 尿 、、胸 闷胸 闷 、、失 眠失 眠
等等，，而一大部分女性也会而一大部分女性也会
开始出现皮肤搔痒开始出现皮肤搔痒，，或是或是
阴道搔痒的症状阴道搔痒的症状。。

周宗翰中医师表示周宗翰中医师表示，，
曾 有 一 位曾 有 一 位 5353 岁 的 陈 小岁 的 陈 小
姐姐，，于于 5252 岁停经后岁停经后，，在晚在晚
上常有潮热盜汗的情形上常有潮热盜汗的情形，，
而近来皮肤也开始出现而近来皮肤也开始出现
搔痒感搔痒感，，症状像是蚂蚁在症状像是蚂蚁在
皮肤上爬皮肤上爬，，晚上常会痒到晚上常会痒到
睡不著睡不著，，西医诊断为寻麻西医诊断为寻麻
疹疹，，服用西药抗组织胺服用西药抗组织胺，，
吃了状況有好转吃了状況有好转，，但沒吃但沒吃
又会复发又会复发，，于是转而求助于是转而求助
中医治疗中医治疗。。

根 据根 据《《素 问素 问?? 上 古 天上 古 天

真论真论》》::““女子七岁女子七岁，，肾气肾气
盛盛，，齿更发长齿更发长；；二七而天二七而天
癸 至癸 至 ，，任 脉 通任 脉 通 ，，太 冲 脉太 冲 脉
盛盛 ，，月 事 以 时 下月 事 以 时 下 ，，故 有故 有
子子；；……；；七七七七，，任脉虛任脉虛，，太太
冲脉衰少冲脉衰少，，天癸竭天癸竭，，地道地道
不 通不 通 ，，故 形 坏 而 无 子故 形 坏 而 无 子
也也。”。”更年期妇女正值七更年期妇女正值七

七之后七之后，，肾气渐衰肾气渐衰，，精血精血
逐渐不足逐渐不足，，肾阴阳开始失肾阴阳开始失
衡衡。。而肝和肾为精血互而肝和肾为精血互
化的器官化的器官，，肝血需肾精来肝血需肾精来
滋养滋养，，肾精虛衰则肝血亦肾精虛衰则肝血亦
不足不足。。

而中医认为而中医认为““诸痛疡诸痛疡
疮皆属于心疮皆属于心”，”，心在五行心在五行
属火属火，，心火亢盛心火亢盛，，而肾水而肾水
又不足又不足，，道致火扰于上道致火扰于上，，
会出现心烦失眠会出现心烦失眠、、潮热盜潮热盜
汗汗，，也会有皮肤搔痒的症也会有皮肤搔痒的症
状状。。更年期女性因肝血更年期女性因肝血
不足不足，，肝阴亏虛肝阴亏虛，，道致肝道致肝
阳上亢阳上亢，，所以情绪容易抑所以情绪容易抑
郁或是暴怒郁或是暴怒，，而情绪起伏而情绪起伏
也容易道致皮肤搔痒更也容易道致皮肤搔痒更
加厉害加厉害。。

在中医治疗上病机主在中医治疗上病机主
要为肝郁血虛生风要为肝郁血虛生风，，治疗治疗
以疏肝解郁以疏肝解郁，，祛风养血为祛风养血为
主主。。以陈小姐为例以陈小姐为例，，在中在中
药上使用以疏肝养血的加药上使用以疏肝养血的加

味逍遙散为主味逍遙散为主，，合上祛风合上祛风
止痒的地肤子止痒的地肤子，，再加上滋再加上滋
阴补肾的何首乌阴补肾的何首乌，，于门诊于门诊
调理近一个月后调理近一个月后，，潮热潮热、、盜盜
汗的症状明显改善汗的症状明显改善，，皮肤皮肤
搔痒感也已不再发作搔痒感也已不再发作，，现现
已不需服用西药已不需服用西药。。

44 招远离更年期不适招远离更年期不适
周宗翰中医师建议周宗翰中医师建议，，

除了谘询专业中医师治除了谘询专业中医师治
疗外疗外，，在家也可自制何首在家也可自制何首
乌滋肾茶缓解更年期的乌滋肾茶缓解更年期的
不适症状不适症状。。
第一招第一招：：喝何首乌滋肾茶喝何首乌滋肾茶

材 料材 料 ：：何 首 乌何 首 乌 3030 公公
克克、、荊芥荊芥 1515 公克公克、、金银花金银花
1010 公克公克、、生甘草生甘草 33 公克公克

作法作法：：将上述药材洗将上述药材洗
淨放入锅中煮沸淨放入锅中煮沸 3030 分钟分钟
后放涼即可饮用后放涼即可饮用。。

功效功效：：何首乌滋阴补何首乌滋阴补
肾缓解更年期不适肾缓解更年期不适，，也可也可
改善皮肤搔痒改善皮肤搔痒，，古代古代《《疡疡

医 大 全医 大 全》》即 有即 有““ 何 首 乌何 首 乌
汤汤””用来清热止痒用来清热止痒；；荊芥荊芥
祛风止痒祛风止痒；；金银花清热解金银花清热解
毒毒；；生甘草益气补中生甘草益气补中，，清清
热解毒热解毒，，合用可缓解更年合用可缓解更年
期 不 适期 不 适 ，，也 改 善 皮 肤 症也 改 善 皮 肤 症
状状。。

除 了 食 用 何 首 乌 滋除 了 食 用 何 首 乌 滋
肾 茶肾 茶 ，，也 可 以 按 穴 位 保也 可 以 按 穴 位 保
养养，，以下推荐血海穴以下推荐血海穴：：

第二招第二招：：按穴位保健按穴位保健
血海穴血海穴
位 置位 置 ：：大 腿 內 侧大 腿 內 侧 ，，膝膝

盖头內侧端上盖头內侧端上 33 指处指处，，股股
四头肌內侧头隆起处四头肌內侧头隆起处
功效功效：：调节经期不顺调节经期不顺，，
亦可缓解皮肤搔痒症状亦可缓解皮肤搔痒症状

按 法按 法 ：：皮 肤 搔 痒 时皮 肤 搔 痒 时 ，，
可用大拇指稍用力按压可用大拇指稍用力按压
两 腿 的 血 海 穴两 腿 的 血 海 穴 ，，左 右 各左 右 各
1515 分钟以缓解不适症状分钟以缓解不适症状

周宗翰中医师表示周宗翰中医师表示，，
远离更年期不适症状远离更年期不适症状，，还还
有以下日常生活要诀需有以下日常生活要诀需
注意注意：：

第三招第三招：：饮食少刺激饮食少刺激：：
饮 食 上 需 注 意 避 免饮 食 上 需 注 意 避 免

食用过度刺激性食物如食用过度刺激性食物如
烤烤、、炸炸、、辣食物及酒精性辣食物及酒精性
饮料饮料，，以免加重症状以免加重症状。。

第四招第四招：：
适度补充荷尔蒙适度补充荷尔蒙：：
可 以 适 度 补 充 含 植可 以 适 度 补 充 含 植

物性荷尔蒙食物如黃豆物性荷尔蒙食物如黃豆、、
豆腐豆腐、、豆浆等豆类制品豆浆等豆类制品，，
以缓解不适以缓解不适。。

更 年 期 妇 女 若 能 有更 年 期 妇 女 若 能 有
耐性细心调理耐性细心调理，，则潮热则潮热、、
盜汗盜汗、、失眠失眠、、搔痒等诸多搔痒等诸多
症状皆可改善症状皆可改善。。

论

坛

那 是 一 个 下 了 班 的那 是 一 个 下 了 班 的
傍晚傍晚，，我看著丈夫一脸我看著丈夫一脸
疲惫地走进门疲惫地走进门，，双腳鞋双腳鞋
一脫一脫，，包包一丟就哼著包包一丟就哼著
歌走进浴室去洗手歌走进浴室去洗手，，等等
著要吃晚餐著要吃晚餐。。我在廚房我在廚房
看著这一切看著这一切，，眉头一皱眉头一皱，，
心里头已经念了他心里头已经念了他 100100
遍 了遍了，，坏习惯怎麼讲都坏习惯怎麼讲都
沒用沒用，，还像个孩子一样还像个孩子一样
乱丟东西乱丟东西，，但话卻卡在但话卻卡在
喉咙沒说出口喉咙沒说出口。。

上了饭桌上了饭桌，，见他喜滋见他喜滋
滋的对我说滋的对我说::““我有个礼我有个礼
物 要 给 你物 要 给 你 ，，老 婆 辛 苦老 婆 辛 苦
了了!!””我看他难得这麼有我看他难得这麼有
兴致兴致，，便硬是把刚刚想便硬是把刚刚想
要碎念他的句子吞了下要碎念他的句子吞了下
去去。。然后他忽然就拿出然后他忽然就拿出
了一朵花了一朵花，，上面还绑著上面还绑著
一张卡片一张卡片，，写著情人节写著情人节
快乐快乐。。

从 交 往 到 结 婚 也 有从 交 往 到 结 婚 也 有
十馀年了十馀年了，，自我认识这自我认识这
个人以来个人以来，，就知道他不就知道他不
是个浪漫的男人是个浪漫的男人，，虽然虽然
遇到特殊节日遇到特殊节日，，会一时会一时
兴起想要带我去吃饭兴起想要带我去吃饭，，
但都不是为了庆祝但都不是为了庆祝，，只只
是为了吃大餐是为了吃大餐，，更不用更不用
说买礼物讨我欢心了说买礼物讨我欢心了。。
当然他从不吝啬当然他从不吝啬，，对于对于
我想要的东西几乎来者我想要的东西几乎来者
不拒不拒，，但要他认真考虑但要他认真考虑

送一份礼物给我比甚麼送一份礼物给我比甚麼
都难都难。。

我看他这麼开心我看他这麼开心，，便便
问他说这花怎麼来的问他说这花怎麼来的。。
他 实 在 是 不 会 说 谎 的他 实 在 是 不 会 说 谎 的
人人，，他抬起认真吃饭的他抬起认真吃饭的
脸脸，，看著我傻笑看著我傻笑，，支支吾支支吾
吾说不出个甚麼来吾说不出个甚麼来，，我我
就知道大概又是公司送就知道大概又是公司送
给员工的花了给员工的花了。。当然当然，，
我也沒说破我也沒说破，，我走进廚我走进廚
房挑了一个好看的玻璃房挑了一个好看的玻璃
瓶瓶，，装了点水把花放在装了点水把花放在
里面里面，，然后拿到餐桌上然后拿到餐桌上，，
这顿晚餐忽然变得不那这顿晚餐忽然变得不那
麼平凡了麼平凡了。。

他 看 著 我 这 一 连 串他 看 著 我 这 一 连 串
的动作的动作，，忽然觉得眼前忽然觉得眼前
这个人这个人，，又变回了十多又变回了十多
年 前 认 识 的 那 个 女 孩年 前 认 识 的 那 个 女 孩
子子，，出门总是精心打扮出门总是精心打扮，，
长发短发都盖不住她那长发短发都盖不住她那
双会说话的眼睛双会说话的眼睛。。

吃著吃著吃著吃著，，我认真打我认真打
量眼前这位先生量眼前这位先生，，除了除了
白头发有点多白头发有点多，，体态不体态不
像大学毕业的时候那麼像大学毕业的时候那麼
精瘦精瘦，，但整体还维持的但整体还维持的
不错不错。。偶尔仔细地看看偶尔仔细地看看
这个人还是会觉得小鹿这个人还是会觉得小鹿
乱 撞乱 撞 ，，不 減 当 年 的 魅不 減 当 年 的 魅
力力。。除了稍有改变的外除了稍有改变的外
型型 ，，对 于对 于『『家家』』的 共 识的 共 识 ，，
还是我们维持婚姻和谐还是我们维持婚姻和谐

的要点的要点，，或许难免会对或许难免会对
彼此有一些挑剔彼此有一些挑剔，，囉嗦囉嗦
几 句 也 是 每 天 上 演 的几 句 也 是 每 天 上 演 的
戏码戏码，，但想一想但想一想，，若是若是
沒 有 了 对 彼 此 的 扶 持沒 有 了 对 彼 此 的 扶 持
和体谅和体谅，，婚姻生活就不婚姻生活就不
美了美了。。

垃圾车来之前垃圾车来之前，，他他
就 会 看 看 哪 个 地 方 的就 会 看 看 哪 个 地 方 的
垃 圾 要 收垃 圾 要 收 ，，廚 馀 要 整廚 馀 要 整
理理；；我洗完衣服后还要我洗完衣服后还要
整理廚房整理廚房，，他就能帮忙他就能帮忙
晒衣服和陪小孩晒衣服和陪小孩；；浴室浴室
洗手台脏了洗手台脏了，，我们谁看我们谁看
到了就顺手清一下到了就顺手清一下；；餐餐
桌上有用过的餐具桌上有用过的餐具，，经经
过了就拿去廚房洗过了就拿去廚房洗。。

其实不用花很多时其实不用花很多时
间间，，也不用特地为对方也不用特地为对方
准备甚麼礼物准备甚麼礼物 (( 当然偶当然偶
尔 还 是 需 要 啦尔 还 是 需 要 啦))，，通 常通 常
只要只要““顺手作一下顺手作一下””就就
能让对方轻省一点能让对方轻省一点，，多多
了 一 些 休 息 及 彼 此 谈了 一 些 休 息 及 彼 此 谈
心 的 时 间心 的 时 间 。。 但 常 常 很但 常 常 很

多人学不会多人学不会““顺便帮个顺便帮个
忙忙””这件事这件事，，好像眼睛有好像眼睛有
自动忽略功能自动忽略功能，，就是看就是看
不到一个家里需要帮忙不到一个家里需要帮忙
的地方的地方。。

年 轻 人 总 是 抱 有 对年 轻 人 总 是 抱 有 对
婚姻的幻想婚姻的幻想，，以为结婚以为结婚
不过就是找一个看得顺不过就是找一个看得顺
眼的伴眼的伴，，一起做一些彼一起做一些彼
此有兴趣的事此有兴趣的事，，你侬我你侬我
侬的度过下半辈子侬的度过下半辈子。。卻卻
忽 略 了 在 婚 宴 当 天 过忽 略 了 在 婚 宴 当 天 过
后后，，真正要面对的事情真正要面对的事情
叫做叫做““日常生活日常生活”，”，正是正是
这四个字维系了长久的这四个字维系了长久的
感情感情，，也是这四个字毀也是这四个字毀
掉了很多婚姻掉了很多婚姻。。

两个人结婚后两个人结婚后，，就需就需
要 开 始 学 习要 开 始 学 习““ 互 相互 相 ””和和
““ 体 谅体 谅 ”，”，多 了 一 点 细多 了 一 点 细
心心，，两个人的婚姻品质两个人的婚姻品质
才会提升才会提升，，这也是为什这也是为什
麼当配偶需要学习的原麼当配偶需要学习的原
因因 ，，因 为 在 婚 姻 里因 为 在 婚 姻 里 11++11
应 该 要 大 于应 该 要 大 于 22，，像 圣 经像 圣 经
申 命 记申 命 记 3232::3030 那 里 所 说那 里 所 说
一人能追赶千人一人能追赶千人，，二人二人
能使万人逃跑能使万人逃跑。。

两 个 人 在 一 起 应 该两 个 人 在 一 起 应 该
是更有效率的是更有效率的，，愿我们愿我们
都能一直保有欣赏身边都能一直保有欣赏身边
人的眼光人的眼光，，更要向主求更要向主求
赐 我 们 懂 得 体 恤 人 的赐 我 们 懂 得 体 恤 人 的
心心。。 来源来源：：水深之处水深之处
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 倘若这人与那人有嫌隙、总要彼此包容、彼此饶恕．主怎样饶恕了你们、你们也

要怎样饶恕人。 (歌罗西书 3:13)
做人不是只靠学问，更应该要有容人的雅量。你的能力决定你能得到什么，而

你的格局，却决定你最终能走到哪里。到了一定年纪要想走得远，一定要操练容人
之量。

他开口就发智慧。他舌上有仁慈的法则。（箴言 31:26）
一个真正有教养的人，绝不是没有脾气的人，只是不会把脾气发到比自己弱的

人身上。当你不把自己抬得太高，脾气就会压得很低。不轻贱他人，是难得的仁
慈；不以势压人，是高级的善良。
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◎◎于中旻于中旻

现今的电视广告上，
会看见房屋在行走，当然
不会真有那样的事；因为
行不是房屋的功能，房屋
是为了给人住息的。

在以色列人出埃及，
旷 野 的 路 上 ，神 吩 咐 摩
西，造成会幕，作为神与
人相会的所在。耶和华
借 摩 西 对 以 色 列 人 说 ：
“我要在你们中间行走，
我要作你们的神，你们要
作我的子民。”(利二六:
12)在神全家尽忠的仆人
摩西，担当神人之间的中
保 ，把 神 的 旨 意 传 达 给
人，把人的需要陈明在神
面前。

及至进入迦南，是大
卫的儿子所罗门王，建造
成圣殿，作为全国宗教的
中心，在那里礼拜，献祭，
祷告。神使云充满圣殿，
并且从天上降下圣火，焚
烧坛上祭物，表明神的同
在 和 悦 纳 。 称 为“ 舍 可
纳 ”(Shekinah)，意 思 是
“神圣的同在”。

不过，以色列建国后
的历史，堕落败坏相继，
甚至关闭圣殿，在圣所中
拜偶像，终于神的荣耀离
开 (结一 0:18,19)，先知以
西结见证其依依不舍的
情景，也是犹大遗民被掳
的时候。

到波斯古列王，准许
犹 太 人 归 回 ，并 不 是 复
国，也不是宗教复兴，只
是在旧的根基上，修复圣
殿，是在官方支持下，以
相 当 低 的 热 诚 进 行 的 。

两约之间，是缺乏启示沉
默的四个世纪。

被掳分散的犹太人，
除去了有形的偶像，也兴
起了会堂，是社区宗教教
育 ，比 较 深 入 基 层 。 可
是，会堂并不代替圣殿，
也未称为圣殿。

至罗马统治之下，迎
来辉煌的希律圣殿，大致
可称为政教合营，沦陷为
分赃系统，以至“殿”不如
“ 店 ”，更 变 为“ 贼 窝 ”！
使柔和谦卑的耶稣，不得
不作羔羊义怒，洁净父祷
告的殿 (约二:13-17 太二
一:12,13)。

耶 稣 回 答 传 统 以 圣
殿自豪的犹太人说：“你
们拆毁这殿，我三日内要
再建立起来。”(约二:19)
其实，那个圣殿虽然外面
辉 煌 ，并 不 代 表 什 么 光
荣，只是罗马统治者利用
宗教的记号。但耶稣说
的，是“以自己的身体为
殿”。但“拆毁圣殿”的话
(太二六:61 二七:40 可一
四:58 一五:29)，竟为有心
激动情绪的人所引述，作
为反叛制定宗教的供证；
犹太教中不乏坚持“卫教
之士”，实在是维护自己
既得利益，把耶稣钉十字
架。

新 约 教 会 第 一 位 殉
道的司提反，也是因犹太
人的假见证：“不住的糟
践 圣 所 和 律 法 ”( 徒 六:
13)。 他 们 把 圣 殿 当 偶
像，凡不同意任何圣殿系
统的，都被定为仇敌。

新 生 的 教 会 并 未 反
对圣殿，使徒们把它当作
聚会的地方，传扬基督圣
道的平台。所以新约未
提建造教堂的事，是在圣
徒家中聚会；后来由墓穴
的“地下教会”，建立了教
堂，也不曾把教堂当作圣
殿。

人有个倾向，就是在
神的话以外，要有可见的
物质东西，也许，起初只
是作为敬拜的帮助，后来
竟 然 成 为 敬 拜 的 对 象 。
但因此失去了敬拜的实
际，走向失误和败坏。

教 会 的 主 以 祂 自 己
的身体为殿，因为有圣灵
的同在；主也应许祂与信
的人同在，借着圣灵住在
信徒的里面，也就是在教
会里面。这小群分别出
来的信徒，正如旧约教会
的以色列人。使徒保罗
见到哥林多的信徒，他们
不在于什么特别的建筑
物，而在于因信主有不同
的生命，有永生的神住在
他们里面：“我们是永生
神的殿。就如神曾说：我
要在他们中间居住，在他
们中间来往，我要作他们
的 神 ，他 们 要 作 我 的 子
民。”(林后六:16) 所根据
的“神曾说”，是引述利未
记 第 二 十 六 章 12 节 的
话。

神的儿子基督耶稣，
“道成了肉身，住在我们
中 间 ，充 充 满 满 的 有 恩
典，有真理。我们也见过
祂的荣光，就是父独生子

的荣光。”(约一:14) 直译
为“ 在 我 们 中 间 支 搭 帐
棚”，正是神与人相会的
会幕。基督耶稣是满有
神荣光的会幕，是行走的
圣殿。

使 徒 保 罗 对 哥 林 多
教会的圣徒说：“岂不知
你们是神的殿，神的灵住
在 你 们 里 头 吗 ？”( 林 前
三:16)这说明基督徒的尊
贵。

又说：“岂不知你们
的 身 子 就 是 圣 灵 的 殿
吗？这圣灵是从神而来，
住在你们里头的。”(林前
六:19)

在以弗所书，保罗更
指出，教会是蒙拣选的族
类，是与众不同的，包括
不同的种族：“你们不再
作外人和客旅，是与圣徒
同国，是神家里的人了；
并且被建造在使徒和先
知的根基上，有基督耶稣
自己为房角石，各房靠祂
联络得合式，渐渐成为主
的圣殿。你们也靠祂同
被建造，成为神借着圣灵
居 住 的 所 在 。”( 弗 二:
19-22)彼得称信徒为“活
石”(彼前二:5)，经主这些
人集合在一起，被圣灵成
为圣殿。

可是，你可能都参加
过 教 堂 中 举 行 的 聚 会 。
当 然 是 新 约 的 教 会 聚
集。但会惊奇的发现，演
唱纯旧约的诗歌：“上主
在 祂 的 圣 殿 中 ；全 地 的
人 ，都 在 祂 面 前 肃 敬 静
默。”(哈二:20)

圣 经 是 敞 开 的 。 我
们都可以看出，这里所引
用的经文意义，与先知的
预言并不相同。

有人近于讽刺的说：
“如果谁别有存心，他可
以引经据典，证明他想的
任何话。”这就是表示断
章取义的妙用。这可不
是好玩的事，而是传播错
误的教导。

教堂是圣殿吗？
不 是 。 就 算 早 生 二

千年，就算把教堂搬到巴
勒斯坦，也成不了圣殿；
连将来的日子，也不会有
圣殿出现。因使徒约翰
说，在新耶路撒冷：“我未
见城内有殿，因主神全能
者和羔羊为神的殿”(启
二一:22)。

圣经如何教导？
新 约 圣 经 反 复 告 诉

我们，“圣殿”是指蒙拯救
的人说的。旧约的圣殿
是一座，新约的圣殿是一
群活的人，有永远生命的
人。

观念该纠正吗？
有人认为，这只是名

称 的 问 题 ，实 际 无 关 紧
要。实际上，并非如此。
因为语文形成观念，错误
的观念，会把人带向错误
的行动方向：把有新生命
的活人，变成没有生命的
物 质 建 筑 ，怎 会 不 是 大
事？物质的殿，是敬拜的
媒介，竟然会成为敬拜的
对象；但活的圣殿，灵宫，
如果失去行动，岂非更为
不幸？

旧约的殿，叫人以礼
仪敬拜，亲近神；行走的
殿，是到人中间，叫人成
为圣殿，神居住在里面。
旧 约 时 代 ，神 向 人 显 现
(Epiphany)；耶 稣 基 督 道
成肉身，在十字架上为救
赎世人受死，圣殿的幔子
裂开，以自己的血立了新
约 ，使 神 住 在 信 的 人 里
面。

祝所有的圣徒，都成
为行走的圣殿，生活就是
敬拜，见证神的荣耀。

圣经记载施洗的约翰
与主耶稣出来传道时呼吁
人说：“天国近了，你们应
当悔改”，这是一个非常重
要的信息，其明显目的就
是盼望人能进天国，今天
这个信息继续在呼喊着，
但却仍有很多人不回应，
原因何在？也许是因为人
不明白这呼吁的重要性，
又 或 者 根 本 不 明 白 其 意
思，让我们来思考一下。
“天国”不是指“地上的国”

“天国”其实是一个属
灵的国，它不像地上的国，
不是一个按着肉眼及地上
的体制可以看见的国，意
即有君王、有国家的宪法
或法律、有军队等东西。
然而这个属灵的国，在意
义上与地上的国有相同的
意义，意即指地上的国有
君王；天国也有天国的君
王，这君王就是造物主上
帝(或称为神)。

以色列人非常明白这
个天国的意义，上帝拣选
他们作为祂的子民，目的
是要他们为上帝作见证，
叫人认识上帝才是万王之
王、万主之主。建立一个
以上帝为首的国度，这本
是应该的，圣经说：“因为
万有都是本于祂，倚靠祂，
归于祂。愿荣耀归给祂，
直到永远。阿们！”(罗马
书 11 :36)

昔日上帝拣选带领以
色 列 人 离 开 为 奴 之 地 埃
及，为他们预备摩西作领
袖 。 圣 经 出 埃 及 记 19:
3-6 说 ：摩 西 到 上 帝 那
里，耶和华 (上帝的称呼 )
从山上呼唤他说：“你要
这样告诉雅各家，晓谕以
色列人说：『我向埃及人
所 行 的 事 ，你 们 都 看 见
了，且看见我如鹰将你们
背在翅膀上，带来归我。
如 今 你 们 若 实 在 听 从 我
的话，遵守我的约，就要
在万民中作属我的子民，
因 为 全 地 都 是 我 的 。 你
们要归我作祭司的国度，
为圣洁的国民。』这些话
你要告诉以色列人。”

故此，以色列人有一
个很重要的使命，就是在
万 民 中 为 耶 和 华 上 帝 作
见证，叫人认识上帝的国
度 ，圣 经 以 赛 亚 书 43:
10-12 清 楚 说 明 ：“ 耶 和
华说：你们 (以色列人 )是
我的见证，我所拣选的仆
人。既是这样，便可以知
道，且信服我，又明白我
就 是 耶 和 华 。 在 我 以 前
没有真神；在我以后也必
没有。惟有我是耶和华；
除 我 以 外 没 有 救 主 。 我
曾指示，我曾拯救，我曾
说明，并且在你们中间没
有别神。所以耶和华说：
你们是我的见证，我也是

上帝。”
上帝要以色列人以祂

为主为王，让祂掌王权居
首 位 ，使 他 们 亲 身 体 会
“以耶和华为神的，那国
是 有 福 的 ！ 祂 所 拣 选 为
自己产业的，那民是有福
的 ！ ”( 圣 经 诗 篇 33:12)
另 一 方 面 亦 在 唤 醒 世 上
各 民 、各 族 、各 方 、各 国
都应敬拜真神上帝、敬畏
祂而得福。
上帝预备了进天国的门

历史告诉我们以色列
人失败了，他们多次没有
好好地跟随上帝，不听这
位天国君王的话，更远离
祂去拜偶像及犯罪等，故
上帝刑罚他们，使他们多
次落在敌人手里，例如以
色列北国被亚述亡国，以
色 列 南 国 则 被 巴 比 伦 亡
国。

以色列人虽然失败，
但上帝却不会失败，祂的
应许没有落空，祂早在人
类始祖犯罪后应许赐下救
主，透过祂带领人进上帝
的国，而主耶稣基督就是
上 帝 自 己 道 成 肉 身 的 救
主。

当主耶稣到世上来传
道之前，上帝差遣施洗的
约翰作先锋，预备主的路，
故此他一出来传道时，便
说“天国近了，你们应当悔
改！”盼望当时正等待救主

的犹太人，预备好他们的
心迎接要来的救主耶稣，
叫他们信主后再把福音传
开，使万民作祂的门徒得
以进入神的国。

主 耶 稣 说 ：“ 我 就 是
门；凡从我进来的，必然得
救 。”( 约 翰 福 音 10:9) 所
以，主耶稣传道时，同样呼
吁人要悔改相信祂得以进
入神的国。

“地上的国”会被销尽
昔日以色列人的失败

正提醒世人及各国，人若
不以耶和华为神的，不听
造物主教导吩咐，不敬拜
真神而敬拜金银木石所造
的假神，他们同样也会遭
上帝审判，最终就是沉沦
灭亡。

圣经清楚的预言，世
界已经败坏了，有一日救
主 主 耶 稣 会 再 来 审 判 世
界，并且实现新天新地的
天 国 。 圣 经 彼 得 后 书 3:
10-13 说：“但主的日子要
像贼来到一样 (即没有人
知道何日何时)。那日，天
必大有响声废去，有形质
的都要被烈火销化，地和
其上的物都要烧尽了。这
一切既然都要如此销化，
你们为人该当怎样圣洁，
怎样敬虔，切切仰望神的
日子来到。在那日，天被
火烧就销化了，有形质的
都要被烈火镕化。但我们

照他的应许，盼望新天新
地，有义居在其中。”

主耶稣早已预言末世
时，世界会越来越败坏，祂
说：“那时，必有许多人跌
倒，也要彼此陷害，彼此恨
恶；且有好些假先知起来，
迷惑多人。只因不法的事
增多，许多人的爱心才渐
渐冷淡了。”(马太福音 24:
10-12)

圣经提醒我们：“不要
爱世界和世界上的事。人
若爱世界，爱父 (神) 的心
就不在他里面了。因为凡
世界上的事，就像肉体的
情欲，眼目的情欲，并今生
的骄傲，都不是从父来的，
乃是从世界来的。这世界
和其上的情欲都要过去，
惟独遵行神旨意的，是永
远 常 存 。”( 约 翰 一 书 2:
15-17 )

“悔改”才可以进天国
地 上 的 国 有 她 的 子

民，人要入借才可成为某
国的国民，并且可以享受
那国的一切福利。同样人
要借着救主耶稣基督才可
成为天国的子民，才有资
格进天国及得着其中的一
切丰盛。

施洗的约翰及主耶稣
呼吁人“要悔改”，这是上
帝对人的要求，原因是人
离弃了祂、不认识祂、甚至
悖逆祂。“悔改”就是“归

向”，人需要为自己的罪恶
过犯后悔难过，并且愿意
归正转向真神，离弃偶像
及自我中心，承认耶稣基
督为主。

圣经说：“你若口里认
耶稣为主，心里信神叫他
从死里复活，就必得救。
因为人心里相信，就可以
称义；口里承认，就可以得
救。经上说：『凡信祂的人
必不至于羞愧。犹太人和
希腊人并没有分别，因为
众人同有一位主；祂也厚
待一切求告祂的人。因为
凡 求 告 主 名 的 ，就 必 得
救。』”(罗马书 10:9-13)

上帝的心意
圣 经 使 徒 行 传 17:30

说 ：“世人蒙昧无知的时
候，神并不监察，如今却吩
咐各处的人都要悔改。”又
说：“主所应许的尚未成
就，有人以为祂是耽延，其
实不是耽延，乃是宽容你
们，不愿有一人沉沦，乃愿
人人都悔改。”(彼得后书
3:9)

上帝的心意是要拯救
人，祂希望人丰丰富富的
进 入 祂 的 国 。 亲 爱 的 朋
友，你已经得救了吗？你
已 经 是 神 国 子 民 吗 ？ 若
不，请快快认罪悔改、接
受 救 主 ，一 起 来 跟 随 基
督。

来源：真理报

行走的圣殿

◎洪顺强

天国近了，你们应当悔改是什么意思？



2023 年 12 月 23 日是
普天同庆的圣诞节，是基
督 教 礼 仪 年 历 的 重 要 节
日，在教会以外的场合也
已转化成一种民俗节日。
基督耶稣教会蒙嘉布厦堂
会也于是日举行圣诞崇，
由牧音乐剧庆祝会，由十
余人组成的赞美组带领会
众唱诗赞美主。

当 天 聚 会 特 别 邀 请
Yakub Tri Handoko 牧 师分
享 主 题“ 仰 望 耶 稣 ”。
Yakub Tri Handoko 牧 牧师
引用约翰福音 1:14 分享信
息，经文说：道成了肉身，
住在我们中间，充充满满
的有恩典有真理。我们也
见过祂的荣光，正是父独
生 子 的 荣 光 。 约 翰 福 音
12:41 也记载：以赛亚因为
看见祂的荣耀，就指着祂
说这话。

所谓道成了肉身，可
从两点来理解：

1. 上帝将人性加在自
己身上

借着成为人，上帝已经
将自己置身在各种的限制之

中，使我们拥抱并感谢一切
的限制时，不会再孤身一
人。耶稣成为人，祂并不是
半人半上帝，而是完全的人，
完全的上帝。借着成为人，
我们可以全面地认识上帝。
耶稣是上帝唯一和独特的儿
子。这里强调了耶稣与上帝

有一种特殊的父子关系，不
是一般称为上帝而女的信徒
与上帝的那种关系。

2.上帝安营在人之中
祂 住 在 我 们 中 间 (1:

14a) ：帐幕在人间，与人
同住。

借着成为人，我们从耶

稣身上明白上帝的想法，因
此也知道该有怎样的想法；
祂成为我们完美的榜样，是
我们效法的对象，祂教导我
们怎样生活，并赐我们所需
的力量；祂为世人作了挽回
祭，祂的死满足了上帝赦罪
的要求。

耶稣说：我实实在在
的告诉你们，你们将要看
见天开了，上帝的使者上
去下来在人子身上。创世
记 28:12 也说：梦见一个梯
子立在地上，梯子的头顶
着天，有上帝的使者在梯
子上，上去下来。耶稣回

答说：你们拆毁这殿，我三
日 内 要 再 建 立 起 来 。（2:
19）但耶稣这话是以他的
身体为殿。（2:21）

当情况看似模糊时，
我们便要改变焦点。经上
说：充充满满的有恩典有
真理，而不是一半恩典，一
半真理，这两样之间有平
衡，这是我们最需要的。

蒂姆·凯勒说：福音就
是——我们的罪孽和瑕疵
超乎我们的想象，但与此
同时，我们在耶稣基督里
所得到的爱和接纳超乎我
们的期盼。

你是否曾见过什么，
而那个经历彻彻底底改变
了你的生命？基督不仅赐
下救恩和无条件的接纳，
祂也使我们有能力来顺从
祂 。 让 我 们 定 睛 仰 望 耶
稣，因我们不是单独地在
生活问题中挣扎的人。若
我们的目光偏离主，便会
失足跌倒。我们应当为主
奔跑，而不是为自己，因此
必须时常定睛仰望祂。

陈巧云报导
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2023 年 12 月 25 日，椰
加达基督徒会堂卡蒂尼区
会举行实体与线上圣诞崇
拜会，在证道前，教会牧师
和同工们齐心为主献上精
彩的节目，演唱着一首首
圣诞颂歌和短剧表演，以
纪 念 和 庆 祝 主 耶 稣 的 诞
生。Victor Pamusu 牧师在
崇拜会中引用路加福音 2:
29-32 经 文 ，分 享 主 题 为
“所应许的救赎主”的信
息。

圣诞的事件是人类历
史中最为重要的事件，因
为这是神亲自成就了祂所
应 许 要 赐 给 我 们 的 弥 赛
亚。因此，没有圣诞就不
会有弥赛亚，如果没有弥
赛亚就没有救恩。圣诞是
罪人能看见神所预备的救
恩的唯一机会。圣诞也是
革命性的事件，借由一件

事却能彻底能改变罪人的
生命。牧师借由这个机会
向会众分享圣诞中的三件
大事：

1、圣诞让救恩变得真实
因为在圣诞之前，救

恩 并 不 真 实 。 因 为 神 说
“因为世人都犯了罪，亏缺
了神的荣耀。”罪本身将我
们与神隔绝，因此救恩对
世人来说是不真实的，而
圣诞的事件却改变这个情

况。从西面的见证中，他
说到“因为我的眼睛已经
看见你的救恩。”所谓“看
见”是因为看得到才能说
看见，所以圣诞本身是一
个让罪人能看见救恩的邀
请，圣诞同时也是一个提
醒，提醒我们不要住在盲
目中，不要拒绝从神而来
的救恩应许。

2、圣诞让救恩完全
罪人本身是渴望能得

到救恩的，使得他们尽力
以自身道德来获得救恩。
但人无论用什么样的好品
德去获得救恩，在神眼中
都是不洁净的。因为在西
面的见证中说的是“神所
预备的救恩”，而“预备”
本身的意思就是已经准备
好了，就等我们享受。而
神所预备的救恩，就是主
耶稣基督，即唯有主耶稣
基督能完成神所为我们预

备的救赎恩典，所有的救
赎都以主耶稣为中心。

3、圣诞能让破裂的关
系恢复

西面的见证里提到：
“如今可以照你的话，释放
仆人安然去世。”这句话里
西面说到“安然”，意即在
死亡中有平安。死亡本身
对世人来说是可怕和恐惧
的，但西面却说看见了救
恩，能安然去世，就是因为

他看见了神预备的救恩，让
他 心 里 有 平 安 喜 乐 和 满
足。当我们拥有了耶稣基
督，就不再有那可怕的刑
罚，因为圣诞就是一个邀
请，让我们可以经历与神关
系的和好，如果没有耶稣基
督，我们不会知道死亡背后
还能充满和平喜乐。

圣诞是邀请我们能在
耶稣基督里享受到救赎，
不要刚硬我们的心。牧师
也借此机会来呼召大家来
接受这救恩。因为“信他
的人，不被定罪。不信的
人，罪已经定了，因为他不
信神独生子的名。”（约 3:
18）神已经借着耶稣基督
应允了祂所应许的救恩，
没有救恩的圣诞对我们来
说是毫无意义的，求神帮
助我们真正地明白圣诞的
意义！ 林钦慧报导

舞蹈舞蹈
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The interior 
of the Adora 
Magic City. The 
cruise ship has 
16 floors and a 
total of 40,000 
square meters of 
public living and 
recreation space.  
— Xinhua

The Adora Magic City, China’s first self-built large cruise ship. — Xinhua

Hu Min

T
he Adora Magic City, 
China’s first domesti-
cally-built large cruise 
ship, embarked on a 

trial voyage on December 24.
This marks the official 

countdown to the ship’s com-
mercial voyage, and a new 
landmark in China’s cruise 
ship development.

The ship, berthed at the Shang-
hai Wusongkou International 
Cruise Terminal in suburban 
Baoshan District, is ready to sail 
its first commercial voyage on 
January 1, 2024. 

The voyage will last seven 

days en route to Jeju in South 
Korea and Nagasaki and 
Fukuoka in Japan. A route 
between China and South-
east Asia will be launched at 
a later date.

It will also launch a route fol-
lowing the Maritime Silk Road, 
providing diversified vacation 
options for passengers.

Two trial voyages are sched-
uled before January 1.

Measuring 323.6 meters in 
length with a gross tonnage 
of 135,500, Adora Magic City 
can accommodate up to 5,246 
passengers. It has 16 floors 
and a total of 40,000 square 
meters of public living and 

recreation space.
This one-of-a-kind cruise 

ship is tailor-made for the Chi-
nese market, boasting a wide 
range of innovative features 
and amenities with authen-
tic Chinese and international 
gourmet food, entertaining 
shows, and shopping experi-
ences at sea with a fusion of 
East and West.

“It is a brand new ship and 
we have made a lot of prepa-
rations,” said Captain Niklas 
Peterstam. “We have more than 
1,200 crew members and it is 
a big task.

“The equipment is tested to 
maximum. Everyone is waiting 

for the moment.”
In partnership with China 

Duty Free Group to offer the 
largest duty-free retail space at 
sea, the ship features a trendy 
and state-of-the-art shopping 
center, covering an area of 
approximately 2,000 square 
meters. 

The ship also features an 
array of thrilling facilities for 
children and teens, including 
a water park with three slides 
across four decks, a 360-degree 
sea view rope garden, and a re-
alistic and immersive VR game 
center. 

Partnering with Dunhuang 
Academy in Gansu Province, 

the ship showcases 16 clas-
sic murals of the Dunhuang 
Grottoes at the Art Gallery on 
board.

The ship also has the first 
live comedy theater at sea in 
conjunction with Mahua Fu-
nAge, a prominent Chinese 
comedy film and stage play 
production firm.

A brand-new song and dance 
spectacle “Marco Polo: An En-
chanted Love Tale,” is expected 
to wow audiences.

On December 15, the cruise 
ship arrived at its home port 
in Baoshan from Waigaoqiao 
in the Pudong New Area to pre-
pare for its maiden voyage.

All aboard as domestically built 
cruise ship sets sail on trial tour
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American expert in hydrogen technology 
honored with Magnolia Silver Award

Guzy (left) and his research and development team at the Shanghai REFIRE 
production base in Jiading District. — Photos by Wendy Wu

Christopher John Guzy poses 
for a photo call at the 2023 
Shanghai Magnolia Silver Award 
presentation ceremony. 

Guzy received the “Friendship Award” 
presented by the State Council in 2019.

Zeng Fei and Yang Di

D
r Christopher John Guzy has 
been honored with the Shang-
hai Magnolia Silver Award in 
recognition of his contribu-

tion to the city’s development.
Hailing from the United States, Guzy 

is the chief technology officer of the 
Shanghai REFIRE Group Limited, which 
is focused on hydrogen technology 
research and development, product 
development, building an ecosystem 
of the hydrogen industry and at-scale 
commercial application.

Guzy has worked in the global hydro-
gen and fuel cell industry for nearly 
20 years, accumulating extensive ex-
perience in scientific research and 
management. Since his arrival in the 
city in 2016, Guzy has actively contrib-
uted to and witnessed the rapid growth 
of China’s hydrogen energy industry.

Before moving to China, Guzy had 
hoped fuel cells could ultimately be 
implemented, becoming products that 
could be used, and afforded, in people’s 
daily lives. He firmly believed that as-
piration was most likely to become a 
reality in China first.

He led the construction of the first 
domestic fuel cell stack production line 
and with his technical team, achieved 
the localization of producing key 
components. 

He also spearheaded the establishment 

of China’s first hydrogen energy indus-
try park, and played a key role in the 
commercial operation of China’s first 
batch of fuel cell buses and the initial 
fleet of fuel cell logistics vehicles.

For his contribution to China’s de-
velopment, he was honored with a 
“Friendship Award” from the Chinese 
government in 2019. This award is the 
highest honor established by the Chi-
nese government to commend foreign 
experts who have made exceptional 
contributions to China’s modernization 
and the nation’s endeavors of reform 
and opening-up.

As CTO of Shanghai REFIRE, Guzy 
recognizes the importance of building 
a talented workforce and strongly sup-
ports the cultivation of domestic R&D 
personnel as well as actively recruit-
ing top international technical talent. 
Several core R&D personnel received 
prestigious honors from the city and Ji-
ading District, becoming leading talent 
in the hydrogen and fuel cell industry. 

Guzy also leads the R&D center to col-
laborate with top domestic universities 
such as Tongji University and Shanghai 
Jiao Tong University to engage in tech-
nological research.

He is dedicated to promoting the con-
struction of industry standards in the 
fuel cell sector. Guzy secured multiple 
international and domestic authoritative 

certifications for Shanghai REFIRE. He 
engaged himself with the application 
and certification process for REFIRE’s 
ISO26262: 2018 certificate, making it 
the first certificate issued in the field 
of fuel cells by SGS Global Functional 
Safety Technical Center in China.

He has attended numerous interna-
tional and domestic hydrogen energy 
industry forums and technical exchang-
es, actively promoting collaborative 

progress within the industry. He highly 
praised the Chinese government’s sup-
portive measures for the new-energy 
vehicle industry, and has great expec-
tations for Shanghai as a pioneer in 
hydrogen energy.

Guzy believes REFIRE’s future com-
petitive advance will manifest in its 
“irreplicability,” having independently 
developed core components and mas-
tering fuel cell systems.
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Check their plates

Are Chinese youngsters 
eating healthier these days 

W
hen you open 
some of the most 
popular Chinese 
lifestyle-sharing 

apps such as Xiaohongshu or 
Weibo, it is not uncommon to 
see many influencers proudly 
parading their lifestyles and 
sharing their daily recipes, 
most of which are diet-orient-
ed, sugar-free or non-fat.

Along with the trendy 
healthy lifestyle, the scale of 
the Chinese light food mar-
ket exceeded 100 billion yuan 
(US$14 billion) in 2022, ac-
counting for about 10 percent 
of the total catering revenue 
in five years, according to data 
from Meituan Takeout, the Chi-
nese on-demand food delivery 
service titan.

As a health trend category, 
light food undoubtedly has 
certain broad prospects. No 
wonder Subway, the world’s 
leading sandwich chain, an-
nounced that it would open 
almost 4,000 new stores across 
the Chinese mainland over the 
next 20 years.

“Healthy” as a trend
“To manage my sugar intake, 

I have cut down on sweet milk 
tea and sweet treats from my 
diet,” Miss Xu, an office lady 
aged 27, told Xinhua news 

agency about her diet manage-
ment. “Diet control makes me 
feel healthy.”

Xu is not alone. In 2022, ap-
proximately 65.58 percent of 
urban youth actively follow 
their health condition and 
information on health and 
wellness. In contrast, only 0.6 
percent of urban youth have 
little care of their own health 
status, demonstrating a strong 
interest in maintaining a 
healthy lifestyle, according to a 
reseach conducted by Xinhua.

Chinese youngsters have taken 
diet as an important factor in 
maintaining health. Youngsters 
have increasingly dumped their 
obsession with sweetness and 
fat while embracing low-calorie 
cuisines and beverages. Prod-
ucts like sugar-free tea and light 
food met their demand, thereby 
going viral.

Sales of a newly launched 
sugar-free drink unleashed 
by Chinese tea beverage brand 
Naixue leaped by over 200 
percent year on year in 2022, 
accounting for more than 40 
percent of the brand’s total 
bottled tea.

“We can see that the 
public awareness and 
health consciousness 
is surging. It’s a good 
thing.
Wesley Jiang
Co-host of Sugar Control 
Lab

?

Hellorf

“Healthy, low calories and 
low sugar are the future trends 
of new-style tea drinks,” said 
Peng Xin, the founder of 
Naixue.

The growing trend of indi-
viduals striving for a healthier 
lifestyle is also evident in the 
light food market. In the first 
half of 2023, there were over 
2,370 newly registered compa-
nies among the existing “light 
food” related enterprises, ris-
ing by 8.8 percent from a year 
earlier, according to statistics 
from Tianyancha, a corporate 
information provider.

“Healthy” as a demand
More than just a culinary 

trend, the flourishing healthy 
diet market reflects profound 
shifts in Chinese lifestyles and 
dietary choices. This evolution 
in dietary habits mirrors the 
country’s economic ascent, 
transitioning from focusing on 
mere sustenance to emphasiz-
ing quality nutrition.

Benefiting from GDP growth, 
the Chinese have shifted from 
“eating full” to “eating well.” 
Chinese youngsters’ demand 
has become prominent re-
garding the strong health 
self-consciousness.

The surging awareness of 
one’s health condition can also 
be traced back to health issues, 
with a significant portion of 
adults and children troubled 
by overweight and obesity is-
sues in recent years.

Therefore, the concept of 
“eating healthy” has taken cen-
ter stage, igniting influencers’ 
passion to advocate healthier 
lifestyles. Social platforms 
have become hubs for relevant 
information exchanges and 
also a generator.

Influencer Wesley Jiang and 
his friend Simon Wu share 
an account on Xiaohongshu 
called Simon and Wes’ Sugar 
Control Lab with over 30,000 
followers.

Their content focused on diet 
testing — a topic of interest 
among young people — in-
cluding intermittent energy 
restriction, sugar control and 
the ketogenic diet.

“Knowledge from the inter-
net not only gives scientific 
awareness but also adds com-
mon sense,” said Jiang. “We 
can see that the public aware-
ness and health consciousness 
is surging. It’s a good thing.”

As opinion-sharers them-
selves, Wu and Jiang also 
underlined the necessity for 
critical scrutiny amid the nar-
rative around healthy diets.

The health-conscious craze is 
also partially attributable to so-
cietal pressures, especially for 
young women, to conform to 
the beauty standards, warned 
the influencer. Despite their 
rejection of such norms on 
Chinese social media, the pres-
sure of “beauty duty” persists, 
compelling young people to 
adopt healthy diets and take on 
a more attractive appearance.

The Chinese government re-
gards the health of its citizens 
as a significant indicator of 
the country’s prosperity and 
has implemented policies to 
enhance it.

The government has adopted 
an all-encompassing approach 
to food. It is devoted to build-
ing a diversified food supply 
system while strengthening 

targeted science populariza-
tion and guiding the public 
to adjust their eating habits, 
developing foods with higher 
nutrient density for different 
demographic groups and their 
diversified health needs.

“Healthy” as a brand
The market for lifestyle 

products in the country has 
been gaining ground with the 
consumption of more healthy 
food products.

Miles Hurrell, CEO of New 
Zealand’s dairy giant Fonterra, 
saw great prospects in China’s 
health-conscious market.

Bringing more new products 
into the market, Hurrell is glad 
to see that “more customers 
in China are talking about in-
novation, sustainability, and 
nutrition.”

“We’ve seen growth in nu-
tritional products. And health 
and wellness is a significant 
category that has huge upside 
where we’re excited,” Hurrell 
said, referring to a remark-
able growth in the sales of 
Fonterra’s cheese products in 
the Chinese market.

“I’m really excited about 
what this market has to offer, 
and the medium- to long-term 
prospects are still great,” Hur-
rell told Xinhua, emphasizing 
“the positive nature of the Chi-
nese economy.”

(Xinhua)
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Yang (in black) shows in walks the 
inscription on a century-old stone 
bridge in Songjiang District to a tour 
participant. The inscription gives 
the name and date of the bridge’s 
construction. — Ti Gong

You can’t speak chinese? 
That no longer precludes you 
from enjoying city walking tours

Lu Feiran

A
lbert Yang, a white-collar 
worker who retired from a 
job with a Japanese com-
pany earlier this year, loves 

taking guided walking tours of Shang-
hai, and a particular one organized 
by Shanghai Archaeology got him to 
thinking.

“That tour enlightened my en-
thusiasm for exploring the beauty 
embedded in old buildings and the 
history hidden in the old streets,” he 
told Shanghai Daily. “Even though I 
may have walked on a street many 
times in the past there are things I 
never knew or noticed. Those small 
details are the dots connecting us 
with the past, the present and the 
future.”

Yang is but one of many locals who 
have discovered the joy of guided walk-
ing tours in the city, but he lamented 
the fact that Japanese residents who 

don’t speak Chinese haven’t been able 
to share the experience. Until now.

Yang, who once lived in Japan for 
seven years and fluently speaks the 
language, decided to start Japanese 
walking tours of the city. There were 
40,000 Japanese people living in 
Shanghai in 2020, according to Japan’s 
Ministry of Foreign Affairs, so he had 
a large field of potential walkers to 
draw on.

“I decided to name the tour Shang-
hai Saruku because the word saruku is 
Nagasaki dialect for aruku, the Japa-
nese word for ‘walk,’” he explained. “I 
wanted to use a dialect word instead 
of standard Japanese because Shang-
hai has its own dialect that is different 
from Mandarin, and I want to give my 
audience the vibe that Shanghai has a 
culture unique in China.”

For his tours, Yang selected areas 
and streets of personal familiarity or 
of historical significance related to 

the Japanese. They included Songjiang 
District, where he worked for nearly 
a decade; Fuxing Road W., where his 
parents live; and Hongkou District, 
where many Japanese people lived 
early in the last century and where a 
famous battle between Chinese and 
invading Japanese soldiers occurred 
in 1937.

One of the most popular itinerar-
ies starts from Guangfu Road near 
Suzhou Creek and wends its way to 
Huangpu Road on the North Bund. 
The tour, lasting for two hours, passes 
nearly 10 historical sites, including 
old factories, warehouses, residential 
apartments and post offices.

The tour takes in Sihang Warehouse, 
where Chinese and Japanese soldiers 
fought between August and November 
in 1937 in what has come to be known 
as the Battle of Shanghai. Bullet and 
cannon holes remain in the façade of 
the old warehouse.

—Hellorf
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“Even though I may have 
walked on a street many 
times in the past there 
are things I never knew or 
noticed. Those small details 
are the dots connecting us 
with the past, the present 
and the future.
Albert Yang
Founder of Shanghai Saruku 

Albert Yang (left) poses with Shanghai Saruku participants at a museum displaying the history of the Hengshan-Fuxing area in 
Xuhui District. — Ti Gong

Yang (center) explains the history of Sihang Warehouse, a battleground between Chinese 
and Japanese military forces in 1937. — Lu Feiran

Yang said he doesn’t gloss over de-
tails of the bloody era of Japanese 
occupation in the 1930s and 40s be-
cause lessons can be learned from 
history.

“There is no doubt that Shanghai’s 
prosperity and modernization in the 
1930’s was interrupted by Japan’s in-
vasion,” he said. “What we learned is 
to always defend peace and oppose 
war. Both sides suffered. It is good for 
the Japanese to understand the his-
tory so we can work together to build 
a better tomorrow.”

The tours are organized once or 
twice a week, mostly on weekends. 
During weekdays, Yang often visits li-
braries to look for historical facts and 
stories of the sites visited on tours.

Each tour attracts about 10 partici-
pants — about one-third are expats 
from Japan, while the rest are Japa-
nese-speaking Chinese.

Mitsunori Kuroda from Japan was 
a supporter of Shanghai Saruku from 
the very beginning. Having lived in 
Shanghai for seven years, he said he 
has always been interested in the his-
tory of the city and China, and the 
tour was an eye-opener for him.

“I love to walk in the city during my 
leisure time, especially in Hongkou 
District because it’s where many Japa-
nese people lived about a century ago,” 
Kuroda told Shanghai Daily. “And one 
day while roaming on Yuanmingyu-
an Road, I came across the office of 
Shanghai Archaeology, where I saw 
a promotion for Shanghai Saruku. I 
always love viewing old buildings, and 
the stories told during the tour made 
them more interesting.”

Kuroda said that in the future he 
hopes tours will expand to Yangpu 
District, an area that highlights the 
history of industrial development in 
Shanghai.

The concept of “citywalk” has be-
come extremely popular this year in 
Shanghai, especially among expats 
who regard the city as a second home. 

Foreign-language walking tours are 
few, and most of them are in English. 
Some expats are making efforts to fill 
in the blanks.

Historic Shanghai is one such walk-
ing tour. Launched by American 
Patrick Cranley, it has been running 
in Shanghai for 25 years, long before 
the concept of “citywalk” spread into 

China from overseas.
It remains a major English-language 

city tour activity that focuses on 
exploring the rich social and archi-
tectural heritage of Shanghai. Historic 
Shanghai walks reach far beyond the 
Bund and downtown Shanghai to cover 
almost every corner of the city, from 
water towns in the west to Chuansha 
Town along the eastern seaboard.

“We organize site visits, lectures 
and walks that highlight the stories of 
some of Shanghai’s most interesting 
buildings, including public structures, 
neighborhoods, places of worship 
and places of business,” Cranley told 
Shanghai Daily. “Through these activi-
ties, people can learn about the city’s 
history, people, development and cul-
ture — all the things that together 
define ‘Shanghai Style.’”

Yang hopes that Shanghai Saruku 
will build on that legacy.

“I’m exploring more routes and new 
transport methods for the tour,” he 
said. “Although it is called citywalk, 
I believe shared bikes and taxis can 
also be used to save time and reach 
areas further away.”
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A winter apparel factory rushes to cope with online orders. — Ti Gong

Ding Yining

D
ong Weiming, who has been 
producing cotton overcoats 
for over a decade, is relatively 
surprised that online shops 

are ordering cotton-padded jackets dur-
ing the recent cold spell.

Dong said his factory in Zibo, Shan-
dong Province, wholesales sweaters and 
winter overcoats for seniors at retail 
stores, but this year’s online demand 
was surprising.

“We ordered a dozen extra sewing 
machines to meet demand after selling 
300,000 thick cotton coats with huge 
flower motifs since early winter,” Dong 
said.

As the cold weather swept across 
the country, the cost-effective north 
Chinese traditional garment became 
popular among young people for its 
practicality.

Traditional Chinese quilted jackets 
with flowery patterns and military-
style overcoats are winning over college 
students this winter.

Chloe Chen, a sophomore at the Hang-
zhou-based China Academy of Art, said 
nearly a dozen of her classmates have 
bought the military-style overcoats.

“It covers most parts of the body and 
is cost-effective,” Chen said. “Also, I 
don’t have to be concerned about stains 
because it’s easier to clean than pricey 
coats.”

In the six weeks since early Novem-
ber, the average number of searches for 
military-style overcoats on 1688.com, 
Alibaba’s integrated domestic wholesale 
platform, increased by more than 230 
percent, while the number of buyers 
for quilted jackets with floral patterns 
increased by 50 percent.

Eyebrows were raised, and custom-
ers questioned the rationale of a local 

emerging down jacket brand charging 
more than 5,000 yuan (US$704).

Skypeople, created in 2022 in Beijing, 
put a hefty price tag of up to 7,000 
yuan on a down jacket, sparking online 
debate.

This prompted many to wonder how 
much a winter coat should cost and 
whether Chinese companies should 
compete in the luxury market for down 
jackets.

Recent discussions have also revealed 
differing perspectives on what con-
sumers genuinely want. Functionality, 
cost-effectiveness, adaptability to local 
preferences, or innovative technology 
materials?

According to a study conducted by 
Xinhua News Agency, more than two-
thirds of respondents felt down coats 
were costly.

A separate iiMedia poll found that 
around one-third of customers are 
willing to choose a down jacket priced 
between 500 and 1,200 yuan.

But around 37 percent favored inter-
national brands with comparable price 
levels to domestic brands, while 33 per-
cent preferred local brands with fair 
quality and a reasonable price.

Domestic data service provider 
Moojing Marketing Intelligence believes 
182 million down jackets were sold 
between November 2022 and October 
2023, with a total sales value of 83.6 

VS
affordability 

style

The great winter 

jacket debate: 

—Hellorf
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billion yuan. The bulk of down coats 
cost less than 1,000 yuan.

“It’s still difficult to convince myself 
to spend more than 5,000 yuan on 
down jacjackets, and local brands need 
to assure shoppers with long-term dem-
onstrations of their quality and design 
qualities,” Albert Yu said on the social 
media site Xiaohongshu.

Nonetheless, the market offers 
plenty of room for expansion, with 
new goods from both established and 
emerging brands trying to carve out a 
niche market by responding to shifting 
demands.

Bosideng, China’s largest down-cloth-
ing manufacturer, reported a strong 
revenue and earnings jump in the six 
months to September, owing to strong 
sales from high-end and mid-priced 
brands.

It has gone beyond simply promoting 
functionality and anticipates stronger 
emotional connections with customers 
for its value offer.

The latest co-brand series with 
Chinese sculptor and artist Ren Zhe 
demonstrates the company’s attempts 
to exploit local cultural heritage ele-
ments, such as the Chinese symbols of 
wisdom and hope associated with the 
dragon pattern.

The design patterns also mix the zo-
diac sign with the auspicious red color 
and dragon totems, allowing consumers 

to unleash their creativity even further.
Customers are more conscious of not 

only the price tags but also the amount 
of down fill inside a jacket, as well as 
technical terms like fill power, which 
assesses the fluffiness and quality of a 
down product.

They compare quality, design aspects, 
and warm-keeping functions.

The technical terms are significant, 
but not everyone enjoys ice and snow ac-
tivities, and for most urban commuters, 
versatility and style are important.

Many winter jacket vendors also pro-
vide advice for warm-keeping functions 

in different regions of China, as the 
temperature varies greatly in differ-
ent parts of the nation throughout the 
winter.

Lucy Lu, a Shanghai fashion colum-
nist, argues that winter jackets should 
allow for more diverse style than merely 
keeping warm.

“In recent years, many designers are 
already pouring efforts to combine the 
function of staying warm as well as 
fashion and style features,” she said.

She commended the adaptable and 
lightweight characteristic of the down 
jacket from a local brand, which allows 

her to move freely when commuting 
and working, allowing a working moth-
er like her to readily adjust in different 
situations.

“For example, it’s completely accept-
able to wear a down parka jacket to 
meet with business partners as well as 
a leisurely stroll around the neighbor-
hood without feeling too clumsy,” she 
explained.

Fashion crazes, whether low-cost or 
high-priced, come and go in an instant, 
and only those that target certain cus-
tomer pursuits are expected to acquire 
buyers’ recognition in the long run.

The latest Bosideng  
down jacket designs 
blend the zodiac sign 
and the lucky red hue for 
the upcoming Chinese 
Year of Dragon.

North Chinese traditional garment 
becomes popular among young people 
for its practicality. — Ti Gong
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